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(1100/CS/NKL) 

(प्रश्न 81) 

श्री नलिन सोरने (दुमका) : महोदय, मैं माननीय मंत्री कौशल विकास से जानना चाहता ह ूँ वक 

विगत तीन िर्ष में झारखंड राज्य में वकतने लोगों को कौशल विकास से उपलवधि वमली है और 

वकतन ेरुपये का आिंटन हुआ है?  

श्री जयंत चौधरी : महोदय, झारखंड की वडटेल मेर ेपास है, िैसे मैंने वलवखत उत्तर में माननीय 

सदस्य को जानकारी दी भी है। मैं बोल देता ह ूँ। प्रिानमंत्री कौशल विकास योजना में झारखंड 

में टोटल 3 लाख 10 हजार, जन वशक्षण संस्थान में लगभग 80 हजार, एनएपीएस जो राष्ट्रीय 

वशक्षतुा संििषन स्कीम है, उसमें 43 हजार और जो आईटीआई में सीटीएस स्कीम चलती है, 

वशल्पकार प्रवशक्षण स्कीम, उसमें लगभग 2 लाख के करीब लोग प्रवशवक्षत हुए हैं। माननीय 

सदस्य ने पूछा है वक वकतने िन का आिंटन हुआ है? मैं उसकी जानकारी भी माननीय सदस्य 

को उपलधि करा दूूँगा। िन्यिाद।  

श्री नलिन सोरने (दुमका) : महोदय, झारखंड के जो आवदिासी बहुल वजले हैं, जैसे दमुका, 

पाकुड़ आवद, इन वजलों में क्या-क्या उपलवधि हुई है? जो आवदिासी बाहुल्य के्षत्र है, िहाूँ वकतन े

लोग प्रवशवक्षत हुए हैं? 

श्री जयंत चौधरी : महोदय, पीएमकेिीिाई में दमुका वजले के बारे में इन्होंने पूछा है, 12 हजार 

लोग प्रवशवक्षत हुए हैं, जन वशक्षण संस्थान में 5 हजार से ज्यादा लोग प्रवशवक्षत हुए हैं, एनएपीएस 

यानी राष्ट्रीय वशक्षतुा संििषन स्कीम में एक हजार उनहत्तर लोग और सीटीएस में 6,200 लोग 

रेन्ड हुए हैं। आवदिासी के्षत्रों में विशेर् अवभयान के तहत कायषक्रम चलाया भी जाता है। मैं बताना 

चाह ूँगा वक पीएम-जनमन स्कीम के अंतगषत भी हमारा मंत्रालय पीएमकेिीिाई में स्पेशल प्रोजेक्ट 

बनाकर कायष करता है और उसमें भी झारखंड में पाूँच जगह िन िन विकास कें द्र विकवसत हुए 

हैं और झारखंड में साढ़े बारह सौ आंटरप्रेन्योरवशप डेिलपमेंट प्रोग्राम पीएम-जनमन के अंतगषत 

रेन्ड हुए हैं।  

(1105/KDS/VR) 

श्री जुगि लकशोर (जम्मू) : िन्यिाद महोदय। मैं मंत्री जी से जानना चाहता ह ं वक जम्मू-कश्मीर 

में भी इस योजना का लाभ काफी यिुाओ ंने वलया है, लेवकन कुछ यिुाओ ंने वस्कल सेंटर काफी 

रुपये खचष करके खोले थे। उनको वस्कल रेवनंग के वलए जा टागेट वमलना चावहए था, उस 

मतुावबक नहीं वमले हैं? क्या मंत्री जी यह बताने की कृपा करेंगे वक आने िाले वदनों में सरकार 

की तरफ से कुछ टागेट उनको वमलेंगे, तावक िे अपने रोजगार के साथ-साथ बाकी यिुाओ ंको 

भी रेवनंग दे सकें ?  

श्री जयंत चौधरी : महोदय, हमारी जो फ्लैगवशप स्कीम प्रिान मंत्री कौशल विकास योजना है, 

उसका मखु्य उद्देश्य है वक वडमांड ओररएटेंड रेवनंग दी जाए। मैं बताना चाह ंगा वक जम्मू-कश्मीर 
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से माननीय सदस्य आते हैं और उसी के संदभष में उन्होंने सिाल पूछा है। पीएमकेिीिाई में अभी 

जो रेवनंग सेंटसष हैं, उनकी संख्या जम्मू-कश्मीर में 464 है। 18 पीएम कौशल कें द्र भी जम्मू-

कश्मीर में कायषरत हैं ि एक जन वशक्षण संस्थान है। माननीय सदस्य ने जो सझुाि वदया है, तो 

इस पूर ेइको वसस्टम में प्राइिेट रेवनंग प्लेयसष हैं, वजनकी के्रवडवबवलटी है, वजन्होंने िाकई जमीनी 

स्तर पर कायष वकया है, हम उनको हमेशा अपनी स्कीम के अंतगषत रखते हैं और उनको बढ़ािा 

भी देते हैं।  

माननीय अध्यक्ष : श्री वकरण कुमार रड्ेडी। 

… (व्यििान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, नए सदस्यों को भी मौका वदया जाए। श्री बेनी बेहनन 

जी को समझाइए।  

… (व्यििान) 

SHRI CHAMALA KIRAN KUMAR REDDY (BHONGIR): Thank you, Sir, for 

giving me this opportunity to speak in the House today, to put a 

Supplementary Question. I am proud to say that under the able and dynamic 

leadership of our hon. Chief Minister of Telangana, Anumula Revanth Reddy 

Garu, we are going to ambitiously set up the Young India Skill University in 

Hyderabad. This Skill University is his brain child with an objective of 

providing job opportunities to the students and imparting skill development 

training in accordance with the requirements of the local industries, which 

are having demand, and in collaboration with various companies under PPP 

model. A total of 17 priority sectors have been identified. We will provide 

training to 2,000 people in the first year of 2025-26. We will train about 

20,000 people every year. The State has allocated a fund of Rs.100 crore 

on its part and want to create a corpus fund of about Rs.300 to Rs.500 crore 

for this purpose. 

 This is my question to the hon. Minister. Is there any proposal from 

the Central Government to adequately fund this Young India Skill University 

to make it a grand success and to realize the goal of a developed nation by 

2047?  

SHRI JAYANT CHAUDHARY: Sir, a number of States have established skill 

universities as per the State laws. Under the National Education Policy-

2020, our approach is to work on convergence, to build on capacity, create 
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an ecosystem for skilling starting from schools and later on going into the 

higher education system. The UGC has also published guidelines with 

regard to embedded apprenticeship undergraduate degree. So, while the 

State of Telangana that the Member is referring to is taking strides and an 

initiative to launch a skill university, there is no Central scheme as such per 

se for establishment of the skill university, but under our various schemes, 

we can provide support to credible institutions. 

DR. MALLU RAVI (NAGARKURNOOL): Thank you very much, Sir, for 

giving me this opportunity. In Telangana, there are a number of ITI 

institutions and polytechnic colleges. This is my question to the hon. 

Minister. Is there any scheme which is going to establish skill development 

centres in ITIs and polytechnic colleges in Telangana? We are preparing a 

DPR to be submitted to the Central Government in this regard. I also want 

to know whether any sanctions have been made for skill development in 

Telangana as of now. 

SHRI JAYANT CHAUDHARY: Sir, ITI is a part of our vibrant skilling 

ecosystem. That is a national footprint. The hon. Member is talking about 

ITIs in the State of Telangana. I would like to make this House aware that in 

the last year’s Budget also there was a very important announcement that 

the Central Government is going to dedicate resources towards 

upgradation, providing infrastructure support, revitalizing, bringing in new 

course and curriculums, and teacher training programs in ITIs. A total of 

Rs.60,000 crore is to be spent under this scheme. I think a number of ITIs 

in Telangana could be covered under this scheme. Thank you. 

(ends) 

  



10-02-2025                    MMN                                        Uncorrected / Not for publication                                         5 

 

(1110/IND/SNT) 

(प्रश्न 82) 

श्री आनदं भदौररया (धौरहरा) : अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से जानना 

चाहता ह ं वक इस सरकार के दौरान गोल्ड लोन एनपीए में ऐवतहावसक िवृि देश में आवथषक संकट की 

ओर इंवगत करती है। रुपये का डॉलर के मकुाबले ऐवतहावसक पतन और अभी भारत सरकार पर 

लगभग 196 लाख करोड़ रुपये का कजष है, िह इस साल के िावर्षक बजट का चार गनुा है, जो 

लढ़ुकती आथषक विकास दर का कारण है। 

माननीय अध्यक्ष : भदौररया जी, आप बजट पर भार्ण मत दीवजए। आप प्रश्न पूछें। 

श्री आनदं भदौररया (धौरहरा) : अध्यक्ष जी, 12 लाख से ज्यादा ररक्त पद पड़े हैं। मैं माननीय मंत्री 

जी से जानना चाहता ह ं वक क्या कारण है वक अच्छी खासी अथषव्यिस्था जो एक दशक पहले 

विकवसत देशों के मकुाबले में खड़ी थी, लेवकन आज देश के लोगों को सोना और मंगलसूत्र वगरिी 

रखकर लोन लेना पड़ रहा है और उसकी ररपेमेंट भारत के लोग नहीं कर पा रहे हैं। क्या सरकार 

ऐसी अथषव्यिस्था पर श्वेत-पत्र जारी करगेी? 

श्री पंकज चौधरी : अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य जो वचंता कर रहे हैं वक गोल्ड लोन पर एनपीए बढ़ 

रहा है, इसके वलए मैं माननीय सदन को बताना चाहता ह ं वक 30 जून, 2024 के अनसुार बैंकों का 

जो एनपीए था, उसमें िावणवज्यक बैंकों का 0.22 परसेंट है और अगर कहें वक उच्च एिं मध्य बैंवकंग 

वित्तीय बैंकों का अनपुात मात्र 2.58 रहा है। जहां तक माननीय सदस्य ने अथषव्यिस्था की बात कही 

है, िर्ष 2014 के बाद से वजस प्रकार से देश के यशस्िी प्रिान मंत्री ने देश को आगे बढ़ाने का काम 

वकया है, िर्ष 2014 में जहां हम 10िें स्थान पर थे, आज हम 5िें स्थान पर हैं। 

श्री आनदं भदौररया (धौरहरा) : अध्यक्ष जी, सोना और मंगलसूत्र भािनाओ ंसे जड़ुा है और कोई 

ऐसे ही नहीं अपना सोना वगरिी रखकर लोन लेता है। एक तरफ सरकार कह रही है वक हम विश्व की 

5िीं सबसे बड़ी अथषव्यिस्था हैं और दूसरी तरफ 3 फरिरी के प्रश्न संख्या 172, जो वक मेरा ही प्रश्न 

था, उसमें माननीय मंत्री जी ने िर्ष 2020 में िैवश्वक महामारी के विपरीत वित्तीय प्रभाि का वित्तीय 

िर्ष 2020-21 के बाद राजकोर्ीय प्रभाि पड़ा है, इसवलए कें द्रीय कवमषयों के महंगाई भत्ता, महंगाई 

राहत का बकाया वदया जाना संभि नहीं है, सरकार ने यह जिाब वदया था। इस िजह से मैं माननीय 

मंत्री जी से जानना चाहता ह ं वक आप अपनी सवुििा के अनसुार अथषव्यिस्था का बखान कर नहीं 

सकते वक अथषव्यिस्था अच्छी है या खराब है। यवद आपके अनसुार अथषव्यिस्था अच्छी है तो कौन-

सा कथन सही माना जाए और यवद अथषव्यिस्था अच्छी है तो क्या कें द्रीय कमषचाररयों और पेंशनरों 

का डीए और डीआर देने का कायष सरकार करगेी? 

श्री पंकज चौधरी : अध्यक्ष जी, जहां तक माननीय सदस्य ने मवहलाओ ंकी बात कही है, एक 

व्यिस्था दी गई है वक िे चाहें तो अपनी ज्िैलरी रखकर लोन लेकर अपना काम चला सकती हैं। 

इनके प्रश्न का जो दूसरा पाटष है, िह मूल प्रश्न से संबंवित नहीं है। 
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SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, there was a 

rapid increase in gold auctioning by non-banking gold loan lenders since the 

second quarter of 2024-25 owing to the new RBI guidelines. In addition to that, 

last year the RBI has asked the banks and the NBFCs not to disburse cash 

component in excess of Rs. 20,000 on gold loans. I would like to ask the 

Government whether it is taking measures to prevent this large-scale auctioning 

of gold because a lot of people, who do not have enough time to pay back their 

loans, are suffering because of that the small-scale borrowers find it very difficult 

to pay back these loans and these non-banking loan providers suddenly auction 

the gold. I would also like to know why you are restricting the cash disbursal at 

only Rs. 20,000 for gold loans. 

(1115/AK/RV) 

We still have a large section of around 36 per cent of our people who do 

not have bank accounts. If you are going to restrict it at Rs. 20,000 then how will 

we include these people also, and how will they be able to get and use these 

gold loans? Thank you. 

श्री पंकज चौधरी : अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य ने जो वचंता व्यक्त की है, अगर उसके संबंि में देखें 

तो फरिरी, 2024 में सरकार द्वारा सािषजवनक क्षेत्र के बैंकों को एक समग्र मूल्यांकन वनदेश जारी 

वकया गया था और वसतम्बर, 2024 में आर.बी.आई. द्वारा भी सभी संस्थाओ ंको गोल्ड लोन 

पोटषफोवलयो पर कड़ी नज़र रखने का वनदेश वदया गया है। 

 महोदय, कहीं न कहीं यह अपने बैंक का विर्य होता है वक अगर लोग बैंकों में अपने लोन्स 

को चकुा नहीं पाते हैं, तो उसके वलए तमाम प्रवक्रया अपनायी जाती है। इसमें पहली प्रवक्रया यह है 

वक उनके वडफॉल्ट होने पर बार-बार उनको नोवटस दी जाती है, पयाषप्त समय देकर जमा करने का 

वनदेश वदया जाता है और उसके बाद ही वफर नीलामी की प्रवक्रया शरुू की जाती है।… (व्यििान) 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, I had asked 

about the Non-Banking Financial Companies. … (Interruptions) 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Sir, the question has not 

been answered. … (Interruptions) The question was about the Non-Banking 

Financial Companies. … (Interruptions) 

THE MINISTER OF FINANCE; AND MINISTER OF CORPORATE AFFAIRS 

(SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN): Sir, if you permit me, the Non-Banking 

Financial Companies and scheduled commercial banks, all of them -- are guided 

by similar rules. And as the Minister of State explained, there is a process of 

giving enough number of notices to the bank account holder to say that your 
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servicing is not up to the mark and that in the eventuality of you not coming back 

to pay we will be forced to go on an auction.  

Now, even for going on an auction, there are very well laid-out procedures. 

It cannot be done outside of the district; it cannot be done without the presence 

of the person; it cannot be done unless the valuation is done; and it is also not 

done at a random rate. There is a benchmark rate that the NBFC has to fix, and 

that will not be lower than 80 per cent, I think, over the last three or four months 

of gold rate. The gold rate is not determined by the NBFC. It is determined by 

the Bombay Bullion Association, I think, who gives out the rate every day. 

Therefore, it cannot be lower than that rate. So, these are well laid tight 

processes.  

I would rather have more information from the hon. MP if these processes 

are violated, and if they are violated, indeed it is for us to act on. But the 

processes are very much in detailed fashion written down and followed by the 

banks. And, the reserve price is something which they have to declare well in 

time. So, I think that if there are specific instances where the hon. MP thinks that 

these laid-out norms are violated, I am quite willing to take the details and act 

on it. 

SHRI MANISH TEWARI (CHANDIGARH): Thank you very much. Mr. Speaker, 

Sir.  

Mr. Speaker, Sir, with your permission, may I ask a slightly different 

question pertaining to gold? In the year 1971, Richard Nixon, who was then 

President of the United States of America, gave up the gold standard. After that, 

gold was hardly considered to be a serious financial asset. In 2006, gold 

constituted only six per cent of the reserves of the central banks of the world. In 

the year 2024, it is up to 11 per cent. China, India, Poland and Turkey are the 

most aggressive buyers. Even in India, there has been a surge in the domestic 

price of gold.  

My question to the hon. Minister is this. Does this shift away from the dollar 

to gold indicate a renewed search for an alternative international settlement 

mechanism, that is an alternative to the dollar dominated system? This is my 

question to the hon. Minister. 
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SHRIMATI NIRMALA SITHARAMAN: Sir, the hon. Member has himself 

mentioned that it is not the core part of the question, but he is still asking 

and I would certainly like to give my brief answer on it.  

(1120/UB/GG) 

 As the hon. Member rightly observed, the demand for gold in India has 

not come down. On the contrary, it is going up. I think it is very typical of 

India, particularly for households or small businesses – and it is normally 

said ‘women’ – but general households and women also do invest in gold 

because they think it is far more secure and far more liquid. Therefore, as 

an asset class, we see the sustained interest in it by the households and 

small businesses as much as women of India.  

The Reserve Bank is buying gold to make sure that it has adequate 

reserves of gold and not just a basket of currencies. In that, one of the 

currencies, which has predominantly been held by the Reserve Bank, has 

been the US dollar but we also have the reserve currencies in different 

denominations of other currencies. However, gold is also kept in the 

Reserve Bank and gold is also being bought by the Reserve Bank. But 

beyond that, as regards an international currency, or potential currency, 

there is not much for me to comment at this stage.  

(ends) 
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(प्रश्न 83) 

डॉ. प्रशांत यादवराव पडोिे (भन्डारा-गोंलदया) : माननीय अध्यक्ष महोदय, आपके माध्यम से 

कौशल विकास और उद्यमशीलता मंत्री जी यह बताने की कृपा करें वक वस्कल इंवडया पहल का धयौरा 

और इसके उदे्दश्य क्या हैं? क्या उक्त पहल से देश में वडवजवटल सािषजवनक बवुनयादी ढांचे को 

अपनाए जाने को बढ़ािा वमलने की संभािना है और इससे उद्योग को वकस प्रकार सहायता वमलने 

की संभािना है? इससे नागररकों को होने िाल ेसंभावित फायदों का धयौरा क्या है? 

श्री जयंत चौधरी : अध्यक्ष महोदय, वस्कल इंवडया वडवजटल हब की शरुूआत 13 वसतंबर, 2023 

को हुई थी। आप अनमुान लगाइए वक बहुत अल्प समय में ही अब इस पोटषल पर एक करोड़ 30 लाख 

लोग पंजीकृत हो गए हैं। जो कौशल विकास की हमारी तीन योजनाए ंहैं – प्रिान मंत्री कौशल विकास 

योजना, जन वशक्षण संस्थान और नेशनल एप्रेंवटसवशप प्रमोशन स्कीम, तीनों पूरी तरह से इस 

वडवजटल प्लेटफॉमष पर आ चकुी हैं। वमवनस्री ऑफ इलेक्रॉवनक्स और आईटी के सहयोग से अब 

वस्कल इंवडया वडवजटल हब को वडवजटल पवधलक इंफ्रास्रक्चर का दजाष वदया गया है और इंवडया 

स्टैक में शावमल वकया गया है। इसका अथष यह वनकलता है वक पूरा जो इकोवसस्टम है, जो हमारी 

सारी स्कीम्स हैं, िे सब पूरी तरह से इस िेबसाइट पर विवज़बल हैं। यह िैबसाइट ई-केिाइसी इनेबल्ड 

है और अनेक जो सरकार के पोटषल्स हैं, उनके साथ कनेवक्टविटी पर भी हम तेज़ी से काम कर रहे 

हैं। जैसे वक  पीएम-गवतशवक्त, अपार से इसका वलंकेज है। श्रम पोटषल, वजसमें तीस करोड़ लोग पंजीकृत 

हो चकेु हैं, िह डेटा भी अब वस्कल इंवडया वडवजटल हब के साथ शेयरर गं हो रहा है। इसका बहुत बड़ा 

व्यापक दायरा है। मैं सभी माननीय सांसदों को भी इनिाइट करता ह ूं वक इस िैबसाइट के माध्यम से 

आप रैक कर सकते हैं, क्योंवक जीआईएस इनेबल् ड है। आपके क्षेत्र में कौन-कौन सी संस्थाओ ंमें 

लाइि कहां क्या कौशल विकास का कायषक्रम चल रहा है, उसको आप रैक कर सकते हैं। आप सभी 

सहयोग करें। 

डॉ. प्रशांत यादवराव पडोिे (भन्डारा-गोंलदया) : महोदय, मैं मंत्री जी से जानना चाहता ह ूं वक क्या 

सरकार इस पहल के तहत लाभावथषयों को वित्तीय सहायता, जैसे स्टाइपेंड प्रदान कर रही है? यवद 

हाूँ, तो अब तक वकतने लाभावथषयों को यह सहायता वमली है? क्या सरकार इस बात की गारटंी दे 

सकती है वक इस पहल के तहत प्रवशवक्षत यिुाओ ंको उनकी योग्यता के अनसुार नौकररयां वमलेंगी, 

न वक केिल सवटषवफकेट वमलेंगे?  

श्री जयंत चौधरी : अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य ने कहा वक न वक केिल सवटषवफकेट वमलेंगे, इस 

पर मैं अपनी आपवत्त दजष करना चाह ंगा। हमें कौशल विकास के कायषक्रमों को िैल्यू करना पड़ेगा। 

सभी जो लाभाथी हैं, जो युिा हैं, देश की जो यिुाशवक्त है, उन्हें पे्रररत करना पड़ेगा वक  ि ेअपने आप 

में वनिेश करें, अपने आप में विश्वास करें और अपने आप को विकवसत करें। 

 मैं बताना चाह ंगा वक हमार ेयहां जो नेशनल एप्रेंवटसवशप प्रमोशन स्कीम है, उसमें हम इंडस्री 

को स्टाइपेंड सपोटष के थू्र देते हैं, वजसमें 1500 रुपय ेहर महीने वदए जाते हैं और यह रावश डीबीटी 

के माध्यम से सीिा लाभाथी के खाते में जाती है। यह पूरी तरह से वस्कल इंवडया वडवजटल हब पर 

विवज़बल है और उसी के थू्र पेमेंट हो रही है।    



10-02-2025                    MMN                                        Uncorrected / Not for publication                                         10 

 

(1125/GM/MY) 

DR. M. K. VISHNU PRASAD (CUDDALORE): Hon. Speaker Sir, nowadays 

so many skill development centres have come up. It is indeed a boon for all 

the youngsters to develop their skill and contribute to development of the 

nation. But some skill development centres have an access to or nexus with 

some corporates. The CSR funds of the corporates are being utilized for skill 

development centres. At this point of time, I would like to know whether the 

corporates have the provision of allocating CSR funds in developing the skill 

development centres. There are two ways of thinking. The CSR fund has to 

be utilized for the development of community. By giving skill development, 

of course the community is developed, but eventually the company is also 

getting developed. Is there a provision in the Union Government whereby 

the CSR fund can be utilized for skill development?  

SHRI JAYANT CHAUDHARY: Absolutely, Sir. Corporate India is providing 

job opportunities for youth. They are considered partners in the entire skilling 

schemes. The hon. Member spoke about the community impact. We 

actually have a dedicated scheme Jan Shikshan Sansthan which works 

through grassroot organizations for community impact. As far as corporate 

India giving CSR funds, it is of course welcomed. The NSDC is also CSR-

compliant and even in the newly announced ITI upgrade scheme, there is a 

proposal to involve the corporate industries, local industry clusters, MSMEs 

so that they can coordinate with the skilling institutions, especially ITIs, and 

they are also required to contribute CSR funds upto Rs.10,000 crore in that 

particular scheme.        

  (ends)  
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(प्रश्न 84) 

डॉ. श्रीकांत एकनाथ लशंदे (कल्याण) : सर, िन्यिाद वक आपने मझेु प्रश्न पूछने की अनमुवत दी। मैं 

इस सरकार को िन्यिाद देता ह  ंवक टूररज्म वमवनस्री ने महाराष्ट्र को ‘स्िदेश दशषन योजना’  के 

माध्यम से कोस्टल सवकष ट और वस्पररचअुल सवकष ट के वलए सहायता दी है। 

 सर, मैं महाराष्ट्र और पूर ेदेश के गौरि छत्रपवत वशिाजी महाराज जी से संबंवित वकल ेके 

डेिलपमेंट के संदभष में प्रश्न पूछना चाह ंगा। महाराष्ट्र में छत्रपवत वशिाजी महाराज से जड़ेु ऐवतहावसक 

वकल ेजैसे रायगढ़, राजगढ, वसयागढ और वशिनेरी आवद अलग-अलग वकल ेहैं। ये वकल ेन केिल 

इवतहास के पसषपेवक्टि से इम्पॉटेंट हैं, बवल्क पयषटन के क्षेत्र में इनके बहुत पोटेंवशयल है। सरकार से 

मेरा प्रश्न है वक वजस प्रकार से टूररज् म सवकष ट्स का ‘विकास स्िदेश दशषन योजना’ के माध्यम से वकया 

जा रहा है तो क्या उसमें छत्रपवत वशिाजी महाराज से जड़ेु इन सभी स्थलों को जोड़ कर एक छत्रपवत 

वशिाजी महाराज टूररज् म सवकष ट बनाया जाएगा, वजसके अंतगषत स्टेट ऑफ आटष इंफ्रास्रक्चर और 

सवुििाए ं विकवसत की जाएगी? इससे पयषटकों को बेहतर अनभुि वमलेगा और छत्रपवत वशिाजी 

महाराज के गौरिशाली इवतहास के बार ेमें भविष्ट्य की पीवढ़यों को भी पता चलेगा। 

श्री गजेन्द्र स हं शेखावत : अध्यक्ष महोदय, माननीय सदस्य ने जो प्रश्न वकया है, िह वनवित रूप 

से भारत की विरासत और भारत के इवतहास के अत्यंत महत्िपूणष प्रश्न से जड़ुा हुआ है। माननीय 

प्रिानमंत्री नरने्द्र मोदी जी के नेतृत्ि में विरासत का संरक्षण करते हुए और भारत को विकवसत करने 

की दृविकोण से काम कर रही है।  

 महोदय, मैं माननीय सदस्य की जानकारी के वलए बताना चाहता ह ं वक अभी हाल ही में पणुे 

वस्थत वशिसवृि ऐवतहावसक थीम पाकष  को विकवसत करने और छत्रपवत वशिाजी महाराज के जीिन 

से जड़ेु हुए सार ेआयामों को एक साथ एक स्थान पर प्रदवशषत करने की दृविकोण से एक विस्ततृ 

योजना राज्य सरकार द्वारा प्रस्तावित की गई है। राज्य सरकार ने उसके ऊपर 50 करोड़ रुपय ेसे 

ज्यादा की सहायता माननीय मखु्यमंत्री एकनाथ वशंदे जी द्वारा प्रदान की थी। भारत सरकार ने भी 

उसमें सहयोग के रूप से 76 करोड़ रुपये लौहगढ़ वकले के पनुरूिार के वलए, अरैक्शन वबवल्डंग के 

वलए, तटबंिी के वलए और उसके साथ िहां टूररज् म अमेवनटीज के डेिलपमेंट के वलए सैंक्शन वकया 

है। इसका काम शीघ्र प्रारभं हो रहा है। 

 इसके अवतररक्त, ‘स्पेशल अवसस्टेंस टू वद  स्टेट्स स्कीम’ के तहत भी छत्रपवत वशिाजी 

महाराज के जीिन से जड़ेु अत्यंत महत्िपूणष वकल ेवसंिदुगुष में अंडरिाटर म्यूवजयम बनाने के वलए 

एसएएससीआई स्कीम में अभी 46 करोड़ रुपये सैंक्शन वकया गया है, तावक एक नये एक्सपेररएसं 

ऑफ अंडरिाटर सबमैररन टूररज्म िहां पर वदया जा सके। 

(1130/CP/SRG)   

छत्रपवत वशिाजी महाराज की नौसेना और नौसैवनक क्षमता भारत के वलए अत्यन्त गिष का 

विर्य है। मैं सदन के संज्ञान के वलए, देशिावसयों के संज्ञान के वलए भी वनिेदन करना चाहता ह ं वक 

माननीय प्रिान मंत्री जी की पे्ररणा से, उनके हस्तक्षेप से भारत के नौसेना के ध्िज को भी छत्रपवत 

वशिाजी महाराज के ध्िज के रूप में नावमत वकया गया है। माननीय प्रिान मंत्री जी की सोच है वक 
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हम अपनी विरासत का सम्मान करें और गलुामी के प्रत्येक वचन्ह को अपने मानस पटल पर से हटायें। 

इस वदशा में यह एक अत्यन्त महत्िपूणष कदम है।  

माननीय सदस्य ने वकलों को एक साथ जोड़कर एक सवकष ट बनाने की कल्पना की है। मैं 

उनकी कल्पना का अवभनन्दन करते हुए इतना अिश्य कहना चाहता ह ं वक प्रिान मंत्री जी के नेततृ्ि 

में िल्डष हैरीटेज कमेटी के द्वारा जो िल्डष हैरीटेज वलस्ट में इंसवक्रप्शन होता है, उसके वलए भारत 

सरकार ने इस बार इन सार ेदगुों को, जो महाराष्ट्र में भी हैं, कोंकण में भी हैं और तवमलनाडु में हैं, 

इन सार ेदगुों को एक श्रृंखलाबि तरीके से साथ जोड़कर उनको नावमत करने का प्रस्तावि त  वकया 

है। मैं यह मानता ह  ंवक वनवित रूप से इसके चलते हुए न केिल टूररज्म की संभािनाओ ंमें िवृि होगी, 

बवल्क राज्य सरकार से जो प्रस्ताि आएगंे, उन प्रस्तािों पर सहानभूुवतपूिषक विचार करते हुए जो 

संसािनों की उपलधिता है, उस पर काम करेंगे। 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, क्या आप सप्लीमेंरी प्रश्न पूछना चाहते हैं? 

डॉ. श्रीकांत एकनाथ लशंदे (कल्याण) : जी, अध्यक्ष महोदय। मंत्री जी बहुत-बहुत िन्यिाद वक 

आपने बहुत विस्ततृ रूप में उत्तर वदया। महाराष्ट्र के वलए स्िदेश दशषन योजना के वलए प्रोजेक्ट्स 

सैंक्शन हुए थे, वजनका अपू्रिल अभी मंत्रालय से बाकी है। आपने कहा वक अम् बेगांि में मंजूर हो चकुा 

है, वसंिदुगुष में मंजूर हो चकुा है। दो-तीन काम जो मंत्रालय के समक्ष पेंवडंग हैं, मैं उनको आपके समक्ष 

लाना चाह ंगा। वसंिदुगुष वडवस्र क्ट के वलए 122 करोड़ रुपये, छत्रपवत सम्भाजी नगर में अजंता, ऐलोरा 

में डेिलपमेंट ऑफ आइकोवनक टूररस्ट सेंटर टू ग्लोबल स्केल के वलए 132 करोड़ रुपये पेंवडंग हैं 

और कंजिेशन एडं धयूटीवफकेशन ऑफ हैरीटेज कोरीडोर इन छत्रपवत सम्भाजी नगर के वलए 132 

करोड़ रुपये का मास्टर प्लान और डीपीआर सवधमट हो चुका है। इसके अवतररक्त कोयनानगर गाडषन 

डेिलपमेंट और कोयना बैकिॉटसष, जो मेरा मूल गांि है, उसके वलए भी सरकार से अजी की है। य े

प्रपोजल्स सरकार कब तक मंजूर करगेी? 

श्री गजेन्द्र स हं शेखावत : महोदय, मैं माननीय सदस्य का िन्यिाद करना चाहता ह ं वक प्रिान 

मंत्री के नेततृ्ि में भारत सरकार ने महाराष्ट्र में टूररज्म डेिलपमेंट के वलए वजतने प्रोजेक्ट्स सैंक्शन 

वकए, उन सबके बार ेमें चचाष की। मैं माननीय सदस्य की इस भािना का सम्मान करना चाहता ह ं।… 

(व्यििान) बंगाल सरकार प्रपोजल नहीं भेज रही है। इसमें मझेु तकलीफ नहीं है, िह आपकी वचंता 

का विर्य है। बंगाल सरकार प्रपोजल नहीं भेजती है, तो मैं आपसे आग्रह करंूगा वक आप आदरणीय 

मखु्यमंत्री जी से वनिेदन करें वक िे प्रपोजल्स भेजें। महाराष्ट्र सरकार ने जो प्रपोजल्स भेजे हैं, वजतने 

भी प्रपोजल्स, स्कीम्स वजनके बार ेमें माननीय सदस्य ने चचाष की है, उन सब पर वडफरेंट लेिल पर 

अलग-अलग प्रोजेक्ट्स में अलग-अलग लेिल पर विमशष हो रहा है। मझेु पूरा भरोसा है वक soon 

these projects are going to see the light of the day. बहुत जल्दी ही उनका काम प्रारम्भ 

होगा। 

श्री राजेश वमाा (खगल़िया) : अध्यक्ष महोदय, हमारी एनडीए की सरकार देश की विरासत और 

िरोहर को लगातार जीिन्त करने का कायष कर रही है। मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी के 

ध्यान में लाना चाहता ह  ंवक मेर ेखगवड़या लोक सभा क्षेत्र के परबत्ता प्रखंड वस्थत, 52 कोठरी 53 
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द्वार, जो हिामहल के नाम से भी जाना जाता है और सत्रहिीं शताधदी में सोलंकी िंश के द्वारा स्थावपत 

वकया गया था। साथ ही साथ, मानसी प्रखंड के कशरीयािार के बार ेमें और वसमरी बवख्त यारपरु के 

बाबा बटेश्वर िाम हमार ेलोक सभा और हमार ेदेश की विरासत और िरोहर है।  

मैं माननीय मंत्री जी से जानना चाहता ह ं वक ‘स्िदेश दशषन’ योजना के क्लॉज 4 के तहत क्या 

खगवड़या लोक सभा में इन िरोहर और विरासत को जीिन् त करने के वलए सरकार की कोई योजना 

है? मझेु माननीय मंत्री जी से यही एक सिाल पूछना है। 

श्री गजेन्द्र स हं शेखावत : माननीय अध्यक्ष महोदय, यह प्रश्न मूल प्रश्न से सम्बि नहीं है। मैं आपका 

संरक्षण चाहते हुए माननीय सदस्य को आपके माध्यम से वनिेदन करना चाहता ह ं, जैसा मैंने वपछली 

बार भी प्रश्न का उत्तर देते हुए कहा वक प्रत्यक्ष रूप से यह राज्य सकार का विर्य है। राज्य सरकार 

अपने यहां पयषटन की सम्भािनाओ ंऔर आिश्यकताओ ंके अनरुूप जो प्रस्ताि बनाकर भेजती है, 

उन प्रस्तािों पर हम विचार करते हुए अपनी तय स्कीम्स के अंदर राज्यों का सहयोग फाइनेंवशयली 

और अगर आिश्यक हो, तो तकनीकी रूप से उनके साथ में करते हैं। राज्य सरकार अगर इस तरह 

का प्रस्ताि िहां के पोटेंवशयल, िहां की क्षमता को देखते हुए कर,े तो वनवित रूप से उस पर विचार 

वकया जा सकता है।  

(1135/RCP/NK) 

KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): Thank you, Speaker Sir.  The entire 

Cauvery Delta districts in Tamil Nadu, especially Mayiladuthurai and 

Thanjavur districts deserve to be under SDS. The Union Government must strive 

to make them globally visible tourism destinations.  I would like to know whether 

SDS includes any locations in Tamil Nadu, particularly in the central Cauvery 

Delta districts.  If not, why?  Thank you, Sir.  

श्री गजेन्द्र स हं शेखावत : माननीय अध्यक्ष महोदय, प्राथवमक रूप से यह प्लान एडं एवक्जक्यूट 

राज्य सरकार का विर्य है, राज्य सरकार को प्राथवमकताए ंतय करनी होती हैं। तवमलनाडु के 

कोस्टल सवकष ट के वलए मम्लापरुम, रामेश्वरम, ममपाडु और कन्याकुमारी को स्िदेश दशषन में 71 

करोड़ रुपये सैंक्शन वकये थे। डेिलपमेंट ऑफ इको टूररज्म और इको सवकष ट के वलए महबूब नगर 

वडवस्रक्ट को 91 करोड़ रुपये सैंक्शन वकये थे। अगर राज्य सरकार प्रोजेक्ट्स का प्रस्ताि करगेी 

तो वनवित रूप से उस पर विचार वकया जा सकता है।  

CAPTAIN BRIJESH CHOWTA (DAKSHINA KANNADA): Thank you, Speaker 

Sir, for giving me an opportunity.  The Mangaluru region, coastal Karnataka is 

known for its rich culture.  It is home for many historic temples like the Kukke 

Subramanya Temple, Puttur Mahalingeshwara Temple, etc.  We have sent 

proposals for Puttur Mahalingeshwara Temple, Thodikana Temple, and 

Sahasralingeshwara Temple.   
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So, in this context, I would like to ask the hon. Minister regarding these 

three proposals.  I would also like to know whether there are any guidelines 

or frameworks in place to ensure equitable selection across the States and 

development of lesser known heritage sites.  Also, is there an online digital 

resource which can be integrated to this scheme which can showcase select 

temples and sites through multimedia content?  There are a lot of sites which 

cannot be seen because of lack of information. 

श्री गजेन्द्र स हं शेखावत : माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं माननीय सदस्य को आपके माध्यम 

से वनिेदन करना चाहता ह ं, उन्होंन ेकहा वक आज दवुनया में माकेवटंग का मीवडया बदल गया 

है, दवुनया वडवजटल माकेवटंग को पहले प्राथवमकता देने लगी है। माननीय प्रिानमंत्री जी के 

मागषदशषन में इन् के्रवडबल इंवडया साइट को कम्पलीटली ररिैम्प वकया है। इसके साथ ही सभी 

राज्यों से आग्रह वकया है वक िह वजतना वडवजटल कन्टेंट उपयोगी समझते हैं, उस वडवजटल 

कन्टेंट को उपलधि कराए।ं  That can be in the form of pictures.  That can be in 

the form of videos. उसको हम एक ररपोवजटरी बनाकर इन् के्रवडबल इंवडया प्लेटफामष में 

समावहत करने के वलए काम कर रहे हैं। माननीय सदस्य ने प्रसाद स्कीम में शावमल करने के 

वलए कुछ प्रस्तािों की चचाष की है। चूंवक यह मूल प्रश्न से उत्तर संबि नहीं है, उन प्रस्तािों की 

ितषमान में वस्थवत क्या है, मझुे उसके बारे में जानकारी नहीं है। माननीय सदस्य जब कभी समय 

लेकर अिसर देंगे तो वनवित रूप से इस विर्य को उनके सामने विस्तार से रखने में  मझुे 

प्रसन्नता होगी।     

           (ends) 

  



10-02-2025                    MMN                                        Uncorrected / Not for publication                                         15 

 

(1140/PS/KDS) 

(Q. 85) 

SHRI MUKESHKUMAR CHANDRAKAANT DALAL (SURAT): The Government 

of India under the leadership of Shri Narendrabhai Modi has done extremely well 

in the field of education, particularly higher education during the past decade.  

 My question to the hon. Minister is this. Will the hon. Minister of Education 

be pleased to state: the details of Budget allocation for the Credit Guarantee 

Fund for Education Loan; the data on total number of students benefitted from 

this Fund in the last five years along with their geographical and demographic 

distribution particularly in Gujarat; the details of results observed on access to 

higher education and loan repayment rates, supported by relevant data; and 

lastly, the details of mechanisms put in place to monitor and evaluate the 

effectiveness of the Credit Guarantee Fund for Education Loan and the key 

performance indicators tracked? 

श्री धमेन्द्र प्रधान : अध्यक्ष महोदय, भारत सरकार प्रिान मंत्री उच्चतर वशक्षा प्रोत्साहन योजना में 

कई प्रकार की प्रोत्साहन योजनाए ंचलाती हैं, वजसमें के्रवडट गारटंी फंड्स स्कीम भी एक है। उसमें 

अभी तक वपछल ेसाल 31 वदसम्बर, 2024 तक 3 हजार 19 करोड़ रुपये का आिंटन वकया गया 

है। माननीय सदस्य ने वपछले 5 सालों के लाभाथी छात्रों की संख्या पूछी थी, जो 6 लाख 78 हजार 

है। प्रदेशिार उसकी संलग्न सूची दी गई है। विशेर् रूप से उन्होंने गजुरात के बार ेमें पूछा है। गजुरात 

में 15 हजार 501 विद्याथी उसके लाभाथी बने हैं।  

SHRI MUKESHKUMAR CHANDRAKAANT DALAL (SURAT): My 

supplementary question is this. According to a 2022 report by the Union 

Education Ministry, only four per cent of higher education students in India 

currently benefit from education loans. The Credit Guarantee Fund Scheme for 

Education Loan provides much-needed financial assistance but the maximum 

loan eligibility remains capped at Rs. 7.5 lakh, which is insufficient considering 

the rising cost of education both in India and abroad. 

 For studies abroad, students are required to pay a 15 per cent margin 

money for loans above Rs. 4 lakh and up to Rs. 7.5 lakh, further increasing their 

financial burden. Given that the tuition fees and living expenses have 

significantly increased, will the Government consider revising the education loan 

cap and reducing the margin money requirement ensuring that students, 

especially from middle-class and economically weaker backgrounds can pursue 

higher education without financial constraints?  
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श्री धमेन्द्र प्रधान : अध्यक्ष महोदय, जैसा वक मैंने उल्लेख वकया था, भारत सरकार प्रिान मंत्री 

उच्चतर वशक्षा प्रोत्साहन योजना में कई प्रकार की योजनाए ंचलाती है, वजसमें के्रवडट गारटंी फंड 

स्कीम एक है। उसके अलािा सेंरल सेक्टर इंरेस्ट सवधसडी भी एक योजना है। मीन्स कम मेररट 

स्कॉलरवशप भी एक योजना है। जम्मू-कश्मीर के छात्रों के वलए अलग से एक स्पेशल स्कॉलरवशप 

स्कीम भी लागू है। हायर अमाउंट के लोन के बार ेमें माननीय सदस्य ने जो प्रश्न पूछा, तो पहले मैं 

आदरणीय वित्त मंत्री जी को िन्यिाद देना चाह ंगा। वपछले बजट में उन्होंने उसी प्रकार की 

आिश्यकता को ध्यान में रखते हुए प्रिान मंत्री विद्या लक्ष्मी योजना जैसे नए महत्िपूणष कायषक्रम को 

शरुू वकया है, वजसमें वकसी प्रकार की को-लैरल गारंटी की आिश्यकता नहीं है। यह एक नयी सेंरल 

सेक्टर स्कीम है, वजसकी गाइडलाइंस भी अभी भारत सरकार ने सामने रखी हैं। को-लैरल फ्री रहेगा, 

गारटंी फॉर फ्री एजुकेशन लोन रहेगा। इसमें 8 लाख रुपये तक वजनकी फैवमली इनकम है, उनको 

भी वदया जाता है। पहल ेयह एक सीमा तक सीवमत था, यानी चार लाख की सीमा में इसे वदया था।  

 महोदय, अभी तक साढ़े सात लाख रुपय ेका है। 10 लाख रुपये तक लोन में 3 परसेंट इंरेस्ट 

सबिेंशन की भी गारटंी कही गई है। इस बार बजट आउट ले में िर्ष 2024-25 से आने िाल ेिर्ष 

2030-31 तक भारत सरकार के वित्त विभाग ने 36 सौ करोड़ रुपये का एक स्पेशल फंड भी बनाया 

है। भारत सरकार का यह प्रयास रहा है वक िीर-ेिीर ेउच्चतर वशक्षा में गणुात्मक संख्या हमार ेदेश में 

ही वमल ेऔर उसमें इसकी अफोडेवबवलटी को ध्यान में रखते हुए इस नई योजना को भी लागू वकया 

गया है।  

(1145/MK/SMN) 

श्री अरलवंद गणपत सावंत (ममु्बई दलिण) : िन्यिाद अध्यक्ष महोदय। जो प्रिानमंत्री उच्चतर 

वशक्षा प्रोत्साहन योजना है, िह देश के छात्रों को लाभाथी के रूप में वमल सकती है। लेवकन देश के 

जो बच्चे विदेश में पढ़ रहे हैं, जैसे जो रूस और यूके्रन में थे, उनकी हालत आप जानते हैं, उनके 

पररिार में ऐसी वस्थवत आई, जो लोअर वमवडल क्लास के लोग हैं, उनके बच्चे बाहर गए हैं, आज 

उनकी आमदनी रूक गई, अब िे फीस नहीं भर सकें गे, अगर िे फीस नहीं भरेंग ेतो बच्चे को िापस 

लाना पड़ेगा तो क्या विदेश में पढ़ने िाले बच्चों के वलए भी प्रिानमंत्री उच्चतर वशक्षा या ‘विद्या लक्ष्मी 

योजना’ का लाभ वमल सकता है? जब कोलैटरल की बात आती है, मेर ेपास हाल ही में एक लड़की 

और उसके पैरेंट्स आए थे। िह लड़की रूस में पढ़ रही है। उनकी जो दकुान थी, िह बंद हो गयी है, 

अब उनके पास फीस भरने के वलए कोई व्यिस्था नहीं है। ऐसी वस्थवत में उन्होंने बैंकों से पूछा तो ि े

कहते हैं वक कोलैटल कहां से देंगे? मैं जानना चाहता ह ं वक हम इस तरह के बच्चों को कैसे सरुक्षा 

प्रदान कर सकते हैं या उन्हें कैसे आवथषक सहायता पहंुचा सकते हैं? िन्यिाद। 

श्री धमेन्द्र प्रधान: अध्यक्ष महोदय, जैसा अभी मैंने बताया वक भारत सरकार की यह योजना, भारत 

में जो एनआईआरएफ रैंक के इंवस्टट्यूशन्स हैं, उन्हीं के वलए है। स्टेट यूवनिवसषटी हों, वनजी संस्थान 

हों या भारत सरकार के संस्थान हों, वजनकी एनआईआरएफ रैंवकंग अच्छी है, उसी में से गरीब 

विद्यावथषयों को लोन लेकर पढ़ने के वलए ‘विद्या लक्ष्मी योजना’ तथा अन्य चार प्रकार की प्रिानमंत्री 

उच्चतर वशक्षा पररयोजना है। यह मूलत: भारत के इंवस्टट्यूशन्स के वलए ही की गई हैं। 
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श्री राजीव राय (घोसी) : िन्यिाद अध्यक्ष महोदय। मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी के संज्ञान 

में यह लाना चाह ंगा, चंूवक आपके रूल्स-रगेलुेशन्स स्पि होते हैं वक कोलैटरल वसक्योररटी नहीं होनी 

चावहए और सात लाख तक हो जाएगा।  

 मैं अध्यक्ष जी के आशीिाषद से उस कमेटी में ह ं और मैंने इससे संबंवित कई सिाल वकए हैं। 

मैं सिाल कम और ज्यादा सझुाि के अनभुि के आिार पर िर्ष 2008-09 से काम कर रहा ह ं। कई 

ऐसी वलवखत वशकायतें बैंकों के नाम और ब्ांच के साथ आई ंहैं, वजसमें मैंने भी जमा वकया है। ि े

कोलैटरल वसक्योररटी चार लाख तक का भी मांगते हैं और दो श्योररटी सेम बैंक में वजसका अकाउंट 

हो, उससे मांगते हैं। मैंने अविकाररयों से भी कहा था वक जो कागज में वलखा है, वनयमों में वलखा है, 

अगर आप उसको मानते हैं तो एक इंस्रक्शन सार ेबैंकों को दे दीवजए वक कोई कोलैटरल वसक्योररटी 

और  श्योररटी सेम बैंक में नहीं मांगेगा। इसके वलए ब्ांचों में बड़े-बड़े नोवटस बोडष लगा दीवजए। गाूँि से 

भी लोग आते हैं। वकतने लोन एप्लीकेशन ररजेक्ट हो रहे हैं और उस पर कोई कारषिाई नहीं हो रही 

है। मैं माननीय मंत्री जी से सझुाि के तौर पर कहना चाह ंगा वक सार ेब्ांचों में बड़े-बड़े अक्षरों में वलखिा 

वदया जाए वक कोई कोलैटरल वसक्योररटी और कोई दो श्योररटी सेम बैंक में अकाउंट होल्डर का 

नहीं चावहए।    

माननीय अध्यक्ष : यह व्यिस्था तो माननीय वित्त मंत्री जी करेंगी, ये थोड़े ही करेंगे। 

श्री राजीव राय (घोसी) : सर, यह एजकेुशनल लोन से ही जाएगा। स्कीम तो वशक्षा विभाग की ही है। 

श्री धमेन्द्र प्रधान :  अध्यक्ष महोदय, आपने सही कहा है, लेवकन माननीय वित्त मंत्री जी उस मामले 

में बहुत उदार हैं। मैं आदरणीय सदस्य के सामने इसका एक तथ्य सामने रखना चाह ंगा। इस के्रवडट 

गारटंी स्कीम में पांच साल में अभी तक 11 लाख 26 हजार करोड़ के्रवडट गारटंी लाभाथी हुए हैं। 

कोलैटेरल गारटंी परुानी स्कीम में है। िह थोड़ी िाइड है, इसवलए वपछले वित्तीय िर्ष में सरकार जो 

विद्या लक्ष्मी योजना लायी है, उसमें इसे थोड़ा गणुात्मक रूप से बढ़ा कर कोलैटेरल-फ्री गारटंी की 

नयी स्कीम लायी गयी है। इस प्रकार के अनभुि को ध्यान में रखते हुए सरकार िीर-ेिीर ेऔर उदार 

होने लगी है। 

(इवत) 
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(1150/SJN/SM) 

(Q. 86) 

SHRI ROBERT BRUCE C. (TIRUNELVELI): Sir, I have received a reply from 

the hon. Minister stating that, as per norms, the bed occupancy should be 70 

per cent.  I submit that the bed occupancy during 2022-23 was 88.27 per cent; 

in 2023-2024, the bed occupancy was 88.61 per cent; and till date in 2025, it is 

92.75 per cent.  

My question is whether the Government is willing to increase the bed 

capacity by 50 per cent as per the norms, which have been fulfilled by the 

hospital. 

कुमारी शोभा कारान्द्दलाजे : माननीय अध्यक्ष जी, अभी तिरुनेलवेली के अस्पताल की बेड 

ऑक्यूपेंसी 100 है। ईएसआई के मानदडं के आिार पर हम तीन साल का आकंड़ा लेते हैं और 70 

प्रवतशत बेड ऑक्यूपेंसी होनी चावहए। वपछले तीन साल का डेटा है। इस कारणिश िर्ष 2021-22 में 

िह 64 प्रवतशत था।  

माननीय सदस्य ने ठीक बोला है वक दो साल में िह बढ़कर 88 प्रवतशत हो गया है। अभी 92 

प्रवतशत तक पहंुचा है। इस साल का आंकड़ा आएगा। हम आंकड़े लेकर उसको 50 प्रवतशत तक 

बढ़ा सकते हैं। माननीय सदस्य ने 300 बेड्स के बार ेमें पूछा है। हम केिल 50 प्रवतशत बेड्स तक 

ही बढ़ा सकते हैं। अभी तिरुनेलवेली में 100 बेड्स का अस्पताल है और िहां सारी सवुििाए ंहैं। 

तिरुनेलवेली और तेनकाशी में 11 वडस्पेंसरीज़ भी काम कर रही हैं। िे अपने आस-पास के इलाकों 

को संभाल रही हैं। 

SHRI ROBERT BRUCE C. (TIRUNELVELI): Sir, the ESI hospital is used by the 

local people, bidi workers, Central Government employees of ISRO of 

Kudankulam and Mahendragiri. The only problem for installing MRI and CT Scan 

Machines is the lack of space. My question is whether the Government is willing 

to approve additional space for the installation of MRI and CT scan Machines. 

Without MRI and CT scan facilities, the employees are struggling like anything 

and they are going to the private centres for taking MRI and CT facilities. 

कुमारी शोभा कारान्द्दलाजे : महोदय, तिरुनेलवेली अस्पताल में हर वदन तीन से चार पेशेंट्स 

एमआरआई और सीटी स्कैन कराने के वलए आते हैं। िहां एक सरकारी अस्पताल और दो प्राइिेट 

अस्पताल हैं। हम उनके साथ जड़ेु हुए हैं। There are referral hospitals in Tenkasi and 

Tirunelveli. The referral hospitals are catering the MRI and CT Scan facilities. 

 वजस अस्पताल में 300 से ज्यादा बेड्स होते हैं, हम िहां एमआरआई मशीन लगाते हैं, 

अन्यथा हम सरकारी अस्पताल या वफर प्राइिेट अस्पताल को रफेर करते हैं। अभी ऐसा प्रस्ताि नहीं 

आया है। हमने ईएसआई एक्ट में भी संशोिन वकया है। भविष्ट्य में वकतने भी मरीज आ सकते हैं, 
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इसवलए हम इन्फ्रास्रक्चर बढ़ाने की कोवशश कर रहे हैं। अभी अस्पताल में बेड्स की ऑक्यूपेंसी 92 

प्रवतशत है। हम आगे आने िाले वदनों में इसको बढ़ाने की कोवशश जरूर करेंगे। 

SHRI KUNDURU RAGHUVEER (NALGONDA): Sir, I am from Nalgonda 

constituency. On the request of our previous MP, Shri Uttam Kumar Reddy,  the 

budget for one ESI dispensary had been sanctioned. उसके वलए बजट स्िीकृत हुआ 

था, लेवकन अभी तक िह शरुू नहीं हुआ है। In my constituency, there are more than 

2,25,000 employees. We have been requesting for an ESI hospital for the last 

few years. If it can be sanctioned for my constituency, it will be very useful for a 

lot of labourers and cement factory workers. 

कुमारी शोभा कारान्द्दलाजे : महोदय, 50 वकलोमीटर के दायर ेमें वसफष  एक ईएसआई अस्पताल 

होगा, ऐसे मैन्डेटरी नॉम्सष हैं। अभी हम ईएसआई अस्पताल को बढ़ाने की कोवशश कर रहे हैं और 

हम ‘ई-श्रम योजना’ में भी जड़ुने की कोवशश कर रहे हैं। अगर 50 वकलोमीटसष के भीतर कोई 

अस्पताल नहीं है, तो हम उस प्रस्ताि को स्िीकार कर सकते हैं। 

(1155/SPS/RP) 

 सौ बैड्स के वलए हमने 50 वकलोमीटर रखा है, 30 बैड्स के वलए 25 वकलोमीटर की रवेडयस 

रखी है। पूर े देश में 165 ईएसआई हॉवस्पटल्स हैं। इनमें 59 को ईएसआईसी और केन्द्र सरकार 

चलाती है और 106 को राज्य सरकारें चलाती हैं। देश में टोटल 1,590 वडस्पेंसरीज हैं। इनमें से 

तवमलनाडु में 241 हैं और अन्य बाकी राज्यों में हैं। आने िाल ेवदनों में इनको बढ़ाना है। हमारी सरकार 

का लक्ष्य है वक इन्फॉमषल िकष सष, असंगवठत कावमषकों के वलए हमें सोशल वसक्योररटी बढ़ानी चावहए 

और उनको सोशल वसक्योररटी कोड में लाना चावहए। ऐसी सोच सरकार ने रखी है। प्रिानमंत्री के 

नेततृ्ि में पूर ेएक्ट को एकत्र करके चार कोड के अंदर लाना चाहते हैं। इसी में हर वजले में ईएसआई 

हॉवस्पटल बनाना और ईएसआई की फैवसवलटी देना भी सरकार की सोच है। 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, the Asramam ESI Hospital is 

one of the best hospitals having a rate of 100 per cent or even 110 per cent 

occupancy.  There is a proposal to develop this hospital. There is also a proposal 

pending before the ESI Corporation that this hospital has to be developed, and 

altered as a medical college hospital. Recently, 10 ESI medical colleges have 

been sanctioned, including one in Varanasi.  

In 2014, there was a policy change on the part of the NDA Government. 

It had been decided to withdraw ESI Corporation from medical education. The 

ESI Corporation has reviewed the policy and decided to restart medical 

education, by which 10 medical colleges have already been sanctioned. 
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(pp.20-30) 

The ESI Corporation has been withdrawn from the Paripalli Government Medical 

College because of the policy of the Government of India led by hon. Prime Minister 

Narendra Modi. I would like to know from the hon. Minister whether a new medical college 

will be developed as an ESI Medical College. Once it was allowed, but later on the decision 

was taken back. I would like to know whether it will be considered in a positive way. This 

matter was discussed in the ESI Corporation. Principally, it was consented too by the hon. 

Minister. 

I want a specific answer on the floor of the House from the hon. Minister.  

कुमारी शोभा कारान्द्दलाजे : अध्यक्ष महोदय, देश में अभी 8 मेवडकल कॉलेज चल रहे हैं और 10 कॉलेजेज़ को 

बनाने का प्रस्ताि है। उनको वकिर बनाना है, कैसे बनाना है और कौन से आिार पर बनाना हैं, उसकी चचाष हो 

रही है, लेवकन अभी उस कॉलेज को बनाने का कोई प्रस्ताि नहीं है।  

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, the ESIC hospitals are meant to 

provide better medical treatment to the poor workers of this country.  But, in majority of 

these hospitals, there are no permanent doctors, nurses, and other medical staff.  Most of 

the doctors, nurses, and other medical staff are working on contractual basis in these 

hospitals.  There is no proper recruitment. That is why, the quality of treatment in these 

ESIC hospitals is coming down.   

 I would like to ask the hon. Minister whether the Government of India will take 

necessary steps to recruit permanent doctors, nurses, and other medical staff in the ESIC 

hospitals. Thank you, Sir.  

1159 बजे    (श्रीमती संध्या राय पीठासीन हुई)ं 

कुमारी शोभा कारान्द्दलाजे : यह सही है वक देश में ईएसआई हॉवस्पटल्स में डॉक्टसष और नसेस की कमी है। 

हमने 1,210 डॉक्टसष की िैकें सीज भरने के वलए इंटरव्यू वलया है और 399 डॉक्टसष ने ज्िॉइन वकया है और 

बाकी ज्िॉइन कर रहे हैं। उसके अलािा जनरल डॉक्टसष को भरने के वलए हमने 600 पदों के वलए एप्लीकेशंस 

मांगी हैं। इसकी लास्ट डेट 31 जनिरी थी।  

(1200/MM/NKL) 

1,210 प्लस 600 पदों पर भती होगी। टीवचंग स्टाफ को भरने के वलए क्योंवक मेवडकल कॉलेजों में 

टीवचंग स्टाफ की कवमयां हैं तो उसको भरने के वलए 287 एस्टीम्ड प्रोफेसर के पदों को भरने के वलए हमने 

एप्लीकेशंस मांगी हैं। उसकी लास्ट डेट 31 जनिरी थी। मई में उसका इंटरव्यू होगा और लोग जॉइन भी करेंगे। 

इसी तरह से नसेस के पदों को भरने के वलए हमने एम्स को कहा है। 574 नसेस के पदों को भरने के वलए हमने 

एम्स के साथ कोलोबरेट वकया है। एम्स वसलेक्ट करके ईएसआई को देगा। एग्जाम हो गया है और 1930 पदों को 

भरने के वलए हमने यूपीएससी से कहा है। एम्स और यूपीएससी दोनों को हमने कहा है। 1206 पैरामेवडकल स्टाफ 

की भती करने के वलए भी हमने एम्स के साथ काम कर रहे हैं। एम्स वसलेक्ट करगेा और ईएसआई को देगा।              

 

 (इवत) 

प्रश्न काल  माप्त 
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(1200/MM/NKL) 

स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

1201 बजे 

माननीय सभापवत (श्रीमती सधं्या राय) : माननीय सदस्यगण, कुछ विषयों पर स्थगन प्रस्ताि की 

सूचनाए ंप्राप्त हुई हैं। माननीय अध्यक्ष जी ने स्थगन प्रस्ताि की वकसी भी सूचना के विए अनमुवत 

प्रदान नहीं की है।  

----- 

… (व्यिधान) 

श्री मनीश ततवारी (चंडीगढ़) : सभापवत जी, साढ़े सात िाख वहन्दसु्तावनयों को अमेररका से 

वनकािा जा रहा है। इस पर चचाा होनी चावहए। … (व्यिधान) 

 

सभा पटल पर रखे गए पत्र 

1201 बजे 

माननीय सभापवत : अब पत्र सभा पटि पर रख ेजाएगंे। 

 आइटम नम्बर – 2, डॉ. चंद्र शेखर पेम्मासानी। 

… (व्यिधान) 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RURAL DEVELOPMENT; 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMUNICATIONS (DR. 

CHANDRA SEKHAR PEMMASANI): Hon. Chairperson Madam, on behalf of my 

colleague, Shri Shivraj Singh Chouhan, I rise to lay on the Table a copy of the 

Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) of the Ministry of 

Rural Development for the year 2025-2026. … (Interruptions) 

----- 

विक्षा मतं्री (श्री धमेन्द्र प्रधान): सभापवत महोदया, मैं निम्िनिनित पत्रों की एक-एक प्रनत (न िंदी 

तथा अिंगे्रजी सिंस्करण) सभा पटि पर रिता   िं :- 

(1) वर्ष 2025-2026 के निए निक्षा मिंत्रािय की अिदुािों की नवस्ततृ मािंगें। 

(2) वर्ष 2025-2026 के निए निक्षा मिंत्रािय की निगषत पररणामी अिशु्रवण रूपरिेा। 

----- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF MICRO, SMALL AND MEDIUM 

ENTERPRISES; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF LABOUR AND 

EMPLOYMENT (SUSHRI SHOBHA KARANDLAJE): Madam, on behalf of my senior 

colleague, Dr. Mansukh Mandaviya, I rise to lay on the Table a copy of the Detailed 

Demands for Grants (Hindi and English versions) of the Ministry of Labour and 

Employment for the year 2025-2026. 

----- 
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THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF LAW AND JUSTICE; AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): Hon. Chairperson Madam, with your kind 

permission, on behalf of Shri Rao Inderjit Singh, I rise to lay on the Table:- 

(1) A copy of the Collection of Statistics Rules, 2024 (Hindi and English 

versions) published in Notification No. G.S.R.761(E) in Gazette of India 

dated 11th December, 2024 under sub-section (3) of Section 33 of the 

Collection of Statistics Act, 2008.  

(2) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (1) above. 

(3) A copy each of the following papers (Hindi and English versions):- 

 (i) Detailed Demands for Grants of the Ministry of Planning for 

the year 2025-2026.  

 (ii) Output Outcome Monitoring Framework of the Ministry of 

Planning for the year 2025-2026. 

 (iii) Detailed Demands for Grants of the Ministry of Statistics and 

Programme Implementation for the year 2025-2026.  

(4) (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of 

the Indian Statistical Institute, Kolkata, for the year 2023-2024.  

 (ii) A copy of the Annual Accounts (Hindi and English versions) of 

the Indian Statistical Institute, Kolkata, for the year 2023-2024, 

together with Audit Report thereon. 

 (iii) Statement regarding Review (Hindi and English versions) by 

the Government of the working of the Indian Statistical 

Institute, Kolkata, for the year 2023-2024. 

(5) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (4) above. 

----- 
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THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SCIENCE AND 

TECHNOLOGY; MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF EARTH 

SCIENCES; MINISTER OF STATE IN THE PRIME MINISTER’S OFFICE; 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PERSONNEL, PUBLIC 

GRIEVANCES AND PENSIONS; MINISTER OF STATE IN THE 

DEPARTMENT OF ATOMIC ENERGY; AND MINISTER OF STATE IN THE 

DEPARTMENT OF SPACE (DR. JITENDRA SINGH): Madam Chairperson, with  

your kind permission, I rise to lay on the Table a copy of each of the following 

papers (Hindi and English versions):-  

(1)  Detailed Demands for Grants of the Ministry of Science and Technology 

for the year 2025-2026.  

(2)  Output Outcome Monitoring Framework of the Ministry of Science and 

Technology for the year 2025-2026.  

(3)  Detailed Demands for Grants of the Ministry of Earth Sciences for the year 

2025- 2026.  

(4)  Detailed Demands for Grants of the Department of Space for the year 

2025-2026.  

(5) Detailed Demands for Grants of the Department of Atomic Energy for the 

year 2025-2026. 

----- 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF LAW AND JUSTICE; AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS 

(SHRI ARJUN RAM MEGHWAL): Hon. Chairperson Madam, with your kind 

permission, I rise to lay on the Table a copy of the Detailed Demands for Grants 

(Hindi and English versions) of the Ministry of Parliamentary Affairs for the year 

2025-2026. 

----- 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SKILL DEVELOPMENT 

AND ENTREPRENEURSHIP; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY 

OF EDUCATION (SHRI JAYANT CHAUDHARY): Hon. Chairperson Madam, 

with your kind permission, I rise to lay on the Table a copy of the Detailed 

Demands for Grants (Hindi and English versions) of the Ministry of Skill 

Development and Entrepreneurship for the year 2025-2026. 

----- 
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ववत्त मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री पंकज चौधरी): सभापवत महोदया, मैं निम्िनिनित पत्र सभा पटि 

पर रिता   िं :- 

(1) अिंतरराष्ट्रीय नवत्तीय सेवाएिं कें द्र प्रानिकरण अनिनियम, 2019 की िारा 29 के अिंतगषत 

निम्िनिनित अनिसूचिाओ िं की एक-एक प्रनत (न न्दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण):- 

 (एक) अिंतरराष्ट्रीय नवत्तीय सेवाएिं कें द्र प्रानिकरण (फैक्टरों का पिंजीकरण और प्राप्य 

रानियों के समिदेुिि का पिंजीकरण) नवनियम, 2024, जो नदिािंक 19 िवम्बर, 

2024 के भारत के राजपत्र में अनिसूचिा सिंख्या 

आईएफएससीए/जीएि/2024/012 में प्रकानित  ुए थे। 

 (दो) अनिसूचिा सिंख्या आईएफएससीए-पीएमटीएस/9/2023-कीमती िातएुिं, जो 

नदिािंक 9 नदसम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकानित  ुई थी तथा जो 

बनुियि एक्सचेंज और बनुियि कॉपोरिेि के िवीिीकरण के बार ेमें  ै।  

 (तीि) अनिसूचिा सिंख्या आईएफएससीए/इिंनिया आईसीसी/िवीिीकरण/2024-

25, जो नदिािंक 9 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में प्रकानित  ुई थी 

तथा जो इिंनिया आईसीसी के िवीिीकरण के बार ेमें  ै। 

 (चार) अनिसूचिा सिंख्या आईएफएससीए/इिंनिया आईएिएक्स/िवीिीकरण/ 2024-

25, जो नदिािंक 9 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में प्रकानित  ुई थी 

तथा जो इिंनिया आईएिएक्स के िवीिीकरण के बारे में  ै। 

(2) सीमा िलु्क अनिनियम, 1962 की िारा 159 के अिंतगषत निम्िनिनित अनिसूचिाओ िं 

की एक-एक प्रनत (न न्दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण):- 

 (एक) का.आ. 5167(अ) जो नदिािंक 29 िवम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुआ था तथा जो अिंतराषष्ट्रीय मूल्यों के आिार पर िाद्य तेिों, 

स्वणष, चािंदी, पीति-स्रैप और सपुारी पर टैररफ मूल्य के सिंिोिि के बार े

में  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (दो) का.आ. 294(अ) जो नदिािंक 15 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुआ था तथा जो अिंतराषष्ट्रीय मूल्यों के आिार पर िाद्य तेिों, 

स्वणष, चािंदी, पीति-स्रैप और सपुारी पर टैररफ मूल्य के सिंिोिि के बार े

में  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (तीि) नदिािंक 27 िवम्बर, 2024 की एफ.सिंख्या 461/07/2023-सीयूएस.V 

(2024 का तदथष छूट आदेि सिंख्या 07) जो नसनक्कम में ग्िेनियि िेक 

आउटबस्टष फ्िि (जीएिओएफ) जोनिम पर प्रायोनगक पररयोजिा के 

कायाषन्वयि के निए उपकरणों के आयात पर सीमा िलु्क के भगुताि से 

तदथष छूट के अिरुोि के बार ेमें  ै। 

 (चार) का.आ. 5657(अ) जो नदिािंक 31 नदसम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुआ था तथा जो अिंतराषष्ट्रीय मूल्यों के आिार पर िाद्य तेिों, 
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स्वणष, चािंदी, पीति-स्रैप और सपुारी पर टैररफ मूल्य के सिंिोिि के बार े

में  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (पािंच) का.आ. 5399(अ) जो  नदिािंक 13 नदसम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र 

में प्रकानित  ुआ था तथा जो अिंतराषष्ट्रीय मूल्यों के आिार पर िाद्य तेिों, 

स्वणष, चािंदी, पीति-स्रैप और सपुारी पर टैररफ मूल्य के सिंिोिि के बार े

में  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(3) उपयुषक्त (2) में उनल्िनित पत्रों को सभा पटि पर रििे में  ुए नविम्ब के कारण दिाषिे 

वािा नववरण (न न्दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण)। 

(4) केन्द्रीय माि और सेवा कर अनिनियम, 2017 की िारा 166 के अिंतगषत निम्िनिनित 

अनिसूचिाओ िं की एक-एक प्रनत (न न्दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण):- 

 (एक) सा.का.नि. 760(अ) जो नदिािंक 10 नदसम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र 

में प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय उि पिंजीकृत व्यनक्तयों, नजिके 

व्यवसाय का मखु्य स्थाि पनिम बिंगाि राज्य के मनुिषदाबाद नजिे में  ै, के 

निए अकू्तबर, 2024 मा  के निए जीएसटीआर-3बी फॉमष प्रस्ततु करिे की 

नियत तारीि को बढािा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि।  

 (दो) का.आ. 5392(अ) जो नदिािंक 13 नदसम्बर , 2024 के भारत के राजपत्र 

में प्रकानित  ुआ था तथा नजसका आिय िीजीजीआई के अनिकाररयों 

द्वारा जारी कारण बताओ िोनटसों के निए साझा न्यायनिणषयि प्रानिकारी 

की नियनुक्त करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (तीि) सा.का.नि. 22(अ) जो नदिािंक 10 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय नदसम्बर, 2024 मा  और अकू्तबर 

से नदसम्बर, 2024 की नतमा ी, जैसा भी मामिा  ो, के निए फॉमष 

जीएसटीआर-1 प्रस्ततु करिे की नियत तारीि को बढािा  ै तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (चार) सा.का.नि. 23(अ) जो नदिािंक 10 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय नदसम्बर, 2024 मा  और अकू्तबर 

से नदसम्बर, 2024 की नतमा ी, जैसा भी मामिा  ो, के निए फॉमष 

जीएसटीआर-3बी प्रस्ततु करिे की नियत तारीि को बढािा  ै तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (पािंच) सा.का.नि. 24(अ) जो नदिािंक 10 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय नदसम्बर, 2024 मा  के निए फॉमष 

जीएसटीआर-5 प्रस्ततु करिे की नियत तारीि को बढािा  ै तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 
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 (छ ) सा.का.नि. 25(अ) जो नदिािंक 10 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय नदसम्बर, 2024 मा  के निए फॉमष 

जीएसटीआर-6 प्रस्ततु करिे की नियत तारीि को बढािा  ै तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (सात) सा.का.नि. 26(अ) जो नदिािंक 10 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय नदसम्बर, 2024 मा  के निए फॉमष 

जीएसटीआर-7 प्रस्ततु करिे की नियत तारीि को बढािा  ै तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (आठ) सा.का.नि. 27(अ) जो नदिािंक 10 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय नदसम्बर, 2024 मा  के निए फॉमष 

जीएसटीआर-8 प्रस्ततु करिे की नियत तारीि को बढािा  ै तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (िौ) कें द्रीय माि और सेवा कर (सिंिोिि) नियम, 2025 जो नदिािंक 23 

जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में सा.का.नि.72(अ) में प्रकानित  ुए 

थे तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (दस) का.आ 419(अ) जो नदिािंक 23 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुआ था, तथा जो नवििंब िलु्क में छूट के निए कें द्रीय कर 

अनिसूचिा के बार ेमें  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (ग्यार ) सा.का.नि. 50(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिके द्वारा 28 जूि, 2017 के सा.का.नि. 673(अ) 

में कनतपय सिंिोिि नकए गए  ैं तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (बार ) सा.का.नि. 53(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को  ुई अपिी 55वीं बैठक में की गई नसफाररि के अिुसार माि की आपूनतष 

के सिंबिंि में नदिािंक  28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 2/2017 – 

कें द्रीय कर (दर) में सिंिोिि करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (तेर ) सा.का.नि. 56(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को  ुई अपिी 55वीं बैठक में की गई नसफाररि के अिसुार सेवाओ िं की 

आपूनतष के सिंबिंि में नदिािंक  18.10.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 

39/2017 – कें द्रीय कर (दर) में सिंिोिि करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापि। 

 (चौद ) सा.का.नि. 59(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 
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को  ुई अपिी 55वीं बैठक में की गई नसफाररि के अिसुार सेवाओ िं की 

आपूनतष के सिंबिंि में नदिािंक 25.01.2018 की अनिसूचिा सिंख्या 

8/2018–कें द्रीय कर (दर) में सिंिोिि करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापि। 

 (पिंद्र ) सा.का.नि. 38(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को  ुई अपिी 55वीं बैठक में की गई नसफाररि के अिसुार सेवाओ िं की 

आपूनतष पर जीएसटी दर के सिंबिंि में नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा 

सिंख्या 11/2017–कें द्रीय कर (दर) में सिंिोिि करिा  ै तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (सोि ) सा.का.नि. 41(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को  ुई अपिी 55वीं बैठक में की गई नसफाररि के अिसुार सेवाओ िं की 

आपूनतष पर जीएसटी से छूट के सिंबिंि में नदिािंक 28.06.2017 की 

अनिसूचिा सिंख्या 12/2017–कें द्रीय कर (दर) में सिंिोिि करिा  ै तथा 

एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (सत्र ) सा.का.नि. 44(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को  ुई अपिी 55वीं बैठक में की गई नसफाररि के अिसुार सेवाओ िं की 

आपूनतष, नजि पर व्यतु्रम प्रभार आिार पर जीएसटी सिंदय  ोगा, के सिंबिंि 

में नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 13/2017–कें द्रीय कर 

(दर) में सिंिोिि करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (अठार ) सा.का.नि. 47(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को  ुई अपिी 55वीं बैठक में की गई नसफाररि के अिसुार इिेक्रॉनिक 

कॉमसष ऑपरटेरों के माध्यम से की गई सेवाओ िं की आपूनतष के सिंबिंि में 

नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 17/2017–कें द्रीय कर (दर) 

में सिंिोिि करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (उन्िीस) सा.का.नि.63(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के  भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय आईएईए के निरीक्षण दि द्वारा 

उपकरणों और उपभोज्य िमूिों के आयात पर मूि सीमा िुल्क और 

आईजीएसटी से छूट प्रदाि करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि।  

 (बीस) सा.का.नि.64(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय ििंबी दूरी की सत  से  वा में मार 
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करिे वािी नमसाइि प्रणािी (एिआरएसएएम) के निए प्रणानियों, उप-

प्रणानियों, उपकरणों, पजुों, उप-पजुों, औजारों, परीक्षण उपकरणों, 

सॉफ्टवेयर को छूट प्रदाि करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(5) सीमािलु् क टैररफ अनिनियम, 1975 की िारा 9क की उप-िारा (7) के अिंतगषत 

निम्िनिनित अनिसूचिाओ िं की एक-एक प्रनत (न न्दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण):- 

 (एक) सा.का.नि. 774(अ) जो नदिािंक 18 नदसम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय िीजीटीआर द्वारा जारी अिंनतम निष्ट्कर्ों 

के अिसुरण में 5 वर्ष की अवनि के निए चीि जिवादी गणराज्य में उदू्भत या 

व ािं से नियाषत नकए गए 'टेिीस्कोनपक चैिि ड्रॉअर स्िाइिर' पर प्रनतपाटि 

िलु्क िगािा  ै तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापि।   

 (दो) सा.का.नि. 784(अ) जो नदिािंक 26 नदसम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय िीजीटीआर द्वारा जारी अिंनतम निष्ट्कर्ों 

के अिसुरण में 5 वर्ष की अवनि के निए चीि जिवादी गणराज्य, जापाि, 

कोररया आरपी, नवयतिाम और ताइवाि में उदू्भत या व ािं से नियाषत नकए गए 

'निजीटि ऑफसेट नप्रिंनटिंग प्िेट्स' पर प्रनतपाटि िलु्क िगािा  ै तथा एक 

व् याख् यात् मक ज्ञापि।   

 (तीि) सा.का.नि. 782(अ) जो नदिािंक 26 नदसम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय 28.02.2025 को या उससे पूवष जारी 

नकए गए व ि पत्र पर पीिी मटर (एचएस 0713 10 10) के आयात पर छूट 

की निनदषष्ट ितष का नवस्तार करिे के निए अनिसूचिा सिंख्या 64/2023-सीमा 

िलु्क में सिंिोिि करिा  ै तथा एक व् याख् यात् मक ज्ञापि।   

 (चार) सा.का.नि.788(अ) जो नदिािंक 30 नदसम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय भारत ऑस्रेनिया ईसीटीए के अिंतगषत 

टैररफ ररयायतों के चौथे चरण को प्रभावी करिा  ै तथा एक व् याख् यात् मक 

ज्ञापि। 

(6)  माि और सेवा कर (राज्यों को प्रनतकर)अनिनियम, 2017 की िारा 13 के अिंतगषत 

सा.का.नि. 62(अ), जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में प्रकानित  ुए 

थे तथा नजिका आिय निनदषष्ट ितों, उसमें उनल्िनित, के अध्यिीि नियाषत के निए 

रनजस्रीकृत आपूनतषकताष द्वारा रनजस्रीकृत प्राप्तकताष को कर योग्य माि की आपूनतष पर 

0.1% की प्रनतकर उपकर दर निनदषष्ट करिा  ै, की एक प्रनत (न िंदी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण) 

तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(7) सिंघ राज् यक्षेत्र माि और सेवा कर अनिनियम, 2017 की िारा 24 के अिंतगषत 

निम्िनिनित अनिसूचिाओ िं की एक-एक प्रनत (न न्दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण):- 

 (एक)  सा.का.नि.51(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 
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प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 को 

आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु सेवाओ िं की आपूनतष के सिंबिंि में 

नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 1/2017-सिंघ राज्यक्षेत्र कर (दर) 

को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि।  

 (दो) सा.का.नि.54(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 को 

आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु वस्तओु िं की आपूनतष के सिंबिंि में 

नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 2/2017-सिंघ राज्यक्षेत्र कर (दर) 

को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (तीि) सा.का.नि.57(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 को 

आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु सेवाओ िं की आपूनतष के सिंबिंि में 

नदिािंक 18.10.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 39/2017-सिंघ राज्यक्षेत्र कर 

(दर) को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (चार) सा.का.नि.60(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 को 

आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु सेवाओ िं की आपूनतष के सिंबिंि में 

नदिािंक 25.01.2018 की अनिसूचिा सिंख्या 8/2018-सिंघ राज्यक्षेत्र कर (दर) 

को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (पािंच) सा.का.नि.40(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 को 

आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु सेवाओ िं की आपूनतष पर जीएसटी 

दर के सिंबिंि में नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 11/2017-सिंघ 

राज्यक्षेत्र कर (दर) को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (छ ) सा.का.नि.43(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 को 

आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु सेवाओ िं की आपूनतष पर जीएसटी 

से छूट के सिंबिंि में नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 12/2017-

सिंघ राज्यक्षेत्र कर (दर) को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (सात) सा.का.नि.46(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 को 

आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु सेवाओ िं की आपूनतष, नजि पर 

ररवसष चाजष आिार पर जीएसटी का भगुताि नकया जाएगा, के सिंबिंि में नदिािंक 

28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 13/2017-सिंघ राज्यक्षेत्र कर (दर) को 
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सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (आठ) सा.का.नि.49(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 को 

आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु सेवाओ िं की आपूनतष के सिंबिंि में 

नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 17/2017-सिंघ राज्यक्षेत्र कर 

(दर) को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(8) एकीकृत माि और सेवा कर अनिनियम, 2017 की िारा 24 के अिंतगषत निम्िनिनित 

अनिसूचिाओ िं की एक-एक प्रनत (न िंदी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण):- 

 (एक)  सा.का.नि.39(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु सेवाओ िं की आपूनतष पर 

जीएसटी दर के सिंबिंि में नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 

8/2017-एकीकृत कर (दर) को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक 

ज्ञापि। 

 (दो) सा.का.नि.52(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को आयोनजत आपकी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु वस्तओु िं के सिंबिंि में 

नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 1/2017-एकीकृत कर (दर) 

को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (तीि) सा.का.नि.55(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु वस्तओु िं के सिंबिंि में 

नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 2/2017-एकीकृत कर (दर) 

को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (चार) सा.का.नि.58(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु सेवाओ िं की आपूनतष के 

सिंबिंि में नदिािंक 18.10.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 40/2017-एकीकृत 

कर (दर) को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (पािंच) सा.का.नि.61(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु सेवाओ िं की आपूनतष के 

सिंबिंि में नदिािंक 25.01.2018 की अनिसूचिा सिंख्या 9/2018-एकीकृत 

कर (दर) को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 
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 (छ ) सा.का.नि.42(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु सेवाओ िं की आपूनतष पर 

जीएसटी दर से छूट के सिंबिंि में नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा 

सिंख्या 9/2017-एकीकृत कर (दर) को सिंिोनित करिा  ै तथा एक 

व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (सात) सा.का.नि.45(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु सेवाओ िं की आपूनतष, नजि 

पर ररवसष चाजष आिार पर जीएसटी का भगुताि नकया जाएगा, के सिंबिंि में 

नदिािंक 28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 10/2017-एकीकृत कर 

(दर) को सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

 (आठ) सा.का.नि.48(अ) जो नदिािंक 16 जिवरी, 2025 के भारत के राजपत्र में 

प्रकानित  ुए थे तथा नजिका आिय जीएसटी पररर्द द्वारा 21.12.2024 

को आयोनजत अपिी 55वीं बैठक में यथासिंस्ततु इिेक्रोनिक कॉमसष 

ऑपरटेरों के माध्यम से सेवाओ िं की आपूनतष के सिंबिंि में नदिािंक 

28.06.2017 की अनिसूचिा सिंख्या 14/2017-एकीकृत कर (दर) को 

सिंिोनित करिा  ै तथा एक व्याख्यात्मक ज्ञापि। 

(9) (एक)  भारतीय िघ ुउद्योग नवकास बैंक, िििऊ के वर्ष 2023-2024 के वानर्षक 

प्रनतवेदि (भाग एक और दो) की एक प्रनत (न न् दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण) 

तथा िेिापरीनक्षत िेिे। 

 (दो) भारतीय िघ ु उद्योग नवकास बैंक, िििऊ के वर्ष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रनत (न न् दी तथा अिंगे्रजी 

सिंस् करण)। 

(10) अिंतराषष्ट्रीय नवत्तीय सेवा कें द्र प्रानिकरण, गजुरात, गािंिीिगर के वर्ष 2023-2024 के वानर्षक 

िेिाओ िं की एक प्रनत (न न्दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण) तथा उि पर िेिापरीक्षा प्रनतवेदि। 

(11) निम्िनिनित पत्रों की एक-एक प्रनत (न िंदी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण):- 

 (एक) वर्ष 2025-2026 के निए नवत्त मिंत्रािय की अिदुािों की नवस्ततृ मािंगें। 

 (दो) वर्ष 2025-2026 के निए नवत्त मिंत्रािय की निगषत पररणामी अिशु्रवण रूपरिेा। 

 (तीि) वर्ष 2025-2026 के निए सिंसद, राष्ट्रपनत एविं उप-राष्ट्रपनत सनचवाियों की 

अिदुािों की नवस्ततृ मािंगों की एक प्रनत। 

----- 
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सूक्ष्म, लघ ुऔर मध्यम उद्यम मंत्रालय में राज्य मंत्री; तथा श्रम और रोजगार मंत्रालय में राज्य मंत्री 

(कुमारी िोभा कारान्द्दलाजे) : सभापवत जी, मैं निम्िनिनित पत्र सभा पटि पर रिती   िं :- 

(1) (एक) कमषचारी राज्य बीमा निगम, िई नदल्िी के वर्ष 2023-2024 के वानर्षक प्रनतवेदि 

की एक प्रनत। 

 (दो) कमषचारी राज्य बीमा निगम, िई नदल्िी के वर्ष 2023-2024 के वानर्षक िेिाओ िं 

की एक प्रनत तथा उि पर ििेापरीक्षा प्रनतवेदि। 

(2) उपयुषक्त (1) में उनल्िनित पत्रों को सभा पटि पर रििे में  ुए नविम्ब के कारण दिाषिे 

वािे दो नववरण (न न्दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण)। 

----- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PORTS, SHIPPING AND 

WATERWAYS (SHRI SHANTANU THAKUR): Hon. Chairperson Madam, I rise 

to lay on the Table a copy of Detailed Demands for Grants (Hindi and English 

versions) of the Ministry of Ports, Shipping and Waterways for the year 2025-

2026. 

----- 

 

(1205/VR/YSH) 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PETROLEUM AND 

NATURAL GAS; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF TOURISM 

(SHRI SURESH GOPI): Madam Chairperson, I rise to lay on the Table a copy 

each of the following papers (Hindi and English versions):- 

(1) Detailed Demands for Grants of the Ministry of Tourism for the  year 

 2025-2026. 

(2) Output Outcome Monitoring Framework of the Ministry of Tourism  

 for the year 2025-2026. 

 

----- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF YOUTH AFFAIRS AND 

SPORTS (SHRIMATI RAKSHA NIKHIL KHADSE): Madam Chairperson, I rise 

to lay on the Table a copy of Detailed Demands for Grants (Hindi and English 

versions) of the Ministry of Youth Affairs and Sports for the year 2025-2026. 

----- 
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कॉरपोरटे कायण मतं्रालय में राज्य मतं्री; तथा सड़क पररवहन और राजमागण मतं्रालय में राज्य 

मतं्री (श्री हर्ण मल्होत्रा) : सभापवत महोदया, मैं वनम्नविवखत पत्र सभा पटि पर रखता ह ूँ:- 

(1) किं पिी अनिनियम, 2013 की िारा 469 के अिंतगषत किं पिी (िेिा) दूसरा सिंिोिि नियम, 

2024 जो नदिािंक 31 नदसम्बर, 2024 के भारत के राजपत्र में अनिसूचिा सिंख्या 

सा.का.नि.794(अ) में प्रकानित  ुए थे, की एक प्रनत (न न्दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण)। 

(2) (एक) राष्ट्रीय नवत्तीय ररपोनटिंग प्रानिकरण, िई नदल्िी के वर्ष 2023-2024 के वानर्षक 

प्रनतवेदि की एक प्रनत (न न्दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण)। 

 (दो) राष्ट्रीय नवत्तीय ररपोनटिंग प्रानिकरण, िई नदल्िी के वर्ष 2023-2024 के वानर्षक 

िेिाओ िं की एक प्रनत (न न्दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण) तथा उि पर िेिापरीक्षा 

प्रनतवेदि। 

 (तीि) राष्ट्रीय नवत्तीय ररपोनटिंग प्रानिकरण, िई नदल्िी के वर्ष 2023-2024 के 

कायषकरण की सरकार द्वारा समीक्षा के बार े में नववरण (न न्दी तथा अिंगे्रजी 

सिंस्करण)। 

(3) उपयुषक्त (2) में उनल्िनित पत्रों को सभा पटि पर रििे में  ुए नविम्ब के कारण दिाषिे 

वािे दो नववरण (न न्दी तथा अिंगे्रजी सिंस्करण)। 

----- 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EXTERNAL AFFAIRS; AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF TEXTILES (SHRI PABITRA 

MARGHERITA): Madam Chairperson, I rise to lay on the Table a copy of 

Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) of the Ministry of 

Textiles for the year 2025-2026. 

----- 

 

STANDING COMMITTEE ON EXTERNAL AFFAIRS 

Statements 

DR. SHASHI THAROOR (THIRUVANANTHAPURAM): Madam Chairperson, I 

rise to lay on the Table the following statements (Hindi and English versions) of 

the Standing Committee on External Affairs:- 

(1) The Statement showing Action Taken by the Government on the 

Observations/Recommendations contained in the Twenty-ninth Report of 

the Standing Committee on External Affairs (Seventeenth Lok Sabha) on 

action taken by the Government on the Observations/Recommendations 

in the Twenty-fourth Report (Seventeenth Lok Sabha) on the subject 
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“India’s Policy Planning and Role of Think Tanks with Special Reference 

to ICWA and RIS”. 

(2) The Statement showing Action Taken by the Government on the 

Observations/Recommendations contained in the Thirtieth Report of the 

Standing Committee on External Affairs (Seventeenth Lok Sabha) on 

action taken by the Government on the Observations/Recommendations 

in the Twenty-second Report (Seventeenth Lok Sabha) on the subject 

“India’s Neighbourhood First Policy”. 

----- 

 

STANDING COMMITTEE ON WATER RESOURCES 

1st and 2nd Reports 

SHRI RAJIV PRATAP RUDY (SARAN): Madam Chairperson, I rise to present 

the following Reports (Hindi and English versions) of the Standing Committee 

on Water Resources:- 

(1) First Report on 'Demands for Grants' (2024-25) of the Ministry of Jal 

 Shakti - Department of Drinking Water and Sanitation. 

(2) Second Report on 'Demands for Grants' (2024-25) of the Ministry of Jal 

 Shakti - Department of Water Resources, River Development & Ganga 

 Rejuvenation. 

----- 

 

MOTION RE: 6TH REPORT OF BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS; AND MINISTER OF 

MINORITY AFFAIRS (SHRI KIREN RIJIJU): Madam Chairperson, I beg to 

move: 

“That the House do agree with the Sixth Report of the Business 

Advisory Committee presented to the House on 7th February, 2025.” 

 

माननीय सभापवत (श्रीमती सधं्या राय) : प्रश्न यह है : 

“नक य  सभा 7 फरवरी, 2025 को सभा को प्रस्ततु कायष मिंत्रणा सनमनत के छठे 

प्रनतवेदि से स मत  ै।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

-----  
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लोक महत्व के अववलम्बनीय मदेु्द 

1208 बजे 

DR. MOHAMMAD JAWED (KISHANGANJ): Thank you, hon. Chairperson, for 

giving me this opportunity. The Supreme Court's parameter for reservation 

eligibility for BPL population is 25 per cent. िषा 2023 में नीवत आयोग के वहसाब से 

सीमांचि वबहार का जो एररया है, जहां पर सरुजापरुी मवुस्िम जावत की आबादी अच्छी खासी है 

और िगभग 65 परसेंट वबिो पािटी है, सरुजापरुी जावत सबसे ज्यादा िंवचत है। उसको पविम बंगाि 

में आरक्षण वमि रहा है, िेवकन वबहार में नहीं वमि रहा है। आदरणीय प्रधान मंत्री जी भी िगातार 

पसमांदा मवुस्िम्स की चचाा करते हैं, िेवकन िहां पर न तो कॉिेज है, न जॉब हैं, न इंडस्री है, न 

एएमयू के विए फंड वदया जा रहा है।  

 Through you, I demand that the inclusion of Surjapuri community is done 

in the Bihar State Reservation List, Annexure-I. I also demand for the inclusion 

of Surjapuri community in the Central OBC List, and a dedicated socio-economic 

survey should be done at the earliest by the NITI Aayog and the Bihar 

Government.  

 I also request that implementation of special welfare schemes targeting 

education, employment, financial support for Surjapuri, as is done for similarly 

placed communities in other States, should be done as early as possible.  

 Thank you. 

DR. NAMDEO KIRSAN (GADCHIROLI-CHIMUR): Thank you, hon. 

Chairperson. The pension scheme for old artists given every month by the 

Ministry of Culture has been discontinued since 2020-21. These old artists, who 

were receiving the pension from the Central Government, are deprived of this 

pension as it has been stopped. They are humbly requesting the Government to 

start their pension again.  

 The artists were selected as beneficiaries of the scheme after going 

through the application process as per the format prescribed by the Selection 

Committee. Some of those artists have got the pension. But the pension stopped 

subsequently. I, therefore, humbly request the Government to restore the 

pension for these old artists. 

 Thank you. 

 

 

 Please see pp. 310 for list of Members who have associated.  
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(1210/RAJ/SNT) 

श्री सुदामा प्रसाद (आरा) : माननीय सभापवत महोदया, भारतीय खाद्य वनगम  के श्रवमक पे-रोि पर 

हैं तथा वनगम में रगे्यिुर श्रवमक हैं। इन नो िका  - नो पे श्रवमकों का न ही कोई मावसक गारटंी मजदूरी 

वनधाा ररत है और न ही इनके विए सेिा शतों का गठन वकया गया है। य ेश्रवमक ितामान में प्रवत माह 

औसतन 5000 रुपए से 10000 रुपए तक मजूदरी ही अवजात कर पाते है, जो जीिन यापन के विए 

कम है।  

जब श्रवमक ठेका प्रथा में थे, उस समय खाद्य मंत्रािय, भारत सरकार द्वारा गवठत श्री वििेक 

मेहरोत्रा कमेटी ने भी इन श्रवमको को डीपीएस वसस्टम में वनयोवजत करने हेत ुिषा 2007 में अनशंुसा 

की थी, वजसको सरकार ने पत्र वदनांक 01-10-2008 के माध्यम से स्िीकार कर विया था, िेवकन 

जब श्रम एिं रोजगार मंत्रािय, भारत सरकार द्वारा इन गोदामों से ठेका प्रथा वनषेद्ध वकया गया तो िषा 

2011-12 में इन श्रवमको को डीपीएस वसस्टम में वनयोवजत नहीं कर, नो िका  - नो पे वसस्टम में 

वकया गया। अभी भी कोई मावसक गारटंी मजदूरी नहीं है और न ही श्रवमकों की कोई सेिा शता है। 

मैं आपके माध्यम से इन श्रवमकों के विए एफसीआई में नो िका  नो-पे वसस्टम समाप्त कर 

डीपीएस वसस्टम में अपगे्रड करने, ठेकेदारी प्रथा खत्म करने तथा मेवडकि सवुिधा प्रदान करने की 

मांग करता ह ं। 

श्री तदलीप शइकीया (दारगं-उदालगुडी) : आदरणीय सभापवत महोदया, मैं आपके माध्यम से कें द्र 

सरकार का ध्यान चीन द्वारा वतब्बत में यारिुंग जांग्बो के वनचिे वहस्से में बांध के वनमााण की घोषणा 

की ओर आकवषात करना चाह ंगा। 

अभी हाि ही में चीन ने ब्रह्मपतु्र नदी पर दवुनया का सबसे बडा बांध बनाने का ऐिान वकया 

है। ब्रह्मपतु्र नदी वतब्बत से वनकिती है और चीन से होते हुए अरुणाचि प्रदेश और असम से बह कर 

बांग्िादेश पहंुचती है। चीन में इस नदी को यारिुंग जांग्बो कहते हैं। वतब्बत में बनने जा रहे इस बांध 

का असर भारत और बांग्िादेश दोनों पर पडेगा।  

ब्रह्मपतु्र नदी पर बनने िािे इस बांध को वतब्बत पठार के पूिी छोर पर वहमािय की विशाि 

घाटी में बनाया जाना है, जो वक अरुणाचि प्रदेश की सीमा के बेहद नजदीक है और यह इिाका ररगं 

ऑफ फायर जोन में आता है। ऐसे में इस जगह इतना विशाि वनमााण करना पयाािरण और स्थानीय 

समदुायों के विए भी बहुत बडा खतरा है। 

महोदया, इस इिाके में अक्सर भूकंप आते हैं। बांध के बनने से ईको-वसस्टम पर अत्यवधक 

दबाि पडेगा, वजससे कई हादसे हो सकते हैं। भारत के उत्तर-पूिी राज्य और बांग्िादेश पहिे से ही 

भयंकर बाढ़ की घटनाओ ंका सामना करते आ रहे हैं िेवकन जििाय ुपररितान के कारण उन्हें और 

अवधक चनुौवतयों जैसे- भूस्खिन, भूकंप और बाढ़ आवद का सामना करना पडेगा, जो वक यहां की 

सभ्यता पयाािरण, संस्कृवत और नागररक जीिन के विए बहुत ही बडा खतरा सावबत होगा।  

इस बांध के वनमााण के बाद यह दवुनया का सबसे बडा बाूँध हो जाएगा और िषा 2023 की 

एक ररपोटा के अनसुार, इस बांध पर बनने िाि ेहाइड्रोपािर स्टेशन से हर साि 300 वमवियन 

केडब््यूएच से अवधक वबजिी पैदा की जा सकती है। 
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महोदया, चीन िगभग 137 वबवियन डॉिर की िागत से इस बांध का वनमााण करने जा रहा 

है, जो वक दवुनया का सबसे बडा बांध होगा। उसने वजस बांध को बनाने का प्िान तैयार वकया है, 

उसमें काफी ज्यादा मात्रा में पानी को स्टोर वकया जा सकेगा। जावहर है वक बांध बनने के बाद नदी 

के बहाि पर चीन का कंरोि हो जाएगा और भविष्य में पूिोत्तर भारत में पानी की कमी या बाढ़ का 

संकट हमेशा के विए बना रहेगा। साथ ही, अरुणाचि प्रदेश की सीमा के बेहद नजदीक तक चीन का 

प्रभाि भी बढ़ जाएगा। 

अतः आपके माध्यम से मरेा कें द्र सरकार से अनरुोध है वक चीन के साथ वद्वपक्षीय िाताा कर 

इस बांध के वनमााण को रोकने के विषय में जरूरी कदम उठाने का कष्ट करें, तावक असम समेत पूर े

पूिोत्तर भारत को भविष्य के संकटों से बचाया जा सके। धन्यिाद। 

(1215/SK/AK) 

SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): I rise today to bring to the 

urgent attention of this House a matter of immense significance for the people 

of South Odisha, namely the realignment of the sanctioned Gunupur-Theruvali 

Railway Project to pass through Padmapur, Gudari and Bissam Cuttack.  

We welcome this much-needed railway project in its current alignment, 

but it fails to serve any meaningful purpose. Instead, it bypasses densely 

populated, economically active, and historically significant areas, leaving out the 

very people who would benefit from this project. 

This demand has been approved by the General Manager of East Coast 

Railway. The Final Location Survey has also been completed confirming that 

with a minor 17 kms. deviation, the railway line can pass through Padmapur, 

Gudari, Ramanaguda, Bissam Cuttack and other key blocks directly benefiting 

over six lakh people in Rayagada and Gajapati districts. The current line passes 

through sparsely populated and barren areas. In contrast, the realignment via 

Padmapur and Bissam Cuttack would serve as a catalyst for economic growth, 

improving access to trade, education, and healthcare. This region is agriculture-

intensive, commercially significant, and historically important, yet its exclusion 

from the railway project is unjustifiable. 

The sanctioned alignment of the Gunupur-Theruvali railway line, which 

includes stations at Gunupur, Penkam, Ramanaguda, Bankili, Durgi, and 

Theruvali passes through thinly inhabited and barren areas. With minor 

realignment, it can pass through stations like Gunupur, Chalakamba, Padmapur, 

Bissam Cuttack, Gumuda, Penkam, Ramanaguda, Bankili, Durgi and Theruvali, 
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which follows a geographically logical and development-focused route directly 

benefiting over six lakh people in Rayagada and Gajapati districts. 

I would urge the hon. Minister of Railways to issue a formal directive to re-

examine the alignment considering that the GM of East Coast Railways had 

approved the Final Location Survey. This small realignment will bring enormous 

socio-economic benefits to the region and prevent yet another case of public 

infrastructure failing to serve the public needs. 

I would urge the Government to act immediately and not let another crucial 

infrastructure project bypass the rightful aspirations of the people. Let 

development be inclusive, people-centric, and equitable. Thank you so much. 

श्री छत्रपाल तसहं गंगवार (बरलेी) : माननीय सभापवत जी, मैं आपका आभार प्रकट करता ह ं वक  

आपने मझेु शून्य काि में बोिने का अिसर वदया। 

 मैं आपके माध्यम से माननीय रिे मंत्री जी से कहना चाहता ह ं वक  मेर ेसंसदीय क्षेत्र बरिेी में 

रेन नम्बर 15056/15055 रामनगर जंक्शन उत्तराखंड से आगरा फोटा जंक्शन, उत्तर प्रदेश तक 

सप्ताह में केिि तीन वदन, रवििार, मंगििार और शकु्रिार को ही चिती है। इस रेन का उपयोग 

उत्तराखंड में सम्पूणा तराई, बरिेी,  बदायूूँ, कासगंज और हाथरस के यात्री बडी संख्या में करते हैं। 

इस रेन के प्रवतवदन न चिने के कारण यहां के यावत्रयों को अन्य वदनों में अपनी यात्रा को अन्य 

संसाधनों से पूणा करना पडता है और उन्हें इस यात्रा को पूणा करने में अत्यन्त कवठनाईयों का सामना 

करना पडता है। जनवहत की इन समस्याओ ंको दृवष्टगत रखते हुए और जनमानस को िाभ पहुूँचाने 

के विए मैं रिे मंत्री जी विनम्र वनिेदन करता ह ूँ वक रेन नंबर 15056/15055 इज्जतनगर मडंि 

उत्तर पूिी रिेिे, बरिेी को प्रवतवदन चिाया जाए तावक उत्तराखंड तथा सम्पूणा तराई, बरिेी, बदायूं, 

कासगंज के यात्री िाभ उठा सकें । इसके विए बरिेी की जनता सदैि माननीय मंत्री जी की आभारी 

रहेगी। धन्यिाद। 

(1220/KN/UB) 

सुश्री प्रतिती सुशीलकुमार तशंदे (शोलापुर) : मैडम, महाराष्र गिनामेंट ने 13 वदसंबर को एक 

जीआर वनकािा है, जहां पर उन्होंने कहा वक वजतने भी रास्तों के सािाजवनक काम हैं, चाहे िे डे्रनेज 

के हों या नािों के हों, िे तरुतं स्थवगत होने चावहए, रद्द होने चावहए, रुकने चावहए, क्योंवक पहिे के 

बहुत पेंवडंग काम हैं। इसकी िजह से गांिों के जो रास्ते हैं, यह पूर ेमहाराष्र का इश्य ुहै और सार े

एमपीज मझुसे सहमत होंगे। … (व्यिधान) 

माननीय सभापवत (श्रीमती सधं्या राय) : माननीय सदस्या, आपका विषय क्या है? 

सुश्री प्रतिती सुशीलकुमार तशंदे (शोलापुर) : मडैम, सािाजवनक कामों का जो जीआर है … 

(व्यिधान) 

माननीय सभापवत : आपने जो विषय वदया है, िह मनरगेा से संबंवधत है। 
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सुश्री प्रतिती सुशीलकुमार तशंदे (शोलापुर) : मैडम, मनरगेा का ही विषय है। मनरगेा के जो 

सािाजवनक काम हैं, िे महाराष्र शासन की तरफ से रुकिाये गए हैं। रास्तों के वजतने भी सािाजवनक 

काम हैं, िे बंद वकए गए हैं, वजसकी िजह से वदसंबर से महाराष्र में रास्ते का एक भी काम नहीं हुआ 

है। खेत को खेत से जडुने िािे जो रास्ते हैं, गांि को गांि से जडुने िाि ेजो रास्ते हैं, ररिर के ऊपर 

के जो रास्ते हैं, नािे के ऊपर के जो रास्ते हैं, सब महाराष्र में 13 वदसंबर से बंद हैं। क्योंवक गिनामेंट 

ने यह जीआर वनकािा है। महाराष्र गिनामेंट में 100 वदन के जो मनरगेा के काम हैं, केन्द्र शासन से 

उसकी जो पेमेंट है, िह भी दो महीनों से बंद है। केन्द्र शासन का 100 वदन की पेमेंट बंद है। 100 के 

ऊपर जब 15 वदन िगते हैं, 20 वदन िगते हैं, तो उसका भी जो स्टेट गिनामेंट की पेमेंट है, िह 

वपछि ेदो-तीन महीनों से नहीं आयी है। मेर ेमन में यह सिाि आता है वक क्या यह पैसे वकसी और 

योजना के विए कहीं और डाइिटा वकए गए हैं, क्योंवक इिैक्शन जीतना चाहते थे। यह सिाि है, 

क्योंवक अगर गांि में रास्ते का काम नहीं हो रहा है और उसके विए जीआर आया है वक सार ेकाम 

बंद होने चावहए तो यह वचंताजनक चीज है। मैं आपके माध्यम से सरकार से कहना चाहती ह ं वक यह 

जो जीआर है, उसके ऊपर आप तरुतं स्टे िगायें, तावक महाराष्र में वजतने भी पाणंद रास्ते हैं, 

वजसको हम पाणंद रास्ते कहते हैं, सािाजवनक काम हैं, िे शरुू हों। उस जीआर को तरुतं स्थवगत 

करना चावहए। मैं आपके द्वारा ऐसा वनिेदन करती ह ं।  

धन्यिाद। 

श्री तत्रवेन्द्र तसहं रावत (हररद्वार) : सभापवत जी, मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान उत्तराखंड 

राज्य में बार-बार आने िािी बाढ़ की गंभीर और आिती समस्या की ओर आकवषात करना चाहता 

ह ूँ। मैं इस सदन से तत्काि ध्यान की मांग करता है। हाि ही में जिुाई और अगस्त, 2024 में आई 

बाढ़ ने अत्यवधक विनाशकारी प्रभाि डािा है। 1 अगस्त, 2024 को भारी िषाा के कारण घरों के ढहने 

और बाढ़ से छह िोगों की मतृ्य ुहो गई तथा अनेक िोग घायि हो गए। 

हररद्वार, वटहरी, देहरादून और चमोिी वजिों में बाढ़ का गंभीर प्रभाि देखा गया। हररद्वार में 

सडकें  जिमग्न हो गई,ं सूखी नदी उफान पर आ गई, वजससे अनेक िाहन बह गए। भूपतिािा, 

हररद्वार, कनखि, ज्िािापरु जैसे क्षेत्रों में कािोवनयों और बाजारों में पानी भर गया। खराब मौसम के 

कारण केदारनाथ यात्रा को भी अस्थायी रूप से वनिंवबत करना पडा। 

गंगा और सोिानी नवदयों से आई बाढ़ ने विशेष रूप से वकसानों को भारी नुकसान पहुूँचाया 

है। इन नवदयों में अचानक छोडे गए पानी के कारण हजारों हेक्टेयर फसिें नष्ट हो गई,ं वजससे वकसानों 

की आजीविका बरुी तरह प्रभावित हुई है। ररपोटों के मतुावबक 53,000 हेक्टेयर भूवम पर खडी फसिें 

बबााद हुई हैं, वजससे वकसानों को करोडों रुपये का नुकसान हुआ है। 

यह बाढ़ कोई नई समस्या नहीं है, बव्क हर साि दोहराई जाने िािी त्रासदी बन गई है। 

कृवष और स्थानीय व्यिसायों पर इसका आवथाक प्रभाि विनाशकारी है। 

मेरी सरकार से प्रमखु मांग है वक गंगा नदी के वकनार ेऔर सोिानी नदी के वकनार ेबैररकेवडंग 

और तटबंध वनमााण करिाये जाए।ं य ेबैररकेड्स और दीिारें बहुत मजबूत होनी चावहए, वजससे बाढ़ 

के पानी को वनयंवत्रत वकया जा सके। मैं यह भी कहना चाहता ह ं वक गंगा और सोिानी नवदयों में बाढ़ 
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के कारण तमाम मगरमच्छ और घवडयाि गांि की बवस्तयों में घसु जाते हैं, वजससे िोगों के जीिन 

को एक दूसरा खतरा उत्पन्न हो जाता है। हररद्वार, खानपरु, िक्सर और रुडकी क्षेत्रों में प्राथवमकता 

के आधार पर उक्त संरचनाओ ंका वनमााण बहुत जरूरी है, इसविए उसको वकया जाए। 

बांधों से पानी छोडने की जो िैज्ञावनक और व्यिवस्थत प्रवक्रया है, उसी को अपनाया जाए। 

एक िैज्ञावनक और समयबद्ध प्रवक्रया अपनाकर धीर-ेधीर ेपानी छोडा जाए, तावक बाढ़ की भयािहता 

को कम वकया जा सके। 

(1225/VB/GM) 

बाढ़ से प्रभावित वकसानों को समय पर और उवचत मआुिजा वदया जाए। फसि नकुसान का 

आंकिन करके उवचत मुआिजा तय वकया जाए। मुआिजे की रावश के विए एक अिवध तय की जाए, 

यह अिवध तीन महीने की होनी चावहए तावक वकसानों की आवथाक वस्थवत संभि सके। 

नदी के मागा की सफाई और मागा का विस्तार वकया जाए। गंगा और सोिानी नवदयों के 

जिमागा की सफाई की जाए और इनकी गहराई बढ़ाई जाए तावक अवधक पानी को धारण वकया जा 

सके और बाढ़ की संभािनाओ ंको कम वकया जा सके। 

वसडकुि औद्योवगक क्षेत्र से नदी में वगरने िाि ेरासायवनक कचडे पर रोक िगाई जाए तावक 

भूवम की उिारता बची रहे। 

समदुाय-आधाररत आपदा तैयारी कायाक्रमों को बढ़ािा देना चावहए। स्थानीय प्रशासन, 

पंचायतों और स्ियंसेिी संगठनों को शावमि कर ग्रामीण क्षेत्रों में आपदा प्रवशक्षण कायाक्रम चिाए 

जाए।ं प्रभावित इिाकों में बाढ़ राहत वशविर स्थावपत वकए जाए ंऔर प्रभावित िोगों को त्िररत 

सहायता प्रदान की जाए। 

माननीय महोदया, उत्तराखंड के वकसानों और आम जनता के वहतों की रक्षा करना हमारा 

दावयत्ि है। मैं सरकार से आग्रह करता ह ूँ वक बाढ़ के प्रभािों को कम करने और राज्य के विए एक 

अवधक सरुवक्षत भविष्य सवुनवित करने के विए तत्काि प्रभािी कदम उठाए जाए ंऔर गंगा के 

तटबंधों को मजबूत वकये जाए ंतावक वकसानों को, विशेष रूप से गन्ना वकसानों को जो इस सीजन 

में भारी नकुसान होता है, उससे बचा जा सके। 

धन्यिाद। 

श्री तबप्लब कुमार देब (तत्रपुरा पतिम) :  माननीय सभापवत महोदया, मैं सडक पररिहन और 

राजमागा मंत्री का ध्यान एनएच-8 की खस्ताहाि वस्थवत की ओर आकवषात करना चाहता ह ूँ। यह 

वत्रपरुा की िाइफिाइन है। यह ग्िोबि ईस्ट के विए भारत का प्रिेश द्वार बन जाती है। यह भारत 

सरकार की एक्ट ईस्ट पॉविसी की वदशा में भी एक बडा कदम है। एनएच-8, जो 371 वकिोमीटर 

िम्बा है, वत्रपरुा को देश के बाकी वहस्सों के साथ जोडता है। एनएचआईडीसीएि के द्वारा वनवमात यह 

मागा उस क्षेत्र के सामावजक और आवथाक क्षेत्र के विकास की दृवष्ट से, महत्िपूणा क्षते्रों से होकर गजुरता 

है। इस पर  चरुाईबाडी और शवनचोडा के बीच 11 वकिोमीटर के वहस्से में बडे-बडे गड्ढ़े हैं, जो 

कीचड से भर ेरहते हैं। इसके कारण िहाूँ पर अक्सर दघुानाए ंहोती हैं। उवचत जि वनकासी की 

व्यिस्था न होने के कारण, बाररश का पानी और आसपास की पहावडयों से वमट्टी नीचे आकर सडक 
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पर जमा रहती है और यह वकचड में बदि जाती है। इसके कारण, स्थानीय िोगों को आने-जाने में 

मवुश्कि का सामना करना पडता है।  

 एनएचआईडीसीएि की उदासीनता के कारण अभी तक इस रोड की मरम्मत नहीं हो पाई 

है। मैं आपके माध्यम से आग्रह करना चाहता ह ूँ, चंूवक नॉथा-ईस्ट में बहुत ज्यादा बाररश होती है। 

इसविए िहाूँ रोड्स की क्िाविटी पर ध्यान देना चावहए। एनएचआईडीसीएि को िहाूँ जो भी कांरैक्ट 

वदया जाता है, िह िोएस्ट वबड के तहत वदया जाता है। बहुत-सी जगहों पर मैंने देखा है वक मेररट के 

बेस पर भी काम वदये जाते हैं। इसविए मेरा आपसे आग्रह है वक उस रोड को मेररट के आधार पर 

वबड देकर अच्छी तरह से काम कराया जाए क्योंवक िहाूँ सात महीने तक बाररश होती रहती है। अगर 

िोएस्ट वबड पर काम वदया जाता है, तो छ: महीने के अन्दर ही रोड्स खराब हो जाते हैं। इसविए मैं 

केन्द्र सरकार और राजमागा मंत्रािय से आग्रह करना चाहता ह ूँ वक इस पर विशेष ध्यान वदया जाए 

क्योंवक िह वत्रपरुा की िाइफिाइन है। इसकी तरुतं मरम्मत करायी जाए। इसके विए 

एनएचआईडीसीएि की  एक कमेटी बनाकर इसकी देखभाि की व्यिस्था करायी जाए। 

 धन्यिाद। 

डॉ. लता वानखडे े(सागर) : माननीय सभापवत महोदया, मैं आपके माध्यम से माननीय ऊजाा मंत्री 

जी से कहना चाहती ह ूँ वक ऊजाा मंत्रािय के द्वारा ऊजाा के क्षेत्र में, विशेष रूप से निीकरणीय ऊजाा 

को बढ़ािा देने के विए वकये गये प्रयासों की सराहना करती ह ूँ। सौर ऊजाा के क्षेत्र में हुई प्रगवत ने न 

केिि पयाािरण संरक्षण को बढ़ािा वदया, बव्क आम नागररकों को, खास करके ग्रामीण पररिारों 

और वकसानों को वकफायती और स्िच्छ ऊजाा भी उपिब्ध कराने में मदद की है।  

 मैं मध्य प्रदेश से आती ह ूँ, जहाूँ 70 प्रवतशत नागररक आज भी ग्रामीण अंचिों में रहते हैं। मेर े

संसदीय क्षेत्र सागर में भी बहुत ज्यादा ग्रामीण क्षेत्र हैं। मैं माननीय मंत्री जी से कहना चाहती ह ूँ वक 

मध्य प्रदेश के ग्रामीण क्षेत्रों में सौर ऊजाा को बढ़ािा देने के विए अब तक वकतने सौर संयंत्र स्थावपत 

वकय ेजा चकेु हैं? 

(1230/PC/SRG) 

 क्या हर गांि को सौर ऊजाा से जोडने के विए कोई विशेष योजना बनाई गई है? साथ ही, 

कृवष क्षेत्र में सौर ऊजाा के अवधकतम उपयोग के विए वकसानों को सोिर पैनि के विए विशेष 

अनदुान देने की वदशा में आपकी आगामी काया योजना क्या है, तावक हमार ेवकसान भाई सस्ती और 

स्िच्छ ऊजाा का िाभ उठा सकें ?  

 इसके अवतररक्त स्माटा वििेज विकवसत करने की वदशा में आपके मंत्रािय द्वारा सौर ऊजाा 

को बढ़ािा देने के विए कौन सी आगामी नीवतयां और योजनाए ंबनाई जा रही हैं, वजससे गांिों में 

ऊजाा की उपिब्धता सवुनवित हो और मवहिाए ंि वकसान सशक्त हों।  

 माननीय सभापवत महोदया, मेर ेिोक सभा क्षेत्र की 650 ग्राम पंचायतों में 3,300 गांि आते 

हैं। मैं चाहती ह  ंवक िे स्माटा वििेजेज बनें और सभी में सोिर पैनि के माध्यम से ऊजाा वमिे।  

 धन्यिाद। 
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श्री योगेन्द्र चांदोतलया (उत्तर-पतिम तदल्ली) : माननीय सभापवत महोदया जी, मैं आज इस सदन 

में, वद्िी के भूवमहीन िोगों को माविकाना अवधकार वमिे, यह बात आपके सामने रखना चाहता 

ह ं।  

 माननीय सभापवत महोदया जी, मैं, वद्िी के भूवमहीन िोगों और वकसानों को प्रभावित करने 

िािे एक िंबे समय से चिे आ रहे मदेु्द को इस सदन के ध्यान में िाना चाहता ह ं। िषा 1975-76 में 

तत्कािीन भारत सरकार के कायाकाि में, उस समय देश की प्रधान मंत्री स्िगीय श्रीमती इंवदरा गांधी 

जी थीं, उनके कायाकाि के दौरान वद्िी राज्य में 20 सूत्रीय कायाक्रम के तहत भूवमहीन िोगों को 

कृवष भूवम और 120 गज के भूखंड आिंवटत वकए गए थे। िेवकन अफसोस यह है वक आज तक उन्हें 

माविकाना अवधकार नहीं वदया गया। 49 िषों के बाद भी िे िोग माविकाना अवधकार के विए दर-

दर घूम रहे हैं।  

 इस माविकाना अवधकार से इनकार के पररणामस्िरूप इन वकसानों और भूवमहीन िोगों के 

विए भारी कवठनाई और अवनवितता पैदा हो गई है। वद्िी के भूवमहीन वकसानों को माविकाना 

अवधकार के साथ वमिने िािी ऋण सवुिधा, बीमा और अन्य केन्द्रीय योजनाओ ंका िाभ भी नहीं 

वमि पा रहा है। इसके अिािा िे िगातार बेदखिी के खतर ेमें रहते हैं। बहुत द:ुख के साथ कहना 

पड रहा है वक वद्िी के वकसानों को वकसान का दजाा नहीं वमि पा रहा है। अनसूुवचत जावत के 

भूवमहीन वकसानों को िषा 1975 में एक एकड कृवष भूवम आिंवटत की गई थी, परतं ुआज तक 

अनसूुवचत जावत के वकसानों को वपछि े50 िषों में माविकाना अवधकार नहीं वदया गया है। यह न्याय, 

समानता और मानि अवधकार का मामिा है।  

 माननीय सभापवत महोदया जी, मैं माननीय मंत्री जी से इन भूवमहीन िोगों और वकसानों को 

माविकाना हक देने के विए एक समय-सीमा के भीतर तत्काि कायािाही करने का आग्रह करता ह ं।  

 माननीय सभापवत महोदया जी, मैं आपको एक बात बताना चाहता ह ं। मैंने अपना यह प्रश्न 5 

वदसंबर को िगाया था। माननीय कें द्रीय मंत्री जी ने मझेु उसका उत्तर वदया था। उस समय की 

तत्कािीन सरकार, जो अब जा रही है, उन्होंने इस सदन को और माननीय मंत्री महोदय को जो 

असत्य आंकडे वदए थे। मैं उन आंकडों को आपके सामने रखना चाहता ह ं। … (व्यिधान)  

माननीय सभापवत (श्रीमती सधं्या राय) : माननीय सदस्य, श्री भतृष रर म ताब जी। 

… (व्यिधान) 

श्री योगेन्द्र चांदोतलया (उत्तर-पतिम तदल्ली) : उन्होंने कहा वक िगभग 3,204 एकड जमीन पर ि े

िोग हैं … (व्यिधान) 

श्री भततृहरर महताब (कटक) : मैं आपका ध्यान एक महत्िपूणा विषय की ओर आकृष्ट करना चाहता 

ह ं।  

 स्ितंत्रता सेनावनयों को िंदे भारत रेन में प्रथम शे्रणी पास के माध्यम से यात्रा की सवुिधा नहीं 

वमि रही है, जबवक अन्य अवधकाररयों एिं कमाचाररयों को यह सवुिधा उपिब्ध है। यह तथ्य काफी 

दभुााग्यपूणा है वक वजन स्ितंत्रता सेनावनयों ने देश की आजादी के विए अपना सिास्ि न्यौछािर कर 

वदया, उन्हें इस आधुवनक और सम्मानजनक रेन में यात्रा करने से िंवचत वकया जा रहा है।  
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 आज के समय में िैसे भी स्ितंत्रता सेनानी बहुत कम संख्या में बचे हैं और उनकी यात्राए ंभी 

वगनी-चनुी होती हैं। िंदे भारत और िंदे मातरम जैसे शब्द स्ितंत्रता सेनावनयों के गौरिशािी संघषा 

और नार ेसे जडेु हुए हैं।  

संभि है वक इस विषय की जानकारी आपके संज्ञान में न हो, इसविए, मैं कें द्र सरकार से 

अनरुोध करता ह  ंवक स्ितंत्रता सेनावनयों को िंदे भारत रेन में प्रथम शे्रणी पास की सवुिधा देने की 

कृपा करें। इससे न केिि उनका सम्मान होगा, बव्क राष्र की ओर से उन्हें एक छोटा सा कृतज्ञता 

भाि भी वमिेगा।  

धन्यिाद। 

(1235/CS/RCP) 

श्री अरतवंद गिपत सावंत (ममु्बई दतिि) : सभापवत महोदया, धन्यिाद। 

 आज मैं बहुत पहिे, शरुु में ही खेद प्रकट करता ह ूँ वक मैं वपछि े10 सािों से एक माूँग करता 

आ रहा ह ूँ। आज सबुह छत्रपवत वशिाजी महाराज के सार ेवकिों के संबंध में विरासत की बात की। 

उन वकिों को स्िदेश दशान पयाटन में सवम्मवित वकया जाए, यह माूँग भी की। हमारी ममु्बई में, पूिा 

में विक्टोररया टवमानस नाम का जो स्टेशन था, कभी-कभी उसे बोरी बंदर कहते थे, उसका नामकरण 

छत्रपवत वशिाजी महाराज टवमानस वकया गया। अब उस िक्त से िेकर आज तक मैं एक माूँग करता 

रहा ह ूँ वक उस मखु्यािय के सामने छत्रपवत वशिाजी महाराज का पतुिा वबठाया जाए। आप छत्रपवत 

वशिाजी महाराज की विरासत को जानती हैं। इस देश को अगर स्िराज्य का मंत्र वकसी ने वदया है, 

माता जीजाबाई ने पतु्र से कहा वक देख वशिा, इस राष्र में क्या हो रहा है, मगुि आक्रमण कर रहे हैं, 

ऐसी वस्थवत में स्िराज्य का वनमााण होना चावहए। इस देश के इवतहास में स्िराज नाम का शब्द, 

“वहंदिी स्िराज्य” नाम का शब्द अगर वकसी के मखु से आया तो िे छत्रपवत वशिाजी महाराज हैं। अंत 

तक उन्होंने स्िराज्य का वनमााण वकया। उस स्िराज्य में जात, पात, धमा, पंथ नहीं थे। उन्होंने ऐसे 

वकि ेबनाय ेहैं, जो पहाडों पर भी हैं और समदु्र के पानी में भी हैं। सबसे बडी बात है वक इतनी ऊूँ चाई 

पर पीने का पानी आज भी उपिब्ध है और गहर ेसमदु्र में बने हुए वकि ेमें भी पीने का पानी उपिब्ध 

है। विजनरी राजा वजसे कहते हैं, िैसे छत्रपवत वशिाजी महाराज थे। रायगढ़, राजगढ़, िौहगढ़, 

वसंहगड, वसंधदुगुा में छत्रपवत वशिाजी महाराज के वकिे बने हुए हैं। 

माननीय सभापवत (श्रीमती सधं्या राय) : माननीय सदस्य, आपका विषय क्या है? 

श्री अरतवंद गिपत सावतं (ममु्बई दतिि) : मैडम, यहाूँ िोग भाषण करते रहे हैं। आप छत्रपवत 

वशिाजी महाराज के विए बोिने से रूकिाओगी। यह कमाि है।   

माननीय सभापवत : नहीं-नहीं, आप बोविए।  

श्री अरतवंद गिपत सावतं (ममु्बई दतिि) : छत्रपवत वशिाजी महाराज का पतुिा छत्रपवत वशिाजी 

महाराज टवमानस के सामने वबठाया जाए।  

माननीय सभापवत : एक वमनट, पतुिा नहीं, प्रवतमा कवहए। आप पतुिा कह रहे हैं, प्रवतमा कवहए।  

श्री अरतवंद गिपत सावंत (ममु्बई दतिि) : अच्छा, आप वहन्दी में प्रवतमा कहती हैं। धन्यिाद। 
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 छत्रपवत वशिाजी महाराज की प्रवतमा छत्रपवत वशिाजी महाराज टवमानस के सामने वनमााण 

करने के बार ेमें मैं माूँग करता ह ूँ। इस माूँग को िेकर केन्द्र सरकार के रिेि ेबोडा  के चेयरमैन कहते हैं 

वक ऐसा हमारा कोई वसस्टम नहीं है, न ही हमार ेपास ऐसी कोई धारणा है। मैंने उनसे कहा वक हाि 

ही में ि्िभ भाई पटेि स्टेवडयम बनाया गया है। ि्िभ भाई पटेि के नाम पर िहाूँ केिवडया स्टेशन 

बनाया और आदरणीय ि्िभ भाई पटेि जी का पतुिा भी बनाया गया है। मैं इसकी सराहना करता 

ह ूँ। छत्रपवत वशिाजी महाराज की प्रवतमा आप नहीं बनाते हो। मैं दोबारा आपके माध्यम से माूँग करता 

ह ूँ वक केन्द्र की सरकार, आदरणीय प्रधानमंत्री जी से माूँग करता ह ूँ वक 19 फरिरी को छत्रपवत 

वशिाजी महाराज की जयंती है, उसके पूिा छत्रपवत वशिाजी महाराज टवमानस के सामने छत्रपवत 

वशिाजी महाराज की प्रवतमा का वनमााण वकया जाए। मैं यह माूँग आपके माध्यम से सरकार से करता 

ह ूँ। धन्यिाद।  

SHRI V. K. SREEKANDAN (PALAKKAD): Respected Chairperson, due to non-

release of the Central share pertaining to the schemes such as the Indira Gandhi 

National Old Age Pension Scheme, the Indira Gandhi National Widow Pension 

Scheme, and the Indira Gandhi National Disability Pension Scheme to the State 

of Kerala, thousands of people in the State are not getting the Central share of 

these schemes for many months, running into over 15 months. 

 Therefore, it is urged that the Government may release the Central share 

of these schemes to the beneficiaries urgently.  Thank you, Madam.  

(1240/IND/PS) 

श्रीमती भारती पारधी (बालाघाट) : सभापवत जी, मेर ेक्षेत्र मध्य प्रदेश के बािाघाट वसिनी िोक 

सभा क्षेत्र में धावमाक स्थि बाबा कोटेश्वर धाम को भारत सरकार की ‘एडॉप्ट ए हेररटेज’ योजना के 

तहत शावमि करने का प्रस्ताि रखना चाहती ह ं। यह ऐवतहावसक और धावमाक दृवष्ट से महत्िपूणा है। 

आवद वशि का मंवदर ग्यारहिीं शताब्दी से संबंवधत है और इसे 108 उपविंगों में से एक माना जाता 

है। यह मंवदर राष्रीय महत्ि का संरवक्षत स्मारक है, जहां हर साि हजारों श्रद्धाि ुदशान के विए आते 

हैं। ‘एडॉप्ट ए हेररटेज’ योजना के तहत इस स्थि को अवधक संरवक्षत वकया जा सकता है, वजससे 

धावमाक पयाटन को बढ़ािा वमिेगा और श्रद्धािओु ंको बेहतर सवुिधाए ंउपिब्ध हो सकें गी। 

 इस ऐवतहावसक स्थि को राष्रीय और अंतरााष्रीय स्तर पर प्रवसद्ध बनाने के विए इसे इस 

योजना में शावमि वकया जाए। जय कोटेश्वर महादेि। 

माननीय सभापवत (श्रीमती सधं्या राय) : श्री कृष्ण प्रसाद टेन्नेटी – उपवस्थत नहीं। 

 श्रीमती िििी आनंद जी। 

श्रीमती लवली आनदं (तशवहर) : सभापवत जी, मैं अपने संसदीय क्षेत्र वशिहर के महत्िपूणा विषय 

को माननीय उद्योग मंत्री जी के ध्यान में िाना चाहती ह ं। वशिहर वबहार का एक छोटा वजिा होने के 

कारण तीन ओर से सीतामणी, मजुफ्फरपरु और  मोतीहारी से जडुा है और एक तरफ नेपाि से भी 

जडुा है। वशिहर संसदीय क्षेत्र में गरीबी और वपछडेपन के कारण यहां से मजदूरों का पिायन बहुत 
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अवधक होता है। इसका मुख्य कारण वजिे में वकसी मखु्य उद्योग का न होना है। मजदूरों के पास काम 

नहीं है। उन्हें रोजी-रोटी की समस्या रहती है। वशिहर में कागज फैक्टरी की संभािना है। यवद िहां 

कागज फैक्टरी की स्थापना हो जाती है, तो मजदूरों का पिायन तो रुकेगा ही, साथ ही स्थानीय 

िोगों को कुछ व्यिसाय के अिसर भी वमिेंगे और राज्य को अवधक राजस्ि की प्रावप्त भी होगी। 

 अत: मेरा आपके माध्यम से मंत्री जी से आग्रह है वक इस विषय को संज्ञान में िेकर वशिहर 

में ज्द से ज्द कागज फैक्टरी स्थावपत करने की कृपा की जाए। 

श्री पी. पी. चौधरी (पाली) : सभापवत जी, आज आपने मझेु बहुत महत्िपूणा और मेर ेक्षेत्र के बहुत 

गंभीर विषय पर बोिने का मौका वदया है। पािी िोक सभा क्षेत्र के पािी वजि ेमें बांडी नदी और 

नेहडा बांध िगातार प्रदूवषत होते जा रहे हैं क्योंवक िहां कपडा फैक्टररयों का गंदा पानी इनमें िगातार 

डािा जा रहा है। इस िजह से आस-पास जो कुए ंहैं, उनमें भी कैवमकि और जहरीिा पानी पहंुच 

रहा है। नेहडा बांध में जो जहरीिा पानी जाता है और उससे जो वसंचाई की जाती है, उसकी िजह 

से जमीन भी बंजर हो चकुी है। पश-ुपक्षी भी यहां पानी पीते हैं, इस िजह से उनकी मतृ्य ुदर ज्यादा 

है और उनमें बांझपन तथा प्रवतरोधक क्षमता पर बहुत ज्यादा बरुा प्रभाि आया है। पािी, जोधपरु 

और बािोतरा में ज्यादा कपडा उद्योग हैं। बािोतरा में हाि ही में ररफाइनरी बनी है। यह ररफाइनरी 

शदु्ध पानी राजस्थान केनाि से िेती है। इस ररफाइनरी को राजस्थान केनाि से शदु्ध पानी की जगह 

पािी, जोधपरु और बािोतरा के पानी को टरवटएरी रीटमेंट के बाद आरओ िगाकर वदया जाए तावक 

िे इस पानी का उपयोग कर सकें । नदी में प्रदूषण की िजह से कुओ ंका पानी भी प्रदूवषत हो रहा है 

तथा पयाािरण को भी नकुसान हो रहा है। यह प्रदूषण खत्म हो सके, इसके विए मैं पयाािरण मंत्री जी 

से और भारत सरकार से वनिेदन करता ह ं वक अपने वहस्से से कुछ मदद अगर िह कर ेतो ररफाइनरी 

और इंडस्री को फायदा हो सकता है और प्रदूषण से मवुक्त भी वमि सकती है। राजस्थान सरकार 

और कें द्र सरकार वमिकर इस काम को कर सकती हैं। इस तरह से ही इस समस्या का हि हो सकता 

है। 

धन्यिाद। 

(1245/RV/SMN) 

डॉ. तनतशकान्द्त दुबे (गोड्डा) : सभापवत महोदया, धन्यिाद। 

 महोदया, मैं आपके माध्यम से इस देश का ध्यान एक बडे ही महत्िपूणा विषय की ओर आकृष्ट 

करना चाहता ह ं।  

अभी अमेररका में सत्ता-पररितान हुआ है। माननीय राष्रपवत रम्प बैठे हैं। उन्होंने ‘यू.एस. एड’ 

को कम्प्िीटिी बंद कर वदया और इस आधार पर बंद कर वदया वक ‘यू.एस. एड’ िषों से केिि 

वभन्न-वभन्न सरकारों को वगराने के विए ही अपने पैसे खचा करता है। उसने जो आंकडे वदए हैं, िे देश 

के विए बहुत महत्िपूणा हैं। 

 महोदया, इस देश से और विपक्ष की वजतनी पावटायां हैं, उनसे मेर े कुछ सिाि हैं।… 

(व्यिधान)  
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 महोदया, आपके माध्यम से मेरा सरकार से पहिा सिाि है वक क्या ‘यू.एस. एड’ ने ओपेन 

सोसायटी फाउण्डेशन के जॉजा सोरोस को 5,000 करोड रुपये भारत के टुकडे करने के विए वदए 

या नहीं वदए? … (व्यिधान) ‘यू.एस. एड’ और जॉजा सोरोस की ओपेन सोसायटी फाउण्डेशन ने 

राजीि गांधी फाउण्डेशन और राजीि गांधी चैररटेबि रस्ट को पैसे वदए या नहीं वदए? … (व्यिधान)  

 तीसरा सिाि है वक ओिरसीज कांगे्रस के अध्यक्ष सैम वपत्रोदा साहब को ‘यू.एस. एड’ ने पैसे 

वदए या नहीं वदए? … (व्यिधान) बांग्िादेश का जो पोषाहार है, वजसके सी.ई.ओ. यनुसु हैं, वजसने 

बांग्िादेश में डेमोके्रसी को बबााद वकया, उसके साथ गांधी पररिार के क्या सम्बन्ध हैं?… (व्यिधान) 

 चौथा सिाि है वक राजीि गांधी फाउण्डेशन में जो विजय महाजन हैं, वजनकी संस्था ‘प्रदान’ 

है, उसको ‘यू.एस. एड’ पैसे दे रही है या नहीं दे रही है?… (व्यिधान) आपने राजीि गांधी फाउण्डेशन 

में विजय महाजन को देश के टुकडे करने के विए रखा है या नहीं रखा है?… (व्यिधान) रूरि 

डेििपमेंट रस्ट, जो वक जावतगत जनगणना की बात करता है, ‘यू.एस. एड’ उसको पैसे देती है या 

नहीं देती है?… (व्यिधान) 

 ताविबान को ‘यू.एस. एड’ ने पैसे वदए या नहीं वदए?… (व्यिधान) आपकी मिुाकात हुई या 

नहीं हुई?… (व्यिधान) 

 मनमोहन वसंह जी के रहते हुए नेपाि में ‘वहन्दू राष्र’ खत्म हो गया। जो ‘एवथस्ट मूिमेंट’ है, 

उसको ‘यू.एस. एड’ ने पैसे वदए या नहीं वदए?… (व्यिधान) सामंथा पािर से आपकी मिुाकात हुई 

या नहीं हुई?… (व्यिधान) 

 हेव्पंग हैंड, फिाह-ए-इंसावनयत और अि-विदमत, वजसने भारत में आतंकिादी और 

नक्सििादी गवतविवधयां बढ़ायीं, उनको ‘यू.एस. एड’ ने पैसे वदए या नहीं?… (व्यिधान) क्या कांगे्रस 

पाटी के साथ उनके संबंध नहीं हैं?… (व्यिधान) 

 िक्फ़ (अमेंडमेंट) वबि का विरोध जक़ात फाउण्डेशन कर रहा है, वजसको कांगे्रस पाटी सपोटा  

कर रही है, उसको ‘यू.एस. एड’ ने पैसे वदए या नहीं वदए?… (व्यिधान) 

माननीय सभापवत (श्रीमती सधं्या राय) : माननीय सदस्य, प्िीज बैवठए। 

… (व्यिधान) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Madam, I have a point of order. … 

(Interruptions) 

माननीय सभापवत: माननीय सदस्य, शून्य काि में प्िायंट-ऑफ-ऑडार नहीं होता।  

… (व्यिधान) 

डॉ. तनतशकान्द्त दुबे (गोड्डा) : महोदया, मेरा आपके माध्यम से सरकार से आग्रह है वक इस देश में 

कई ऐसी संस्थाए ंहैं, वजन्हें हू्यमन राइट्स िॉ के नाम पर, शेरपा के नाम पर, को-ऑवडानेशन ऑफ 

डेमोकै्रवटक राइट्स ऑगेनाइजेशन के नाम पर, राइट ऑफ फूड कैम्पेन के नाम पर, सेन्टर ऑफ 

पॉविसी ररसचा के नाम पर, एसोवसएशन ऑफ डेमोकै्रवटक ररफॉम्सा के नाम पर, नमावत के नाम पर 

और इकोनॉवमस्ट के नाते अमत्या सेन के नाम पर, इन सार ेिोगों को ‘यू.एस. एड’ पैसे देती हैं।… 

(व्यिधान) 
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माननीय सभापवत : माननीय सदस्य, प्िीज बैवठए। 

… (व्यिधान) 

डॉ. तनतशकान्द्त दुबे (गोड्डा) : महोदया, चाहे अवग्निीर हो, चाहे जावतगत जनगणना हो, इन सारी 

चीजों में कांगे्रस पाटी, ‘यू.एस. एड’ और सोरोस फाउण्डेशन के साथ वमिकर देश को टुकडे-टुकडे 

करना चाहती है।… (व्यिधान) 

 महोदया, मेरा आपके माध्यम से सरकार से आग्रह है वक इतने िषों में ‘यू.एस. एड’ ने वजनको 

पैसे वदए, उनकी जांच हो और उन सभी को सिाखों के पीछे वकया जाए।… (व्यिधान) 

 महोदया, आपने मझेु बोिने का मौका वदया, जय-वहन्द, जय भारत।… (व्यिधान) 

माननीय सभापवत : माननीय सदस्यों से मैं आग्रह कर रही ह ं, वजन सदस्यों के नाम सूची में हैं, 

उनके विए बस एक-एक वमनट का समय है। 

 कृपया आप सभी समय-सीमा में अपनी बात रखने का प्रयास करें। 

… (व्यिधान) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Madam, I have a point of order. … 

(Interruptions) 

माननीय सभापवत: माननीय सदस्य, शून्य काि में प्िायंट-ऑफ-ऑडार नहीं होता।  

… (व्यिधान) 

 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Why is the same person raising the 

same issue in the ‘Zero Hour’? … (Interruptions) 

माननीय सभापवत: माननीय सदस्यगण, प्िीज बैवठए, बहुत से माननीय सदस्य शून्य काि में 

बोिना चाहते हैं।  

… (व्यिधान) 

 

SHRI MADDILA GURUMOORTHY (TIRUPATI): Thank you, Madam.  

I would like to draw the kind attention of the House to the dismal working 

conditions of Anganwadi Workers, ANM Workers, ASHA Workers, and 

Resource Persons working under SERP & MEPMA schemes. These workers, 

who play a crucial role in the welfare of our society, are currently being paid 

wages far below the minimum standard, leading to conditions akin to bonded 

labour.  … (Interruptions) 

Despite their significant contributions, the minimum wages provided to 

them are insufficient to meet their basic needs. The compliance with the 

Minimum Wages Act in these sectors remain poor, with widespread reports of 

violations.  
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I urge the Government to take immediate steps to ensure that these 

workers are provided fair wages in accordance with the Minimum Wages Act. … 

(Interruptions) 

Furthermore, I request that comprehensive social security schemes be 

extended to cover them, including provident funds, health benefits, and to 

recognize their service and ensure their financial security. Fair compensation 

and social security are their rights, not a privilege, Madam.  

Thank you, Madam.  

(1250/SM/GG) 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (MALAPPURAM): Madam, ASHA workers 

are doing marvellous service for healthcare and welfare of children and pregnant 

women. In fact, they are rendering 24x7 service. They are facing a lot of 

hardships and grievances.  

 ASHA workers are not salaried employees. They are not getting sufficient 

amenities and they have a lot of difficulties. So, I urge upon the Government to 

take this issue very seriously and address their grievances … (Interruptions) 

माननीय सभापवत (श्रीमती सधं्या राय) : माननीय श्री सदुामा प्रसाद जी। 

… (व्यिधान) 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Madam, I want to raise a Point of 

Order.  

माननीय सभापवत : माननीय सदस्य, शून्य काि में कोई पॉइंट ऑफ ऑडार नहीं होता है। यह वनयम 

में नहीं है।  

… (व्यिधान) 

माननीय सभापवत : माननीय सदस्य, प्िीज बैठ जाइए। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापवत : माननीय श्री सदुामा प्रसाद जी। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापवत : श्री कृष्ट्ण प्रसाद टेन्िेटी जी। 

… (व्यिधान) 

SHRI KRISHNA PRASAD TENNETI (BAPATLA): Madam, thank you for giving 

me this opportunity to speak on the important matter of establishing a Jawahar 

Navodaya Vidyalaya and six new Kasturba Gandhi Balika Vidyalayas in Bapatla 

… (Interruptions) 
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  In response to my Unstarred Question No. 1027 in this august House, the 

hon. Education Minister mentioned that the newly carved-out Bapatla district 

does not have a JNV. As such, the students are permitted to apply for admission 

in the JNV in the old undivided district… (Interruptions) 

While I appreciate this measure, Madam, it is imperative that a new JNV 

should be established at the earliest in the newly formed district where my 

Parliament constituency also exists. In this year, about 25 lakh students had 

applied for admission in Class VI, but only 49,000 students have given 

admission in JNV… (Interruptions) It shows the importance of having more JNVs 

formed and established in the country, particularly in the newly formed and 

backward districts like Bapatla district… (Interruptions) 

Similarly, I requested for six Kasturba Gandhi Balika Vidyalayas. I am 

requesting the hon. Minister through you to sanction six Kasturba Gandhi Balika 

Vidyalayas in six Assembly segments of my constituency… (Interruptions) 

Furthermore, since hon. Finance Minister has laid special emphasis on 

Ekalavya Model Residential Schools in her speech, I would request the 

expansion of this scheme in my parliamentary constituency of Bapatla as well… 

(Interruptions) 

Finally, Madam, through your good self, I am requesting the hon. Minister 

to expedite the process of setting up a new Jawahar Navodaya Vidyalaya, six 

new Kasturba Gandhi Balika Vidyalayas and Ekalavya Model Residential 

Schools in my Bapatla parliamentary constituency, which is also a newly formed 

and most backward district in the State of Andhra Pradesh… (Interruptions) 

Thank you very much.  

1254 बजे 

(इस समय िॉ. िमषवीर गािंिी और कुछ अन्य माननीय सदस्य  

आकर पटि के वनकट खडे हो गए।) 

 

श्री जगदतम्बका पाल (डुमररयागजं) : सभापवत महोदया, देश के िाखों आंगनिाडी कें द्रों में कायारत 

मवहिाए ंबहुत प्रमखु भूवमका में हैं। आज कें द्र में या प्रदेश में कोई भी सरकार हो, उनकी सारी 

योजनाओ ंको िागू करने का काम िे करती हैं। जैसे छह महीने से िे कर छह िषा की बवच्चयों का 

ध्यान रखना, िैक्टेवटंग मदर का ध्यान रखना या पषु्टाहार योजना को मवहिाओ ंतक पहंुचना आवद 

सभी काया आंगनिाडी कें द्र की मवहिाए ंकरती हैं।   
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(1255/MY/RP) 

 मैं दो फैसिों के बार ेमें कहना चाहता ह ं।… (व्यिधान) आज गजुरात हाई कोटा के ऑनरबेि जवस्टस 

श्री वनवखि एस. कररयि ने 8164 स्पेशि वसविि एप्िीकेशंस के संबंध में जजमेंट वदया है वक देश की 

आंगनिाडी मवहिाओ ंको राइट टू एजूकेशन एडं वसक्योररटी ऑफ फूड एक्ट के कम्प्िाएन्स और आवटाकि 

47 के तहत इनको ऑब्जिा वकया जाना चावहए।… (व्यिधान) उनको न्यूनतम िेतन वदया जाना चावहए। आज 

आंगनिाडी की मवहिाए ंबच्चों के विए पौवष्टक आहार का कायाक्रम करती हैं।… (व्यिधान) देश के दो फैसि े

ऐसे हुए हैं वक उन फैसिों से आज उनको केिि ढाई हजार रुपये एिं साढ़े चार हजार रुपये वमि रहे हैं।… 

(व्यिधान) आज देश में कें द्र की सारी योजनाओ ंको िागू वकया जा रहा है, चाहे सेन्सस हो, जनगणना हो, 

चनुाि का काम हो।… (व्यिधान) 

माननीय सभापवत (श्रीमती सधं्या राय) : धन्यिाद, माननीय सदस्य। 

… (व्यिधान) 

LIST OF MEMBERS WHO HAVE ASSOCIATED THEMSELVES WITH THE 

ISSUES RAISED UNDER MATTERS OF URGENT PUBLIC IMPORTANCE 

 

सदस्य, तजनके द्वारा अतवलम्बनीय लोक 

महत्व के तवषय उठाये गये।  

सदस्य, तजन्द्होंने उठाए गए तवषयों के साथ 

स्वयं को सम्बद्ध तकया। 

Dr. Nishikant Dubey Shri Sudheer Gupta 

Shrimati Bharti Pardhi Shri Sudheer Gupta 

Shri P.P. Chaudhary Shri Sudheer Gupta 

Dr. Namdeo Kirsan Shri Vishaldada Prakashbapu Patil 

Dr. Prashant Yadaorao Padole 

Adv. Gowaal Kagada Padavi 

Shri Bhartruhari Mahtab Shri Sudheer Gupta 

Shri Dilip Saikia Shri Sudheer Gupta 

Shri Trivendra Singh Rawat Shri Sudheer Gupta 

Shri Biplab Kumar Deb Shri Sudheer Gupta 

Dr. Lata Wankhede Shri Sudheer Gupta 

Shri Yogender Chandolia Shri Sudheer Gupta 

Sushri Praniti Sushilkumar Shinde Shri Vishaldada Prakashbapu Patil 

Shri Dilip Saikia Shri Kamakhya Prasad Tasa 

Shri Arvind Ganpat Sawant Shrimati Supriya Sule 

 

माननीय सभापवत: सभा की कायािाही दो बज ेतक के विए स्थवगत की जाती है। 

 … (व्यिधान) 

1256 बज े

तत्पिात् िोक सभा चौदह बजे तक के विए स्थवगत हुई। 
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(1400/NKL/CP) 

1400 बजे 

लोक सभा चौदह बजे पुनः समवेत् हुई। 

(श्री जगदम्बबका पाल पीठासीन हुए) 

 

नियम 377 के अधीि मामले – सभा पटल पर रखे गए 

1400 बजे 

माििीय सभापनि (श्री जगदम्बिका पाल): म्जन माननीय सदस्यों को आज म्नयम 377 के अधीन मामलों को 

उठाने की अनमुम्ति प्रदान की गई है, वे अपने मामलों के अनमुोम्दत पाठ को तरुन्त व्यम्िगत रूप से सभा पटल 

पर रखने की कृपा करें।  

 

Re: Need to establish universities and technological colleges  

in Deoria Parliamentary Constituency 

SHRI SHASHANK MANI (DEORIA): I wish to highlight the lack of higher educational 

institutions in Deoria Parliamentary Constituency, Uttar Pradesh. Many students are 

compelled to migrate to other regions for quality education, causing financial strain and 

brain drain. I request the Ministry of Education to establish universities and technical 

colleges in Deoria to provide accessible and quality education to our youth. 

(ends) 

Re: Need to take comprehensive measures to achieve 

 a Tuberculosis free India by 2025 

SHRI P. P. CHAUDHARY (PALI): Under visionary leadership of Prime Minister, India has 

made significant progress in tuberculosis control. Today, I draw the attention of the Hon'ble 

Minister for Health and Family Welfare to further strengthen our fight against TB. WHO's 

Global TB Report 2024 shows India's remarkable achievement with a 17.7% decline in TB 

incidence from 2015 to 2023, surpassing the global decline of 8.3%. TB-related deaths 

decreased by 21.4% during this period. Through initiatives like National Tuberculosis 

Elimination Programme, the 100-Day TB Elimination Campaign, and Nikshay Poshan 

Yojana, which has disbursed Rs. 2,781 crores to support 1 crore beneficiaries, we have 

made substantial progress. However, to achieve a TB-free India by 2025, I urge the 

Ministry to increase program allocations, expand AI-enabled diagnostic facilities beyond 

the existing 7,767 testing centers, strengthen the supply chain of quality-assured TB drugs, 

and address co-existing conditions like malnutrition and HIV through a comprehensive 

approach. Special focus should be given to decentralizing TB services and supporting 

frontline workers to ensure treatment reaches our rural populations.  

(ends) 
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Re: Need to increase the assistance amount under  

National Social Assistance Programme Scheme 

SHRI MUKESHKUMAR CHANDRAKAANT DALAL (SURAT): The National 

Social Assistance Programme (NSAP) is a centrally sponsored scheme that 

caters to the needs of 3.09 crore BPL beneficiaries. Currently, under this 

scheme, eligible elderly individuals, widows, and persons with disabilities living 

below the povertyि lineि receiveिaिmonthlyिpensionि rangingि fromि₹200ि toि₹500.ि

Since the inception of this programme, its process and system have undergone 

several changes. However, the last increase in the assistance amount was 

made in 2012. Apart from central assistance, states and union territories provide 

additionalि financialि aidि rangingि fromि₹50ि toि ₹3,200िperिbeneficiaryिperिmonthि

under the NSAP pension schemes. In many states, beneficiaries receive a 

monthlyिpensionिofि₹1,000, but this amount remains inadequate for sustenance, 

raising serious concerns. Dr. Mihir Shah Committee (2012), Sumit Bose 

Committee (2016), NITI Aayog (2020), and the Rural Development 

Department’sिevaluationिstudyि(2021)िhaveिalsoिrecommendedिanिincrease in 

pension amounts. I urge the Government to increase the assistance amount 

underिallिNSAPिschemesिandिraiseिtheिpensionिtoि₹2,000िperिmonth,िensuringि

that the poor and elderly sections of society receive adequate financial support 

for a dignified life. 

(ends) 

 

Re: Need to establish a Navodaya Vidyalaya or PM Shri School in 

Mauganj district, Madhya Pradesh 

श्री जनाददन म्िश्रा (रीवा) : रीवा जिले के सबसे जिछड़े भाग में एक नया जिला मऊगंि बनाया गया 

है। मऊगंि जिले की लगभग सम्िूर्ण आबादी सदूुर िंगली व िहाड़ी इलाके में रहती है। जिक्षा के जलए 

कोई शे्रष्ट जवद्यालय नहीं है। मऊगंि जिले में एक उत्कृष्ट जवद्यालय की अत्यंत आवश्यकता है। अत: 

आिके माध्यम से मंत्री िी से जनवेदन है जक मऊगंि जिले में एक नवोदय जवद्यालय या िीएम श्री 

स्कूल स्थाजित जकये िाने का कष्ट कर।े 

(इजत) 
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Re: Need to provide PNG Facility in Misrikh Parliamentary Constituency 

श्री अशोक कुिार रावत (म्िम्श्रख) : मैं माननीय िेट्रोजलयम एवं प्राकृजतक गैस मंत्री िी का ध्यान 

अिने संसदीय क्षेत्र जमजश्रख में PNG की सजुवधा सार ेमकानों में देने के जलए अनरुोध कर रहा ह ं l मैं 

बताना चाह ंगा जक िूर ेदेि में 232 ज्योग्राजिकल एररया को िीएनिी के जलए ऑथराइज्ड जकया गया 

िो जक करीब 407 जिलों को कवर करता है िीएनिी की सजुवधा मेर ेसंसदीय क्षेत्र में नहीं है इससे 

लोगों को कािी िरिेानी उठानी िड़ती है गैस ढोने वाले ट्रक िाम में घंटो िंसे रहते हैं जिससे प्रदूषर् 

भी बढ़ रहा है। अतः मैं माननीय िेट्रोजलयम एवं प्राकृजतक गैस मंत्री िी से आग्रह करता ह  ं जक मेर े

संसदीय क्षेत्र जमजश्रख में िाइप्ड नेचरुल गैस (िीएनिी) की सुजवधा दी िाए इसके जलए गेल इंजडया 

जलजमटेड, इंडेन के साथ-साथ अडानी गैस प्राइवेट जलजमटेड को जमजश्रख में िीएनिी की सुजवधा के 

जलए पे्रररत जकया िाए ताजक िीएनिी की सुजवधा मेर ेसंसदीय क्षेत्र के संडीला, जबलग्राम मल्लावा, 

बालामऊ, जबल्हौर, एवं जमजश्रख के हर घर को जमल सके। 

(इजत) 

 

 

 

Re: Need to establish National Institute of Food Technology, 

Entrepreneurship and Management (NIFTEM) in Darbhanga, Bihar 

श्री गोपाल जी ठाकुर (दरभंगा) : माननीय केन्द्रीय खाद्य प्रसंस्करर् मंत्री से मरेी मांग है जक जमजथला 

की हृदयस्थली दरभंगा में राष्ट्ट्रीय खाद्य प्रौद्योजगकी उद्यजमता एवं प्रबंधन संस्थान (NIFTEM 

जनफ्टेम) खोला िाय। इस बिट में जबहार राज्य में भी राष्ट्ट्रीय महत्व के संस्थान जनफ्टेम तंिावरु 

तजमलनाडु िो खाद्य प्रसंस्करर् प्रौद्योजगकी के क्षेत्र में िैक्षजर्क और अनसंुधान कायणक्रम प्रदान करती 

है िैसा संस्थान खोलने की घोषर्ा आदरर्ीय जवत्त मंत्री िी के द्वारा की गई है। यजद यह संस्थान 

जबहार राज्य अन्द्तगणत जमजथला की हृदयस्थली दरभंगा में खोला िाय तो जनजित रूि से सम्िूर्ण 

जमजथलावासी के जलए गौरविाली कायण होगा। सम्िूर्ण जमजथला क्षेत्र कृजष प्रधान क्षेत्र है और यहां की 

अजधकांि आबादी कृजष कायण में ही संलग्न है।यजद दरभंगा में जनफ्टेम खलुेगा तो जनजित रूि से 

जकसानों, उद्यजमयों एवं छात्रों को इस संस्थान के माध्यम से कौिल जवकास प्रजिक्षर्, इनोवेिन और 

िरामिण प्राप्त हो सकें गे। मझेु आिा और जवश्वास है जक इस जवषय िर आदरर्ीय मंत्री महोदय 

सकारात्मक िहल करेंगें। 

(इजत) 
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Re: Need to ensure supply of electricity from Rosa Power Plant to  

rural areas in Shahjahanpur Parliamentary Constituency 

श्री अरुण कुिार सागर (शाहजहााँपुर) : मैं सदन के ध्यान में लाना चाह ंगा जक मेरा संसदीय क्षेत्र 

िाहिहांिरु (उत्तर प्रदेि) एक अजत जिछड़ा हुआ अनसूुजचत बाहुल्य क्षेत्र है। मेर ेक्षेत्र में जविेषकर 

ग्रामीर् अंचलों में जवद्यतु की भारी जकल्लत बनी हुई है। िबजक मेर ेक्षेत्र में ही रोिा में रोिा िावर प्लांट 

स्थाजित है. जिससे िाहिहािरु िनिद से बाहर जवद्यतु की आिूजतण की िाती है। लेजकन, िाहिहांिरु 

िनिद, िहां यह िावर प्लांट स्थाजित है, वहां से इस िावर प्लांट द्वारा िनिद के ग्रामीर् अंचलों में 

जवद्यतु की आिूजतण न करके यहां की िनता के साथ घोर अन्द्याय जकया िा रहा है। 

िबजक केन्द्र सरकार की स्िष्ट नीजत है जक जिस स्थल िर िावर संयंत्र स्थाजित है. वहां के 

जनकटवती क्षेत्रों में िावर संयंत्र द्वारा प्राथजमकता के आधार िर सस्ती दर से जवद्यतु की आिूजतण की 

िाएगी और िावर संयत्र अिनी सी०एस०आर० जनजध से अिने क्षेत्र में जवकास संबंधी कायों में 

वरीयता से सहयोग देंगे। लेजकन, इसका अनिुालन रोिा िावर प्लांट द्वारा नहीं जकया िा रहा है. 

जिससे क्षेत्र की िनता में भारी आकोि व्याप्त है। 

मैं सदन को यह भी अवगत कराना चाह ंगा जक मेर ेसंसदीय क्षेत्र में जस्थत रोिा िावर प्लांट 

से ऐि (राख) जनकलने के िररर्ामस्वरूि जनकटवती क्षेत्रों में ियाणवरर् भी प्रदूजषत हो रहा है, जिससे 

ग्रामीर्ों के स्वास्थय िर प्रजतकूल प्रभाव िड़ रहा है। 

अतः मेरा सदन के माध्यम से सरकार से अनरुोध है जक मेर े संसदीय क्षेत्र िाहिहांिरु 

(उ०प्र०) में जस्थत रोिा िावर प्लांट से क्षेत्र में जवद्यतु की आिूजतण सुजनजित जकए िाने, 

सी०एस०आर० जनजध से क्षेत्र में जवकास संबंधी कायण करवाए िाने और क्षेत्र को प्रदूषर् रजहत बनाए 

िाने हेत ुसकारात्मक कायणवाही की िाए। 

धन्द्यवाद सजहत 

(इजत) 

 

Re: Need to take comprehensive measures to ensure resolving the issues 

with regard to Darjeeling Hills, Terai and Dooars regions in West Bengal 

SHRI RAJU BISTA (DARJEELING): The Darjeeling hills, Terai, and Dooars 

have unique history, geography, and culture, distinct from the rest of West 

Bengal. The successive West Bengal Governments have not taken appropriate 

welfare measures in favor of these people of these regions. This has led to 

repeated demands for political autonomy, including four major agitations for 

Gorkhaland. In 1988, the Darjeeling Gorkha Hill Council (DGHC) was formed. In 

2011, the Gorkhaland Territorial Administration (GTA) was established. Both the 

DGHC and GTA were undermined by the West Bengal Government, and not 
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allowed to function autonomously. When people demand better governance and 

their constitutional rights, they are labelled as foreigners. Today, while Rohingya 

and illegal immigrants from Bangladesh are being settled in the region, the 

indigenous population is at risk of becoming a minority in their own land. This is 

a sensitive "Chicken Neck" area and the changing demography is a threat to the 

national security of India. The people of the region too are Indian citizens who 

have contributed immensely to nation-building. I request the Central 

Government to intervene and expedite a permanent political solution for these 

regions. So that the indigenous Gorkha, Adivasi, Rajbangshi, Bengali, Koche, 

Meche, Rabha, Toto can have a safe and secure future.          

(ends) 

Re: Construction of a Rail Overbridge in Bhilwara City in Rajasthan 

श्री दािोदर अग्रवाल (भीलवाडा) : मेरा संसदीय क्षते्र भीलवाड़ा वस्त्र/जमनरल व्यािार का एक बहुत 

बड़ा कें र है गत वषों में भीलवाड़ा में रले लाइन के िार िजिमी क्षेत्र में िहर का बहुत बड़ा जवस्तार 

हुआ है जिसकी विह से िहर की लगभग 40% आबादी इस क्षेत्र में रहती है, इसके अलावा 

टेक्सटाइल जसटी के ज्यादातर उद्योग भी रले लाइन के िार िजिम भीलवाड़ा में ही जस्थत है जिस 

कारर् श्रजमकों के आवागमन एवं इंडजस्ट्रयल गड्ुस ट्रांसिोटेिन के दौरान भारी असजुवधा होती है। 

वतणमान में भीलवाड़ा के िूवी क्षेत्र से िजिमी क्षेत्र में आवागमन के जलए केवल एक दो लेन का 40 वषण 

िरुाना रले ओवर जिि (आर.ओ.बी) है जिसकी विह से िहर के जनवाजसयों को रोज़ाना सबुह िाम 

भारी टै्रजिक िाम का सामना करना िड़ता है। मेरा कें र सरकार से आग्रहिूवणक जनवेदन है जक 

भीलवाड़ा िहर में रलेवे लाइन के ऊिर कम से कम एक रले ओवर जिि (आर.ओ.बी) बनवाने के 

कायण की िल्द से िल्द स्वीकृजत प्रदान कर आमिन को राहत देने की कृिा करें। 

(इजत) 

Re: Need to frame a uniform policy for coaching centres with a view to ensure 

safety of students 

श्रीिती िंजू शिाद (जयपुर) : मैं आिके माध्यम से सदन का ध्यान एक महत्विूर्ण जवषय की आकजषणत 

करना चाहती ह ूँ। हमार े देि में प्रजतयोजगता िरीक्षाओ ंकी तैयारी हेत ुहर प्रदेि के बच्चे कोजचंग लेते ह।ै 

उजचत व्यवस्था के अभाव में समय समय िर कोजचंग संस्थानों में आये जदन दघुणटनाए ंप्रकाि में आती रहती 

है। अभी कुछ समय िहले ही जदल्ली के एक कोंजचंग संस्थान में िानी भर िाने से तीन छात्रों की ददणनाक 

मौत हो गयी और इसी तरह ियिरु में गैस लीक होने से कई छात्रों की मौत हो गयी और कोटा में आये जदन 

छात्रों के ससुाइड करने की खबरें सनुने को जमलती है। ऐसे मे सरकार को मेरा सझुाव है जक समग्र देि में 

एक समान कोंजचग िॉजलसी बनाई िाये जिससे जक इस तरह की अजप्रय घटनाओ ंको रोका िा सके। 

(इजत) 
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Re: Need to take steps to appoint Chairman of  

Mahanadi Water Dispute Tribunal (MWDT) at the earliest 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): River Mahanadi an interstate river which 

flows from Chhattisgarh eastward is the life of Odisha. Today Odisha is threatened due to 

gradual decrease in flow from upstream, mainly from the catchment of Chhattisgarh. Inflow 

into Hirakud Reservoir has been gradually reducing in the non-monsoon period. This 

reduction of flow has been intimated to Ministry of Jal Shakti. As both the States Odisha 

and Chhattisgarh could not reach an agreement to sharing of water amicably, on the 

direction of Supreme Court of India in 2018, Mahanadi Water Dispute Tribunal was formed 

by the Union Government and complaint of Odisha was referred to it. The tenure of MWDT 

was for 3 years and was extended to for two more years upto 11.03.2023 and 

subsequently has been extended upto 13th April 2026 or till the submission of report 

whichever is earlier. The 43rd sitting of the Tribunal was held on 22nd Feb 2024. Justice 

A.M. Khanwilkar, Chairman, Mahanadi Water Dispute Tribunal has resigned from the post 

since March 2024 and that post is lying vacant. In such an eventuality, the Tribunal is in 

limbo and Odisha while waiting for a decision is suffering for want of water. I urge upon 

the Government to take immediate steps to appoint a Chairman of MWDT so that the 

decision be given at the earliest. 

(ends) 

Re: Need to impress upon the Government of Kerala to review the decision to set 

up Brewery Project at Elappally in Palakkad, Kerala 

SHRI V. K. SREEKANDAN (PALAKKAD): The recent decision of Government of Kerala 

to allow to set up a brewery over an area of 26 acres which includes 8 acres of agricultural 

land in Elappully Panchayat, Palakkad district will seriously affect farming and water 

availability there. The people of this area solely depend upon groundwater for drinking and 

for their all other needs as it is a water scarcity area. One of the conditions agreed that 

State government shall provide millions of litres of water from Malampuzha dam for the 

unit whereas water availability in Malampuzha dam is insufficient to meet even drinking 

and farming purposes. There is fear that effluents generated by proposed brewery unit will 

be dumped into the Korayar River. The people of Elappully Panchayat had resisted the 

attempt to setup a brewery in Elappully in the year 2020 and the proposal had to be 

withdrawn. Moreover, the proposal to set up a brewery was cleared by the State 

government without undertaking any environmental impact study. On three accounts, such 

as water deficit, loss of farming, and impact on environment, this proposal should not be 

allowed. Therefore, it is urged that State government may be asked to stop this project in 

public interest. 

(ends) 
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Re: Irregularities in National Board of Examination in Medical Services 

डॉ. िच्छाव शोभा म्दनेश (धुले) : जिछले दस-वषों में, नेिनल बोडण ऑि एग्िाजमनेिन इन मेजडकल 

साइंसेि (NBEMS) में भ्रष्टाचार और कदाचार की कई घटनाएूँ सामन ेआई हैं। 2021 में, देखा गया जक 

जडप्लोमेट ऑि नेिनल बोडण (DNB) और िॉरने मेजडकल ग्रेिएुट्स (FMG) के उम्मीदवारों िर 

अनजुचत तरीके से GST लगाया गया था। 62.5 करोड़ रुिये गलत तरीके से एकत्र जकए गए । 2022 में, 

लोकिाल ने िाया जक, NBEMS ने जबलडेस्क को अजधक भुगतान जकया था, जिससे सरकारी खिाने 

को 327 लाख का नकुसान हुआ। भती प्रजक्रया में हेरािेरी, कुप्रबंधन, जनयमों का उल्लंघन, जवत्तीय 

हेरिेर और अन्द्य अजनयजमतताओ ंकी घटनाओ ंकी िजुष्ट CBI और स्वास््य मंत्रालय द्वारा गजठत 

आंतररक सजमजत दोनों ने की थी। 2021 में, आरटीआई से िता चला जक डीएनबी की ऑथोिेजडक्स 

िरीक्षा में 48 उम्मीदवारों के उत्तर ित्र "तकनीकी-त्रजुट" की आड़ में बदल जदए गए थे। िरीक्षा के 

उम्मीदवारों ने एिएमिी िरीक्षा के प्रारूि में जबना सूचना के बदलाव और िररर्ाम िारी करने में देरी 

के जलए बार-बार जिकायत की है। मैं सरकार से आग्रह करती ह ं की एनबीईएमएस के जलए िांच गजठत 

कर ेऔर दोजषयों को दंजडत कर े। एनबीईएमएस में जनष्ट्िक्ष व्यवहार सजुनजित करने और उम्मीदवारों 

और स्वास््य सेवा प्रर्ाली के जहत के जलए सख्त जनयामक उिाय लागू जकए िान ेचाजहए। 

(इजत) 

 

 

Re: Alleged increase in incidents of anti-social activities in Rajasthan 

श्री राहुल कसवां (चुरू) : रािस्थान में चोरी, डकैती व अिराजधक घटनाए ंलगातार बढती िा रही हैं, 

जिसके कारर् क्षेत्र का आमिन भय के माहौल में रहने िर मिबूर है | इसके बाविदू रािस्थान सरकार 

इस िर लगाम लगाने में नाकाम जदखाई दे रही हैं। मेर ेसंसदीय क्षेत्र में गत दो मजहने में 150 से अजधक 

जकसानों के खेतों में से िंवारा सेट, टयूबवैल जक केबल व अन्द्य सामान के चौररयों की वारदातें हो चकुी है, 

जकसान जदनभर काम करता हैलेजकन चौर जकसान का सामान चौरी करके भाग िाते ह ै| िजुलस एवं प्रिासन 

िनता की कोई सनुवाई नही कर रह ेहै, प्रिासन मौन बेठा है, जकसान आन्द्दोजलत हो रहे ह।ै जनिी संिजत 

के साथ-साथ इन बेखौि चोरों द्वारा रािकीय संिजत िैसे रलेवे की जबिली केबल, हाई-टेंिन जवद्यतु 

लाईनों से तार व जवद्यतु सामान आजद भी खलुे में चोरी जकए िा रहे है। असामाजिक-तत्व जगरोह बनाकर 

चोरी, आिराजधक घटनाओ ंको अंिाम दे रहे है | केन्द्र सरकार द्वारा रािस्थान सरकार को तरुतं प्रभाव 

से जनदेजित जकया िाना अत्यंत आवश्यक हैं | अतः मेरा आिसे अनरुोध है जक चोरी व अन्द्य आिराजधक 

घटनाओ ंिर जनयंत्रर् करने के जलए रािस्थान सरकार को जनदेजित जकया िाना चाजहए, ताजक आम आदमी 

एवं जकसान चैन की सासं ल ेसके। 

(इजत) 
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Re: Need to establish PM Vishwakarma Skill Centre in Mannar, Kerala 

 to revive the traditional brass industry of the region 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): I wish to bring to the attention 

of the Central Government the urgent need to revitalize the traditional brass 

industry in Mannar, Chengannur, Kerala. Renowned as the "Bell Metal Town," 

Mannar has a long-standing heritage in brass craftsmanship, sustaining 

thousands of artisans. However, this industry is in decline due to rising 

production costs, shortage of skilled labor, competition from machine-made 

products, and inadequate market support. To revive this sector, I urge the 

Central Government to introduce a special package providing financial 

assistance, raw material subsidies, and modern infrastructure. Establishing a 

PM Vishwakarma Skill Center in the region will be instrumental in training 

artisans, preserving traditional skills, and incorporating modern techniques. 

Additionally, I request the introduction of Region-Specific Product Certification 

for Mannar brassware to enhance its market value and secure Geographical 

Indication (GI) status, protecting its authenticity. A targeted Incentive Scheme 

with tax rebates, low-interest loans, and export promotion initiatives will further 

aid artisans and small-scale manufacturers. I appeal to the Central Government 

to take urgent steps to safeguard and promote this iconic industry, ensuring its 

sustainability and the economic welfare of its artisans. 

(ends) 

 

Re: Construction of railway line from Latur to Bodhan and Nanded  

in Maharashtra 

डॉ. म्शवाजी िंडाप्पा कालगे (लातूर) : मैं आि के माध्यम से माननीय रले मंत्रीिी से िूछना चाहता 

ह ूँ जक देि में राज्य सरकारों की अनिंुसा से रले जवस्तार में खास कर महाराष्ट्ट्र में िो रलेव ेलाइनों 

का जवस्तार जकया िा रहा है, वह अिेक्षाकृत संतोषिनक नहीं कहा िा सकता है क्यों जक इस राज्य 

में आजदवासी और जिछड़े क्षेत्रों में रलेव ेजवस्तार को गजत नहीं जमल िाई है । चंूजक मैं लातूर संसदीय 

क्षेत्र का प्रजतजनजधत्व करता ह ूँ इसजलए मैं माननीय रले मंत्री िी के संज्ञान में यह बात लाना चाहता ह ं 

जक लातूर से बोधन रले लाइन का जवस्तार आिादी के समय से लंजबत िड़ा है, कमोवेि यही हाल 

लातूर से नांदेड़ वाया लोहा तक का है । मैं आिके माध्यम से माननीय रले मंत्री िी से अनरुोध करता 

हु की व्यािक िनजहत मै इस नई रलेवे लाइन का जवस्तार िल्द से िल्द हो। 

(इजत) 
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Re: Need to extend Sitapur-Mumbai train upto Mailani Junction  

in Kheri Parliamentary Constituency 

श्री उत्कर्द विाद िधुर (खीरी) : मैं आिका ध्यान अजत महत्विूर्ण जवषय लोकसभा क्षेत्र खीरी में रले 

िररचालन की ओर आकजषणत करना चाहता ह ूँ, आिादी से अब तक खीरी लोकसभा क्षेत्र डायरके्ट 

नई जदल्ली, अमतृसर, मुंबई िैसे िहरों से रले िररचालन से नहीं िड़ुा है। आि देि में रािधानी, 

िताब्दी, वंदेभारत िैसी टे्रन चल रही हैं। वहीं लखीमिरु, गोला, मैलानी इत्यजद क्षेत्र एक डायरके्ट 

एक्सपे्रस टे्रन को तरस रहें हैं। सीतािरु से मुंबई िाने के जलए िो टे्रन है उसका जवस्तार मैलानी 

िंक्िन तक कर जदया िाए तो क्षेत्रवाजसयों के जलए अच्छा होगा। मेरा रले मंत्री िी से आग्रह है जक 

उिरोक्त वजर्णत समस्याओ ंके जनराकरर् हेत ुयथािीघ्र िनजहत में रले िररचालन करायें। 

(इजत) 

 

Re: Need to enhance honorarium of Anganwadi workers and improve 

facilities in Anganwadi Kendras in Uttar Pradesh 

श्री नारायणदास अम्हरवार (जालौन) : भारत में आगंनबाड़ी कें र मात ृएवं जिि ुस्वास््य और िोषर् 

का एक महत्विूर्ण आधार हैं। यहां कायणरत आंगनबाड़ी कायणकताण, सहाजयकाए ंऔर आिा बहुए ं

गभणवती मजहलाओ ंएवं नविात जििओु ंकी देखभाल में महत्त्विूर्ण भूजमका जनभाती हैं। इनके कायण 

केवल कुछ घंटों तक सीजमत नहीं होते, बजल्क ये मजहलाए ंजदन में 10 घंटे से अजधक कायण करती है। 

कोरोना महामारी के दौरान, इन कजमणयों ने फं्रटलाइन वकण सण की तरह कायण जकया, िरतं ुउनके समिणर् 

के बाविूद उन्द्हें केवल मामूली सा मानदेय सरकार द्वारा जदया िाता है। आंगनबाड़ी कायणकताणओ ंको 

₹8,000 तथा सहाजयकाओ ंको ₹6,000/- मानदेय जदया िाता है िो जक बहुत ही कम है। इसमें 

िररवार का िालन-िोषर् करने में उन्द्हें कजठनाई हो रही है।  

मेर ेसंसदीय क्षेत्र िालौन के साथ-साथ िूर ेउत्तर प्रदेि में आंगनबाड़ी कें रों की जस्थजत अत्यंत 

दयनीय है। यहां स्वच्छ िेयिल, िौचालय, उजचत वेंजटलेिन, और जबिली िैसी मूलभूत सजुवधाओ ं

का अभाव है, जिससे सेवाओ ंकी गरु्वत्ता बहुत ही प्रभाजवत हो रही है। आंगनबाड़ी कायणकताणओ ंएवं 

सहाजयकाओ ंके कायण को ध्यान में रखकर इनको सरकारी कमणचारी का दिाण के साथ सभी सरकारी 

सजुवधाए ंप्रदान की िाए।ं उनके मानदेय में वजृि की िाए और आंगनबाड़ी कें रों के बजुनयादी ढांचे में 

सधुार जकया िाए, जिससे वे सचुारू रूि से कायण कर सकें । 

(इजत) 
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Re: Need to recognize ‘Saridharam’ and ‘Sarna Dharam’ as separate 

religions followed by Santhals and other Tribes 

SHRI KALIPADA SAREN KHERWAL (JHARGRAM): As we know the Santhals are 

the largest homogeneous tribe of India, and they mostly inhabit in the States of West 

Bengal, Jharkhand, Odisha, Bihar, Assam and Tripura. The Santhals and other 

Adivasi communities profess and practice their own religion "SARIDHARAM" and 

“SARNAिDHARAM"िsinceिtimeि immemorial.िAlthoughिtheिrightि toिpractice,िprofessि

and propagate our own religion is our Fundamental Right as per the Article 25 and 

26 of the Constitution of India; yet the SANTHALS and other Adivasi communities 

haveिnotिbeenिableि toि findि recognitionि forि theirिownि religionि “SARIDHARAM"िandि

“SARNAिDHARAM”िinिIndia.िItिisिnoteworthy to mention here that the West Bengal 

Assembly has already introduced and approved a Bill as per 'Motion Under 

ParliamentaryिRuleि185'िforिrecognitionिofि“SARIDHARAM”िforिSanthalsिandि“SARNAि

DHARAM”ि forि otherि Adivasisि onि 17thि Februaryि 2023.ि Therefore, to honour the 

religious sentiments of the Santhals and other Adivasis. I, strongly demand to the 

Governmentिofि Indiaि forि recognitionिofि “SARIDHARAM”ि forिSanthalsिandि“SARNAि

DHARAM”ि forि otherि Adivasisि andि alsoि demandि forि allotmentि ofि separateि religionि

ColumnिCodeि forि “SARIDHARAM”िandि “SARNAिDHARAM”ि inि theिDataिCollectionि

Form to be used in the forthcoming Census of India. 

(ends) 

Re: Need for doubling of railway line between Villupuram and Katpadi 

Junction in Tamil Nadu 

SHRI C. N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): I wish to draw attention to the fact 

that between Villupuram to Katpadi Junction there is single railway line which causes 

lot of problems to the daily commuters. Passengers get delayed to reach their 

destination because incoming and outgoing trains travel on the same line. This is the 

situation when we claim modern means of transport and communication. Therefore, 

it is needless to emphasise over the need for doubling the railway line between 

Villupuram to Katpadi Junction. The project so suggested would not only the benefit 

to the daily commuters but open the railway transportation to various junctions viz., 

Salem, Coimbatore, Bangalore, Ernaculam, Trichy, Madurai, etc, thereby linking 

railway connectivity to so many routes.िI,िtherefore,िrequestिtheिHon’bleिMinisterिofि

Railways to have a positive look on the above mentioned project as soon as possible. 

(ends) 
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Re: Need to establish an Ayurvedic Institute under National AYUSH Mission 

in Nandyal, Andhra Pradesh 

DR. BYREDDY SHABARI (NANDYAL): The Governmentि ofि India’sि Nationalि

AYUSH Mission (NAM) has made commendable strides in promoting Ayurvedic 

education and healthcare. However, significant regional disparities persist. States 

like Maharashtra, Karnataka, and Gujarat have a strong presence of Ayurvedic 

institutes, while Andhra Pradesh lags with just there is an insufficient number to 

cater to the state's growing population. In the past five years, no new Ayurvedic 

institutes have been established in Andhra Pradesh, highlighting the lack of focus 

on accessible healthcare for underserved areas. Districts like Nandyal, with limited 

healthcare infrastructure, are in dire need of such institutions to provide both 

traditional treatments and education for future practitioners. NAM ores central 

assistance to states with inadequate facilities, but Andhra Pradesh has not fully 

benefitted from this support. Therefore, I urge the Ministry of AYUSH to prioritize 

the establishment of Ayurvedic institutes in underserved regions like Nandyal. A 

collaborative effort with the State Government could help bridge this gap, ensuring 

equitable access to affordable, holistic healthcare and revitalizing Ayurveda in the 

region. 

(ends) 

 

Re: Need to restart operation of Train Nos. 03219/03220 

श्री सुनील कुिार (वाल्िीम्क नगर) : सदन के माध्यम से माननीय रले मंत्री िी का ध्यान अिने 

संसदीय क्षेत्र वाल्मीजक नगर, जबहार के महत्विूर्ण समस्या की ओर आकृष्ट करते हुए कहना है जक मेरा 

संसदीय क्षेत्र नेिाल एवं उतर प्रदेि के सीमा िर अवजस्थत है। यहाूँ से राज्य की रािधानी िटना िाने 

के जलए कोई भी अच्छी टे्रन नही है। एक टे्रन िाटजलितु्र से गोमती नगर/िाटजलितु्र (वाया मिुफ्िरिरु, 

मोजतहारी, बेजतया, नरकजटयागंि, वाल्मीजक नगर तथा गोरखिरु) गाड़ी संख्या 03219/03220 

चलती थी, जिसे 2023 में बंद कर जदया गया। यह गाड़ी महात्मा गांधी की कमणभूजम चंिारर् के रास्ते 

होते हुए िड़ोसी देि नेिाल एवं सीतामढ़ी, िो सीता माता की िन्द्मस्थली है, को िोड़ते हुए एवं 

गोरखिरु से िटना को िोड़ने वाली वाया नरकजटयागंि मोजतहारी होते हुए िाने वाली महत्विूर्ण टे्रन 

थीI इस टे्रन के बंद होने से िरिेान होकर मिुफ्िरिरु, मोजतहारी, बेजतया, बगहा तथा बाल्मीजक नगर 

के आम नागररकों ने टे्रन को चालू करने के जलए बार-बार जनवेदन जकया, जकन्द्त ुअभी तक इस टे्रन 

को चालू नही जकया गया हैI माननीय रले मंत्री िी से मेरा जनवेदन है जक िो गाड़ी संख्या 

03219/03220 बंद िड़ी है उसे िनु: चालू जकया िाय, जिससे आम नागररकों एवं जवद्याजथणयों की 

समस्या का जनदान हो सके। 

(इजत) 
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Re: Problems faced by labourers of Beed Parliamentary Constituency 

migrating to other places in search of employment 

श्री िजरगं िनोहर सोनवणे (िीड) : महाराष्ट्ट्र में मेरा जनवाणचन क्षेत्र बीड ग्यारह तालकुाओ ंसे बना है। 

अजधकांि लोग केवल कृजष िर जनभणर हैं। मराठवाड़ा के आठ जिलों में से बीड सबसे अजधक प्रभाजवत क्षेत्र 

है। बीड जिला कई वषों से मराठवाड़ा का सबसे भयानक सूखा प्रभाजवत क्षेत्र है। बीड में अब तक का सबस े

सूखा वषण चल रहा ह,ै जिसमें औसत 700 जममी. के 30% से भी कम बाररि हुई है। चीनी जमलों में गन्द्ना 

िेराई या जकसानों को भगुतान करने की जस्थजत बहुत खराब ह।ै इसका िररर्ाम यह है जक बीड जिले के 

श्रजमक अिनी रोिी-रोटी कमाने के जलए मुंबई, िरु्े िैस ेस्थानों िर िा रहे हैं। यह एक गंभीर मदु्दा है, िो 

1.5 लाख से अजधक है। मिदूर िहले ही महाराष्ट्ट्र के अन्द्य जहस्सों में िलायन कर चुके हैं। मनरगेा के तहत 

काम की कमी के कारर् िलायन बढ़ रहा है। मराठवाड़ा, जिसमें बीड भी है, से िलायन कर रहे मिदूरों की 

इस जस्थजत को समाप्त करने के जलए रोिगार गारटंी योिना, खाद्य सरुक्षा योिना के तहत खाद्यान्द्न और 

प्रभाजवत ग्रामीर्ों को जबना देरी के प्रभावी ढंग से िानी उिलब्ध कराना तथा संबंजधत मंत्रालय के सहयोग 

से स्थायी समाधान जनकालने की आवश्यकता है। 

(इजत) 

Re: Need to constitute an independent judicial Commission to investigate into 

irregularities linked to the National Assessment and Accreditation Council (NAAC) 

SHRI RAJA RAM SINGH (KARAKAT): The recent arrest of JNU professor Rajeev 

Sijariya and others in a bribery case linked to the National Assessment and 

Accreditation Council (NAAC) has exposed deep-rooted corruption in higher 

education accreditation. This incident, involving alleged bribes for inflated NAAC 

ratings, undermines the credibility of India's higher education system and 

compromises academic quality. Such practices not just erode trust in institutions but 

also devalue the degrees awarded to students. Under the leadership of UGC 

Chairman Mamidala Jagadesh Kumar, concerns have been raised about the 

commercialization of higher education, with allegations of academic standards being 

compromised for financial gains. This particular incident not only highlights the urgent 

need for transparency but also immediate intervention of Union Government. 

Thereby, taking appropriate measures against UGC Chairman to restore integrity in 

India's education system. The accreditation-based policy prescribed by New 

Education Policy has acted like a catalyst for this massive corruption as it incentivises 

institutions to fiddle with rules to get accreditation at any cost. I demand an 

independent judicial commission to look into the acts of omission and commission by 

NAAC. The role UGC Chairperson Mamidala Jagadish Kumar too needs to be 

investigated as he is the architect of destruction of higher education in India. 

(ends) 
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Re: Alleged adverse impact of New Education Policy 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (MALAPPURAM): New education policy is 

widely criticised in its implementation itself. There is every reason to believe the 

privatisation of the education is coming up as a threat to the government 

institutions from primary till university. Centralisation of power instead of 

respecting the federal system is also going to be hampered because of this. 

There is every reason to believe that the proper consolation has not been done 

with the stake holders like teachers, parents and the academicians. It is also 

apprehended that the delusion of the content of the higher education and 

burdens the students and educators, bureaucratic requirements. 

(ends) 

 

Re: Need to confer Bharat Ratna on Shaheed Bhagat Singh 

श्री उिेर्भाई िािूभाई पटेल (दिन और दीव) : मैं सरकार से ऐजतहाजसक अन्द्यायों को सधुारने 

और इस धरती के महान वीर सिूत िहीद भगत जसंह िी को िहीद मानकर भारत रत्न देने की 

अिील करता ह ूँ। 23 वषण की आयु में िहीद भगत जसंह ने मसु्कुराते हुए देि के जलए अिने प्रार्ों 

की आहुजत दी थी। उनके साहस ने जिजटि साम्राज्य की नींव को जहला जदया और िीजढ़यों को 

स्वतंत्रता की लड़ाई लड़ने के जलए प्रेररत जकया। इस दजुनया के अन्द्य जकसी देि में एक राष्ट्ट्रीय 

नायक को अिनी सही िहचान के जलए इतना लंबा इंतिार कभी नहीं करना िड़ा। उन्द्हें 

सम्माजनत करना न केवल उनके बजलदान को श्रिांिजल होगी बजल्क एक गंभीर ऐजतहाजसक 

अन्द्याय को सधुारने का अवसर भी होगा। भगत जसंह िी सजहत अनेक क्रांजतकाररयों ने उनका 

साथ जदया और फ़ाूँसी के िंदे को चूमा। मैं सरकार से अिील करता ह ूँ जक उन्द्हें भी िहीद का 

दिाण जदया िाये। यह हमारी जिम्मेदारी है जक हम इस गलती को सधुारें। अत: मैं सरकार से 

अिील करना चाहता ह ूँ जक वे िहीद भगत जसंह को िहीद मानकर भारत रत्न से सम्माजनत 

करें।  

(इजत) 
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THE UNION BUDGET – GENERAL DISCUSSION – contd. 

HON. CHAIRPERSON: Shri Dayanidhi Maran ji.  

1401 hours 

THIRU DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, the Union Budget, 

2025 had a higher significance than the other Annual Budgets as this was the 

fullि yearिBudgetि ofि theिNDA’sि thirdि term.िButि onceि again,ि theिNDA’sिBudget 

favours only the corporates over the common man. The Government should 

have presented a Budget that prioritises the needs of the common man. The 

structural issues plaguing the Indian economy like unemployment, price rise and 

lack of demand in the economy have to be addressed by the NDA. The 

combination of shrinking employment opportunities and rising costs of essential 

goods has left the middle-class and the lower-income households unable to 

make ends meet.  

Sir, as the saying goes, you can wake up a person who is really sleeping, 

but it is very, very difficult to wake up a person who is pretending to sleep. So 

today, I register my protest against this Budget, which is unjust, biased, and it 

fails to address our Indians' real problem.  

Sir, the stage was set for a growth of eight per cent by our former Prime 

Minister late Thiru Manmohan Singh ji in the UPA era. You had everything you 

needed to go big, bring in much reforms, and inspire the growth where Dr. 

Manmohan Singh left. But what we got instead were a set of hollow promises 

and biased Budgets of hoodwinking States which are going to elections. 

Sir, this Budget is a missed opportunity. India's economy is slowing down. 

The growth was 6.4 per cent in 2024-25, and this year, it is projected at only 6.8 

per cent. The Budget does nothing for growth. The rupee has fallen to 87.35 

against the US Dollars. And, you would not believe that just in the month of 

January,ि2025,िaboutिeightिbillionिDollarsिofिforeignिinvestmentsिhaveिleftिIndia’ि

stock market. …ि(Interruptions) It is just a one-month story. The rupee has fallen 

to a historic low against the US Dollar. 

Sir, I thought, the Finance Minister would be here. But as usual, she is 

bunking it. I do not know why she likes to bunk whenever the Opposition tries to 

raise the points. So anyway, we will boycott when she would be replying. 
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Sir, the rupee has fallen to a historic low against the US Dollar. When you 

were in the Opposition, Mrs. Nirmala Sitharaman went on giving interviews and 

said that the UPA Government had to resign. …ि(Interruptions) 

 At that time, it was Rs. 68. Now, it is not even Rs. 86; it is Rs. 87.5. Do 

you want us to ask, or will you resign on your own? But what would the Finance 

Ministerिsayिtoिus?िSheिwillिsay,ि‘Youिareिwrong;िRupeeिisिnotिgettingिweaker;ि

Dollar is getting stronger, and you have toिacceptिit.’ि…ि(Interruptions) 

Sir, food inflation has risen from 7.5 per cent to 8.4 per cent in one year. 

Sir, the common man, especially the middle-class, is struggling with high prices 

and very low wages. The so-called tax relief benefits only 2.5 crore people at the 

most. …ि(Interruptions) 

माििीय सभापनि : कृपया आप खड़े मत रहें। कृपया बैठकर बात कररए।  

…ि(व्यवधान) 

माििीय सभापनि : श्री जदलेश्वर कामैत जी, यह क्या तरीका है?  

…ि(व्यवधान) 

 

(1405/VR/NK) 

THIRU DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, the so-called tax relief 

benefits only 2.5 crore people at the most, which is only 1.75 per cent of the 

population. Why do 98 per cent of Indians face rising costs? This is intentionally 

done not to benefit the common man. So, once again, the BJP Government 

focused on headline management instead of real fiscal management to attract 

the voters of Delhi, and they succeeded. They announced no tax on income up 

to Rs.12 lakh. They claim that this will boost the consumption and middle-class 

savings.  

 Sir, India has a population of about 140 crore people. Only eight crore 

people, that is, 5.7 per cent of the people filed income tax returns in 2023-24. 

These are the direct taxpayers. Out of them, 4.15 crore people earn less than 

Rs.50,000 a month, and 1.5 crore people earn more than Rs.1 lakh a month. So, 

they do not qualify for the tax benefit. That leaves only 2.5 crore people who may 

benefit in this, which is, 1.75 per cent of the population. This would help the BJP 

win votes.  

Sir, this announcement was made in the Parliament before the whole 

nation and our great ... (Expunged as ordered by the Chair) did not even object 
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to it. This populism method was announced here itself. But when has the ... 

(Expunged as ordered by the Chair) been fair? The Delhi elections are over now. 

You have won. At least, now admit it. The Budget headline grabbing move to 

raise the income tax exemption threshold of Rs.12 lakh is an attempt to placate 

a small portion of Indian middle-class who are living in cities. Their opportunities 

are less and salaries are low. They may enjoy for a year or two. They will be 

happy about the extra thousands in their pockets. But the alarming rate of 

inflation, especially on food and essentials will catch up in two years if growth 

stagnates. This measure is a mere short-term economic sugar rush and not a 

sustainable solution.  

 Sir, India's per capita income in 2020-23 was Rs.1.7 lakh per year or you 

can say Rs.14,000 per month. In rural India, it was even lower. It was Rs.85,000 

per year, which was just Rs.7,000 per month. So, for the remaining 98.25 per 

cent of Indians, this Rs.12 lakh relief in income tax is a non-issue. They are the 

real Indians who have been ignored by this Budget. They are unemployed, they 

have no jobs or they earn just enough to survive. They also suffer from rising 

food and essential costs, just like these people who are getting Rs.12 lakh 

benefit on income tax. While I welcome the reduction in income tax, the relief is 

to a small portion of the middle-class. It is very easy to get confused, and one 

can assume that only those paying income tax are bearing the brunt of nation-

building. I would assert that every single citizen of this country is paying dearly 

through indirect taxes. Reality check shows that with your projected growth, we 

will not have a growth rate of eight per cent every year for at least next 10 years. 

We will not be able to see income growing fast enough to match the inflation.  

 Sir, we also call the taxation idea superficial because the Budget fails to 

address the growing wealth divide. The top one per cent of India's population 

holds more than 40 per cent of national wealth. Instead of a progressive taxation 

of the ultra-rich, this Budget, like always, relies on high indirect taxes on essential 

goods, forcing the common man to bleed dry for the mere survival. Top five per 

cent of the Indian population holds nearly 60 per cent of all wealth. If we calculate 

the per capita GDP of the remaining 95 per cent against the 40 per cent of the 

wealth, the reality of our economy is that we are lagging even behind the sub-

Saharan African countries.  
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 Look at the incredible high fuel prices. Throughout the COVID-19 time, 

the Government made bumper profits of taxes excised on fuel when the global 

markets were low. The total contribution of the petroleum sector to your 

exchequer in 2019-20 was Rs.5,55,370 crore. 

(1410/SNT/KDS) 

 In 2020-21, it was Rs. 6,72,780 crore. In 2021-22, it was Rs. 7,74,425 

crore. In 2022-23, it was Rs. 7,48,718 crore. In 2023-24, it was Rs. 7,51,155.9 

crore. In the last six months alone, you have collected nearly Rs. 3,39,185.5 

crore, which is a provisional amount. Since you have made huge profits in the 

price of petrol, especially with the Ukraine-Russia war going on, what did you 

do?िFirstिtimeिinिourिcountry,िweिheardिtheिterminologyि‘windfallिtaxes’.िWhenि

Russia was selling fuel at $60 against a market price of $120, you allowed 

Reliance Industries to make windfall profits. You allowed all your friends to make 

windfall profits. You could have passed the 50 per cent price reduction to our 

poor Indians. With the increasing inflation now, you have so much of money in 

your kitty in the name of excise and cess. Why do you not remove it and give it 

to the common man? Sir, 98 per cent of the population will benefit out of this. 

But, what have you done? You have done welfare cuts and neglect of work. 

Now, again, our Finance Minister, Shrimati Nirmala Sitharaman, is 

boasting that she has reduced the fiscal deficit. It is 4.5 per cent of the GDP. At 

what cost have you reached this figure of curtailing the fiscal deficit? You have 

cut the MGNREGS funding, which remains stagnant at Rs. 86,000 crore, despite 

a record low of unemployment. The SC/ST education funds are unchanged, 

making higher education for them unaffordable. The food prices are increasing. 

The poor man is suffering. But, what have you done? The food subsidy has been 

cut from Rs. 2,05,250 crore to Rs. 2,03,000 crore. The budget for Pradhan Mantri 

Awas Yojana has been slashed by 35 per cent, affecting affordable housing. 

YouिclaimिinिtheिPresident’sिspeechिthatिyouिareिgoingिtoिbuildि10िlakhिhouses. 

I wonder, with this fiscal cut, how you are going to manage to do that! Jal Jeevan 

Mission funding is down to Rs. 67,000 crore, lower than spending in the last two 

years. 

Hon. Chairperson, Sir, in 2019, they created a new Ministry called Jal 

Sakthi Ministry. Everyone wondered! What are you doing? Why are you 

renamingिit?िBut,िyouिsaid,ि‘weिareिrenamingिitिbecauseिweिareिgoingिtoिinterlinkि
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the rivers of India and ensure there is no drought, there is no flooding in any part 

ofिtheिcountry’.िPleaseिgiveिusिaिlist.िItिhasिbeenि11िyearsिnow.िHowिmanyिriversि

have you interlinked? How many droughts have you stopped? How many 

floodings have you stopped? Nothing, zilch. At a time when spending on mental 

health programmes should be increased because of inflation and joblessness, 

you have reduced it from Rs. 133 crore to Rs. 90 crore, ignoring the growing 

crisis. Employment generation is the need of the hour, but no major initiatives 

have been taken for job creation, despite 2.5 crore people being unemployed. 

TheिMSMEs,िwhichिprovideि45िperिcentिofिIndia’sिexportिandिemployि7.5िcroreि

people, receive no tax relief or any support from this Budget. Sixty to seventy 

lakh young people enter the job market annually. Yet, no plans exist to address 

the employment needs. All the PSUs have been sold probably, or are in the 

process of being sold. Earlier, we used the public sector companies to generate 

employment for our youth. But now, even that is not in your hands. Now, we 

have to go and beg Adanis, Ambanis, and Tatas to provide employment for our 

youth. 

Sir, railway is very, very important for us. What have you done? You have 

reduced the funding for railway projects from Rs. 34,000 crore to Rs. 32,000 

crore. We really need more investment, especially when we have seen more 

than 200 rail accidents in the last five years and when the need has come to 

improve the Kavach system. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Kindly conclude. 

(1415/AK/MK) 

THIRU DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, I am the main speaker. 

…ि(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): The time allotted for your 

Party is 29 minutes, and there are 2-3 speakers.  

…ि(Interruptions) 

THIRU DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, if you take my time, 

what will I do? Sir, let me be allowed to speak. …ि(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: No, I am just only saying this. 

…ि(Interruptions) 

THIRU DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, I am aware about it. …ि

(Interruptions) 
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HON. CHAIRPERSON: Yes, you must be aware about it. 

…ि(Interruptions) 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Sir, let the 

Finance Minister come and reply. …ि(Interruptions) 

THIRU DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, you do not reply. …ि

(Interruptions) 

Kavach system is the most important one to avoid railway accident. The 

Prime Minister himself has said about it. The Kavach system has to be 

implemented so that we can avoid head-on collisions in railways where 

thousands of our Indian lives have been lost. 

Sir, right now, with this Budget, only five per cent of the entire railway 

network can be covered with a Kavach system. So, you have no value for the 

common Indian who will travel by train and who will take the risk of meeting with 

railिaccidents.ि…ि(Interruptions) 

 Sir, the Finance Minister said that she is introducing a new UDAN 

Scheme in the Budget, which will improve air connectivity. I was quite surprised. 

It is not bad that she is announcing it because anyway a new airport is coming 

for Bihar and it is very good. She has slashed UDAN scheme Budget from Rs. 

800 crore to Rs. 540 crore making air travel costlier for common man. When you 

saidि ‘new’िmeansिmoreि fundsिshouldिhaveिcome,िbutि Iि thinkि thatि itि isि justिanि

eyewash.  

Let me tell you the next major hindrance for the common man, that is 98 

per cent of population. It is the highways which collect massive tolls and just 

tolls,िbutिifिyouिtravelिonिtheिroads,िitिisिtheिworstिroadsिyouिcanिeverिtravel.ि…ि

(Interruptions)िTamilिNaduिisिgoingिtoिgetिmoreिtolls.ि…ि(Interruptions) 

Sir, in fact, I really wonder and I ask the Finance Minister. I would have 

asked her if she was here. But she never comes here. When a person buys a 

new motorbike or a new car or any new vehicle, you charge him GST, which is 

divided by the State and the Centre. Cess goes into your kitty, and excise goes 

into your kitty, and the Union Government also charges road tax at that time. I 

was wondering why road tax should be collected for a new vehicle! It is because 

you do not lay any free roads. All the roads laid by the Union Government are 

all toll roads. Anyway, the common man pays the tax.  
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To top it all, what have you done? The Finance Minister has done double 

taxation. We are trying to get rid of double taxation. Now, a common man buys 

a motorcycle. He has to pay GST for a new vehicle. When in a rush if he wants 

to sell the bike, he cannot do it. He wants to sell the bike, gets the amount 

whatever he gets for the second-hand vehicle, and puts it as a deposit to get a 

new bike. But if he sells it to any dealer, he is gone as he again has to pay 18 

per cent GST on the difference. Is it fair? HowिmanyिtimesिwillिheिpayिGST?ि…ि

(Interruptions) Is this double taxation anyway okay and that too when you want 

to increase demand? You want to increase demand for sale of motorbike, sale 

of car, etc. But this goes totally against your principle. 

Sir,िagainिweिareिtalkingिaboutि‘MakeिinिIndia’.िAsिourिOppositionिLeaderि

hadिalreadyिsaid,ि itि isि neverि ‘Makeि inि India’,ि itि isि justि anि ‘assembleि inि India’.ि

During the UPA Government, we found the Foxconn and Flextronics, who are 

the basis now in India that are producing the iPhones. Right now, all we are 

doing is assembling iPhones and exporting them. But what are we doing? The 

Union Government is giving Performance-Linked Incentive to every iPhone 

assembled in India while none of them are manufactured. So, basically a huge 

subsidy is going on the assembling of iPhones. 

Another sad thing is that even those assembly lines are imported from 

China. Any new electronic unit is now coming from China and we are just 

assembling it. We do not even have the know-how of how to make a power 

adapter in India? It has to be imported fromिChina.िThatि isि theिsadिstate.ि…ि

(Interruptions) 

The trade deficit with China is still high. For the Financial Year 2024, 

India’sिStateिdeficitिwithिChinaिsurgedिtoि$85.1िbillion,िandिweिcontinueिimportingि

critical components for electronics, pharmaceuticals and our machinery. In fact, 

for every mobile phone, its display, the battery, the processor are still being 

imported from China. 

(1420/UB/SJN) 

We need to make sure that we have the facilities. The automobile sector 

is mostly dependent on imports. We have to become self-reliant. When are we 

going to become self-reliant? This story reminds me of what happened when the 

United States imposed tariffs on China for certain goods. China did nothing. 

China went straight to Brazil and assembled there because Brazil had a treaty 
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with the US for free export. This is the same thing that we are following. We are 

assembling in India all the Chinese parts. 

Even the supply chains are dominated by three players, including 

Ambanis and Adanis. There is no one else. If any multinational has to step into 

India, they can enter India only with Ambanis, Adanis, or Tatas. Even a coffee 

shop cannot come into India. Starbucks is there because they had to have the 

Tata's brand name. The media space is completely taken over by them. 

Everything is now owned by the Ambanis. 

The moment we say energy or solar energy, there is only one company 

name that comes to our mind. That is the only person who has a monopoly over 

there. I sometimes wonder what the Competition Commission of India is doing. 

He wants all the ports. He wants all the airports. He has a monopoly on power, 

cement, and every other market. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): You have taken 20 minutes 

already. Please conclude. 

THIRU DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, I have time. Let me 

come to the main point. There is unfair treatment for the Southern States. For 

the Bihar elections, there are sufficient government schemes like the Western 

Koshi Canal project, Makhana Board, expansion of Patna Airport, and 

development of Brownfield Airport in Bihta. What about Tamil Nadu? What about 

Kerala? What about Karnataka? What about Telangana? Maybe, next year, 

Tamil Nadu and Kerala will see a bonus of a lot of announcements because our 

elections are coming next year, but even that will be mere announcements. 

Nothing will happen in Tamil Nadu. The share of taxes for Tamil Nadu remains 

stagnant at 4.1 per cent against the rest of India, which is getting increased 

allocation. The Kanyakumari-Thiruvananthapuram Industrial Corridor has been 

ignored again. There is no incentive for IT hubs in Bengaluru, Chennai, and 

Hyderabad despite the huge contribution to the economy they have made. 

Last week, the Union Government took away nearly Rs. 2,000 crore 

meant for Tamil Nadu students and diverted it to other States. Have we ever 

heard of the Union Government punishing the students? We are very, very clear 

that we will never accept a three-language policy. Our Chief Minister, M. K. 

Stalin,िsaid,ि “Youि tryिwhateverिyouिwant;ि theि three-language policy will never 

comeिintoिTamilिNadu.”.िWeिwillिensureिourिstudentsिareिnotिdeprived.िTheyिwillि
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be taken care of with our own funds. Today, the most successful state in India 

is Tamil Nadu because we follow the Dravidian model. 

In the last session, there were some statements made by the hon. Finance 

Minister. We always say in Tamil, “Vantharai vaazha vaikkum Tamil Nadu”, 

which means Tamil Nadu provides livelihood to those who come. We always are 

very nice to everyone. So, we are never against Hindi. We are only against the 

imposition of Hindi. There is a statement made by Shri R. Vijayashankar who 

was a former editor of Frontline. He says very clearly that Mrs. Nirmala 

Sitharaman studied at Seethalakshmi Ramaswami College. Shri 

Vijayashankar's sister also studied there, and he is very proud of it. They all 

stayed in a nice Agraharam where there are no intruders. Only their community 

stayed there. No one ever stepped in the Agraharam and disturbed the 

atmosphere in college for not learning Hindi. Today, if the hon. Finance Minister, 

Nirmala Sitharaman ji, has achieved these heights, it is only because of one 

man—Periyar. 

(1425/GM/SPS) 

 It was because of freedom of women who came to study in Tamil Nadu. 

Otherwise, the Finance Minister could not have come to such height.  It was 

becauseिsheिwasिbornिinिPeriyar’sिland,िandिsheिshouldिneverिeverिforgetिit.िButि

sometimes, I wonder what the Finance Minister is angling for. She is in the 

topmostिpostिnow.िIिdon’tिknowिwhatिisिtheिotherिpostिsheिisिanglingिfor?िSheिisि

in the Rajya Sabha. I think the other topmost post might get vacant fast. So, she 

is trying to angle for it. It is because whatever she says goes against the truth, 

Sir.  

 Inि 2017,ि sheि wasि inि Tamilि Naduि afterि Ms.ि Jayalalithaa’sि death.ि Sheि

thought she could become the Chief Minister. She was angling for the Chief 

Minister’sिpost.िAtिthatिtime,िsheिsaidिthatिthatिyearिthereिwouldिbeिnoिNEET;ि

there would be NEET exemption for Tamil Nadu. All the students in Tamil Nadu 

believed her. Only we know that whatever she says does not come true. Just to 

woo my people, she tried, but she could never become the Chief Minister of 

Tamil Nadu. As I said, she is angling for a bigger post now. We are wishing her 

all the best because she is from Tamil Nadu.  

 Sir, the AIIMS in Madurai remains incomplete. It is the only AIIMS project 

funded by JICA. All other AIIMS projects have been funded by the Union 
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Government. Delhi and Meerut received thousands of crores of rupees for Metro 

project while Chennai struggles to secure funds for its only Metro project in 

Chennai.िOurिChiefिMinisterिsaidि thatिweिdon’tि needिyourि fundsिbecauseिweि

have got funds from JICA, after which the Union Government came running and 

said that they will fund us. The JICA funds have to come through the Union 

Government. So, they had no choice but to come to us. Sir, the second largest 

economy in India is being sidelined by the NDA Government. We will win. The 

able administration of our Chief Minister Shri M.K. Stalin is so good that all the 

industries are coming to Tamil Nadu. Even two days back, he opened the largest 

solar panel factory, not by Ambani, in Tamil Nadu. Every industry is coming to 

Tamil Nadu. Whatever you try to do, the people of Tamil Nadu have so much 

faith and trust in our Chief Minister.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Please conclude. There are 

three or four speakers. Already you have taken a lot of time.  

THIRU DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): I am concluding, Sir. 

Before the DMK Dravidian model Government came, we were at the 6th position 

when it came to Khelo India Youth Games. After the able leadership of Shri M.K. 

Stalin, we came at 2nd place in Khelo India Youth Games. This is the success of 

the Dravidian model.  

 Sir, one of the MPs of our DMK Party had a recent issue with a bank. He 

was penalized with Rs.9000 for not maintaining the minimum amount of Rs. 

25,000. The amount was auto-debited. When he wrote a letter, claiming back 

the amount, Rs.9,000 were refunded to him. We are upset. Since he is an MP, 

he got back his money. The public sector banks alone have collected Rs.8,500 

crore for not maintaining the minimum balance. Is this the way to deal with this? 

I asked the Finance Minister: the banks are making enough money; they are 

lending money and making money; when we go to ATMs and there is no money 

in the ATMs, will the banks be penalized? Will the money be given to the person 

who was desperate to take money from the ATM? …ि(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON:िPleaseिconclude.ि…ि(Interruptions) Please address the 

Chair.ि…ि(Interruptions) I am not disturbing. Your Party has been allowed 29 

minutes. He has already spoken for 29 minutes.  

THIRU DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): I am concluding, Sir. When you 

use your credit card to purchase tickets in Air India or any other airlines and you 



   10-02-20                        RPS                             Uncorrected / Not for publication                                             334 

 

cancel it, it takes five to 10 days for refund. But it takes five to seven seconds for 

them to take the money away from my account.  

(1430/SRG/MM) 

Sir, Swiggy or Licious give refund of Rs. 1,000, or Rs. 1500 in 20 minutes.  

When you cancel the order, they refund in 20 minutes, but why is that the big 

corporatesि likeि Tataि andि othersि areि takingि awayि theि commonिman’sिmoneyि andि

rotating it? Is this the way we should do it?  

There is one more serious issue which I would like to highlight. Sir, it concerns 

you. We know that we all are called PEPs in the banking terminology. We are all 

pepped up people. It does not mean a good thing; it is a bad thing. We are called 

`Politically ExposedिPerson’s,िitिmeans,िanyिtransactionिweिdo..…ि(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Your Party time is over. You have 

been speaking for the last 29 minutes.  

…ि(Interruptions) 

THIRU DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, let me complete. …ि

(Interruptions) I am concluding. …ि(Interruptions)  Sir, we are the lawmakers.  We 

make laws. We pass the Finance Bill, but when it comes to banking industry, we are 

calledि`PoliticallyिExposedिPerson’s.िNoिloansिareिgivenिtoिus.िNoिcreditिcardsिareि

givenिtoिus.िTheyिcomeिandिtellिus.ि‘Doिnotिtakeिaिcredit card. Take a debit card. It is 

goodिforिyou.’िThisिhasिtoिchange.िWhyिshouldिtheिlawिmakersिbeिpenalized?िSir,िitि

is not only for you. Nishikant Dubey ji, it is not only for you, it is for your son, your 

daughter,िyourिwife,िyourिentireिfamilyिareिmarkedिasि‘PoliticallyिExposedिPerson’s.ि

…ि(Interruptions) I think the time has come when the issue of such discrimination has 

come. …ि(Interruptions) I am just concluding.  

In conclusion, I would say, this Budget only favours the corporates. This 

Budget is anti-people. This Budget is anti-Tamil Nadu, anti-Kerala, anti-Karnataka 

and against 98 per cent of the population. I feel that the Finance Minister should be 

more positive in making sure that the Budget is entirely for India.  

Thank you. 

(ends) 
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1432 बजे 

श्री िनीश म्तवारी (चंडीगढ़) : सभापम्त महोदय, आम्थिक और सामररक दर्िन र्ास्त्र के दृम्िकोण 

से 20वीं सदी के पाांच बड़े म्वचार रहे हैं। सबसे पहला, जब वर्ि 1933 में अमेररका में महामांदी आयी 

तो अमेररका के तत्कालीन राष्ट्रपम्त फ्रें कलीन रूज़वेल्ट ने एक नये डील की घोर्णा की, म्जसे अांगे्रजी 

में न्यू डील कहते हैं। दूसरा बड़ा आम्थिक और सामररक म्वचार दूसर ेमहायदु्ध के बाद यूरोप के 

पनुम्निमाण के म्लए मार्िल प्लान की घोर्णा हुई थी। तीसरा बड़ा आम्थिक और सामररक म्वचार 

जापान के ऊपर दूसर ेमहायदु्ध में एटम बम का प्रयोग म्कया गया और जापान पूरी तरह से तहस-

नहस हो गया तो उसके पुनम्निमाण के म्लए एक मैकऑथिर प्लान बना। उसी तरह से वर्ि 1978 में 

जब डेंग र्ाओम्पांग चीन के सवेसवाि नेता बने तो उन्होंने साबयवाद की पररभार्ा बदल दी। उन्होंने 

कहा म्क it is glorious to be rich. अमीर बनना एक बहुत प्रभावर्ाली बात है। वर्ि 1978 में चीनी 

कबयमु्नस्ट पाटी के तीसर ेप्लेनम को सांबोम्धत करते हुए उन्होंने कहा म्क It does matter whether 

a cat is black or white as long as it is catchs mice. म्िर वर्ि 1991 आया जब भूतपूवि 

प्रधान मांत्री डॉ. मनमोहन म्सांह, जब वह देर् के म्वत्त मांत्री थे, के नेततृ्व में भारत की अथिव्यवस्था का 

उदारीकरण और वैश्वीकरण हुआ। यह बहुत ही दभुािग्यपूणि बात है म्क म्पछले दस वर्ि का एनडीए-

भाजपा का र्ासन रहा है, उसका म्सिि  एक बड़ा म्वचार था 

(1435/YSH/RCP) 

 उस म्वचार का नाम ‘नोटबांदी’िया ‘नोटबदली’िथा। उस नोटबांदी के म्लए म्जतने उदे्दश्य लोगों 

के समक्ष रखे गए थे, उनमें से एक भी उदे्दश्य पूरा नहीं हो सका और म्दनाांक 24 जनवरी, 2025 तक 

भारत की अथिव्यवस्था में जो कैर् इन सकुि लेर्न है, वह 35.99 लाख करोड़ रुपये का है। आपको 

याद होगा म्क 16.99 लाख करोड़ रुपय ेम्डमोनेटाइज म्कए गए थे। लोगों को कतारों में खड़ा म्कया 

गया था। कई लोग उन कतारों में खड़े-खड़े मर गए थे और आज आठ साल बाद उसी अथिव्यवस्था 

में जो कैर् है, वह 35.99 लाख करोड़ रुपय ेका है। यह इस सरकार की म्पछले 10 वर्ों की सबसे 

बड़ी उपलम्धध रही है।  

 अब मैं कॉरपोरटे इनकम टैक्स ररबेट पर आता ह ूँ। सभापम्त महोदय, आपको याद होगा, 

क्योंम्क आप म्पछली बार भी इसी सदन के सदस्य थे। वर्ि 2019-20 में म्वत्त मांत्री जी एक के बाद 

एक कई छोटे-छोटे बजट लेकर आई थीं। उसमें भारत के जो पूांजीपम्त थे, उनको कॉरपोरटे आयकर 

में बहुत बड़ी छूट दी गई थी। आयकर की दर घटाकर 22 प्रम्तर्त और कई कां पनीज़ के म्लए 15 

प्रम्तर्त कर दी गई थी। सांसद की एम्स्टमेट कमेटी का यह अनमुान है म्क उस कॉरपोरटे टैक्स ररबेट 

की वजह से पहल ेदो वर्ों में भारत के राजस्व का 1.84 लाख करोड़ रुपये का नकुसान हुआ था। 

उससे भी अथिव्यवस्था का चक्का नहीं घूमा था। उसके पीछे दर्िन-म्वचार यह था म्क पूांजीपम्तयों को 

हम टैक्स ररलीि देंगे, उससे वे म्नवेर् करेंगे और म्नवेर् करने के बाद अथिव्यवस्था का चक्का घूमेगा, 

लेम्कन वह चक्का नहीं घूमा। भारत की अथिव्यवस्था में म्नजी म्नवेर् नहीं हुआ। उसके कारण जो 

आज की सरकार है, उसको म्पछल ेपाांच वर्ों से गवनिमेंट कैम्पटल एक्सपेंडीचर से इस देर् की 

अथिव्यवस्था को चलाने की कोम्र्र् करनी पड़ रही है।  
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 म्वत्तीय वर्ि 2022-23 में 35 प्रम्तर्त गवनिमेंट कैम्पटल एक्सपेंडीचर बढ़ाया गया, जो म्क 

5.54 लाख करोड़ रुपय ेका था। वर्ि 2023 में म्िर से 35 प्रम्तर्त बढ़ाया गया, जो म्क साढ़े सात 

लाख करोड़ रुपय ेका था। वर्ि 2024 में म्िर से 37.04 प्रम्तर्त बढ़ाया गया, जो म्क 10 लाख करोड़ 

रुपये का था। वर्ि 2025 में 11.01 प्रम्तर्त म्िर से बढ़ाया गया, जो म्क 11.11 लाख करोड़ रुपये 

का था। वर्ि 2026 में अनमुान है म्क इसे 11.21 लाख करोड़ रुपये का म्कया जाएगा, लेम्कन 

दभुािग्यपूणि बात यह है म्क गवनिमेंट का म्पछले वर्ि कैम्पटल एक्सपेंडीचर का जो लक्ष्य था, वह म्सिि  

92 प्रम्तर्त पूरा हो सका, म्सिि  10.18 लाख करोड़ रुपये लगे।  

 इसम्लए उस समय हर अथिर्ास्त्री ने एक ही बात कही थी म्क आप पूांजीपम्तयों को पैसा मत 

दीम्जए, आप भारत की जनता की जेब में पैसा डाम्लए, लेम्कन सरकार के कान के ऊपर जूां नहीं रेंगी 

और पाांच साल तक वह तजबुाि म्विल होने के बाद, पूरी तरह से धरार्ाही होने के बाद इस बार 

इन्होंने यह ऐलान म्कया म्क जो आयकरदाता हैं, उनको हम आयकर में ररयायत देंगे। ‘देर आए, 

दरुुस्त आए’,िहमें उबमीद है म्क ये जो आयकर उपभोिा हैं, उनको जो ररयायत दी गई है और पाांच 

साल से भारत की अथिव्यवस्था का जो चक्का पूरी तरह से जाम पड़ा हुआ था, वह र्ायद दोबारा 

चलना र्रुू हो जाए।  

(1440/RAJ/PS) 

यह इसम्लए जरूरी है क्योंम्क दूसरी म्तमाही में भारत की अथिव्यवस्था म्सिि  5.4% से बढ़ी 

थी और अभी तक तीसरी म्तमाही के आांकड़े साविजम्नक नहीं हुए हैं। 

अब मैं कुछ मैक्रो-इकोनॉम्मक नबबसि के बार ेमें कहना चाहता ह ां। ररवाइज्ड एस्टीमेट्स के 

अनसुार वर्ि 2024-25 का म्वत्तीय घाटा 15,59,527 करोड़ रुपए थे। वर्ि 2025-26 के ररवाइज्ड 

एस्टीमट्स के अनुसार म्वत्तीय घाटा 15,68,936 करोड़ रूपए हैं। इसके क्या मायने हैं? जो म्िसकल 

डेम्िम्सट, म्वत्तीय घाटा म्सिि  591 करोड रुपए से कम हुआ है और जब आप इस म्वत्तीय घाटे को 

गवनिमेंट के बौरोइांग्स के सांदभि में देखते हैं तो वर्ि 2024-25 के ररवाइज्ड एस्टीमेट्स के अनसुार 

सरकार ने अपना खचि चलाने के म्लए 11,62,678 करोड़ रूपए माकेट से ऋण उठाया था। वर्ि 

2025-26 में सरकार जो ऋण उठाएगी, म्जसे अांगे्रजी में गवनिमेंट माकेट बौरोइांग्स कहते हैं, वह 

11,53,834 करोड़ रूपए होंगे। मेर ेकहने का तात्पयि यह है म्क गवनिमेंट की माकेट से बौरोइांग्स म्सिि  

8,844 करोड़ रुपए से कम हुई है।  

अब एक बमु्नयादी सवाल उत्पन्न होता है। आपने आयकर दाताओ ां को आयकर में छूट दे 

दी, पर अगर सरकार माकेट से इतना पैसा उठाएगी और खपत बढ़ भी गई, तो पूांजीपम्त म्नवेर् करने 

के म्लए कहाां से पैसा लेकर आएांगे? क्योंम्क आपने प्राइवेट इन्वेस्टमेंट को तो क्राउड इन कर म्दया 

है। अगर माकेट से सारा पैसा सरकार उठाएगी तो जो म्नजी म्नवेर्कों के पास पैसा कहाां से आएगा? 

इस सवाल का आज तक सरकार की तरि से स्पिीकरण नहीं आया है। 

अब मैं टैक्सेज एवां इनकम के बार ेमें कहना चाहता ह ां। वर्ि 2024-25 के ररवाइज्ड एस्टीमेट्स 

में यह कहा गया था म्क सरकार के पास टैक्सेज और इनकम 12,57,000 करोड रुपए आए हैं, जो 

वर्ि 2025-26 के बजट एस्टीमेट्स के म्हसाब से टैक्सेज और इनकम 14,38,000 करोड रुपए होंगे। 
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आपने एक लाख करोड़ रुपए की ररयायतें दे दी, क्योंम्क आपको लगता था म्क उससे चनुावी िायदा 

होगा  

सभापम्त महोदय, अब आप मझेु एक बात बताइए। मैं आपके माध्यम से पूछना चाहता ह ां म्क 

यह दभुािग्यपूणि बात है म्क माननीय म्वत्त मांत्री जी यहाां पर नहीं हैं। जो 1,81,000 करोड रुपए 

हैं।…(व्यवधान) 

माििीय सभापनि (श्री जगदम्बिका पाल) : यहाां पर म्वत्त राज्य मांत्री जी हैं और वे आपकी बातों 

को नोट कर रहे हैं। 

श्री िनीश म्तवारी (चंडीगढ़) : सभापम्त महोदय, इस सदन की परांपरा रही है म्क जब बजट पर 

चचाि होती है, तो माननीय म्वत्त मांत्री जी सदन में बैठते हैं। मैं म्जतने साल इस सदन का माननीय 

सदस्य रहा ह ां, मैंने कभी ऐसा नहीं देखा है म्क जब बजट पर चचाि हो रही हो तो म्वत्त मांत्री सदन में 

मौजूद न हों।…ि(व्यवधान) आप दोबारा-दोबारा स्पिीकरण मत दीम्जए म्क म्वत्त राज्य मांत्री बैठे हैं। 

मैं भी उनको जानता ह ां। मैंने उनको बैठे हुए देखा है। पर यह सदन की परांपरा के म्बल्कुल अनकूुल 

नहीं है।  

माििीय सभापनि : वह राज्य सभा में हैं। 

श्री िनीश म्तवारी (चंडीगढ़) : सभापम्त महोदय, यह गलत है।…(व्यवधान) मैं आगे चलता ह ां।…ि

(व्यवधान) आप मझेु एक बात बताइए।…(व्यवधान) म्नम्र्काांत जी, आप बैठे रम्हए। 

माििीय सभापनि : डॉ. मनसखु माांडम्वया जी। 

…ि(व्यवधान) 

SHRI MANISH TEWARI (CHANDIGARH): Mandaviyaि ji,ि Iिamिnotिyielding.ि…ि

(Interruptions) Please sit down.ि…ि(Interruptions) 

श्रम और रोजगार मतं्री िथा युवक काययक्रम और खेल मतं्री (डॉ. मिसुख मांडनवया): सभापम्त 

महोदय…(व्यवधान) माननीय म्वत्त मांत्री जी राज्य सभा में बैठी हैं और एमओएस यहाां बैठै हैं।…ि

(व्यवधान) 

SHRI MANISH TEWARI (CHANDIGARH): I am not yielding. …ि(Interruptions) I 

amिnotिyielding.ि…ि(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kindly address the Chair. 

…ि(Interruptions) 

श्री िनीश म्तवारी (चंडीगढ़) : सभापम्त महोदय, मैं आपके माध्यम से एक बात पूछना चाहता ह ां म्क 

आपने एक लाख करोड़ रुपए की ररयायत दे दी।…(व्यवधान) म्नम्र्काांत जी, चपु होकर बैठ 

जाइए।…(व्यवधान) 

DR. NISHIKANT DUBEY (GODDA): Sir, I have a Point of Order. …ि

(Interruptions) 

माििीय सभापनि : क्या पॉइांट ऑि ऑडिर है? 
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SHRI MANISH TEWARI (CHANDIGARH): I am not yielding. …ि

(Interruptions)िIिamिnotिyielding.ि…ि(Interruptions) 

 सभापम्त महोदय, आप मझुे एक बात बताइए म्क 1,81,000 करोड़ रुपए, आपने 

अनमुाम्नत म्कया है म्क टैक्सेज और इनकम बढ़ेगी, तो वह कहाां से आएगा?…(व्यवधान)  

सभापम्त महोदय, आप इधर देम्खए, आप उनको बैठाइए। 

माििीय सभापनि : एक म्मनट, उन्होंने म्नयमों के तहत व्यवस्था का प्रश्न माांगा है। मैं 

अनमुम्त दे रहा ह ां। 

 आप एक म्मनट बैठ जाइए। 

…(व्यवधान) 

(1445/SK/SMN) 

…ि(व्यवधान) 

डॉ. म्नम्शकान्त दुिे (गोड्डा) : काांस्टीट्यूर्न ऑि इांम्डया में आम्टिकल 75 कहता है म्कि 

काउांम्सल ऑि म्मम्नस्टसि सभी चीज के म्लए म्जबमेदार हैं। अपोम्जर्न बार-बार माननीय म्वत्त 

मांत्री जी पर क्वैश्चन उठा रही है। यह खदु वकील हैं, गलतबयानी कर रहे हैं। इनसे कम्हए म्कि इस 

तरह की बातें न कहें।…ि(व्यवधान) 

माििीय सभापनि (श्री जगदनबिका पाल): ठीक है, आपकी बात ररकॉडि में आ गई है। 

…ि(व्यवधान) 

श्री िनीश म्तवारी (चंडीगढ़) : माननीय सभापम्त जी, हमार ेम्मत्र म्नम्र्कान्त दबेु जी इस बात 

को तो मानेंगे म्क मैंने सांम्वधान र्ायद उनसे थोड़ा ज्यादा पढ़ा है, क्योंम्कि मैंने परांपरा की बात 

कही थी, सांम्वधान की बात नहीं कही थी। 

 मैं आपके समक्ष यह बात रख रहा था म्क म्वत्तीय वर्ि 2024-25 में सरकार कहती है म्क 

उनके पास जो राजस्व आया, टैक्सेस और इनकम 12 लाख 57 हजार करोड़ रुपये आई। 

उनका अनमुान है म्कि वर्ि 2025-26 में 14 लाख 38 हजार रुपये आएांगे। आपने 1 लाख करोड़ 

रुपये की करदाताओ ां को ररयायत दी। मैं आपके माध्यम से सरकार से पूछना चाहता ह ां म्क 1 

लाख 81 हजार करोड़ रुपये कहाां से आएांगे? इसका कोई जम्स्टम्िकेर्न नहीं है, इसका कोई 

स्पिीकरण नहीं है। इसका बजट  में कोई अनमुोदन नहीं है म्क 1 लाख 81 हजार करोड़ रुपये 

कहाां से आएांगे?  

 सभापम्त जी, अब मैं म्वत्तीय घाटे पर आता ह ां। सरकार ने बहुत ही चतरुाई और अद्भुत 

तरीके से इस बार  म्िस्कल डेम्िम्सटी, म्वत्तीय घाटे के मापदांड बदल म्दए। एप्स्लयूट म्िस्कल 

टागेट में डेट टू जीडीपी रशे्यो पर आ गए। मैं आपसे कहना चाहता ह ां म्कि 31 माचि, 2014 को 

भारत सरकार के ऊपर 55,87,149.33 करोड़ रुपये का कजाि था और 31 माचि, 2026 को 

यह कजाि बढ़कर 196,78,772.62 करोड़ रुपये हो जाएगा। इसका मतलब यह है म्कि म्पछले 
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दस सालों में इन्होंने 140,91,623.33 करोड़ रुपये का कजाि भारत के म्सर पर लाद म्दया है। 

यह कजाि कौन चकुता करगेा? You have created an intergenerational debt by 

putting this burden on the coming generation. They will have to service the 

debt which is as is being created by this Government. 200 लाख करोड़ रुपये या 

196 लाख करोड़ रुपये, कम कजाि नहीं होता है। 

 अब मैं कृम्र् के म्वर्य पर आ जाता ह ां। इस सरकार ने कहा म्क वर्ि 2017 से वर्ि 2022 

तक भारत का कृम्र् के्षत्र पाांच प्रम्तर्त की दर से बढ़ी। वर्ि 2022-23 में वृम्द्ध दर म्गरकर 1.4 

प्रम्तर्त हो गई। आप म्वडांबना देम्खए, म्वरोधाभास देम्खए म्क मनरगेा का बजट वर्ि 2013-14 

में 33 हजार करोड़ रुपये था और वर्ि 2025-26 में 86 हजार करोड़ रुपये हो गया। मनरगेा में 

वर्ि 2013-14 में 220.22 करोड़ पसिनडेज़ थे, वर्ि 2023-24 में बढ़कर 300.8 करोड़ 

पसिनडेज़ हो गए। मैं आपके माध्यम से सरकार से पूछना चाहता ह ां म्कि अगर भारत का कृम्र् के्षत्र 

पाांच प्रम्तर्त की दर से बढ़ रहा था तो मनरेगा बजट म्तगनुा कैसे हो गया? मनरगेा की परसेंटेज 

दोगनुी कैसे हो गई? इसका मतलब है म्कि भारत के कृम्र् के्षत्र में बहुत बड़ा सांकट है म्जसके 

कारण लोग म्मम्नमम वेज, म्जसे डीसी रटे कहते हैं, पर काम करने के म्लए तैयार हैं। इससे यह 

साि जाम्हर होता है म्कि सरकार के आांकड़े सही नहीं हैं।  

 मैं अपनी पैनल्टीमेट बात कहता ह ां, म्कसी भी अथिव्यवस्था के पाांच मूलभूत आधार होते 

हैं – बचत, खपत, म्नवेर्, उत्पादन और रोजगार। 

(1450/KN/SM) 

अब मैं आपको तलुनात्मक आांकड़े देता ह ां। जो सेम्वांग टू जीडीपी रमे्र्यो है, वर्ि 2013-

14 में 34 प्रम्तर्त था, जब ये पॉम्लसी पैराम्लम्सस की बात करते थे म्क यूपीए सरकार को 

लकवा मार गया। वर्ि 2023-24 में म्कतना है, यह 31 प्रम्तर्त है। जो प्राइवेट िाइनेंम्र्यल 

कां जबप्र्न एक्सपैंम्डचर है, वर्ि 2011-12 की प्राइसेस में …ि(व्यवधान) सर, मैं दो-तीन म्मनट 

और लूांगा। वर्ि 2013-14 में यह 60 प्रम्तर्त था, वर्ि 2024-25 में, जो िस्टि एडवाांस 

ऐम्स्टमेट्स हैं, वह 56.3 प्रम्तर्त है। इनवैस्टमेंट टू जीडीपी रमे्र्यो वर्ि 2013-14 में 33.8 

प्रम्तर्त था, वर्ि 2023-24 में म्गरकर 29.6 प्रम्तर्त रह गया है। रे्यर ऑि मैन्यिैुक्चररांग इन 

जीडीपी, सरकार ने कहा था म्क 25 प्रम्तर्त जीडीपी में उत्पादन का रे्यर वर्ि 2022 तक 

होगा। वर्ि 2023-24 में वह जो रे्यर है, वह मात्र 15.8 प्रम्तर्त है। बेरोजगारी की दर, आप मझुे 

थोड़ा सा समय दीम्जए, क्योंम्क आांकड़े जरूरी हैं, वर्ि 2014 में 5.44 प्रम्तर्त थी और वर्ि 

2024 में यह ऑन एन एवरजे 8 या 9 प्रम्तर्त है।  
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मैं आम्खर में एक बात कहना चाहता ह ां म्क इस बजट में आम आदमी पूरी तरह से म्पस 

गया। 803 रुपये का गैस का म्सलैंडर, 94.70 रुपये लीटर पेरोल, 87.67 रुपये डीजल, 165 

रुपये का सरसों का तेल, 55 रुपये म्कलो आटा, 60 रुपये लीटर दूध और रुपया …ि(व्यवधान) 

माििीय सभापनि (श्री जगदम्बिका पाल) : आप कनक्लूड कीम्जए। 

श्री िनीश म्तवारी (चंडीगढ़) : जो कहते थे म्क प्रधान मांत्री की उम्र से ज्यादा रुपया बढ़ रहा 

है, जब यूपी की सरकार थी, 26 मई, 2014 को 58.58 रुपये का डॉलर था। 7 िरवरी, 2025 

को यह डॉलर 87.47 रुपये है। मैं प्रधान मांत्री जी की उम्र के ऊपर म्टप्पणी नहीं करना चाहता 

ह ां।  

माििीय सभापनि :  श्री अनरुाग म्सांह ठाकुर।  

श्री िनीश म्तवारी (चंडीगढ़) : सभापम्त महोदय जी, आप मेरी आम्खरी बात सनु लीम्जए। …ि

(व्यवधान) There was one big idea. मैं अगे्रजी में बोलता ह ां। 

There was one big idea in The Economic Survey and that one big idea 

was that the Chief Economic Advisor told the Government that they need to 

get out of the way of the people. They need to change the manner in which 

they govern the country. They need to re-engineerिitिfromि‘youिareिinnocentि

until provenिguilty’ि ratherि thanिwhatि theyिhaveिbeenिdoingि inि theिpastि10ि

years म्क आप गनुाहगार हों, जब तक आप अपनी वे गनुाही साम्बत नहीं कर सकते और वह 

बड़ा ख्याल इस बजट में म्बल्कुल पूरी तरह से कहीं म्दखाई नहीं देता है। 

 

(इम्त) 
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1453 बजे 

श्री अनुराग नसहं ठाकुर (हिीरपुर) : सभापम्त महोदय, मैं माननीय प्रधान मांत्री जी का आभार 

प्रकट करता ह ां, म्जन्होंने मझु ेबोलने का अवसर म्दया। आज हम गवि के साथ कह सकते हैं म्क 

मोदी हैं तो ममुम्कन है। यह ममुम्कन करके म्दखाया, इसका सबसे बड़ा सबूत यह बजट है, क्योंम्क 

यह म्सिि  वाम्र्िक बजट नहीं, बम्ल्क यह म्वकम्सत भारत का रोडमैप ह ैऔर सांकल्प से म्सम्द्ध तक 

ले जाने का रास्ता है।  

माननीय सभापम्त जी, जैसे ही हम लोग म्वकम्सत भारत की बात करते हैं, तो म्वपक्ष के 

पेट में मरोड़ पड़ने र्रुू हो जाते हैं। यही नहीं, यह ददि थोड़ा इससे भी ज्यादा म्दखेगा। …ि(व्यवधान) 

माििीय सभापनि : जावेद साहब, आप समु्नये। 

श्री अनुराग नसहं ठाकुर (हिीरपुर) : कल ही नतीजे आये हैं और म्दल्ली के चनुाव के नतीजों ने 

बताया म्क म्दल्ली वालों ने आप-दा मिु म्दल्ली कर दी ह ैऔर यह कह म्दया म्क केवल नारा नहीं 

है, बम्ल्क म्दल्ली के म्दल में मोदी हैं। यह करके म्दखाया है। म्दल्ली वालों ने आप-दा की लूट की 

खलुी छूट, जो लूट और भ्रिाचार चारों ओर िैला था, आज उनको बाहर का रास्ता म्दखाया है। 

म्दल्ली में कमल का िूल म्खलाया है। 

 म्दल्ली की महान जनता ने 10 साल के कुर्ासन और प्रदूर्ण को बाहर का रास्ता म्दखाया 

है। म्दल्ली की जनता ने मोदी जी के म्वकास का मागि चनुा ह।ै 

(1455/VB/RP) 

 आज मैं यह कह सकता ह ूँ: 

आज अूँधेरा छटा है, आपदा का बादल िटा ह,ै 

म्दल्ली के सौभाग्य का सूयोदय हुआ है, 

क्योंम्क म्दल्ली में कमल म्खला है। 

 यही नहीं, हमार ेबड़े-बज़ुगुि कहते हैं म्क जब माता लक्ष्मी आपके ललाट पर आपका म्तलक 

करने आए, तो मुूँह धोने न चले जाएां, िटािट अपना म्तलक कराएां। इस तरह का अवसर म्कसी 

को गूँवाना नहीं चाम्हए। ऐसा ही अवसर मोदी सरकार ने म्दया, जहाूँ माूँ लक्ष्मी आप सबके द्वार 

आयी है। 12 लाख रुपए तक कोई इनकम टैक्स नहीं लगेगा। आज तक जो सांभव नहीं हुआ, 

इसीम्लए तो कहते हैं म्क “मोदी है, तो ममुम्कन है।”ि12िलाख रुपए तक ज़ीरो टैक्स कर म्दया गया 

है।  

 मैं म्वपक्ष के म्मत्रों से कहना चाहता ह ूँ, अब तो चेहर ेपर थोड़ा मसु्कुराहट लाइए। पूरा देर् 

खरु् है। आपको भी टैक्स नहीं देना पड़ेगा। मैं आग ेबताऊूँ गा म्क इांम्दरा जी के समय क्या-क्या 

होता था।  

 आज भारत के चार ग्रोथ इांजन- एग्रीकल्चर, एमएसएमई, इांवेस्टमेंट और एक्सपोटि तय हुए 

हैं। हमने म्वकम्सत भारत के म्लए जो लक्ष्य तय म्कये हैं, उनमें वर्ि 2047 तक रू्न्य गरीबी होगी। 

गरीबों को गरीबी से ममु्ि म्मलेगी। जहाूँ पर 100 परसेंट गणुात्मक म्र्क्षा दी जाएगी, हर व्यम्ि को 
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अच्छी स्वास््य की समु्वधा सस्ते दाम पर दी जाएगी वहीं पर श्रम्मकों का कौर्ल म्वकास होगा 

और उनको उम्चत रोज़गार के अवसर म्दये जाएांगे। म्वकास की भागीदारी में, मम्हलाओ ां का 70 

प्रम्तर्त योगदान इकोनॉम्मक एम्क्टम्वटीज में होगा। हमार ेम्कसानों के दम पर भारत दमु्नया में िूड 

बास्केट बनेगा यानी हम भारत को food basket of the world बनाकर म्दखाएांगे।  

 माननीय सभापम्त जी, हमारा मानना है म्क मध्यम वगि खरु्, तो देर् खुर्। म्कसान का 

सबमान, तो देर् का सबमान। गरीब का भला, तो देर् का भला।  

 अगर मैंने देर् के सबमान की बात की, गरीब के कल्याण की बात की, मध्यम वगि की खरु्ी 

की बात की, तो इनको क्यों ददि हुआ है? आपने 60 वर्ों तक केवल ददि-ददि और ददि ही म्दया ह ै

और हमने ददि से ममु्ि म्दलाने का काम म्कया।  

 मोदी जी ने दी मध्यम वगि को राहत, तो म्वपक्ष को हुआ आहत। इनका ददि म्दखाता ह ैम्क 

न इनको मध्यम वगि से मतलब ह,ै न ही गरीब से। इनका तो वही परुाना म्घसा-पीटा टेपररकॉडि चल 

रहा है। इनके पास कुछ नया तो है ही नहीं। नयी सोच नहीं, कुछ नया कहने के म्लए नहीं है।  

 महोदय, इस बार म्वदेर्ी म्चांगारी न होने का असर साि म्दख रहा है। म्वपक्ष पर म्वदेर्ी 

म्चांगारी न होने का असर साि म्दख रहा है। उधर म्चांगारी बझुी और इधर म्वपक्ष बझु गया है। आप 

समझ रहे हैं न। सबुह में म्नम्र्कान्त जी ने थोड़ा बताया भी था। समझदार को तो इर्ारा ही कािी 

होता है।  

 इनके जमाने में इनकम टैक्स का चाबकु चलता था, टैक्स टेरररज्म था। टैक्स का चाबकु 

चलाने वाले हम से पूछ रहे हैं म्क आपने ऐसा बजट क्यों म्दया है? राहुल गाांधी जी क्या कहते हैं? 

नेता प्रम्तपक्ष कहते हैं, Rahul ji calls it as a band-aid budget. आप लोग तो घाव देते रहे, 

हम घाव भरते रहे। Let me say, this is not a band-aid budget. This is a booster 

budget. This is a booster short. जो पैराडाइम म्र्फ्ट की बात करते हैं, मैं कहना चाहता ह ूँ 

म्क पैराडाइम म्र्फ्ट तो आया है, यूपीए के समय स्कैम भारत था। आपके समय टू जी स्कैम, 

कॉमनवेल्थ गेबस स्कैम, अांतररक्ष-देवास स्कैम, कोल स्कैम, अगस्ता वेस्टलैंड स्कैम आम्द स्कैम 

ही स्कैम था। अगर स्कैम भारत से आज सक्षम भारत की ओर कोई लेकर आया है, तो नरने्र मोदी 

जी लेकर आए हैं।  

 आज हम ‘एम्स्पररे्नल इांम्डया’,ि‘स्टाटि अप इांम्डया’,ि‘खेलो इांम्डया’िकी बात करते हैं। अभी 

दयाम्नम्ध मारन जी ‘खेलो इांम्डया’िकी बात कर रह ेथे। उन्होंने अपने राज्य के खेल मांत्री की बात 

तो की, लेम्कन यह नहीं बताया म्क मोदी जी ने ही ‘खेलो इांम्डया’िम्दया था। 
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(1500/PC/NKL) 

 तमिलनाडु िें कराने का मनर्णय हिने मलया था, उस सिय िैं ही खेल िंत्री था। िोदी जी ने 

मनर्णय मलया था। Let me say this to each and everyone that aspirational India will 

not sit until we make India Viksit. हि ‘मिकमसत भारत’ को बनाकर रहेंगे। हिारी एक नहीं, 

बमकक अनेक योजनाए ंउसी मदशा िें हैं। … (व्यिधान) कांगे्रस के सिय जो बजट था, िह एक फैमिली 

के िैलफेयर के मलए था। आज िोदी सरकार का बजट नैशनल िैलफेयर के मलए है। … (व्यिधान) 

इनके मलए पररिार प्राथमिकता थी, हिार ेमलए देश प्राथमिकता है। … (व्यिधान) इसीमलए, आज 

लगातार हि लोग आगे बढ़ रहे हैं। … (व्यिधान) 

 िझेु पता है मक मिमडल क्लास के नाि पर आप लोगों के चेहरों पर ददण क्यों मदखा। साहब, 

इनका जो यह ददण झलका है, इनके मलए मिमडल क्लास िगण, टैक्सपेयर, इनकी मतजोरी भरने िाला 

था। टैक्स तो मिमडल क्लास देता था, घोटालों िें कांगे्रसी पैसा खा जाते थे। एक के बाद दूसरा स्कैि 

करके मदखाते थे। इन लोगों के मलए मिमडल क्लास, इनकी मतजोरी भरने िाला है, िोदी जी के मलए 

मिमडल क्लास देश के मिकास का ग्रोथ पाटणनर है, देश के मिकास का भागीदार है। … (व्यिधान) 

इनके सिय टैक्स-टेररररज़ि था। टैक्स कलेक्शन पर पे्रशर बनाया जाता था, हिार ेसिय टैक्स िें 

राहत दी जाती है और साथ ही साथ टैक्स कलेक्शन बढ़ाकर भी मदया जाता है। ‘िन नेशन, िन 

टैक्स’ जीएसटी लाने का मकसी िें दि था, तो िह हििें था, प्रधान िंत्री श्री नरने्द्र िोदी जी जीएसटी 

लेकर आए। … (व्यिधान) आज ररकॉडण जीएसटी कलेक्शन है। 1 लाख 75 हजार करोड़ रुपए का 

औसतन हर िहीने का टैक्स कलेक्शन है। … (व्यिधान) उसका सबसे बड़ा लाभ राज्यों की सरकारों 

को मिल रहा है। … (व्यिधान) 

 यह बजट केिल जीडीपी का आंकड़ा नहीं हैं, या िैं कह ं मक जीडीपी, मजसे आप ग्रॉस 

डोिेमस्टक प्रोडक्ट कहते हैं, िह नहीं है। यह जीडीपी हिार ेमलए है – गरीब, देशभमि और प्रगमत। 

मिमडल क्लास का पैसा अब कांगे्रस के खाते भरने के मलए नहीं, मिमडल क्लास के अपने खाते िें 

जाएगा, क्योंमक मिमडल क्लास के भाइयों और बहनों, अब आपको 12 लाख रुपए तक कोई टैक्स 

नहीं देना पड़ेगा। … (व्यिधान) आपको टैक्स ििु कर मदया जाएगा। … (व्यिधान) 

 राहुल जी, जीरो चैक कर लीमजए। … (व्यिधान) एक जीरो और भी है। … (व्यिधान) 

श्रीमती सुप्रिया सुले (बारामती) : क्या यह मदखाना जरूरी है? … (व्यिधान) 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : अच्छा समुप्रया जी, चलो िैं नहीं मदखाता ह ं। … (व्यिधान) 

समुप्रया जी ने कहा है, इसमलए िैं नहीं मदखाता ह ं। … (व्यिधान) यह कांगे्रस की सीटों की बात नहीं 

हैं। … (व्यिधान) समुप्रया जी, िैंने छोड़ मदया है। … (व्यिधान) 

माननीय  भापसि (श्री जगदप्रबबका पाल) : समुप्रया जी, ि ेररफरेंस दे रहे हैं।  

… (व्यिधान) 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : समुप्रया जी, अगर आपको लगता है मक हिने िध्यि िगण के 

मलए 12 लाख रुपए तक जीरो परसेंट टैक्स का प्रािधान मकया है। … (व्यिधान) लगता है मक 

आपको ददण हुआ है। … (व्यिधान) अगर आपको इससे खशुी नहीं है, तो आपकी खशुी से ज्यादा 
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हिें देश के करोड़ों िध्यि िगण के लोगों के चेहरों पर खशुी मदखती है, क्योंमक यह देश के मिकास िें 

बड़ा योगदान देने िाला है। … (व्यिधान) 

माननीय  भापसि : अनरुाग जी, आप उनको ित एडे्रस कीमजए, आप चेयर को एडे्रस कीमजए।   

… (व्यिधान) 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : िाननीय सभापमत जी, यह जीरो चैक करने की बात िैंने राहुल 

गांधी जी से की है। … (व्यिधान) 

माननीय  भापसि : आपने परुानी बात का ररफरेंस मदया है।  

… (व्यिधान) 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : जी हां, िैंने ररफरेंस मदया है। … (व्यिधान)  

 िाननीय सभापमत जी, सन् 2014 के लोक सभा चुनाि िें मदकली की जनता ने कांगे्रस को 

मकतनी सीटें दीं? … (व्यिधान) जीरो … (व्यिधान) सन् 2015 के मिधान सभा चनुाि िें कांगे्रस 

को मकतनी सीटें दीं? … (व्यिधान) जीरो … (व्यिधान) सन् 2019 के लोक सभा चनुाि िें मकतनी 

सीटें दीं? … (व्यिधान) जीरो … (व्यिधान) सन् 2020 के मिधान सभा चनुाि िें मकतनी सीटें दीं? 

… (व्यिधान) जीरो … (व्यिधान) सन् 2024 के लोक सभा चनुाि िें मकतनी सीटें दीं? … 

(व्यिधान) जीरो … (व्यिधान) सन् 2025 के मिधान सभा चनुाि िें मकतनी सीटें दीं? … (व्यिधान) 

जीरो … (व्यिधान) अगर यह जीरो का ररकॉडण बनाने का काि मकसी ने मकया है, तो राहुल जी के 

नेततृ्ि िें कांगे्रस पाटी ने मकया है। … (व्यिधान) जीरो … (व्यिधान) 

सुश्री महुआ मोइत्रा (कृष्णानगर) : हि आपको बता दे रहे हैं मक ‘अडानी हाय हाय’ हि लोग भी 

करेंगे, आप भी समुनएगा। … (व्यिधान)  

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record except what Shri Anurag 

Thakur ji is saying.  

… (Interruptions) … (Not recorded)  

HON. CHAIRPERSON: Kindly address the Chair.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record except what Shri Anurag 

Thakur ji is saying.  

… (Interruptions) … (Not recorded)  

HON. CHAIRPERSON: Kindly address the Chair.  

… (Interruptions) 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : चेयरिैन सर, मदकली िालों ने तो कांगे्रस को बड़ा जीरो दे मदया, 

अब बंगाल िें तरृ्िूल को भी जीरो मिलने िाला है। … (व्यिधान) 

 सर, िैं िध्यि िगण पर टैक्स की बात कर रहा था। 28 फरिरी, 1970, िेरा तो उस सिय 

जन्द्ि भी नहीं हुआ था, िैं जून, 1975 की बात नहीं कर रहा ह ं, जब इंमदरा जी ने इिरजेंसी लगाई 
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थी। … (व्यिधान) िैं 28 फरिरी, 1970 की बात करता ह ं, जब इंमदरा गांधी जी ने बड़ी मनििणता के 

साथ इस देश के सािने मिमडल क्लास पर टैक्स लगाने की घोषर्ा की थी। … (व्यिधान) 

 िैं एक टेप लाया ह ं। क्या िैं उसे आपको सनुा दू?ं … (व्यिधान) इंमदरा जी का थोड़ा सा 

भाषर् सनुाऊं मक उन्द्होंने क्या कहा था? … (व्यिधान) 

माननीय  भापसि : नहीं, आप उसे जिा कर दीमजए।  

… (व्यिधान) 

डॉ. मोहबमद जावेद (प्रकशनगजं) : सर, क्या आप अलाऊ करेंगे? … (व्यिधान) क्या आप हिार े

मलए अलाऊ करेंगे? … (व्यिधान) आप कैसे इजाजत दे सकते हैं? … (व्यिधान) 

माननीय  भापसि : िैं कहां इजाजत दे रहा ह ं?  

… (व्यिधान) 

(1505/CS/VR) 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : सर, कांगे्रस चाहती है मक इंमदरा जी की टेप न चले, मनयि 

कहता है मक न चले, लेमकन िैं आंकड़ा जरूर बताना चाहता ह ूँ मक कैसे इंमदरा जी ने एक ओर तो 

इिरजेंसी लगाकर काला अध्याय मलख मदया, लेमकन दूसरा 28 फरिरी, 1970 को सरकार के टैक्स 

स्रक्चर को देख लीमजए, जहाूँ पर किाई करने िाल,े जो मदन-रात िेहनत करते थे, उन पर डायरके्ट 

टैक्स 97.5 प्रमतशत लगा मदया गया था। उन पर 97.5 परसेंट टैक्स लगा मदया गया था।… (व्यिधान) 

 सर, िैं समुप्रया जी से पूछना चाहता ह ूँ, िैं िनीष मतिारी जी और मिपक्ष के अन्द्य नेताओ ंसे 

पूछना चाहता ह ूँ मक उस सिय का 97.5 प्रमतशत टैक्स ठीक था या आज नरने्द्र िोदी जी की सरकार 

िें जीरो टैक्स ठीक है। उस सिय 5 हजार रुपय ेके बाद इतना टैक्स लग जाता था।… (व्यिधान)  

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Nothing will go on record 

except what Shri Anurag Singh Thakur ji speaks.  

....(Interruptions)… (Not recorded) 

माननीय  भापसि : अनरुाग जी, आप उधर क्यों देखते हैं? आप इधर देमखए।  

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : िहोदय, िैं आपसे ही कह रहा ह ूँ। 

 िहोदय, िनीष जी का बहुत ददण छलका, क्योंमक इनकी आिदनी 12 लाख रुपय ेसे ज्यादा 

हो सकती है, िैं उस पर मटप्पर्ी नहीं करूूँ गा।… (व्यिधान) लेमकन मजन करोड़ों लोगों की 12 लाख 

रुपये तक की आिदनी है, िैं पूरी मजम्िेदारी के साथ कहता ह ूँ मक 12 लाख रुपये तक उनको कोई 

टैक्स नहीं देना पड़ेगा, जीरो टैक्स है। िैं कांगे्रस के अपने मित्रों को याद करा दूूँ मक उस सिय 5 हजार 

रुपये की आिदनी के बाद 97.5 परसेंट टैक्स सरचाजण लगा-लगाकर कर मदया था। काला धन अगर 

मकसी के कारर् इकट्ठा हुआ, भाई मनमशकान्द्त दबेु जी को याद होगा, प्रर्ि िखुजी जी ने जो अपना 

व्हाइट पेपर मदया था, उस सबिें कहा गया था मक काले धन के पीछे कारर् क्या है, तो िे उस सिय 

की कांगे्रस की नीमतयाूँ थीं, जो काला धन करने के मलए काि करना पड़ता था।… (व्यिधान) यहीं 

मदया था या नहीं मदया था।… (व्यिधान) यह सब इनके सिय हुआ है।… (व्यिधान)  
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 सर, हि तो देश के लोगों से ईिानदारी से टैक्स देने की बात कर रहे हैं।… (व्यिधान) हि 

देश के टैक्सपेयर का धन्द्यिाद करते हैं मक ि ेईिानदारी से टैक्स दे रहे हैं तो आज जाकर जनता को 

पक्का िकान भी मिल रहा है, शौचालय भी मिल रहा है, पानी भी मिल रहा है, अनाज भी मिल रहा 

है। यह सब मिल रहा है, क्योंमक एक ईिानदार सरकार नरने्द्र िोदी जी के नेततृ्ि िें चल रही है।… 

(व्यिधान) य ेमिमडल क्लास के खाते िें सेंधिारी करते थे।… (व्यिधान)  

 सर, लीडर ऑफ अपोमजशन हैं नहीं, शायद िे अलोमपत हो गए हैं। िैं इस पर नहीं कह ूँगा।… 

(व्यिधान) 

माननीय  भापसि : जािेद साहब, आप बैठे-बैठे मटप्पर्ी ित कीमजए। 

… (व्यिधान) 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : सर, िझेु एक-दो बातें जरूर यहाूँ पर कहनी हैं। िैंने िध्यि िगण 

की बात की, लेमकन अब िैं गरीब की बात जरूर करूूँ गा।  

 सर, एक राजनीमतक दल ऐसा है, मजनके पहले प्रधानिंत्री से लेकर िोदी जी के पहले के 

प्रधानिंत्री तक यानी मक नेहरू जी से लेकर िनिोहन मसंह जी तक, इन सब लोगों ने गरीबी हटाओ, 

गरीबी हटाओ का नारा लगाया, गरीबों को छलने का काि मकया और गरीबों के मलए गड्ढे खोदने का 

काि मकया। एक गरीब िाूँ के बेटे नरने्द्र िोदी जी ने िात्र 10 िषों िें िह कर मदखाया, जो आप 60 

साल िें नहीं कर पाए। 4 करोड़ गरीबों को पक्के िकान बनाकर दे मदए और 3 करोड़ पक्के िकान 

और िंजूर कर मदए। इनके मकसी सांसद की सदस्यता जाने पर जब िकान खाली करने को कहा 

जाता है तो इनका ददण तब झलकता है मक िकान खाली करिा मदया, िकान नहीं है। आप सोचो 70 

साल तक िे लोग कैसे थे, उन्द्हें अपने िकान को छोड़ना पड़ता था और िोदी जी ने तो 25 करोड़ 

गरीबों को िमकटडाइिेंशनल पािटी लाइन से बाहर मनकाला है। यह अपने आपिें एक शानदार काि 

है और दमुनया कहती है मक क्या शानदार काि नरने्द्र िोदी जी ने मकया है।… (व्यिधान) But the 

people who have a habit to go overseas and speak in universities like Oxford 

and Cambridge, say that poverty is a state of mind.  

(1510/IND/SNT) 

 इससे इनकी सोच मदखती है मक क्या है। हिने मिदेशी िानमसकता नहीं रखी, हिने अपने 

देसी तरीके से काि मकया। जहां हिने एक ओर करोड़ों गरीबों को पक्का िकान बनाकर मदया और 

संककप मलया मक िषण 2047 से पहल ेभारत को गरीबी ििु करेंगे और जीरो पािटी 2047 तक करके 

मदखाएगं,े लेमकन कुछ लोगों को इससे मदक्कत है। ि ेअिेठी, रायबरलेी जाते हैं। उन्द्हें िहां झोपमड़यां 

चामहए थीं। सड़कों पर लेटे हुए गरीब चामहए थे। फोटो सैशन के मलए झोपड़ी होनी चामहए थी। िषों 

तक झोपमड़यां िहां थीं। कलािती चामहए थी। मपछली बार जब साउथ से िापस नाथण िें आए, तो पूछ 

रहे थे मक कोई झोपड़ी नहीं है, फोटो सैशन कहां कराएगंे? िहां के लोगों ने कहा मक नरने्द्र िोदी जी 

की सरकार ने मपछल ेदस सालों िें यहां के लाखों गरीबों के मलए पक्का िकान बनाकर दे मदया। अब 

उन्द्हें सिमृि और स्िामभिान के साथ जीना सीखा मदया है और गरीबी रखेा के पार ले जाने का काि 
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नरने्द्र िोदी जी की सरकार ने मकया। िैं तो इतना ही कह ंगा मक आपने लोगों को गरीबी और गरुबत 

िें रखा। 

 िहोदय, िैं इतना ही कह ंगा मक मिपक्ष की बातों िें सच का अभाि है, क्योंमक झूठ बोलना तो 

इनका स्िभाि है। िैं आंकड़े देकर अपनी बात सदन के सािने रखना चाहता ह ं। देश िें िषण 2014 िें 

केिल 16 आईआईटीज थे, जो आज के सिय िें 23 हो गए हैं। देश िें 13 आईआईएि थे, आज 

बढ़कर 21 हो गए हैं। देश िें 9 मरप्पल आईआईटीज थीं, अब इनकी संख्या 25 है। 7 एम्स थे, अब 

24 हैं। 308 िेमडकल कालेज थे, अब 760 हैं। 740 यूमनिमसणटीज थीं, अब 1200 हैं। 74 एयरपोट्णस 

थे, अब 160 हैं। 91287 मकलोिीटर नेशनल हाईि ेथा, जो आज 1,50,000 मकलोिीटर से ज्यादा 

हो गया है। ग्रािीर् सड़कें  3,23,000 मकलोिीटर थीं, आज 7,60,000 मकलोिीटर हो गई हैं। 248 

मकलोिीटर िेरो थी, आज एक हजार मकलोिीटर बनने के बाद दमुनया की सबसे बड़ी दूसरी िेरो बन 

गई। हिारी मबजली का उत्पादन 247 गीगािाट से बढ़कर 447 गीगािाट हो गया। यही नहीं, हिारा 

देश 10िें नम्बर की अथणव्यिस्था था, आज दमुनया की 5िीं बड़ी अथणव्यिस्था बन गया है और अगल े

तीन सालों िें दमुनया की तीसरी सबसे बड़ी अथणव्यिस्था बन जाएगा। जो कहते थे मक बजट कहां 

बढ़ा है, उन्द्हें बताना चाहता ह ं मक मडफें स का बजट िषण 2014 िें 2,03,499 करोड़ रुपये था, जो 

ररकाडण बढ़कर 6,81,210 करोड़ रुपया हो गया। यही नहीं सड़कें  बनाने का रोड रांसपोटण का बजट 

इनके सिय 25,476 करोड़ रुपय ेथा, जो बढ़कर 2,87,000 करोड़ रुपये हो गया। रलेि ेका बजट 

27 हजार करोड़ रुपये से बढ़कर 2,55,000 करोड़ रुपये कर मदया। होि अफेयसण का बजट 53,371 

करोड़ रुपय ेसे बढ़कर 2,33,211 करोड़ रुपये हो गया। यही नहीं एग्रीककचर का बजट 17,395 

करोड़ रुपये से बढ़कर मकसानों के मलए 1,37,757 करोड़ रुपये हो गया। मशक्षा का बजट भी 71 

हजार करोड़ रुपये से बढ़ाकर 1,28,000 करोड़ रुपये से ज्यादा का हो गया और अच्छे स्िास््य 

की समुिधाए ं27 हजार करोड़ रुपये से बढ़ा कर लगभग 99,900 करोड़ रुपये हो गया है। अनमुप्रया 

जी एिओएस, हैकथ यहां बैठी हैं। 

 िहोदय, जहां हिने गरीबों के उत्थान के मलए काि मकया है, िहीं न्द्यूमक्लयर एनजी मिशन के 

मलए िषण 2047 तक सौ गीगािाट हिारी केपेमसटी हो। इसे प्राप्त करने के मलए स्िाल िाड्यूलर 

ररएक्टर के मनिाणर् के मलए बीस हजार करोड़ रुपये का प्रािधान भी मकया है और िषण 2033 तक 

हिार ेपांच इंमडमजनस स्िाल िाड्यूलर ररएक्टर तैयार हो जाएगंे। यही नहीं, मिपक्ष के कुछ नेताओ ं

ने, मिशेष कर राहुल गांधी जी ने कहा मक उन्द्हें कुछ मदखता नहीं है। उन्द्हें न तो यिुा मदखते हैं और 

न ही यिुाओ ंकी उद्यमिता मदखती है। ये लोग आइिरी टॉिर िें रहते हैं। जहां खड़े हैं, िहीं के िहीं 

खड़े हैं। इनकी अपनी अलग दमुनया है। यह ठहर ेहुए पानी की तरह हैं, मजन्द्हें सड़ना िंजूर है लेमकन 

प्रिामहत होना िंजूर नहीं है। हिने िोदी जी के नेततृ्ि के आंकड़े बताए मक िषण 2014 िें भारत कहां 

था और आज िषण 2025 िें भारत कहां है। यही नहीं हिार ेयिुाओ ं के पास नए आइमडयाज हैं। 

इनोिेशन है, रजेोलूशन है, सोकयूशन है लेमकन िैं एक सिाल इनसे पूछता ह ं मक िषण 2014 से पहल े

स्टाटण-अप कहां था? िोदी जी को यिुाओ ंपर मिश्वास था, इसमलए स्टाटण-अप्स लेकर आए। आज 

कांगे्रस के सांसदों के इतने आंकड़े नहीं हैं, उससे ज्यादा भारत के यूनीकानण का आंकड़ा 117 का है 
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लेमकन कांगे्रस तो एक ही को स्टाटण-अप करने िें लगी रही। मकतनी बार लांच मकया, लेमकन ऐसा 

स्टाटण-अप था मक िह लांच ही नहीं हो पाया। िह बार-बार फेल हो गया।  

(1515/RV/AK) 

 िहोदय, डेढ़ लाख से ज्यादा स्टाटण-अप्स बन गए। फस्टण-टाइि ऑन्द्त्रपे्रन्द्योसण की कैटेगरी के 

मलए पाूँच लाख िमहलाओ ंको, एस.सी., एस.टी. को अब दो करोड़ रुपये तक के टिण लोन देने का 

काि िोदी सरकार करगेी। यह एक बहुत बड़ा कदि है। 

 इससे पहल,े चाहे िरुा योजना हो, स्िमनमध योजना हो या इिरजेंसी के्रमडट लाइन गारटंी 

स्कीि हो, इन सबके िाध्यि से बैंकों ने शानदार काि मकया।  

यूपीए के सिय िें ‘पॉमलसी पैरामलमसस’ तो थी ही, साथ ही ‘फोन बैंमकंग’ भी थी, क्योंमक 

िनीष जी ने अभी ‘पॉमलसी पैरामलमसस’ के बार ेिें कहा। यह इनके सिय था, ‘फोन बैंमकंग’ भी थी। 

उस सिय 12 िें से 11 बैंक घाटे िें थे, पीसीए फे्रििकण  िें थे। हि ‘4 R’ लेकर आए और हिने बैंकों 

िें सधुार मकया। आज 12 के 12 बैंक िनुाफे िें है। अकेला एसबीआई 66,000 करोड़ रुपये का 

िनुाफा किा रहा है। 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Please conclude now. 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : सर, िैं चार-पाूँच मिनट िें अपनी बात खत्ि कर दूगंा। 

 Today, if we have to say, then we can say that the Congress is anti-

business, anti-entrepreneur, and anti-youth Party.  

 सर, िैं आपके सािने सदन के सािने एक बात रखना चाहता ह ं। ए.आई. की बात की गयी। 

ए.आई. केिल आमटणमफमशयल इंटेमलजेंस की बात नहीं है, िोदी जी ने कहा मक हि तो ‘एमस्परशेनल 

इंमडया’ को आमटणमफमशयल इंटेमलजेंस के साथ जोड़ कर देख रहे हैं, लेमकन ए.आई. एक ‘एटंी इंमडया’ 

सोच के मलए भी है। िे लोग, जो सेंसेक्स के मगरने पर सेमलबे्रट करते हैं, झूिते हैं, जो फाइनैंमशयल 

इंस्टीट्यूशंस को डैिेज करने के मलए लगातार प्रयासरत रहते हैं, जो भारत को नकुसान पहंुचाने की 

बार-बार कोमशश करते हैं, जो भारत को बदनाि करने का प्रयास करते हैं, क्या आपको लगता है मक 

देश के लोग कभी उनके साथ खड़े होंगे? यह ‘एटंी इंमडया’ िाल ेजो ए.आई. है, इनके साथ कभी कोई 

खड़ा नहीं होगा। 

 सर, एक गठबंधन भी बना था। यह कहा जाता है मक सात फेर ेलेने हों और अगर उसिें 

सत्यता, सिपणर् और पे्रि न हो तो िह सात जन्द्ि का साथ साथ-साथ भी नहीं चलता, सात िहीने 

भी नहीं चलता और यही ‘इंडी’ गठबंधन के साथ हुआ। आज िह तार-तार होता नज़र आ रहा है। 

आज छोटे-छोटे दल भी कांगे्रस को कहते हैं मक इनका नेततृ्ि हिें नहीं चामहए।  

 सर, यही नहीं, नेता, प्रमतपक्ष के मलए िैंने पहले भी कहा था मक नेता, प्रमतपक्ष का पद 

मजम्िेदारी और ईिानदारी का होता है, लेमकन इनसे मजम्िेदारी और ईिानदारी की उम्िीद करना 

िैसा ही है, जैसे मकसी मबकली को दूध की रखिाली करने को बोल मदया जाए।  

सर, हि सेिी कंडक्टसण को लेकर आए, बड़ी-बड़ी हजारों करोड़ रुपये के इंिेस्टिेंट्स आए, 

‘एमस्परशेनल इंमडया’ के साथ आमटणमफमशयल इंटेमलजेंस को भी आगे लेकर आएगंे। आमटणमफमशयल 
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इंटेमलजेंस का इस्तेिाल िोदी जी भारत के सशिीकरर् के मलए करना चाहते हैं, लेमकन मिपक्ष के 

एक नेता इसको मिभमिकरर् के मलए करना चाहते हैं, क्योंमक िे ए.आई. का उपयोग कास्ट सेन्द्सस 

के मलए करना चाहते हैं, जो आज भी जात-पात से बाहर नहीं आना चाहते हैं। 

 िहोदय, अभी एक सांसद ने भाषर् मदया। उन्द्होंने केिल एक क्षेत्र की बात करके छोड़ दी। 

आज भी क्षेत्रिाद, जामतिाद के नाि पर मिपक्ष देश को बांटने का प्रयास कर रही है। कांगे्रस के एक 

सांसद ने मपछली लोक सभा िें यह कहा था मक इसे दमक्षर् भारत के मलए कर दीमजए। िहां की जनता 

ने भी उसे िापस चुनकर नहीं भेजा, क्योंमक देश एक रहना जानता है और िोदी जी के नेतृत्ि िें एक 

रहकर आग ेबढ़ना चाहता है। 

 राहुल गांधी जी ने देश के मफस्कल डेमफमसट की बात की। िैं यह कह ंगा मक राहुल जी, आप 

देश के मफस्कल डेमफमसट से ज्यादा अपने पॉमलमटकल डेमफमसट की मचंता कीमजए। मफस्कल 

डेमफमसट की मचंता िोदी जी कर लेंगे, दूसर ेका िझेु पता नहीं।  

 सर, मदकली िें केजरीिाल जी के साथ राहुल जी जो ‘इलू-इलू’ कर रहे थे, तो 70 िें से 67 

सीटों पर उनके उम्िीदिारों की जिानत जब्त हो गयी, खाता खलु नहीं पाया। िैंने पहले भी ‘डबल 

डेमटंग’ करने िालों के बार ेिें कहा था, उनका हाल आज यहां पर नज़र आ गया है। राहुल गांधी जी 

के आइमडयाज़ और मिपक्ष के आइमडयाज़ को देश ने नहीं िाना।… (व्यिधान) 

माननीय  भापसि : कृपया अब सिाप्त करें। 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : सर, िैं बस आमखरी दो लाइनें कह कर अपनी बात खत्ि कर 

रहा ह ं।… (व्यिधान) 

श्री गौरव गोगोई (जोरहाट) : सर, क्या ये बजट पर बोल रहे हैं? 

माननीय  भापसि : इन्द्होंने आंकड़े मदए हैं। 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : सर, िैं इतना ही कह ंगा मक आज देश और दमुनया िें एक बहुत 

बड़ा आयोजन चल रहा है, िह मदव्य और भव्य िहाकुम्भ का आयोजन है। इसिें भमि, आध्यात्ि 

और सािामजक सिरसता से ओत-प्रोत भारत के दशणन करने का अिसर मिलता है। 

 सर, परसों िझेु भी िहां जाने का अिसर मिला। िैंने भी कुम्भ िें स्नान मकया। िैं उस 

अलौमकक आनन्द्द का िर्णन नहीं कर सकता। िैसे िहां के िाहौल के बार ेिें िैं एक बात यह जरूर 

कह सकता ह ं - ‘जात-पात पूछे नहीं कोई, हरर को भजै सो हरर के होई।’ 

(1520/GG/UB)  

सर, कहने के मलए प्रयागराज िें, कुछ लोग कहते हैं मक उनके परुखों ने, जैसे िान लीमज ए 

जिाहर लाल नेहरू जी ने कंुभ िें स्नान मकया था। लेमकन आज की पीढ़ी जाने के मलए तैयार नहीं है। 

हालांमक जाते तो अिसर मिल जाता, स्नान करने का भी, भारत के दशणन करने का भी, दादाजी की 

सिामध पर फूल चढ़ाने का भी … (व्यिधान) सर, हो सकता है मक अंकल सॉरोस और अंकल सैि 

ने िना मकया हो और फ़तिा जारी कर मदया हो मक न कोई राि लला के दशणन करने जाएगा, न कोई 

कंुभ िें स्नान करने जाएगा। सर, ये िही हैं, मजनके मदकली के चनुाि िें। … (व्यिधान) 
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माननीय  भापसि (श्री जगदप्रबबका पाल) : कृपया अपनी बात सिाप्त करें। 

श्री लावू श्रीकृष्णा देवरायालू। 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : सर, िैं बजट पर बोल कर अपनी बात सिाप्त ही कर रहा 

ह ूं। … (व्यिधान) 

माननीय  भापसि : आपकी बात आ गई है। 

… (व्यिधान) 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : सर, िैं आखरी लाइन कह कर अपनी बात सिाप्त कर 

रहा ह ूं मक  जहां हि भारत की क्षिताओ ंको बढ़ाने का काि कर रहे हैं, िहीं जब हिने मबहार के 

बार ेिें बात की मक िखाना बोडण िहां पर बनाएगें, तो जो लोग िहां पर जा कर दूसरों के साथ 

िटन बनाने का काि करते हैं तो िखाना बोडण के नाि से उनके चहर ेिुरझा गए। ऐसा क्यों है? 

सर, हिने मबहार के मलए ग्रीनफीकड एयरपोटण  की बात की तो उसका मिरोध करना शरुू कर 

मदया। कोसी कैनाल प्रोजेक्ट की बात, नेशनल इंमस्टट्यूट ऑफ फूड टैक्नोलॉजी की बात की 

तो उस पर मिरोध मकया। … (व्यिधान) सर, िैं यह कह ंगा मक िोदी सरकार का यह बजट िह 

मिकमसत भारत बनान ेके मलए है। िह उसी मदशा िें आगे बढ़ रहा है। पूरे देश ने िोदी जी के इस 

बजट का स्िागत मकया है।… (व्यिधान) सर, लास्ट लाइन। … (व्यिधान) 

माननीय  भापसि : आपकी लास्ट लाइन तो कई बार हो गई है। 

… (व्यिधान) 

श्री अनुराग स िंह ठाकुर (हमीरपुर) : सर, यह बजट एक फोसण िकटीप्लायर है। यह बजट बचत 

बढ़ाएगा, मनिेश बढ़ाएगा, खपत बढ़ाए और मिकास को भी तेज़ी से बढ़ाएगा। देश के नागररकों 

की जेब िें, उनके बैंक अकाउंट िें पैसा बचाएगा और सभी नागररक मिल कर मिकमसत भारत 

का मनिाणर् करेंगे। … (व्यिधान) 

(इति) 
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1522 hours 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Sir, last time, 

when we had the Interim Budget, a lot of people were saying that NDA 

Government would not work. But now we are seeing INDIA Alliance crumbling 

and they are fighting amongst themselves. It is a good change to see in eight 

months. Also, it is refreshing to see there is no external influence in this Session. 

There is no Soros, there is no Hindenburg, and there is no Pegasus. A narrative 

is being set here.  

I want to congratulate our hon. Finance Minister. It is her eighth Budget in 

a row. It is a big feat. India is still one of the fastest growing economies. It is a 

major economy. We should remember that. We have achieved 4.7 per cent fiscal 

deficit. We are aiming at 4.4 per cent fiscal deficit in the next one year or so. Our 

debt to GDP ratio is also 57 per cent of the GDP. In comparison, the US has 1.3 

per cent, France has 1.9 per cent and Germany has 62 per cent. We are doing 

very well in this field. India is still doing very well in banking. We have the least 

number of NPAs in the Indian banking sector. So, we should remember this and 

we should congratulate the hon. Finance Minister. I want to thank the hon. 

Finance Minister on behalf of the middle class and the taxpayers who are being 

given an opportunity of not paying any income tax up to the income of Rs. 12 

lakh. I want to thank the hon. Finance Minister for the enhanced allocation to the 

PLI Scheme. The allocation has been enhanced from Rs. 9,300 crore to Rs. 

19,482 crore. It is almost a jump of 110 per cent enhancement in the PLI 

Scheme. There is a lot of comments that are coming from the Opposition side 

saying that PLI Scheme has been used not for the manufacturing but only for 

assembling. I have seen it in my own State where the PLI Scheme has been 

availed by food processing industries and they are doing fantastically well for the 

last two to three years. The Opposition Members spoke so much about the 

iPhones that only assembly of iPhones is happening in India but not the 

manufacturing. If you go by the data, when the PLI Scheme was announced for 

iPhones, there was only four per cent indigenisation. But now, there is 30 per 

cent indigenisation. It takes time. It is growing and the industries are developing 

around the iPhone manufacturing. 
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(1525/GM/MY) 

 If my numbers are wrong, please correct me. I also want to thank the 

Finance Minister on behalf of Andhra Pradesh because she has considerately 

allocated Rs.15,000 crore for development of Amaravati which is our State 

capital, and which was lying stagnant from 2019 to 2024. She has given a new 

lease of life to Amaravati. Rs. 12,000 crore have been sanctioned for Polavaram 

Irrigation Project. It is a lifeline of Andhra Pradesh. With this project, millions of 

acres of land can be irrigated; millions of homes can be given drinking water. I 

thank her for that. Rs. 11,000 crore have been sanctioned for restructuring of 

steel plant at Visakhapatnam. This is the pride of Andhra Pradesh and I am really 

thankful to the Finance Minister for the respect that she has shown for the people 

of Andhra Pradesh. Rs. 4,300 crore have been given for Kopparthy and Orvakal 

Industrial Corridors. This will create a lot of employment and bring in a lot of 

investment in Rayalaseema which is a backward area.  

I also want to thank the Railway Minister for laying the foundation of 

Railway Zone headquarters at Visakhapatnam. On behalf of the industries from 

Andhra Pradesh, I want to thank the Finance Minister for reducing the BCD on 

the frozen fish from 30 per cent to five per cent and removing the BCD on 

crushed leather and also on 36 life-saving medicines, including those for cancer 

and non-cancer treatment. I thank her for that.  

On behalf of all the people of Andhra Pradesh, I thank her. We needed 

this encouragement; we needed this drive and push from the Union Government 

so that Andhra Pradesh can develop. I have a report with me, Sir. This is a report 

given by the NITI Aayog; this is not given by me; this is not given by any political 

party. It describes the fiscal health of Andhra Pradesh until 2023. The report has 

come out in 2025 but the health is monitored until 2023. As per that, out of 18 

large States, Andhra Pradesh is lying at 17th position. Our revenue growth has 

come down from 17 per cent in 2018-19 to 9.8 per cent in 2022-23. Public debt 

has increased at an average rate of 16.5 per cent during the period of 2018-19 

to 2022-23. There is almost 16.5 per cent increase. From 2014 to 2019, this is 

really an awful figure. From 2014 to 2019, when we borrowed Rs.100, we almost 

spent Rs.59 on capex. But from 2019 to 2024, when we borrowed Rs.100, we 

only spent Rs.22 on capex. This has really stagnated all the infrastructure 

projects in Andhra Pradesh. Our Chief Minister has been talking about it and the 
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results in Andhra Pradesh have very clearly shown that for any leader, it is not 

possible to do welfare without creating any wealth. I know when I talk about it, 

they will definitely cut this video and say that Krishna spoke against the welfare.  

We are not against the welfarism; but we want welfarism to be done after 

wealth creation. As we are doing a debate across the nation, even in Delhi 

election, they have shown that welfarism and development has to go together. 

As the debate is going on with regard to One Nation, One Election, we want the 

debate to happen even on this. Our Chief Minister Chandrababu Naidu is clearly 

saying that we should have a debate across the nation that no one has a right 

to do the welfarism without creating wealth. I hope the Finance Minister takes it 

up.  

 Coming to the departments, with regard to Railways, there is an increase 

of Rs.9,400 crore. I thank the Railway Minister for that. I request that the railway 

line projects, which are stagnated because of land acquisition issues, should be 

expedited. For MGNREGA, there is allocation of Rs.86,000 crore. I know this is 

demand-driven and I am sure there will be more funds for this in the 

Supplementary Demands for Grants. My only request from Andhra Pradesh is 

to include handloom weavers and handicraft workers. They have been saving 

this field for so many years. It is a family tradition that they are following. 

 Coming to agriculture, there is almost 3.99 per cent increase in allocation. 

The most heartening thing to see is that in every alternate Cabinet meeting, there 

is something that is discussed and some decision made regarding agriculture. 

So, this is a good thing to see. But recently, I was sitting with a few of the farmers 

from my constituency. One of them reads very well and remembers very well. 

So, he has asked me three pertinent questions.   

(1530/SRG/CP) 

 He asked the first question. He said, ‘I have seen the Central Government 

employees getting the Sixth Pay Commission, Seventh Pay Commission and 

now the Eighth Pay Commission, but I am getting this PM- Kisan Samman Nidhi 

of Rs. 6000 from 2018’. He asked, `When they are getting the Eighth Pay 

Commission, their salaries are getting increased, why cannot the amount of Rs. 

6000 be increased?’ So, in his own words, he is asking the PM Kisan Samman 

Nidhi to be indexed with the inflation.  
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The second question he has asked was whether tenant farmers can be 

brought into the net of PM Kisan. We have enough technology, enough men to 

actually get the farmers on board. So, if the tenant farmers can be onboard on 

PM- Kisan, that would be a huge favour.  

The third and the most important one question is about procurement of 

various food products. There are some products that have been procured, but 

most of the products are not being procured. Say, for example, in my district, 

there is chilli cultivation that happens, but the problem is that it is not in the 

procurement list. So, the request from our farmers' side is to include it. They will 

not ask every year, but maybe it happens once every 10 years or once every 

eight years. So, when the prices really go down, we should have some sort of a 

mechanism, some sort of a special fund, so that the Central Government and 

the State Government can intervene and stabilize the prices. So, this is the third 

request from the farmers.  

I need clarity with regard to the Fasal Bima Yojana. In 2024-25, a sum of 

Rs. 15,000 crore have been allocated, but in 2025-26, it has come down to Rs. 

12,000 crore. So, I request for clarity whether this budget will be increased in the 

Supplementary Demand for Grants or some sort of a mechanism has been put 

in place for this.  

Now, I am coming to Education, Jal Shakti and Housing. There are huge 

increments in the Budget, but the problem with all these three Ministries is that  

there is under-utilisation of funds. In Education, there is 5 per cent  under-

utilisation; in Jal Shakti, it is 47 per cent; in Housing, it is  22 per cent, I am sure 

the reason being that most of the States which are ruled by Opposition are not 

coming forward and actually accessing these funds. It may be because of that. 

In the State of Andhra Pradesh, we have a lot of avenues wherein these funds 

can be utilised properly. For example, a lot of higher education institutions have 

been sanctioned for us. Most of them are running in temporary campuses like 

IISER and IIIT. So, we request funding to be done so that this under-utilisation 

will not happen in education. Also with regard to PM SHRI schools, we 

recommended for 2,369, but only 855 have been selected. We request other 

schools also to be selected.  

Coming to the STARS Programme, there are only six States that have 

been selected and I do not know why? A State like Kerala has been selected. 
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They are doing fantastically well for so many years in school education. Himachal 

Pradesh, Madhya Pradesh, Rajasthan, Maharashtra, Odisha and Kerala, these six 

States have been selected. We request Andhra to be included in it because as per 

the ASER results that have been announced recently, the worst-performing State is 

Andhra Pradesh because of the last five years of mis-governance in the education 

system. Even our Education Minister, Nara Lokesh Garu has recently come to Delhi. 

He has also requested for this. So, we request Andhra Pradesh to be included in the 

STARS Programme. 

Coming to Jal Shakti, there is a river-linking project that we are asking for from 

the Godavari to Penna. If that can be sanctioned from the Central Government, this 

under-utilisation will not happen.  

Coming to the Housing and Urban Affairs, again, we have asked for the metros 

at Visakhapatnam and Vijayawada. This is under the AP Reorganization Act. If this 

can be sanctioned, this under-utilisation will not happen.  

Sir, I conclude with just three requests from our side. Just give me two more 

minutes. The first request is not just related to Andhra Pradesh, but it is related to the 

whole country. There are large businesses that are consolidating like steel, cement. 

They come down from ten groups to three groups or four groups. Also, there is a PLI 

Scheme that has been given to the various sectors. They are also doing fine. But the 

main contention is with regard to the SMEs. The SMEs, which are the growth 

engines, which create a lot of employment, are facing huge issues with regard to high 

logistics costs, access to technology etc. Just give me two minutes, I will conclude. 

They asking for risk capital to be there. What do you mean by risk capital? Normally, 

when they have to raise money so that they can improve their balance sheet, they 

can get the new technology, and they can make sure that they can produce better 

and compete with the others in the world level, they have to go through the banks. 

The banks ask for 150 per cent or 200 per cent security. It is helpful for everyone in 

the SMEs. So, what I request is this. In 2022, 109 SMEs have gone for IPOs.  

(1535/RCP/NK) 

 In 2024, there were 235 SMEs that had gone for IPO.  I know that from my 

erstwhile State, where Hyderabad was the capital, hundreds of Defence industries 

were there with a turnover of Rs.5200 crore. They can double it; they can triple it.  All 

they need is the risk capital.  I remember that they all benefited when there was a 

stock exchange that was functioning in Hyderabad.  When we have arbitration 

centres across the country, when we have regional banks happening across the 
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country, why can’t we have stock exchanges specially for SMEs at least in the major 

cities?  This is a request. 

 I conclude with the last one point with regard to the basic customs duty which 

has been reduced on automobiles, electronics, etc.  There are almost 51 products 

on which BCD has been reduced.  But out of 51 products, there are 37 products on 

which a cess has been levied.  The Finance Minister has mentioned many times in 

the Budget also that we will work in partnership with the States.  So, let us work 

together. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Kindly conclude. 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Sir, I am just 

concluding.  So, the request from our side is that regarding the cess that has been 

collected, let us work out some formula so that the States and the Centre can benefit 

from it.  So, this can be given both to the States and the Centre.   

 With regard to funding the new technology, the Opposition Members have 

mentioned that we have done really well with regard to information technology.  But 

I think, it is only a road half the way because when you look at TCS and Infosys, they 

have done extremely well in the service sector.  But the problem is that if you look at 

the products that have been developed in the last 20 years or 25 years from India, at 

least from the IT sector side, there is none we can mention which have taken over 

the world.  At least, in the ‘Industry 4.0’ where there is AI, robotics, renewable energy 

and new-age mobility, we should not be left behind.  We should not be a service 

destination. We should be there to be a technology provider.  Under the National 

Research Foundation, Rs.50,000 crore were announced four years back.  Somehow 

that money has not trickled down.  This year also, Rs.20,000 crore have been given 

in the Budget.  I hope that the money will trickle down so that new age technology 

can be taken forward. 

 I made all these requests with a positive impatience.  This is because the other 

day, the Prime Minister had mentioned in his speech on the President’s Address 

saying these are the yojanas he has brought in, and these are the amounts of money 

it has saved for the country.  But even then, he had mentioned that he is impatient 

that the country should develop much faster.  With that message, I am also making 

this suggestion.  I want the country to move forward.  I want the Viksit Bharat to 

happen not in 2047, but much before that.  

 Thank you very much. 

(ends)   
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1538 hours 

SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): Sir, I stand on behalf of the NCP–SP 

to speak against the Budget.  My dear friend Anurag Thakur ji spoke extensively. 

उन्द्होंने बहुत अच्छा लंबा-चौड़ा भाषर् मकया। उन्द्होंने एग्रीककचर, एक्सपोटण और एिएसएिई पर 

काफी मिशेष मटप्पर्ी की, पता नहीं, उनको डाटा कौन भेज रहा है, but I would like to share 

some serious hard data with him.  

 This entire Budget and the debt in the country is increasing daily. आज जो 

भी यहां बैठे हैं, हरके के ऊपर कजाण है, मजसके बार ेिें दयामनमध िारन जी बोल चकेु हैं, आग ेिैं उस 

डाटा के बार ेिें जरूर बोलूंगी। I just want to share some details.  But I would like to 

start my speech with congratulating the hon. Finance Minister for her eighth 

Budget.  We had a lot of hopes because it was her first Budget after the victory 

in the election.  This was one full Budget.  We had a lot of expectations from her.  

But we were clearly disappointed.  I will put it out in data.  I am not criticising her 

as an opponent but as a well-wisher of Viksit Bharat. 

 As per the advance estimates of the GDP, the projection is already 

declining.  आपको याद होगा मक पहले जीडीपी ग्रोथ 8.2 परसेंट था, जो आज 6.4 परसेंट है। 

िनीश मतिारी जी रुपये के बार ेिें बहुत बोले। I would just like to correct that.  Today, the 

price of rupee in terms of US dollar is 87.87.  

(1540/PS/KDS) 

िैं आज की बात कर रही ह ं। And my very concern is that a typical answer will 

come from this Government मक हर देश िें यह हो रहा है। Let me correct this 

Government. I am just pre-empting their explanation that this happened one 

month ago globally after the change in America’s dispensation and Government. 

But today, Britain has recovered from it, and the British pound has improved 

against the dollar. Singapore dollar has strengthened by 1.0 per cent to the US 

dollar and the Euro also has strengthened. So, the Euro has strengthened, the 

Singapore dollar has strengthened, and the British pound has strengthened. I 

am giving only three examples. But India has gone further down. िैं यहां मकसी पर 

मिशेष मटप्पर्ी नहीं कर रही ह ं। I am just putting a reality check to you. If other countries 

have recovered, do not give me an argument that this is a global phenomenon 

because it is not a global phenomenon. It is going down on a daily basis. So, I 

want to ask them why this is happening. 

आज मनमशकांत जी भी यूएस एड पर काफी कुछ बोले। I really want to have a very 

serious discussion. जो पॉमलमटकल पॉइंट िे करें, good luck to him. I mean in a healthy 
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democracy, थोड़ी नोंक-झोंक होनी भी चामहए। But I want to ask this Government one 

thing. The hon. Prime Minister has gone to America today. He is the Indian Prime 

Minister who is going there. िे हिार ेभी प्रधान िंत्री हैं। But at the same time, today, 

the entire media has covered stories on what discussion the hon. Prime Minister 

is going to have on tariffs on India. I really want to know why we are pre-empting 

the situation of tariffs. First of all, लोग तो िापस भेज ही रहे हैं। After that, how are we 

going to react to tariffs? Like he talked about the money coming from the various 

tariffs, the USAID. िैं पॉमलमटकल इश्यू िें नहीं पड़ना चाहती, लेमकन हेकथ के मलए, over one 

thousand crores of good money come in aid. यहां अनमुप्रया जी बैठी हुई हैं। िह पहले 

स्िास््य िंत्री हुआ करती थीं। आप नड्डा जी से पूछ लीमजए।  

माननीय  भापसि (श्री जगदसबिका पाल) : अनमुप्रया जी अभी भी िंत्री हैं।  

श्रीमिी  ुसिया  ुले (िारामिी) : जी, िह अभी भी स्िास््य िंत्री हैं। उनसे पूछ लीमजए। Over 

114 million dollars come in aid चाहे िह टीबी के मलए हो।  

SHRI GAURAV GOGOI (JORHAT): Sir, White Paper. 

HON. CHAIRPERSON: Gogoi ji, the hon. Finance Minister will reply. 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI):  What I say is that the 

USAID is a good thing. But we must not just write it off just because it comes 

from political consideration. It is my only thing. 

 I compliment the hon. Finance Minister on the income tax decision. But I 

hope she thought about GST also when she was thinking about income tax 

rebate. If she had given some relief in GST in many ways, राज्यों के मलए भी अच्छा 

होता and all the consumers would have benefitted.  

 Now, I come to CAPEX. Sir, Srikrishna talked about CAPEX extensively. 

I want to just remind him that the CAPEX has been stuck at 21 per cent of total 

expenditure for the last three years. This is the reality of Anurag Thakur’s Viksit 

Bharat idea that he is going on and on about. The Government’s CAPEX and 

GDP ratio in 2024 was 3.21 per cent and, this year, it has declined to 3.1 per 

cent. This is not my number. ये सार ेआरबीआई के नंबसण हैं।  

Household debt has risen by 41 per cent. Manufacturing has the same 

details which Dayanidhi Maran has spoken about and I will not get into it. He 

was talking about investments. Sir, foreign investments have been on a selling 

spree. बेच रहे हैं, देश छोड़कर बाहर जा रहे हैं। And the net sale of USD is 11 billion in 

FY’s in third quarter in 2024-25. Trade deficit has reached USD 188 billion. तभी 

तो रुपय ेका यह हाल है। 
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My question to you is this. Why are people leaving India? It is because 

they are looking for better emerging markets and because of the weakening of 

the Indian Rupee. So, where is this Government going to think and introspect on 

why this is repeating?  

 Now, I come to national debt of this Government which Manish Tewari ji 

has already spoken about. But I will repeat it. In 2014, it was Rs. 58.6 lakh crore. 

Now, it is over Rs. 171 lakh crore. Can somebody give me an answer for this?  

 Now, I come to expenditure cuts. In 2022, the Government’s spending 

was 16.03. But, in 2024, it has come down to 15.04, and now, it has come to 

14.09. मफस् कल कंसोमलडेशन के बार ेिें सरकार इतना बोल रही है। That is because of these 

extended cuts in healthcare, education, etc. They have to clarify.  

Even there is no fiscal discipline. मजसके बार ेिें अटल जी की सरकार एफआरबीएि 

एक्ट जब लाई थी, मफस् कल िैनेजिेंट के मलए सबको अच्छा करना चामहए, राज्य िें भी और देश िें 

भी। In that allocation also, there are departments after departments, BE and RE, 

Minority Affairs, Tribal Affairs, and Social Justice. Under Jal Jeevan Mission, 

over 41 per cent have not been spent. It is the flagship programme of this 

Government. Can somebody tell me about it? Just now, Anurag Thakur ji has 

said, ‘Scam Bharat to Saksham Bharat’. I want to ask him one thing. Why has 

this programme stopped? 

(1545/SMN/MK) 

 Every MP sitting here – not only from this side but also from that side – is 

saying that Jal Jeevan Mission is not implemented. It is stopped. The hon. 

Minister has been very kind in saying that.  

 Now, I will come to social sector expenditure. मफस्कल डेमफमसट करने के मलए 

आरबीआई से मडमिडेंड लतेे हैं। It was always at an arms’ length. It was an independent 

body. Today, the hon. Governor, I should not say this about him, but he was very 

generous in his opening line that सरकार को हेकप करेंगे।  

 Sir, for fiscal management, जब यूपीए की सरकार थी, तब 5 हजार करोड़ रुपय े

आरबीआई के मडमिडेंड से मलया था। जब िषण 2014 िें सरकार गई तो Rs. 52,679 crore was 

what RBI’s dividend was.  

 Sir, do you know how it is today? आज आरबीआई ने इनको ढाई लाख करोड़ रुपय े

मडमिडेंड मदया है। इसी से इस सरकार की मफस्कल डेमफमसट िैनेजिेंट हो रही है। इसके बार ेिें हिें 

कोई बताए? अगर नम्बसण गलत हों तो, I am willing to yield my argument.  
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 Talking about agriculture expenditure, they spoke of one small point. I 

stand here to tell about something which I read in the newspaper. They are going 

on and on about Bihar. संजय जायसिाल जी और अनरुाग ठाकुर जी आप भी सोमचए और 

पता कीमजए। They are all going on about this Makhana. I want to inform them that 

there is media report,  which I am willing to Table. I will Table this - the 

information of Makhana Board in Bihar, for example, that already exists as the 

National Research Centre for Makhana in Bihar’s Dharbanga. There is no 

regular director there and for the last five years Rs. 3.4 crore have been spent. 

Here is the document. I am happy to Table it.  प्लीज कोई बताए मक इनका क्या हो रहा 

है? 

 Then, you talked about ‘Scam Bharat to Saksham Bharat’. The other day, 

the hon. Prime Minister spoke about DBT – Direct Benefit Transfer. I welcome 

it. He made an offer to the entire Opposition, ‘देश की उन्द्नमत के मलए सब साथ हो जाए’ं।  

We will stand by the hon. Prime Minister if he truly walks the talk because this is 

one question I want to ask hon. Prime Minister.  

 I have 2-3 very short points.  

 Sir, there was a murder of a Sarpanch in Beed of Maharashtra जहां से िैं 

आती ह ं, उस राज्य िें बीड एक मडमस्रक्ट है, िहां एक सरपंच का खून हो गया। िहां खून क्यों हुआ? 

िहां एक अिाधा नाि की कंपनी है, उसका एक्सटॉशणन हो गया और उसके कारर् खून हो गया। 

उसके बाद क्या पता चला, that is interesting and that is the Swachh Bharat and Viksit 

Bharat. I want to ask Mr. Anurag Thakur. He is calling us scamsters. I want to 

ask him this question. िैं बड़ी मिनम्रता से उनसे तीन सिाल पूछना चाहती ह ं। 

माननीय  भापसि (श्री जगदप्रबबका पाल) : आप उनसे ित पूमछए। आप फाइनेंस मिमनस्टर से 

पूमछए। 

श्रीमती सुप्रिया सुले (बारामती) : सर, िैं सरकार से पूछती ह ं। िेर ेतीन छोटे से सिाल हैं। प्रधानिंत्री 

जी ने डीबीटी के बार ेिें कहा, बहुत अच्छी बात है। िहाराष्ट्र िें डीबीटी का, इन्द्होंने रूल तो बनाया 

मक सभी मकसानों को सब कुछ डीबीटी के िाध्यि से मिलेगा। कहते हैं मक यह मकसानों की सरकार 

है, डीबीटी ररिसण मकया। सरकार ने मनर्णय मलया, एग्रीककचर मिमनस्टर ने कहा मक  हि डीबीटी नहीं 

करेंगे। सरकार ही खरीद करगेी। कैसे खरीद की? हॉिेस्टर, जो यहां से पैसा जाता है, उसने कहा मक 

डीबीटी से नहीं जाएगा, िंत्री देगा। िैं आपको बताना चाहती ह ं, नैनो यूररया, मनमशकान्द्त जी को बहुत 

अच्छा लगता है, िे बहुत बार नैनो यूररया के बार ेिें बोलते हैं। नैनो यूररया की एक बोतल की 

ऑनलाइन या ररटेल प्राइस 92 रुपये है, लेमकन िहाराष्ट्र सरकार ने उसको 220 रुपये िें खरीदी 

है। By the way, I have got this. I will authenticate everything I have said. I will be 

happy to Table everything.  
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 Then, a Nano DAP bottle was Rs. 269. This Government has bought it for 

Rs. 590. Cotton storage bag 577 रुपये की कॉटन स्टोरजे बैग 1200 रुपये, I repeat the 

cost of cotton storage bag is Rs. 577, they bought it for Rs. 1200.  

 Methadine is at the cost Rs. 817 and bought for Rs. 1275. And battery 

spare price is Rs. 2496 but it is bought for Rs. 3425. और आप हिें स्कैिस्टर बोलेंगे। 

माननीय  भापसि: इसका जिाब ये कैसे देंगे? 

SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): Sir, they have to reply for all these 

things. जब प्रधानिंत्री जी डीबीटी के बार ेिें बोल रहे हैं तो उनकी डबल इंजन की सरकार क्यों 

नही सनु रही है? डीबीटी होना चामहए। We will stand by the Government DBT. But does 

it give the right to the Government to do this?  

 I have two very small points. बैंकों के बार ेिें इन्द्होंने बहुत कहा है। Shri Krishna 

spoke extensively about cess. अभी नये आए हैं, िैं इन्द्हें बड़ी बहन के नाते बड़ी मिनम्रता से 

बोलना चाहती ह ं। इन्द् होंने कहा मक टैक्स िें बदलाि लाया है, सेस बढ़ाया है। िैं उन्द्हें कहना चाहती 

ह ं मक जब टैक्स था तो स्टेट गिनणिेंट को भी मिलता था। सेस मसफण  सेंरल पलु िें आएगा। सस्ता 

कुछ नहीं होने िाला है। ये अलाई हैं, इसमलए थोड़ा प्यार से बोल रहे हैं। िैं उनको फैक्चअुल बोलना 

चाहती ह ं। The Government has removed taxation from 37 items but cess is added. 

कैसे सस्ता होगा? िहंगाई तो िही रहा। मसफण  राज्य को जो मिल रहा था, िह मशफ्ट हो गया।   

(1550/SJN/SM) 

माननीय  भापसि (श्री जगदप्रबबका पाल) : आज तो उन्द्होंने बताया है मक उनका बजट मकतना 

बढ़ा है। 

SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): But it does not help. Sir, it is a very 

important point. िैं मजस राज्य से आती ह ं, आज िहाराष्ट्र िें एक लाख करोड़ रुपये का डेट है, 

पेिेंट्स नहीं हुई है, रास्तों का काि बंद है। आज प्रमर्ती मशंदे जी भी उस बारे िें बोल रही थीं। यह 

बात सही है, it is Rs.1 lakh crore. Now with all these schemes, the whole debt is 

going to be Rs.2 lakh crore. What is the Central Government going to do with 

fiscal deficit management of our States?  

 Sir, one last point. They were talking about the development of IDBI Bank. 

They are saying that banks are doing wonderfully. I agree with you. They are 

doing well because they have consolidated the banks. They merged so many 

banks. That is why the position is good. लेमकन अच्छे को अच्छा बोलना चामहए। िैंने इतना 

कहा है, तो िैं कुछ अच्छा तो जरूर बोलूंगी। बैंमकंग िें अच्छा काि मकया है, सही बात है। But I want 

to ask this Government one very small and important question. Will the Finance 

Ministry or the Government do privatisation of IDBI Bank? िझेु हां या ना िें जिाब 

चामहए। इसका कारर् ऐसा है, this is something which is against the Parliament.  
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जब जसिंत मसंह जी िंत्री थे, तब जसिंत मसंह जी ने फ्लोर ऑफ द हाउस िें कमिटिेंट 

मकया था मक अगर हि कभी भी आईडीबीआई को डायलूट करेंगे, we will pass it through the 

Parliament. But they are not doing that. First, they classified it as an 

infrastructure. Then it came into banking.  

Now, the Government which owns 45.48 per cent stake of IDBI, is looking 

to divest 30.48 per cent share. It means that 61 per cent of bank’s shares will go 

into the private hands. My only point is, if you want to divest it, bring it in the 

Parliament and follow the rules. Shri Jaswant Singh ji had said this on the floor 

of the House. If it is not done, then what is the sanctity of having this Parliament? 

Will the Government do that?  

I want to tell this Government that all is not well. The economy is slowing 

down. You have given a good tax rebate. I welcome that. But at the same time, 

I am not sure whether it is going to deliver superior results which the Government 

is expecting. I request the Government to introspect this. Just winning election 

does not mean that all is well. Thank you… (Interruptions) I am willing to 

authenticate everything that I have said.  

(ends) 

डॉ. प्रनप्रशकान्त दुबे (गोड्डा) : सभापमत जी, िेरा नाि मलया गया है।…(व्यिधान) 

माननीय  भापसि : आपका नाि रफेरेंस िें मलया गया है। 

डॉ. प्रनप्रशकान्त दुबे (गोड्डा) : सभापमत जी, यमद उनकी बात िान लें मक एक लाख करोड़ रुपये 

के हेकथ बजट िें 114 करोड़ रुपये यूएसएड देता है, तो क्या िुंबई पर िषण 2008 िें मजसने अटैक 

मकया था, हामफज सईद को यूएसएड पैसा देती है? क्या समुप्रया जी को िुंबई के लोगों के बार ेिें नहीं 

पता है मक यूएसएड ने हामफज सईद और िुंबई…(व्यिधान) 

माननीय  भापसि : आपकी बात ररकॉडण पर आ गई है। 

… (व्यिधान) 

श्री मनीश प्रतवारी (चंडीगढ़) : िहोदय, यूएसएड इसमलए बंद मकया गया, क्योंमक 15 से 20 

प्रमतशत…(व्यिधान) इस सदन िें गलत बयानी दी जा रही है। इनको सदन के पटल पर रखना 

चामहए। इनको जमस्टफाई करना चामहए।…(व्यिधान) 

माननीय  भापसि : गरुिीत मसंह जी के ििव्य के अलािा ररकॉडण िें कुछ भी नहीं जाएगा। 

… (व्यिधान) …(कायणिाही-ितृ्तान्द्त िें समम्िमलत नहीं मकया गया।) 
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1553 बजे 

श्री गुरमीत प्रसहं मीत हायेर (सगंरूर) : सभापमत जी, सत्ता पक्ष के मजतने लोगों ने बोला है, 

एक ही बात दोबारा-दोबारा कही गई मक जो भारत की जो अथणव्यिस्था है, िह पूरी दमुनया िें 

5िें नंबर पर पहंुच गई है। बहुत अच्छी बात है। िैं तो चाहता ह ं मक भारत की अथणव्यिस्था पहले 

नंबर पर पहंुचे, लेमकन पर कैमपटा इन्द्कि िें भारत कहां खड़ा है? सन् 1990 के दशक िें जीडीपी 

िें भारत 17िें नंबर था और आज 5िें नंबर पर है, लेमकन सन् 1990 िें पर कैमपटा जीडीपी िें 

हि 161िें नंबर पर थे और आज भी 159िें नंबर पर हैं। हि 35 सालों िें मसफण  दो रैंक नीचे 

आए हैं। हिारा पड़ोसी िुकक चीन है। जीडीपी िें िह 11िें स्थान पर था और आज दूसर ेस्थान 

पर है। िह उस सिय पर कैमपटा जीडीपी िें 198िें स्थान पर था और आज 75िें स्थान पर 

पहंुच गया है। हि आज भी िहीं अटके हुए हैं, क्योंमक हिार ेदेश िें जो इन्द्कि बढ़ रही है, मसफण  

कुछ प्रमतशत लोगों की ही इन्द्कि बढ़ रही है। 

(1555/SPS/RP) 

जब से बीजेपी की सरकार है, मपछले दस सालों से जो कॉरपोरट्ेस हैं, उद्योगपमत हैं, 

उनकी इनकि 18.3 परसेंट से बढ़ रही है और जो देश का आि नागररक है, उसकी इनकि 

1.9 परसेंट से बढ़ रही है। एक्सपेंमडचर 9.5 परसेंट से बढ़ रहा है, इसका ितलब है मक आिदनी 

अठन्द्नी और खचाण रुपया। एक्सपेंमडचर ज्यादा हो रहा है, क्योंमक तेल के रेट बढ़ रहे हैं, िहंगाई 

बढ़ रही है और देश के आि नागररक की आिदनी कि बढ़ रही है। सत्तापक्ष के सभी लोग कह 

रहे हैं मक 12 लाख तक टैक्स िाफ कर मदया है और इतने लोगों को फायदा होगा, लेमकन 

सच्चाई यह है मक आज भी हिारे देश िें िात्र 10 परसेंट लोग हैं, मजनकी प्रमत िहीने की इनकि 

25 हजार रुपये से ज्यादा है। आप यह देमखए मक मकतने लोगों को यह बेमनमफट पहंुच रहा 

होगा?  

सर, अभी समुप्रया जी ने भी बात कही है और मजतने हिारे सांसद लोगों ने कहा है मक 

डॉलर के िकुाबले रुपया 85 से ऊपर चला गया है। िैं सदन को याद करिाना चाह ंगा मक 

िाननीय प्रधानिंत्री जी कहते थे मक रुपया आईसीयू िें पहंुच गया है, अस्पताल िें है। रुपया 

नहीं घट रहा है, देश की आबरू घट रही है। िैं सरकार से पूछना चाहता ह ं मक क्या अब रुपया 

आबरू नहीं रहा है? जब रुपया 65 पर था, तब आईसीयू िें था, लेमकन अब जब 87 पर पहंुच 

गया है तो अब िह रुपया कहां है? क्या अब डॉक्टर ने कह मदया है मक घर ले जाइए? सरकार 

यह बोल दे मक अब कोई इलाज नहीं हो सकता है और आप मडक्लेयर कर दीमजए। यह िैं नहीं, 

बमकक पूरा देश सरकार से पूछना चाहता है।  

सर, सबसे इंपॉटेंट पॉइंट यह है मक यहां एआई पर मडस्कशन हो रहा है। मजस भारत को 

सोने की मचमड़या कहा जाता था, िह भारत आज भी मिकासशील देशों िें इसमलए है, क्योंमक 

अंगे्रजों के सिय जब पूर ेमिश्व िें इंडस्री ररिॉकयूशन आ रही थी, हिने िह पूरा फेस मिस कर 
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मदया। अंगे्रज यहां से कच्चा िाल लेकर जाते थे और मब्रटेन िें जाकर प्रोसेस करते थे। आज 

जरूरत है मक हि एआई पर इन्द्िेस्ट करें, क्योंमक पूरी दमुनया कर रही है। उसके मलए चार 

कम्पोनेंट्स है, मजन पर िुझे लगता है मक काि करने की जरूरत है। पहला डेिोग्रामफक मडमिडेंड 

है। हिार ेमलए बड़े गिण की बात है मक पूर ेमिश्व िें सबसे यंग नेशन भारत है। दूसरी बात यह है मक 

कंप्यूटर िें डोमिनेंट लैंग्िेज इंमग्लश है। हिारे मलए खशुी की बात है मक आज भारत के मजतने 

यिुा हैं, उनिें से ज्यादातर इंमग्लश बोल भी सकते हैं, पढ़ भी सकते हैं और मलख भी सकते हैं। 

तीसरा कंपोनेंट है मक मब्रमलएटं िाइंड चामहए तो आज मिश्व की बड़ी लीमडंग कंपनीज़ िें चाहे 

गूगल हो, उसके हैड सुंदर मपचाई हैं, िाइक्रोसॉफ्ट के हैड सत्य नडेला, आईबीएि के हैड अरमिंद 

कृष्ट्र्ा और िकडण बैंक के भी हिार ेपंजाबी हैं, मजनका नाि अजय बंगा है। तीन कंपोनेंट्स पूरे हैं, 

लेमकन चौथा सबसे इंपोटेंट कॉम्पोनेंट राइट पॉमलसी फे्रििकण  है, मजस पर हिें काि करने की 

जरूरत है। सरकार के बजट से मदख रहा है मक आमटणमफमशयल इंटेमलजेंस के मलए मसफण  500 

करोड रुपये का बजट रखा गया है। आज मजतने यूरोप के देश हैं, जापान है, मबमलयन्द्स इन्द्िेस्ट 

कर रहे हैं और हि मसफण  500 करोड रुपये इन्द्िेस्ट कर रहे हैं। क्या इस तरीके से हि दूसर ेदेशों 

से कंपीट कर पाएगें? िेरा सरकार से आग्रह है मक इसका बजट इंक्रीज मकया जाए? 

माननीय  भापसि (श्री जगदप्रबबका पाल) : कृपया आप अपनी बात सिाप्त कीमजए। 

… (व्यिधान) 

श्री गुरमीत प्रसहं मीत हायेर (सगंरूर) : सर, सबसे िहत्िपूर्ण मबंद ुयह है मक िेर ेप्रदेश पंजाब 

के पॉइंट ऑफ व्यू से सरकार ने डायिमसणमफकेशन के बारे िें कहा। प्राइि मिमनस्टर धन धान्द्य 

कृमष योजना की सबसे ज्यादा जरूरत पंजाब को थी। िह पंजाब जो एग्रीककचर ररिॉकयूशन 

लेकर आया। हि देश को कह रहे हैं मक देश आत्िमनभणर हुआ है तो इसिें पंजाब ने योगदान 

मदया है। हि गेह ं और चािल का उत्पादन कर रहे हैं, तो िह ऐसे ही नहीं हो गया है, उसके मलए 

हिन ेअपनी धरती बबाणद कर ली है, हिारा पानी बबाणद हो गया, हिारी िाय ुबबाणद हो गई। आज 

पंजाब  के हर दूसरे घर िें कैं सर के िरीज हैं। आज जरूरत थी मक पंजाब को डायिमसणमफकेशन 

िें कुछ न कुछ मिले। 
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(1600/MM/NKL) 

लेकिन आपन ेइनडायरके्टली इसमें से पंजाब िे कजतने कडकरिक्ट हैं, बककि पूर े

पंजाब िो उसमें से बाहर कनिाल किया। 

माननीय सभापति (श्री जगदम्बिका पाल) : िृपया समाप्त िीकजए। 

श्री गुरमीत म् िंह मीत हायेर ( िंगरूर) : मेरा सरिार से आग्रह ह ैकि पंजाब िा इस िेश 

िो आत्मकनर्भर िरन े में बहुत बड़ा योगिान है। आज पंजाब िे किसानों िो 

डायवकसभकििेशन िे कलए रपशेल बजट कमले ताकि पंजाब िे पानी और पंजाब िी धरती 

िो बचाया जा सिे।  

िूसरा, बड़े िखु िी बात है कि इस पूर ेबजट में, कपछले बजट में र्ी, पंजाब िा 

नाम ति नहीं कलया गया, इस बार र्ी न पंजाब िा और न पंजाब िे किसानों िा, कपछले 

तीन साल से पंजाब िे किसान धरने पर बैठे हैं। एमएसपी िी कडमांड िर रहे हैं। सरिार 

ने कलखिर किया ह ै लेकिन उसिा कजक्र ति इस बजट में नहीं किया गया है। कजतन े

हमार ेनबेररगं रटेट्स हैं, उनिी इंडरिी िे कलए िोई न िोई रपेशल पिेैज िें द्र सरिार 

िेती रही है, लेकिन पजंाब िो, बॉडभर रटेट होने िे बावजूि र्ी, िर्ी िोई पैिेज नहीं 

कमला। मैं सरिार से संगरूर िे कलए आग्रह िरंूगा क्योंकि वहां एग्रीिकचर इम्प्लीमेंट िी 

इंडरिी ह,ै हमार ेवहां से हंकडआया है। वहां से िैक्टर बाहर िे िेशों में र्जेे जाते हैं।  

माननीय सभापति : आपिी बात आ गयी है। धन्यवाि। 

श्री गुरमीत म् िंह मीत हायेर ( िंगरूर) : वहा ंिी इंडरिी िे कलए जीएसटी में छूट िी 

जाए ताकि वहा ंिी इंडरिी ग्रो िर सिे। 

 

(इकत) 
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1601 hours 

SHRI P. V. MIDHUN REDDY (RAJAMPET): Thank you, Sir, for letting me 

speak on this Union Budget.  

Sir, the hon. Finance Minister's decision to give income tax Incentives up 

to Rs. 12 lakh is a welcome move. Though there is a reduction of Rs. 1 lakh 

crore of tax revenues, I think it will have a ripple effect on the economy, and it 

will boost the economy.  

Sir, I would like to recall that the budgeted Capex for 2024-25 is Rs. 

11,11,111 crore. But if you see the Revised Estimate, it is Rs. 10,18,249 crore 

which is a reduction of Rs. 92,000 crore. And, even this year, in spite of a big 

Budget which has been announced, the Capex budgeted for this year is Rs. 

11,21,090 crore, which is only 0.89 per cent marginal increase than the 

previous year. If you see last year, the non-tax revenues basically depended 

on the revenues from the RBI, and it was Rs. 2,10,784 crore, which is very 

unlikely to happen this year. Also, whatever the Government has planned to 

raise through disinvestment, they have achieved only 30 per cent of the target. 

So, this year, it is going to be very tough to keep up the Capex. We urge the 

Government to, at least, borrow more and see that the Capex is not reduced. 

Sir, if you see the Jal Jeevan Mission, the previous budgeted expenses 

were Rs. 70,692 crore. But if you see the ground reality, only Rs. 22,694 crore 

is the Revised Estimate. So, there is a reduction of Rs. 47,000 crore. 

In Andhra Pradesh, they are planning to call tenders to the tune of Rs. 

50,000 crore to 60,000 crore throughout the country. They are taking up Jal 

Jeevan Mission ambitiously. But if only Rs. 26,000 crore is being spent, how 

long will it take for the scheme to be implemented? It is going to take more 

than 10 years, which is not in our right interest. We want the Government to 

spend whatever is budgeted, and it can even increase the allocation for Jal 

Jeevan Mission.  

Sir, there is another important issue in our State I would like to talk 

about. During the Question Hour, the Finance Minister, in one of her replies, 

spoke about Sahara. She said that they collected funds against the RBI norms. 

She also said that there are a lot of beneficiaries or depositors who have been 

unidentified, and who have diverted the money. They have taken action 

against that. I totally agree with her decision. I want to know why Margadarsi is 
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let off. … (Interruptions) They have collected the deposits worth Rs. 2,600 

crore. They have diverted that which is against the RBI norms. The RBI has 

filed an affidavit saying that it is completely against what they have collected. 

They have collected in cash, and the Income Tax Department has slapped a 

notice of Rs. 1,000 crore. They went to the court and got a stay.  

Sir, this is one of the biggest scams. Law should be the same for 

everybody. Just because they have a Media House, they should not be let off 

for scamming the people. … (Interruptions) 

(1605/VR/YSH) 

 Sir, I have raised this issue every day. ....(Interruptions) Every day, they 

are writing news about me. ....(Interruptions) I am not going to yield; I am not 

going to budge and I really do not care what they write. We are going to take 

this issue in a big way. ....(Interruptions) We will fight it out, and we will see that 

justice is done. There are lakhs of depositors who have been duped in this. 

This is not a proper thing. We ask the Government to keep their word. Where 

is the ED? Where is the Serious Fraud Investigation Office? What is happening 

to them when such a big fraud has happened?  

 I will just tell one thing to all the hon. Members who are present in this 

House. Just do google Margadarsi and its promoter’s name. You will find the 

person sitting in a real golden chair and you have the Ministers prostrating in 

front of him. ....(Interruptions) This is how a scamster is projected in the 

Government. We need serious action. ....(Interruptions) It is the public money 

that they have duped. ....(Interruptions) They are doing all this. We want the 

Government to take serious action on this.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI JAGDAMBIKA PAL): Shri Lavu Srikrishna ji, 

please take your seat.  

....(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Shri P. V. Midhun Reddy ji, please address the Chair. 

....(Interruptions) 

SHRI P. V. MIDHUN REDDY (RAJAMPET): Sir, there is one more peculiar 

issue. I want my friends to respond to this also. ....(Interruptions) My very good 

friends from TDP are asking me to raise this issue. ....(Interruptions)  

 Sir, the Government has announced 75,000 medical seats for the next 

five years in the Budget. There is one peculiar thing which has happened to 
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Andhra Pradesh. Our Health Minister wrote to the Medical Commission saying 

that they do not want the medical seats allotted, and asked them to take these 

seats back. What is this? On the one hand, the Government is announcing that 

we are going to give 75,000 medical seats, and on the other hand, they are 

asking the Medical Commission to take back the seats. This is not fair at all. 

....(Interruptions)  

 Sir, during COVID-19, we did not have proper medical facilities, and our 

people who were going to the other States for treatment, were stopped at the 

check posts. ....(Interruptions) Our former Chief Minister, Jaganmohan Reddy 

established 17 medical colleges. ....(Interruptions) Everything has been stalled 

now. ....(Interruptions)  Sir, the Governments can change but not the policies. It 

should not affect the poor people. A lot of people in my constituency are 

coming to me. They are going to Ukraine; they are going to Philippines. They 

are selling their properties to send their children for medical education. On the 

one side, 17 medical colleges, which were under construction, have been 

stopped and, on the other side, the people are suffering. This is not at all a 

good thing. ....(Interruptions)    

 They speak about PPP. But where is it? The priorities of the Central 

Government are healthcare and education. This Government is neglecting this 

in a big way. ....(Interruptions) I urge this to the hon. Finance Minister. If they 

are not able to handle it, at least the Finance Minister should step in and make 

sure that funds are provided for these medical colleges. They should not stop it 

because somebody else has started it. ....(Interruptions)  

 Sir, I respect … (Not recorded). I have a request to make. Her heart is in 

TDP but physically she is in BJP. Till now, people were shouting at Modi ji. But 

She did not respond. I am talking about Chandrababu Naidu. She is 

responding to it. Please make her sit in TDP. ....(Interruptions)  

HON. CHAIRPERSON: I think you should not mention the name.  

....(Interruptions)  

SHRI P. V. MIDHUN REDDY (RAJAMPET): Sir, I want to ask one thing from 

the Government about Polavaram project. It is a very important issue. Who has 

asked for reduction of the capacity of Polavaram? They have mentioned that 

the capacity of Polavaram is going to be reduced, and the water level is going 

to be 41.15 meters, which means that the capacity of Polavaram is going to be 
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reduced by more than half. They have pegged the expenditure at Rs.30,000 

plus crore. They are going to release only Rs.5,000 crore this year and 

Rs.5,000 crore next year. Does that mean that for the national project, which is 

costing Rs.60,000 crore, you are going to give only Rs.30,000 crore? What is 

going to happen to the other Rs.30,000 crore?  

1608 hours   (Shri A. Raja in the Chair)  

 On the one hand, they are celebrating for the loan of Rs.15,000 

crore which has been given for Amaravati and, on the other hand, they are 

losing the grant. I am asking my friends from TDP, instead of shouting at 

me, go and shout at the Government officers, and make sure that money 

should come. ....(Interruptions) If you have the guts, go and do it. We are 

ready to come with the TDP in the interests of the State. ....(Interruptions)  

 Sir, a railway zone has been given to us after 10 years. It has been 

mentioned in the Andhra Pradesh Reorganization Act. After 10 years, we 

have got it. There also, the Waltair Division has been split into two, and we 

are not getting it completely. This is total injustice to Andhra Pradesh. We 

demand that the complete Waltair Division should be part of the railway 

zone given to us.  

 Sir, through you, I want to ask one thing straightaway from the hon. 

Finance Minister. Are you going to privatize the Vishakhapatnam Steel 

Plant?  

(1610/SNT/RAJ) 

 We oppose the privatisation of steel plant. We want a complete 

statement in this regard. 

 Finally, I want to say one thing. Our current Chief Minister proudly 

says that we have 16 MPs and because of us only this Government is 

there in Delhi. They are only 12 in Bihar, they are getting more. Here, we 

are losing money for Polavaram. Here, we are not getting the Waltair 

Division. Most of the things in the Andhra Pradesh Reorganisation Act are 

not happening. We want answers, we want action, and we demand the 

Government not to do injustice to Andhra Pradesh. 

 Thank you very much, Sir. … (Interruptions) 

(ends) 
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SHRIMATI DAGGUBATI PURANDESWARI (RAJAHMUNDRY): Sir, he 

has taken my name. I want to respond. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Your time will come from your 

Party. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, you are a senior Member. If you 

want to react to each and every Member from the Opposition Benches, we 

cannot conduct the House. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Whatever allegation is made by him, it can be 

countered by the other Members from your alliance. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I will look into it. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: If there is anything unparliamentary, you can tell 

me. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I will correct it. 

… (Interruptions) 
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1611 बजे 

श्रीमिी शाांभवी (समस्िीपुर) : सर्ापकत महोिय, मैं लोि जन शकि पाटी िी तरि से इस आम 

बजट िे समर्भन में अपनी पाटी िा पक्ष रखने िे कलए खड़ी हुई ह ं। मैं यशरवी प्रधानमंत्री, श्री नरेंद्र 

मोिी जी और माननीय कवत्त मंत्री श्री कनमभला सीतारमण जी िो बधाई िूगंी, कजन्होंने सिलतापूवभि 

अपना आठवां बजट इस सिन में पेश किया है। मैं पूर े कबहार िी ओर से उनिा आर्ार व्यि 

िरंूगी। मैं माननीय कवत्त मंत्री जी िा आर्ार व्यि िरंगी कि जब वह बजट िो इस सिन में 

प्ररततु िर रही र्ीं, तब उन्होंने कबहार िी बेटी पद्मश्री िलुारी िेवी द्वारा जो उनिो कमकर्ला पेंकटंग 

िी साड़ी रे्ट िी गई र्ी, उस पहनिर वह बजट र्ाषण कि या र्ा। इससे कबहार िा गौरव, कबहार 

िा सम्पमान बरिरार है। वषभ 2047 ति कविकसत र्ारत िे कनमाभण में यह बजट एि अहम रू्कमिा 

कनर्ाएगा और कसिभ  र्ारत िो कविकसत बनाने में ही नहीं, बककि कबहार िो र्ी कविकसत बनाने में 

और कबहार िे कविास िो एि नई गकत प्रिान िरने में यह बजट एि बहुत महत्वपूणभ रू्कमिा में 

रहेगा। िहीं हमने पढा र्ा कि ‘बी’ इन ि बजट रटैंड्स िॉर कबहार और यह बात सत्य है कि आज 

बजट िा ‘बी’ कबहार िे कलए है, क्योंकि जब कवपक्ष िी सरिार र्ी तो ‘बीमारू’ िा ‘बी’ कबहार िे 

कलए होता र्ा। हम वह लंबा सिर तय िरिे आज एनडीए सरिार िी वजह से यहां पर खड़े हैं। 

पूर े कवश्व िो शून्य िेने वाले आयभर्ट्ट, कजन्होंने पूर े कवश्व िो शून्य किया र्ा, उनिा जन्म कबहार में 

हुआ र्ा और यह वही शून्य है जो किकली कवधानसर्ा चुनाव में िांगे्रस पाटी िो आई र्ी। अगर 

आज कबहार िो िो शून्य अकधि कमल रहे हैं, तो कवपक्ष िो इतनी तिलीि क्यों हो रही है? जो 

सरिार कबहार में कविास लायी है, उसिे कलए कबहार हमेशा उनिा आर्ारी रहेगा।  

सर, मैं उस कबहार िी बेटी ह ं, जो इस िेश िी रीढ िी हड्डी है। चाहे वे आपिे िॉरपोरटे 

सेक्टसभ हों, चाहे वे आपिे सॉफ्टवेयर आईटी हों, चाहे वे आपिे इंफ्रारिक्चर िो खड़ा िरने वाल े

मजिूर हों, या व ेआपिे घर िे सहयोगी हार् हों, हर घर में एि कबहारी है, आपिे घर िो घर 

बनाने वाला आिमी कबहारी है। अब कबहार िा उत्र्ान अकडग है। अब कबहार िे कविास में िोई र्ी 

बाधा नहीं आएगी।  

सर, रीजनल िेवरटेीज्म िी बात िी जाती है। वषभ 2004 में डीएमिे पाटी िे समर्भन िे 

कलए तकमल िो क्लाकसिल लैंग्वेज घोकषत िर किया गया र्ा और उसिे कलए एि यूकनवकसभटी िी 

रर्ापना र्ी िी गई र्ी, तब कबहारवाकसयों और  कबहाररयों िो िोई किक्ित नहीं र्ी, पर आज जब 

कबहार िो ज्यािा कमल रहा है तो कवपक्ष िो इतनी तिलीि क्यों हो रही है? कबहार में आज जीडीपी 

िा मतलब है - ग्रॉस डॉमेकरटि प्रोडक्ट। लेकिन  जब कवपक्ष िी सरिार र्ी, तो कबहार में जीडीपी 

िा मतलब र्ा - गुडंागिी, डिैती और पॉवटी। हम कबहार में जमीनी रतर पर िाम िरते हैं, लेकिन 

इन लोगों ने कबहार में हड़पने िे कलए िाम किया है। हम िोनों में बस यही अंतर है।  

वे हमें संकवधान कवरोधी िहते हैं और नेता प्रकतपक्ष र्ी जब महामकहम राष्ट्िपकत जी िे 

अकर्र्ाषण िे धन्यवाि प्ररताव पर बोल रहे रे् तो कजतनी बार उन्होंने र्ारत िा नाम नहीं कलया 

र्ा उससे ज्यािा वह चीन िे बार ेमें बात िर रहे रे्।  
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(1615/SK/AK) 

 इनिा यह िेकडशन रहा है कि  चाइना िे मॉडल से बहुत प्रर्ाकवत रहते हैं। नेशनल 

एडवाइजरी िाउंकसल र्ी चाइना से पे्ररणा लेिर ही रर्ाकपत िी गई र्ी। हम राहुल गांधी जी िो 

बस यही िहना चाहते हैं, राहुल गांधी जी, ज्यािा चीनी िेश और सेहत िोनों िे कलए हाकनिारि 

है। इंकडया एलाइंस िो िेखें तो एि गाना याि आता है- ‘िेख जमाने िी यारी, कबछड़े सर्ी बारी-

बारी।’ Bihar election will be the last nail in INDI Alliance’s coffin. इसिे बाि इंडी 

एलाइंस वैसे ही इस धरती से ऐस कवलपु्त हो जाएगा जैसे किसी समय में डायनासोर हुए रे्।  

 महोिय, अगर हम बजट िी बात िरें, माननीय कवत्त मंत्री जी ने 50 लाख िरोड़ रपये िा 

बजट किया है, कजसमें 11 लाख 21 हजार िरोड़ रपये िैकपटल एक्सपेंकडचर है, जो कि हमार ेिेश 

िे कनमाभण में एि अहम रू्कमिा कनर्ाएगा। माननीय कवत्त मंत्री जी ने अपने र्ाषण िी शरुआत 

सरिार िे एिट्भस िो रखेांकित िरते हुए िहा र्ा कि इस बजट िा िोिस िोिरड ग्रोर् पर है, 

इन्िलूकसव डेवलपमेंट पर है, प्राइवेट सैक्टर इन्वेरटमेंट पर है और एन्हांकसंग रपेंकडंग पावर ऑि 

इंकडयाज़ राइकजंग कमडल क्लास पर है। यह बजट एि गाइकडंग िोसभ िे रूप में अपने आपिो 

रर्ाकपत िरगेा। यह इस बजट िा ही पररणाम है कि  इतनी ग्लोबल अनसटेकनटीज़ िे बावजूि र्ी 

हमारा िेश एि िारटेरट ग्रोइंग इिोनामी है। … (व्यवधान) Sir, I am the only speaker from 

my Party. मझेु अपनी बात पूरी िरने िे कलए पयाभप्त समय कमलना चाकहए। … (व्यवधान)  

          No nation can prosper without respecting its farmers. किसान हमार े

अन्निाता हैं, अन्नपूणाभ िेवी िा साक्षात् रवरूप किसान हैं। ऐसी बहुत योजनाए ंहैं जो आत्मकनर्भर 

कवचारधारा से पे्रररत होिर किसानों िो सशि िरने िे कलए बनाई गई हैं। प्रधानमंत्री धन धान्य 

िृकष योजना में 100 कजले, कजनमें िम उत्पाि होता है, वहां लगर्ग 150 िरोड़ किसानों िो 

िायिा कमलेगा। िसल कवकवकधिरण हो, कसंचाई हो या ऋण उपलब् ध िरवाना हो, इस योजना िे 

तहत किसानों िो सशि किया जाएगा।  

           रूरल प्रॉसपेररटी एडं ररसीकलएसं प्रोग्राम िे तहत ग्रामीण क्षेत्रों िो मजबूत किया जाएगा। 

इनिा आकर्भि रूप से सशकििरण होगा। … (व्यवधान)  Sir, I am the only speaker from 

my Party. I have enough time, and I know it. कमशन िॉर आत्मकनर्भरता एडं पकसेस िे 

तहत तूअर, उड़ि, मसूर िाल जैसे उत्पािनों िो पूरा किया जाएगा। 

 सर्ापकत जी, आप मझेु बोलने िे कलए िम समय िे रहे हैं, इसकलए मैं िोिस पर आती ह ं। 

सरिार ने िकलतों ने उत्र्ान िे कलए सरिार ने क्या िाम किए हैं। पद्मश्री आचायभ किशोर िुणाल 

ने अपनी किताब ‘िकलत िेवो र्व’ में कलखा र्ा -   

“कजस किन समता िी आधारकशला पर बनेगा सदुृढ, वतृांत, 

धन्य होगा यह िेश और संगठन हमारा होगा अत्यंत महान, 

जब र्ारत िे र्ाल पर सुशोकर्त होगी जाकत समता िी पतािा, 

तब कमटेगी िेश िी िारूम िखुों िी रािा।’ 
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HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please wind up. 

SHRIMATI SHAMBHAVI (SAMASTIPUR): Sir, let me complete. इसी िो 

आधारकशला बनाते हुए िकलतों िे कलए बहुत िाम हुआ है। मैं इसिे िुछ आंिड़े पेश िरना चाहता 

ह ं। जो मकहलाए ं अनसूुकचत जाकत और जनजाकत से आती हैं, पांच लाख पहली बार ऐसे 

एन्टरकप्रयोनसभ होंगी कजन्हें पांच साल में िो िरोड़ रपये राकश िी जाएगी। िकलत बच्चे, जो पढाई 

िर रहे हैं, उनिे कलए पोरट और मैकिि रिॉलरकशप प्रोग्राम है। … (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now. 

… (Interruptions) 

SHRIMATI SHAMBHAVI (SAMASTIPUR): Sir, give me five minutes. Please let 

me complete. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: It is not possible.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Madam, 10 Parties together have been allotted only 17 

minutes. Then how can you take seven minutes? 

… (Interruptions) 

श्रीमती शािंभवी ( मस्तीपुर) : पोरट मैकिि रिॉलरकशप रिीम िे तहत वषभ 2024 में लगर्ग 

साढे चार लाख एससी छात्रों िो पांच िरोड़ रपये छात्रवकृत्त कवतररत िी गई और प्री मैकिि 

रिॉलरकशप रिीम िे तहत 18  लाख छात्रों िो 437 िरोड़ रपये किए गए। कबहार में जाकतयों िो 

लगातार राजनैकति लार् िे कलए इरतेमाल किया गया र्ा, जब कवपक्ष िी सरिार र्ी। माननीय 

इंकिरा गांधी जी बेलछी गांव हार्ी पर चढिर गई र्ीं, उसिे बाि र्ी उन्होंने कसिभ  उनिे लार् िे 

कलए िकलतों िो प्रताकड़त किया। लालू यािव जी आज समाजवाि पर बहुत लंबे र्ाषण िेते हैं 

लेकिन यह बात सत्य है कि  अगर सबसे ज्यािा िकलतों िो प्रताकड़त किया गया र्ा तो उन्हीं िे 

शासनिाल में किया गया र्ा। 

 हम अपने राष्ट्िीय अध्यक्ष श्री कचराग पासवान जी िा आर्ार व्यि िरते हैं, कजनिे प्रयासों 

िी वजह से आज ‘कनिटेम’ जैसे इंरटीट्यूट्स कबहार में आ रहे हैं और आने वाले  समय में कबहार 

ईरटनभ हब में िूड प्रोसेकसंग िा एि नोड बनेगा। आईआईटी पटना िो कवरततृ किया जाएगा।… 

(व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now. 

… (Interruptions) 

श्रीमती शािंभवी ( मस्तीपुर) : महोिय, मैं चार पंकियां पढिर अपनी वाणी िो कवराम िूगंी। 
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(1620/KN/UB) 

कबहार िे गौरव िो और कबहार िा जो इकतहास रहा है, उसिो बार-बार इस सिन में 

उछाला जाता है। कबहार िे कखलाि िई सारी बातें कवपक्ष िहता हैं। मैं पांच पंकियां पढ ंगीं– 

 

“चाणक्य सा ज्ञानी ह ूं मैं,  

जनक सा स्वाभिमानी ह ूँ मैं, 

माूंझी सा भजद्दी ह ूँ मैं, 

बोधगया में भसभि ह ूँ मैं,  

आययिट्ट सा गभणतज्ञ ह ूँ मैं,  

डॉ. राजेंद्र प्रसाद सा राजनीभतज्ञ ह ूँ मैं, 

अशोक स्तूंि के शेर की दहाड़ ह ूँ मैं,  

अकवचल अकडग भबहार ह ूँ मैं, 

भमभिला की भमठास ह ूँ मैं, 

वैशाली िा इकतहास ह ं मैं।” … (व्यवधान) 

 

सर, िो कमनट िीकजए। … (व्यवधान) 

(इभत) 

 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Nothing will go on record except 

for the speech of Shri Kalyan Banerjee. 

… (Interruptions) … (Not recorded)  
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1620 hours 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, our country is always 

beautiful, developed and developing itself in each year after Independence in 

terms of heritage, culture, education, archaeology, mentality and role model of 

religious unity.  

India is widely considered as one of the best and oldest living 

civilizations with evidence of quality life and stable economy in the world dating 

back to at least 8000 BCE. Who will get the credit of this development and 

beauty each and every year? Who will get the credit? The people of the 

country will get the credit. It is due to the contribution of the people of this 

country, India has developed. No single person can claim that because of him, 

India has developed. To see whether any budget in the past few years has 

fulfilled the expectation of the people, the immediate test is the stock market’s 

response. Sensex and Nifty have maintained a flat benchmark in the stock 

market for the last 10 days and have not affected the market growth. Even real 

stocks, including RVNL, which would have been one of the biggest beneficial 

of the capex hike, have seen a significant decline of up to nine per cent 

following the Union Budget. This proves that the Budget for 2025-26 has 

neglected the challenge of the economy and the common demands of the 

people. It has not met the expectation of market participants leaving the 

common critical issues unresolved. With public debt at nearly 80 per cent of 

the GDP and interest payment consuming a quarter of Government revenue, 

this Budget is shocking and a fiscal betrayal to the people as well as strategic 

failure in driving economic growth. The Budget is anti-people and destructive 

for India's economy.  

The Union Budget 2025-26 has failed to address several key economic 

challenges, including currency depreciation and declining markets. But it is a 

bold push towards the complete privatization of the economy. In 2014-15, the 

Government promoted a composite cap on foreign investment, raising it to 49 

per cent, which has now been replaced by 100 per cent. The question is 

whether the entire population will be covered under insurance and medical 

insurance for availing treatment facilities at one-rupee premium cost or not. In 

2019, the penetration of both life and non-life insurance in relation to GDP was 



10-02-2025                   RJN                                       Uncorrected / Not for publication                                      376 

 

3.7 per cent, and it remains the same in 2024 due to absence of a people-

friendly claim and policy mechanism.  

I have another crucial question regarding FDI in insurance and the 

Government's policy on LIC and other public sector insurance companies. How 

long will they keep publicity secured and avoid disinvestment process? The 

GST has not been reduced in the insurance sector, while 100 per cent foreign 

investment is not allowed in the insurance sector. Our Chief Minister, the Chief 

of the Trinamool Congress, Mamata Banerjee ji, has been opposing FDI in 

insurance since 2012, and she stood against increasing the foreign investment 

cap in insurance sector to 100 per cent. She expressed her concern over the 

plight of people's deposits in LIC and other public sector companies saying that 

the existence of such institutions might be at stake in future.  

Our hon. Prime Minister always speaks about reform, perform, 

transform, but he seems to be acknowledging what his Government has failed 

to do. The Budget ignores the immediate challenges of growing 

unemployment, inflation and inequality. The labour share of GDP dropped from 

49 per cent in 2017 to 45.2 per cent in 2023. 

(1625/GM/VB) 

 In terms of the 2025-26 Budget and the 2019-20 Budget, we can see 

that in 2019-20, borrowing and other liabilities were 20 per cent; they are 24 

per cent now. The non-tax revenue, which was nine per cent, remains the 

same; custom duty was four per cent, which remains the same; corporate tax 

was 21 per cent, which is reduced to 17 per cent; GST was 19 per cent, which 

is reduced to 18 per cent; central excise duty was eight per cent, which is 

reduced to five per cent now; income-tax was 16 per cent which is now 22 per 

cent; non-debt capital receipts were three per cent which are now reduced to 

one per cent. In 2019-20, the interest payment was 18 per cent which is now 

20 per cent; expenditure on centrally-sponsored scheme was nine per cent, 

which is now eight per cent. In 2019-20, the subsidies were eight per cent, 

which have gone down to six per cent. In 2019-20, the defence expenditure 

was nine per cent, which is eight per cent now; the expenditure on Finance 

Commission and transports was seven per cent, which is eight per cent now; 

other expenditure was eight per cent, which remains the same; expenditure on 

pension was five per cent which is reduced to four per cent; expenditure on the 
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Centrally-sponsored schemes was 30 per cent, which is 16 per cent now. The 

data clearly shows that interest payment but not repayment of foreign loans, 

compromises with funding of Centrally-sponsored schemes, subsidies, 

pensions etc. The country’s external debt has risen to Rs.60.82 lakh crore in 

2025 compared to Rs.39.50 lakh crore in 2019.  

 A complete Budget in second term was addressed in 2019. Now they 

are delivering a complete budget in 2025. See how it has been reduced in their 

regime itself. Furthermore, loans and foreign borrowings are proposed to 

increase by two per cent, a move towards ridding with a huge debt. Before I go 

into other arena, I want to point out that in the recent past, I came to 

understand that the functioning of NCLTs and NCLATs are not in line with the 

objective of Code. The promoters are delaying the process directly or indirectly 

by making more litigations in the CIRP and liquidation proceedings. It is 

noticed that the NCLTs and NCLATs are not giving judgements in time. They 

are reserving the orders for months and months. I would like to know how 

many orders are reserved across India as on today, and for how many days, 

these orders are pending to be pronounced. What is the message the NCLT 

judges are trying to convey by holding these orders?  

Sir, by increasing the income limit for being taxed to Rs. 12 lakh, around 

one crore taxpayers, who were previously required to pay tax, will now pay 

none. The total expenditure as a proportion of the GDP is projected to 

decrease from the current 14.60 per cent to 14.20 per cent. Only 2.84 income 

tax payees will benefit from the income-tax exemption announced for next 

year. This is only 22 per cent of the total number of salaried workers in India 

and has no relevance to maximum working-class people of the country. Only 

22 per cent of working class will get this benefit; rest of them will not get this 

benefit. The allocation to MGNREGA has been reduced to Rs.86,000 crore 

from Rs. 89,153 crore in 2023-24. A lesser allocation in MGNREGA and PM-

Kisan scheme indicates stagnation. What will this budget do? The allocation 

for social service has been reduced by 16 per cent; housing funds have been 

cut by 4.38 per cent; and spending on social welfare and Scheduled Castes 

and Scheduled Tribes has been reduced by more than three per cent. Most 

importantly, the Budget allocation for food subsidies has been reduced by four 

per cent. There is nothing for youth, women and farmers in this Budget. 
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Regarding social sector spending, the total net receipts for the Centre are 

estimated at Rs. 28.37 lakh crore while the total expenditure stands at 

Rs.50.65 lakh crore, signalling continued fiscal constraint as on December 31, 

2024.  

(1630/SRG/PC) 

 Sir, now I will speak about the Revised Estimate and the funds released. 

For Samagra Shiksha, fund estimated is Rs. 37,010 crore in 2024-25, released 

Rs. 17,605 crore. For AMRUT, the Revised Estimate was Rs. 6,000 crore, fund 

released was Rs. 4,158 crore. For Swachh Bharat Mission (Urban), fund 

estimated is Rs. 2,159 crore, fund released is Rs. 1,346 crore. For Jal Jeevan 

Mission, it has been reduced to Rs. 21,871 crore.   

With regard to the issue of unemployment, the economy requires 78.5 

lakh new non-farm jobs every year, but there is no clear road map to achieve 

this. Sir, as reported by The Economic Survey, average monthly real earnings 

of self-employed men dropped from Rs. 9,454 and to Rs. 8,591 in 2023-24. If I 

read all the data, even in the agriculture field, everywhere, this is reducing.  

Now, I will speak about child development. These are the three 

important areas which I will look into. Around 35.5 per cent of children under 

five years of age are stunted. The maternal mortality rate is 97 per one lakh 

live births.  

Now, I will be talking about a very important issue which is appealing to 

my mind, that is the issue of women’s empowerment. The empowerment of 

women depends upon economic and financial independence. If the economic 

and financial independence of women are not there, there cannot be any 

women’s empowerment. What do we have to do? We have to take pathways 

to educate all the girl children of this country. Unless they are educated, 

women's empowerment will be an unsuccessful slogan. From my political, 

professional and personal experience, I can say that the women of the country 

are really in danger now. Today's result is not good. It is everywhere. The 

concept of marriage is almost gone. That bonding is not there. Everything is 

gone. Almost 70 per cent of women are divorced. They do not know how to 

maintain their livelihood. We have to do something for them. There should be 

an effort by everyone or rather, I will say to the girls and women of this country, 

through this House, to first stand up on their own feet and then think about 
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marriage later on. Marriage is one of the requirements of life. I can understand 

that, but education is a compulsory requirement. … (Interruptions) I have only 

spoken for 10 minutes. Sir, it is required. We have to do it. We have to decide 

how we will do it. We have to do something for the women. We request you to 

kindly do it.  

Tourism is a significant boost to the economy. The Budget has allocated 

funds for the development of top 50 tourist destinations in partnership with the 

State Governments through a `Challenge Mode’, which is a positive approach. 

However, after spending over Rs 2,500 crore on the 45-day long Maha Kumbh 

Mela at Prayagraj, the Government has not taken a visible action regarding the 

massive and unfortunate stampede on 29th January, 2025. There is no clarity 

on the post-mortem reports, the number of deaths, compensation for the 

affected families or the issuance of death certificates. Why has the Central 

Government not taken any action or initiated inquiries into the negligence of 

the local State Government? You have made it an internal issue. It is no longer 

a State issue. You have advertised it widely. Why  has the Kumbh Mela  been 

made an internal issue? Why should there not be an inquiry by the Central 

Government itself? Why? That should be done. One JPC should be constituted 

by the Parliament to look into the unfortunate incident that occurred at the 

Maha Kumbh Mela. 

(1635/RCP/CS) 

 Now, I am come to the issue.  The hon. Finance Minister has given 

much benefit to Bihar.  We do not have anything to say.  We have no 

objection.  Bihar needs it; Bihar should get it.  But why have you neglected 

Bengal?  That is our question.  No scheme has been introduced for the 

development of Bengal.  Systematically, the Central financial benefits have 

been withdrawn from Bengal for one reason or the other without any 

foundation.   

In this background, I want to say that Bengal Global Business Summit, 

2025 was held last week under the leadership of our hon. Chief Minister.  A 

number of countries, 40-plus, attended the Summit.  Some of the countries are 

Bhutan, Germany, Japan, Kenya, Malaysia, Morocco, and the United Kingdom.  

There were 40 countries.  There were 16 sectoral sessions on different 

subjects.  There were six country sessions with Bhutan, Japan, Germany, 
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Poland, Malaysia and the Netherlands.  There was an exhibition at Biswa 

Bangla Mela Prangan.  There were 215 stalls covering key sectors.  Top 

exhibitions were from the Government of Jharkhand, ITC, RPSG Group, 

Titagarh Rail Systems, ONGC, Jupiter Wagons, Patton International, Ambuja 

Neotia Group, Kolkata Port Trust, Manipal Hospitals, JIS Group, etc.  Coming 

to the investment and impact, the total investment proposal that has come 

during the last two days is Rs.4,40,595 crore.  I am not naming one big 

industrialist; I am speaking about a very famous, recognised, gentleman 

industrialist.  I am not taking his name.  He has said that Bengal is the place 

where the industry will be developed.  Today’s industrial development of 

Bengal is because of Mamata.  That he has said very categorically.  We have 

seen it from his speech itself.  I am not taking his name.  He is not here.  I am 

not supposed to take his name.  Therefore, we have done so many things.   

We are having a crunch. No financial sanction is given from the Central 

Government either in MGNREGA, or in Awas Yojana or in anything.  

Everything is being done from the fund of the State Government.  That is being 

done by the hon. Chief Minister Mamata Banerjee. 

We can say that we do not mind if you ignore us.  But for every 

ignorance of yours, people of Bengal will give answer every day.  You will get 

the answer in 2026.  Very nicely, you will get the answer in 2026 when the BJP 

will not get even 30 seats, will not get even an Opposition leader.  I can assure 

you that if you neglect Bengal, people of Bengal will give you an answer.  Now, 

journey will be done every day.  The Prime Minister will go to Bengal.  Then, 

Amit Shah will go.  Then, Nirmala Sitharaman will go.  Everybody will go to 

Bengal every day.  But ultimately, they will not get even 30 seats.  You ignore 

Bengal.  The people of Bengal will give you an answer.  BJP will get a big slap. 

 Thank you, Sir. 

(ends) 
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1639 बजे 

 ुश्री इकरा चौधरी (कैराना) : सर्ापकत महोिय, धन्यवाि। 

 महोिय, आज मैं िेन्द्रीय बजट 2025-26 पर अपनी बात रखने िे कलए खड़ी ह ूँ। र्ारत िे 

संकवधान िा आकटभिल 38 र्ारत िो वेलिेयर रटेट िे तौर पर पेश िरता है और सरिार िी 

कजम्पमेिारी है कि बजट और उससे जड़ुी वेलिेयर रिीम्पस िे जररए इन आकटभिकस िो हिीित में 

लाया जाए। इसकलए िेन्द्रीय बजट कसिभ  एि आंिड़ों िी किताब नहीं, बककि सरिार िी 

प्रार्कमिता और वेलिेयर रटेट िे संकवधान से जड़ुी विािारी िा आईना है। सरिार िी 

कजम्पमेिारी है कि इिोनॉकमि पॉकलसीज, कजनमें बजट र्ी शाकमल है, ऐसी बनाई जाए,ं जो गैर-

बराबरी िो िम िर सिें  और सबसे ज्यािा गरीब वगभ िो सहारा िें। बजट वह लाइि लाइन है, 

कजससे कशक्षा, रवार्य, पेयजल, सोशल कसक्योररटी, एससी/एसटी, माइनोररटीज, गरीबों िी 

र्लाई िे कलए रिीम्पस चलाई जाती हैं। इस बजट िो िेखिर महसूस होता है कि यह र्कवष्ट्य िे 

कनमाभण से ज्यािा हेडलाइन बटोरने िा एि िरतावेज है।  

(1640/IND/PS) 

इससे सबसे ज़्यािा प्रर्ाकवत होने वाल ेवही लोग पीछे छूट रहे हैं, कजन्हें सरिार िे सहारे 

िी सबसे ज़्यािा ज़रूरत र्ी। वो किसान जो बढती लागत से परशेान हैं, वो नौजवान जो बेरोज़गारी 

िा सामना िर रहे हैं, वो औरतें जो कनज़ामती रिावटों से जूझ रही हैं और वो ग़रीब जो मंहगाई िे 

बोझ तल ेिबे हुए हैं।  

 This Government is proudly marketing the income tax exemption of Rs. 

12 lakh. But the question is this. How many Indians even earn that much to 

benefit from it? Only 2.2 per cent of the Indian population pays direct taxes, 

whereas no relief has been given with regard to indirect taxes, the burden of 

which falls on everyone especially the poor and weaker sections of the society. 

This clearly shows that this is not an inclusive Budget. 

 महोिय, GST िी ऊूँ ची िरों ने आम आिमी िी िमर तोड़ िी है। जरूरत इस बात िी है 

कि खाद्य सामग्री, िवा, रिूल िी किताबों और जरूरत िी चीजों पर टैक्स िम किया जाए। 

पेिोल-डीजल पर टैक्स िम िरने िी िोई िोकशश नहीं हुई, कजसिा सीधा असर हर नागररि िी 

जेब पर पड़ता है। आकटभिल 41 िहता है कि सरिार िो यह िोकशश िरनी चाकहए कि वो अपनी 

इिॉनकमि हालात और ररसोसेज िे कहसाब से लोगों िो रोज़गार िे। इस बजट ने बेरोजगारी िूर 

िरने िी किशा में िोई ठोस उपाय नहीं किया है। नई नौिररयों िी बात तो छोकड़ए, जो पहले से 

र्ीं, वो र्ी खत्म हो रही हैं। करिल डेवलपमेंट प्रोग्राम िे नाम पर िरोड़ों रपये खचभ किए जा रहे हैं, 

मगर सवाल यह है कि िेकनंग लेने िे बाि कितने नौजवानों िो नौिरी कमली? सरिार िे पास 

इसिा र्ी िोई आंिड़ा नहीं है। सरिारी कवर्ागों में लाखों पि खाली पड़े हैं, मगर र्ती िरने िा 

िोई ्लान नहीं है। आकटभिल 45 - कजसिे द्वारा सरिार िी कजम्पमेिारी है कि हर बच्चे िो 6 साल 

िी उम्र ति फ्री और ज़रूरी तालीम कमले ताकि उनिा बकुनयािी तालीमी डेवलपमेंट सही से हो 
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सिे, कजसिो संसि ने कशक्षा िा अकधिार अकधकनयम बनािर और र्ी मजबूती िी र्ी परतं ुइसिी 

जमीनी हालात क्या है वो किसी से छुपी नहीं है। नगरीय क्षेत्रों में सरिारी रिूलों में कशक्षि न होने 

िी वजह से रिूल बंि हो रहे हैं तर्ा िूररर् ग्रामीण क्षेत्र िे रिूलों में टीचर ही नहीं हैं। सरिार िह 

रही है कि कडकजटल इंकडया और AI से तालीम िा इंतेज़ाम होगा, मगर जरा ज़मीन पर िेकखए। यूपी 

में कसिभ  22% सरिारी रिूलों में िं्यूटर है। मरे े संसिीय क्षेत्र िैराना में िई सरिारी रिूल 

कशक्षि न होने िी वजह से बंि हो गए हैं। मिरसा एजिेुशन िे बजट में 57% िी िटौती िर िी 

गई। क्या यह सबिा सार्, सबिा कविास है? इसी तरह हेकर् सेक्टर िी करर्कत है। अरपताल तो 

हैं, मगर डॉक्टर नहीं हैं। आकटभिल 47-अच्छी सेहत और कज़ंिगी िे रटैंडडभ िो बेहतर बनाने िी 

आवश्यिता पर जोर िेता है। राज्य िी कज़म्पमेिारी है कि लोगों िी सेहत और उनिे Well-being 

िो बेहतर िरने िे कलए जरूरी ििम उठाए, लेकिन हिीित यह है कि इसिा कसिभ  2% ही आम 

जनता ति पहुूँच पाता है।  

महोिय, शामली कजले में 84 डॉक्टरों िी पोरट रवीिृत हैं, मगर कसिभ  29 डॉक्टर िाम 

िर रहे हैं। और गायनािोलॉकजरट मात्र एि है। िवाइयों िी िीमतें बढती जा रही हैं, मगर गरीबों िे 

कलए िोई राहत नहीं है। सरिार ने मकहलाओ ं िे कलए बजट बढाने िा िावा किया, मगर 81% 

बजट कसिभ  पोषण योजनाओ ंमें डाल किया गया। मकहलाओ ंिे रोजगार और सरुक्षा िे कलए िोई 

ठोस योजना नहीं बनाई है। बेटी बचाओ, बेटी पढाओ िा बजट घटा किया गया, कजससे साि 

ज़ाकहर है कि यह कसिभ  नारबेाजी र्ी। किसानों िी बिहाली हम सर्ी िे सामने है। वषभ 2016 में 

िहा गया र्ा कि 2022 ति किसानों िी आमिनी िोगनुी होगी, मगर 2025 आ गया और MSP 

पर िोई ठोस गारटंी नहीं िी गई। गन्ना किसानों िा बिाया अब ति नहीं कमला है और तो और 

उत्तर प्रिेश में अर्ी ति गन्ना मूकय र्ी तय नही किया गया है। डीएपी यूररया और खाि िी िमी 

से परशेान किसान आज र्ी सड़िों पर प्रिशभन िर रहे हैं। मजिूरों िे कलए सबसे बड़ी योजना 

मनरगेा र्ी। सरिार िहती है कि MGNREGA ग्रामीण र्ारत िी रीढ है, मगर बजट में इस पर 

िोई बढोतरी नहीं िरना बहुत ही िखुि बात है। औसतन 44 किन िा ही रोजगार कमल रहा है, 

जबकि रिीम 100 किन िी गारटंी िी होती है।  

 महोिय, र्ारतीय रलेव े िेश िे लोगों िी जीवन रेखा है और इसी से यहां िे लोगो िी 

आकर्भि एवं सामाकजि कजंिगी चल रही है। िेश िे हर कहरसे िो रले िनेकक्टकवटी से जोड़ा जाना 

सरिार िी िकयाणिारी नीकत िा कहरसा है। मेर ेसंसिीय क्षेत्र िैराना िी रेलवे से जडुी 2 मांगें 

बहुत समय से लंकबत हैं। किकली-शामली-सहारनपुर रले लाईन िे िोहरीिरण और पानीपत 

शामली मेरठ रले लाइन िा सवे अकतशीघ्र िराए जाने िी बेहि परुानी मांग िो बजट में सकम्पम कलत 

किया जाए। 

(1645-1700/CP/NKL)) 

 िेश र्र में कबजली िी िरें बेहि असमान हैं। उत्तर प्रिेश में ये िरें बहुत ज्यािा हैं। िेश र्र में 

एि समान कबजली िरें लागू िरने िा प्रावधान किया जाए। ररवैम्पप योजना में हर घर ति कबजली 

पहंुचाने िे कलए एल.टी. लाईन बनाने िा प्रावधान र्ी जोड़ा जाए। 
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 िृकष उपिरणों, खाि व डी.ए.पी. िो जीएसटी से मिु किया जाए। किसानों िी एम.एस.पी. िी 

मांग िो पूरा िरने िे सार्-सार् उत्तर प्रिेश िे किसानों िे गन्ना मूकय िा कनधाभरण कपछले वषभ से बढा 

िर किया जाना बेहि जरूरी है। 

 जनपि शामली व मजु्जिरनगर िो एन.सी.आर. मे शाकमल तो िर किया गया है, परन्त ुवहां पर 

िोई कविास िायभ नही हुआ ह ैतर्ा उसिा िोई लार् वहां नही कमला है। वहां िे लोग प्रिूषण िे 

बाध्यिारी कनयमों से परशेान हैं, इसकलए िोनों जनपिों िो एन.सी.आर. िी सीमा से बाहर किया जाना 

चाकहए। 

 महोिय, मैं अपने संसिीय क्षेत्र िी िुछ चीजें अपनी रपीच में जोड़ना चाहती ह ं। वहां पर एि 

िॉमा सेन्टर और कजला अरपताल िे अपगे्रडेशन िी र्ी मांग है।  

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please conclude.  

… (Interruptions) 

SUSHRI IQRA CHOUDHARY (KAIRANA): Sir, I am just concluding.  

शामली व सहारनपरु जनपि में एि-एि मकहला कडग्री िॉलेज खोला जाए। िैराना में यमनुा निी 

िे घाट पर सौन्ियीिरण िा िायभ र्ी जोड़ा जाए। जनपि शामली में टेक्सटाइल पािभ  िी रर्ापना िी 

जाए। 

महोिय, जो सांसि कनकध ह,ै कजसमें सांसिों िो िेवल 5 िरोड़ रपये किए जाते हैं और उत्तर 

प्रिेश िे एम.एल.ए. िो र्ी 5 िरोड़ रपये किए जाते हैं। हमारी मांग है कि सासंि कनकध िो बढा िर 25 

िरोड़ रपये किया जाए या किर इसे कसर ेसे खाररज़ किया जाए। 

HON. CHAIRPERSON: Thank you.  

… (Interruptions) 

SUSHRI IQRA CHOUDHARY (KAIRANA): Sir, one more minute please.  

HON. CHAIRPERSON: No, two more members are there in your Party who wants 

to speak.  

SUSHRI IQRA CHOUDHARY (KAIRANA): Sir, I am just concluding.  

 The Union Budget 2025-26 was an opportunity to address the pressing 

concerns of India's rising unemployment, soaring inflation, crumbling public 

services and deepening rural distress. Yet, instead of offering real solutions, the 

Government has focused on optics and half-measures. While tax relief for the 

middle class is welcome, it does nothing for the millions who earn too little to benefit 

from it. Education remains underfunded, rural employment stagnates, and farmers 

continue to struggle without meaningful support.  The delays in conducting the 

Census and Caste Census further expose the Government's disregard for data-

driven policymaking and social justice. 

 India needs a budget that prioritises its people, not just its economic 

headlines. A budget that invests in human capital strengthens social security and 

ensures dignity and stability for all. But what we have instead is another missed 
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opportunity, one that fails the poor, the youth, the farmers, and the women of this 

country. 

 महोिय, बजट पर इस चचाभ में मैं अपने कवरोध िो िो पंकियों में आपिे सामने रखना चाह ंगी -  

बे-िम हुए बीमार, िवा क्यूूँ नई िेते, 

तमु अच्छे मसीहा हो, कशफा क्यूूँ नहीं िेते, 

कमट जायेगी मख़लूक़, तो इंसाफ िरोगे, 

मुंकसफ हो तो, अब हशर उठा क्यूूँ नहीं िेते। 

(इकत) 

پر اپنی    26-2025محترم چیرمین صاحب، شکریہ۔ اجٓ میں کیندریہ بجٹ   (:کیرانہ) محترمہ اقِرا چودھری

بھارت کو ویلفئر اسٹیٹ کے طور پر    38بات رکھنے کے لئے کھڑی ہوں۔ بھارت کے ائٓین کا ارٓٹیکل  

پیش کرتا ہے اور سرکار کی ذمہ داری ہے کہ بجٹ اور اس سے جُڑی ویلفئر اسکیمس کے ذریعہ ان 

نہیں، بلکہ   انٓکڑوں کی کتاب  ایک  لئے کیندریہ بجٹ صرف  ارٓٹیکلس کو حقیقت میں لایا جائے۔ اس 

ائٓینہ ہے۔ سرکار کی   ذمہ  سرکار کی پراتھمِکتا اور ویلفئر اسٹیٹ کے  ائٓین سے جُڑی وفاداری کا 

داری ہے کہ ایکونومک پالیسی، جب میں بجٹ بھی شامل ہے، ایسی بنائی جائے، جو غیر برابری کو  

کم کر سکے اور سب سے زیادہ غریب طبقے کو سہارا دیں۔ بجٹ وہ لائف لائن ہے، جس سے  تعلیم،  

سواستھیہ پینے کا پانی ، سوشل سیکیوریٹی، ایس۔سی۔ ، ایس۔ٹی۔ ، مائینوریٹیز غریبوں کی بھلائی  

کے لئے اسکیمس چلائی جاتی ہیں۔ اس بجٹ کو دیکھ کر محسوس ہوتا ہے کہ یہ بھوشیہ کے نرِمان  

سے زیادہ ہیڈ لائن بٹورنے کا ایک دستاویز ہے۔  اس سے سب سے زیادہ پرابھاوِت ہونے والے وہی 

لوگ پچھے چھوٹ رہے ہیں، جنہیں سرکار کے سہارے کی سب سے زیادہ ضرورت تھی۔ وہ کسان 

جو بڑھتی لاگت سے پریشان ہیں، وہ نو جوان جو بے روزگاری کا سامنا کر رہے ہیں، وہ عورتیں  

 جو نظامتی رکاوٹوں سے جوجھ رہی ہیں اور وہ غریب جو مہنگائی کے بوجھ تلے دبے ہوئے ہیں۔  

جناب، جی۔ایس۔ٹی۔ کی اونچی دروں نے عام ادٓمی کی کمر توڑ دی ہے۔ ضرورت اس بات کی   

کیا جائے۔  کم  ٹیکس  پر  اور ضرورت کی چیزوں  کتابوں  اسکول کی  دوا،   کھادیہ سامگری،  کہ  ہے 

پیٹرول ڈیزل پر ٹیکس کم کرنے کی کوئی کوشش نہیں ہوئی، جس کا سیدھا اثر ہر ناگرِک کی جیب پر  

کہتا ہے کہ سرکار کو یہ کوشش کرنی چاہئیے کہ وہ اپنی ایکونومِک حالات اور    41پڑھتا ہے۔ ارٓٹیکل  

ریسورسز کے حساب سے لوگوں کو روزگار دے۔ اس بجٹ نے بے روزگاری دور کرنے کی دِشا میں 

کوئی ٹھوس قدم نہیں اٹُھایا ہے۔  نئی نوکریوں کی بات تو چھوڑئیے، جو پہلے سے تھی، وہ بھی ختم  

ہو رہی ہیں۔ اسکِلڈ ڈیولپمینٹ پروگرام کے نام پر کروڑوں روپئیے خرچ کئے جا رہے ہیں، مگر سوال  

یہ ہے کہ ٹریننگ لینے کے بعد کتنے نوجوانوں کو نوکری ملی؟ سرکار کے پاس اس کا بھی کوئی  

انٓکڑا نہیں ہے۔ سرکاری وِبھاگوں میں لاکھوں پد خالی پڑے ہیں، مگر بھرتی کرنے کا کوئی پلان نہیں 

سال کی عمر تک فری اور    6جس کے ذریعہ سرکار کی ذمہ داری ہے کہ ہر بچے کو    45ہے۔ ارٓٹیکل  
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ضروری تعلیم ملے تاکہ ان کا بنیادی اور تعلیمی ڈیولپمینٹ سہی سے ہو سکے، جس کو سنسد نے  

شِکشا کا ادھیکار ادھینیم بنا کر اور بھی مضبوتی دی تھی لیکن اس کی ذمینی حالت کیا ہے، وہ کسی  

سے چھُپی نہیں ہے۔ شہری علاقوں میں سرکاری اسکولوں میں ٹیچر نہ ہونے کی وجہ سے اسکول 

بند ہو رہے ہیں، اور دورستھ گرامین شیتر کے اسکولوں میں ٹیچرہی نہیں ہیں۔ سرکار کہہ رہی ہے  

کہ ڈیجیٹل انڈیا اور اے۔ائٓی۔ سے تعلیم کا انتظام ہوگا، مگر ذرا ذمین پر دیکھیئے۔ یو۔پی۔ میں صرف  

فیصد سرکاری اسکولوں میں کمپیوٹر ہے ۔ میرے پارلیمانی حلقہ کیرانہ میں کئی سرکاری اسکول    22

فیصد کی کٹوتی کر    57ٹیچر نہ ہونے کی وجہ سے بند ہو گئے ہیں۔ مدرسہ ایجوکیشن کے بجٹ میں  

دی گئی۔ کیا یہ سب کا ساتھ، سب کا وِکاس ہے؟ اسی طرح ہیلتھ سیکٹر کی استتھی ہے۔ اسپتال تو 

اچھی صحت اور زندگی کے اسٹینڈرڈ کو بہتر بنانے کی اوٓشیکتا   47ہے، مگر ڈاکٹر نہیں ہے۔ ارٓٹیکل  

پر زور دیتا ہے۔ راجیہ کی ذمہ داری ہے کہ لوگوں کی صحت اور ان کے ویل بینگ کو بہتر کرنے  

فیصد ہی عام جنتا تک پہنچ پاتا   2کے لئے ضروری قدم اٹُھائے۔ لیکن حقیقت یہ ہے کہ اس کا صرف  

 ہے۔  

میں    ہے، مگر صرف    84جناب، شاملی ضلع  پوسٹ سویکرت  کی  کر   29ڈاکٹروں  کام  ڈاکٹر 

ہے۔ دوائیوں کی قیمتیں بڑھتی جا رہی ہیں، مگر غریبوں کے    1رہے ہیں۔ اور گائینوکالجسٹ صرف  

فیصد بجٹ    81لئے کوئی راحت نہیں ہے۔ سرکار نے خواتین کے لئے بجٹ بڑھانے کا دعوٰا کیا ، مگر  

صرف پوشن یوجناوُں میں ڈال دیا گیا۔ خواتین کے روزگار اور سُرکشا کے لئے کوئی ٹھوس یوجنا  

نہیں بنائی ہے۔ بیٹی بچاوُں، بیٹی پڑھاوُں کا بجٹ گھٹا دیا گیا، جس سے صاف ظاہر ہے کہ یہ صرف  

  2022میں کہا گیا تھا کہ    2016نارے بازی تھی۔ کسانوں کی بد حالی ہم سبھی کے سامنے ہے۔ سال  

آ گیا اور ایم۔ایس۔پی۔ پر کوئی ٹھوس گارنٹی نہیں دی    2025تک کسانوں کی امٓدنی دوگنی ہوگی، مگر  

گئی۔ گّنا کسانوں کا بقایہ اب تک نہیں ملا ہے اور تو اور اتر پردیش میں ابھی تک گّنا ملیہ بھی طے 

نہیں کیا گیا ہے۔ ڈی۔اے۔پی۔ یوریا اور کھاد کی کمی سے پریشان کسان اجٓ بھی سڑکوں پر پردرشن کر 

رہے ہیں۔ مزدوروں کے لئے سب سے بڑی یوجنا منریگا تھی۔ سرکار کہتی ہے کہ منریگا گرامین  

بھارت کی ریڑھ ہے، مگر بجٹ میں اس پر کوئی بڑھوتری نہیں کرنا بہت ہی دکھ کی بات ہے۔ اوسطاً 

 دن گارنٹی کی ہوتی ہے۔  100دن کا ہی روزگار مل رہا ہے، جبکہ اسکیم  44

مہودئے، بھارتیہ ریلوے دیش کے لوگوں کی جیون ریکھا ہے اور اسی سے یہاں کے لوگوں   

کی ارٓتھِک اور سماجِک زندگی چل رہی ہے۔ دیش کے ہر حصے کو ریل کنیکٹیوِٹی سے جوڑا جانا 

سرکار کی کلیان کاری نیتی کا حصہ ہے۔ میرے پارلیمانی حلقہ کیرانہ کی ریلوے سے جُڑی دو مانگیں  

شاملی   پات  پانی  اور  کرن  دوہری  کے  لائن  ریل  سہارنپور  شاملی  دہلی  ہیں۔  پینڈنگ  سے  وقت  بہت 

 میرٹھ ریل لائن کا سروے بہت جلد کرائے جانے کی بے حد پرانی مانگ کو بجٹ میں شامل کیا جائے۔ 
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دیش بھر میں بجلی کی دریں بے حد اسمان ہیں۔ اتر پردیش میں یہ دریں بہت زیادہ ہیں۔ دیش   

بھر میں ایک جیسی بجلی کی دریں لاگوں کرنے کا پراوُدھان کیا جائے۔ ریویمپ یوجنا میں ہر گھر  

 تک بجلی پہنچانے کے لئے ایل۔ٹی۔ لائن بنانے کا پراوُدھان بھی جوڑا جائے۔

کی    کسانوں  جائے۔  کیا  مُکت  سے  جی۔ایس۔ٹی۔  کو  ڈی۔اے۔پی۔  و  کھاد،  اپُرکرنوں،  کرشی 

ایم۔ایس۔پی۔ کی مانگ کو پورا کرنے کے ساتھ ساتھ اتر پردیش کےکسانوں کے گنّا مُلیہ کا نِردھارن  

 پچھلے سال سے بڑھا کر کیا جانا بے حد ضروری ہے۔  

ضلع شاملی اور مظفر نگر کو این۔سی۔ارٓ۔ میں شامل تو کر دیا گیا ہے، لیکن وہاں پر کوئی   

الٓودی کے   لوگ  نہیں ملا ہے۔ وہاں کے  پر  فائدہ وہاں  کوئی  کا  اور اس  ہوا ہے  نہیں  کام  کا  وِکاس 

بادھیہ کاری نیموں سے پریشان ہیں، اس لئے دونوں ضلعوں کو این۔سی۔ارٓ۔ کی سیما سے باہر کیا 

 جانا چاہئیے۔  

پر    ۔ وہاں  اپنی اسپیچ میں جوڑنا چاہتی ہوں  باتیں  اپنے پارلیمانی حلقہ کی کچھ  جناب، میں 

ایک ٹروما سینٹر اور ضلع اسپتال کے اپگریڈیشن کی بھی مانگ ہے۔  شاملی اور سہارنپور ضلعوں  

میں ایک ایک مہیلا ڈِگری کالج کھولا جائے۔ کیرانہ میں جمنا ندی کے گھاٹ پر سوندریہ کرن کا کام 

 بھی جوڑا جائے۔ ضلع شاملی میں ٹیکسٹائل پارک کی استھاپنا کی جائے۔ 

کروڑ روپئے دئے جاتے ہیں،    5جناب، جو سانسد ندِھی ہے، جس میں سانسدوں کو صرف   

ایم۔ایل۔اے۔ کو بھی   ہماری مانگ ہے کہ سانسد    5اوراتُر پردیش کے  ہیں۔  کروڑ روپئے دئے جاتے 

 کروڑ روپئے کیا جائے یا پھر اسے سِرے سے خارج کیا جائے۔ 25نِدھی کو کو بڑھا کر 

چرچا    اس  پر  بجٹ  رکھنا  جناب،  سامنے  کے  اپٓ  میں  لائنوں  دو  کو  وِرودھ  اپنے  میں  میں، 

 چاہوں گی۔ 

 بے دم ہوئے بیمار، دوا کیوں نہیں لیتے    

 تم اچھے مسیہا ہو، شِفا کیوں نہیں دیتے    

 مِٹ جائیگی مخلوق، تو انصاف کروگے    

 منصف ہو تو اب حشر اٹُھا کیوں نہیں دیتے    

 ختم شد            
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1648 hours 


SHRI SUBBARAYAN K. (TIRUPPUR): Madam Chairperson, Vanakkam. This 

Budget is not aimed for the welfare of the people. Rather it is a Budget keeping 

in mind the interests of corporate companies. Labourers and the farmers, who 

are wealth creators of this country, are very much ignored in this Budget.  At 

the same time, there is paucity of time to speak here in detail. I cannot explain 

in detail within one or two minutes of the allotted time. If we want to speak in 

detail there should be many number of sittings for Parliament in one year. 

Parliament which had 135 sittings per year now sits only for 55 days per year. 

This is like crucifying our democracy. You should stop doing this but provide 

more opportunities to the Opposition parties. I wish to state that only then we 

can explain in detail in this august House. Tamil Nadu has no objection to the 

fact that Bihar has been given many concessions in this Budget. But the 

question is why Tamil Nadu is targeted to be ignored. Finance Minister should 

clarify why Tamil Nadu is being ignored. Particularly the Opposition ruled 

States are completed ignored by this Union Government. You target these 

States and destroy them. The victory which you got in Delhi Elections is not 

permanent. This victory is of temporary nature. Division in the Opposition has 

led to your victory. You might have engaged in some irregularities. I wish to 

state that this victory of yours will not remain forever. There is a mention of 

Tirukkural in Budget. But there is no justice or law in this Budget. Similarly 

what will you do to increase employment in rural areas? You should have 

strengthened the Mahatma Gandhi National Rural Employment Guarantee 

Scheme brought by the UPA Government. You should have increased the 

wages given to the labourers under this Scheme. But you have reduced the 

allocation from Rs. 89000 Crore to Rs 86000 Crore. You somehow want to 

scrap this Scheme rather you are not concerned in providing regular 

employment to rural people. During the last 10 years, after you came to power, 

how much benefits and tax concessions were given to corporate companies? 

How did you waive off the loans given to those corporate companies? How 

much the corporate tax has been reduced? What was the loss to our 

 
Original in Tamil 
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government exchequer due to this? I want all these facts should be released in 

the form of a ‘White Paper’ by this Union Government. Only then it would be 

known for whom this Government is in power. Similarly the Public Sectors 

Undertakings are mismanaged by you. You always blame Pandit Jawaharlal 

Nehru. He left with us the PSUs as the wealth of the people. These PSUs are 

the wealth of the general public. Where did you get this power to disinvest all 

these PSUs? How can you act against the welfare of this people? Have you 

got the permission from the people? Therefore you do not show concern on 

anything. You see the insurance sector. Now 100 per cent FDI is allowed in 

Insurance sector. Government has shed away all its responsibility from 

insurance sector. This is injustice for the people and the country. Similarly the 

rivers of South India. You have to link the rivers flowing in south India in order 

to make south India fertile. This is a long pending demand. Only when you link 

all the rivers of south India, entire south India would prosper. There won’t be 

any drought and floods if the rivers are linked. This should be fulfilled. What is 

the achievement of this Government of the Union? What is the value of one 

rupee against one US Dollar or One Russian Ruble or currencies of other 

countries? How much our rupee’s value has gone down? If the value has gone 

down, who is responsible for that decline of Indian rupee? You are responsible 

for that decline. I want to say one last thing. Our labourers are getting very less 

wages. There is price rise on one side and inflation on other side affecting 

them. This price rise is just like ... (Expunged as ordered by the Chair) the 

wage of the poor and hardworking labour class of our society. This 

Government is taking away their hard earned money. This Government do not 

have any moral right to rule this country. This Budget is anti-people Budget; 

corporate-friendly Budget and FDI-friendly Budget. I, therefore on behalf of 

Communist Party of India, oppose this Budget. Thank you.  

(ends) 
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1652 hours 


SHRI NAVASKANI K. (RAMANATHAPURAM): Madam Chairperson, 

Vanakkam. I thank you for allowing me to take part in the discussion on Budget 

for the year 2025-26. This Budget of the Union Government is ornamental 

wordplay providing allocation on a partisan manner. Hon Finance Minister has 

not presented here the Budget of BJP here. She has presented the Budget of 

this country. They have given importance to the Election-bound States 

whereas negligence to the Opposition ruled States of the country. That is why 

this Budget is partial. As there is Assembly election due in Bihar, this Union 

Government has announced so many welfare Schemes for Bihar. But this 

Union Budget has not taken care of the long pending demands of Tamil Nadu 

with regard to its Highway projects, Railway projects, funds for Metro rail 

projects in Madurai and Coimbatore, funds for Madurai AIIMS, etc. You are 

large hearted for the States are ruled by you. You give very less or do not give 

anything to the Opposition-ruled States of the country. Whether is it justifiable? 

When you want to do politics, you will utilize Tamil Nadu. And if it is for fund 

allocation, you will ignore the State of Tamil Nadu. Whether the people of 

Tamil Nadu are visible to you only if elections are due? Whether Tamil Nadu is 

visible to you only when you want to engage in politics? Please do show 

concern towards people of Tamil Nadu not only in words but also in actions. 

On the basis of National Educational policy you want to impose three language 

policy on us. As we showed dissent to follow the National Educational policy, 

you have threatened Tamil Nadu with dire consequences. You have taken 

away Rs 2151 Crore meant for the students of Tamil Nadu and ensured that 

amount is shared with other States, History will not forgive your actions which 

are disastrous as regards the development of students in Tamil Nadu. By 

refusing to release funds, you are trying to impose your National Educational 

Policy on us. Do you think that Tamil Nadu will be afraid of your threat? You 

ask your forefathers. They have witnessed the intensity of the Anti-Hindi 

agitations held by us. Whoever comes as a threat to us, we will wipe them off 

from the History of Tamil Nadu. This Budget is an attempt to show cat and hide

 
Original in Tamil 
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 an elephant behind. That is showing little and hiding much. In the name of tax 

exemptions on one side, you have put the tax burden and price rise on the 

other hand. Only 2 Crore people may get tax rebate due to this announcement. 

Rather out of the total population of 140 Crore people, remaining 138 Crore 

people will not be benefitted as you have not controlled price rise. There is 

unprecedented unemployment problem. There is no alternative to control this 

issue. There is no announcement for bringing down the petrol and diesel 

prices. Fertilizer subsidy, Gas Cylinder subsidy and other subsidies have been 

reduced. You have increase this burden on the common man and just for 

name sake you are announcing for tax relief. This is completely an eye wash. 

This is an attempt to disappoint our people by ignoring their needs. MNREGA 

Scheme is a scheme which is meant for uplifting the rural masses of our 

country. This Scheme was brought by the Congress led Government in the 

past. This BJP Government which is in favour of corporate companies is 

making all attempts to slowly weaken this MGNREGA Scheme. The funds 

meant for this Scheme are reduced gradually every year. This is an attempt 

which will affect the livelihood of the people at the grass-root level. Rural 

people are showing objection for merger of rural areas, and even the town 

panchayats with the municipalities as they have a fear that MGNREGA would 

not be implemented in urban areas. This MNREGA Scheme is so much helpful 

for the up-liftment of their lives. It is unacceptable as you reduce the funds 

meant for MGNREGA year after year. I urge that the funds for MNREGA 

should be increased besides increasing the daily wages for labourers under 

this Scheme. The attitude of this BJP Government has worsened during the 

last 10 years of their rule. We can witness that the funds and Scholarships 

meant for Minority students have seen a drastic reduction over the years. An 

amount of Rs 6360 Crore was allocated in the previous Budget for the Pre-

matric scholarship and Post-matric scholarships meant for students of 

scheduled castes, scheduled tribes and minorities. Out of which Rs 760 Crore 

remained unspent. Very less amount is allocated for the overseas scholarships 

meant for Indian students pursuing courses in foreign countries. Whereas the 

scholarships meant for research scholars have been scrapped or stopped. 

This Government has stopped the scholarships issued under Maulana Abul 

Kalam Azad Educational Foundation. This creates a doubt in our mind whether 
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this Government does not want the minority students to pursue research.  Why 

is this partiality? Why are you taking away the funds meant for the education of 

minority students? For the pre-matric scholarships for students belonging to 

minority communities, out of the allocated amount of Rs 326 Crore, only Rs 90 

Crore was spent. Moreover this year only Rs 195 Crore has been allocated for 

this Scheme of Pre-matric scholarship. As regards Post-matric scholarship, 

during the previous financial year, Rs 1045 Crore was allocated and out of 

which a meagre amount of Rs 344 Crore was spent. Even this Post-matric 

scholarship scheme has seen a reduction in allocation. The allocation is just 

Rs 413 Crore this year. This Government has been reducing the fund 

allocation meant for minority students time and again. This is aimed at 

attacking the minority students educationally and economically. Now it wants to 

bring the Waqf Amendment Bill, This Government has not brought any solution 

by finding ways to mitigate our sufferings due to the previous Acts which were 

managing Waqf properties. There were Schemes were used by us for 

managing and upgrading Waqf properties. Shahari Waqf Sampatti Vikas 

Yojana gave a loan upto 2 Crore for improving the Waqf properties. After I 

became the Chairman of Tamil Nadu Waqf Board, I started verifying the fact as 

to how many States were receiving financial assistance under this Scheme 

and the amount received by them.  It was to my surprise that no loan has been 

provided under this Scheme to any of the States during last three years. These 

loans are to be issued after the approval of the State Waqf Council. So far, 

during last 3 years, State Waqf Councils were not at all set up and which has 

resulted in non-release of loans. This Government has not implemented any 

Scheme for the welfare and development of minorities in the country, We have 

been already facing difficulties in managing our Waqf properties and collecting 

rent from the rented-out properties. Instead of evicting the encroachers on 

Waqf properties, this Government now wants to acquire all the Waqf properties 

by means of this new Waqf Amendment Bill. It is evident from its action that 

this government wants to supress the minorities educationally and 

economically. Basic healthcare facilities have not been provided to the 

common man. Only a meagre amount of Rs 91,858 Crore was allocated to 

health care in the country. The Central share has been gradually going down 

as regards the centrally sponsored schemes of the government. The financial
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 burden of the States is on the rise. For name sake it is the Central 

Government’s Scheme and mostly the State Government has to bear the cost. 

Prime Minister Housing Scheme is claimed to be an achievement of the ruling 

BJP Government. Even our President’s Address has mentioned about 

construction of 3 Crore houses in India under this Scheme. They are just 

getting advertisement through this Scheme. During the last Budget, Rs 54,500 

Crore was allocated for this Scheme. Out of which Rs 32,400 Crore was only 

spent and approximately Rs 22,100 Crore remained unspent. For one Unit 

under this Scheme Rs 1,11,000 will be borne by the Union Government and 

Rs 1,72,900 will be borne by the State Government. I must say only Rs 

2,83,900 is allocated for constructing a house under PM Awas Yojana. It is 

very difficult to construct a house anywhere in India under this Scheme as the 

prices of Cement, Steel, Brick etc. have gone high. Whether our Prime Minister 

and Finance Minister are aware of this? In order to meet the price escalation, 

at least Rs 5 lakh should be allocated for construction of one Unit under this 

Scheme. Hon Chief Minister of Tamil Nadu under the Kalaignar Dream Home 

Scheme provides a financial assistance of Rs 5 lakh to construction of each 

house. Our Chief Minister of Tamil Nadu is a role model for others to emulate. I 

therefore urge that Rs 5 lakh should be allocated under PM Awas Yojana. 

Constructing 3 Crore houses by the Union Government seems to be a mere 

announcement. Rather this Government should reduce this number to 2 Crore 

house and increase the financial assistance for each house. You should stop 

behaving in a partisan manner. You should treat all the States of the country 

equally. Leaving aside election based politics, I urge that this Government 

should really engage in constructive politics keeping in mind the importance of 

our future generation. Thank you for this opportunity.  

(ends) 
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(1700/CP/NKL) 

1703 बज े 

श्री अमररिंदर स िंह राजा वाररिंग (लुसियाना) : चेयरमैन साहब, आपने मझेु बजट पर बोलने का मौका 

दिया, इसके दलए मैं आपको धन्यवाि िेता ह ूं। कोई समय होता था दक िेश के दवत्त मूंत्री बजट पेश करते 

थे, तब उनका लाल रूंग का एक ब्रीफकेस होता था। जब वह ब्रीफकेस लोक सभा में खलुता था तो िेश के 

दकसान, गरीब, मजिूर और छोटे व्यापररयों की दजूंिदगियााँ बिल दिया करता था। ऐसा बजट दकसी जमाने 

में हमार ेलीडसस और सरकारें लेकर आती थीं। अब लोगों का यह मानना है दक आजकल केवल चूंि 

उद्योगपदत इस बजट को बनाने का काम करते हैं, दजनका नाम कभी-कभी राहुल गाूंधी लेते हैं। आजकल 

का बजट इलेक्शन सेंदिक रहता है। जहाूं इलेक्शन है, उसके बार ेमें थोड़ी-थोड़ी दकसी की मिि करने की 

कोदशश करता है।  

क्या यह सत्य नहीं ह ैदक जब इस िेश के अूंिर डीमोनेटाइजेशन हुआ, नोटबूंिी हुई, तब गवनसर 

ऑफ ररजवस बैंक को नहीं पता था दक आज इस िेश में नोटबूंिी होने जा रही है, िेश के दवत्त मूंत्री को भी 

नहीं पता था? अचानक एक फैसला सनुाया जाता है। आजकल िेश के प्रधान मूंत्री जब बात करते हैं तो 

कैसे उनकी बात पर दवश्वास कर दलया जाए? जब इतना बड़ा झूठ, जब उन्होंने कहा दक आज रात के बाि 

500 और 1,000 के नोट बूंि कर दिए जाएूंगे।    

(1705/NK/VR) 

इससे इदक्वदलटी आएगी, अमीर और गरीब का अूंतर खत्म हो जाएगा। मझेु केवल 50 दिन चादहए। 

150 लोग मर गए, सवा िो लाख करोड़ रुपये दडमोदनटाइजेशन की वजह से इकोनॉमी को नकुसान हुआ। 

हम कैस ेदवश्वास करें दक आज का बजट लोगों की दजन्िगी बिलेगा? 

आिरणीय चेयरमैन सर, हर व्यदि जीडीपी की बात करता है। सत्य तो यह है दक 90 परसेंट लोगों 

को जीडीपी के बार ेमें पता ही नहीं ह ैदक जीडीपी क्या है। उनको अपने जीवन के बार ेमें पता है दक जो 

जीवन हम जी रहे हैं, इसमें फायिा क्या हुआ ह।ै जीडीपी की ग्रोथ साढ़े छह परसेंट है। मैं दकसी अथसशास्त्री 

को सनु रहा था, एक कादबल व्यदि हैं। उन्होंने कहा दक िेश में यदि सरकार न हो, अगर िेश में दवत्त मूंत्री 

न हो तब भी इस िेश की जीडीपी तीन-चार परसेंट की ग्रोथ अपने -आप होगी। इस िेश की मेहनतकश 

लोग, दकसान, छोटा व्यापारी अपने आप इतनी मेहनत करता है दक ऑटोमेदटकली जीडीपी की ग्रोथ तीन-

चार परसेंट रहता, दफर आपने क्या दकया? केवल ढ़ाई परसेंट की आप लोगों की उपलदधध है।  

मैं आज डॉक्टर मनमोहन दसूंह जी को श्रद्ाूंजदल अदपसत करना चाहता ह ूं, उस सरिार के समय में 

साढ़े आठ परसेंट जीडीपी की एवरजे ग्रोथ रही थी। कभी-कभी जीडीपी िस परसेंट तक चली जाती थी। 

िेश के अूंिर एक बड़ा फ्रॉड दसदबल स्कोर का हो रहा ह।ै महाराष्ट्ि में एक लड़के की शािी दसदबल स्कोर 

की वजह से टूट गयी। इस िेश के अूंिर दबगेस्ट फ्रॉड हो रहा है। 

बहुत सार ेनेता कभी नेहरू जी की बात करते हैं, मैं िेश के प्रधानमूंत्री जी का सम्मान करता ह ूं। 

इस बार उन्होंने िेश के पूवस प्रधानमूंत्री स्वगीय राजीव गाूंधी जी की भी बात की। उन्होंने कहा दक कुछ लोगों 

को आित होती है, इक्कीसवीं सिी बात करने की बार-बार कोदशश की, उन्होंने एक काटूसन का भी दजक्र 

दकया। मैं प्रधानमूंत्री जी का सम्मान करता ह ूं, लेदकन िेश के प्रधानमूंत्री स ेयह अपके्षा नहीं रखता दक 35 

साल पहल ेिेश के पूवस प्रधानमूंत्री स्वगीय राजीव गाूंधी जी, दजन्होंने इस िेश के दलए जान िी हो, उनके 

बार ेमें इस तरह का मजाक बनाया जाए, यह परूंपरा अच्छी नहीं है।  
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आपको आज की बात करनी चादहए, यूपीए सरकार की बात करो। आप डॉक्टर मनमोहन दसूंह जी 

की बात करो। यहाूं बार-बार खाि के िाम भी दगनाए गए, स्टील के िाम भी दगनाए गए। मैं बताना चाहता ह ूं, 

जब डॉक्टर मनमोहन दसूंह जी की सरकार थी, यूपीए-॥ के अूंिर डीएपी खाि का एक बैग 450 रुपये का 

दमला करता था, आज 1400 रुपये में दमलता है।  स्टील 2800 रुपये में दमला करता था, आज 7000 

रुपये दमलता है। डीजल 51 रुपये लीटर होता था, आज 90 रुपये लीटर है, डॉलर 54 होता था लदेकन 

आज 87 रुपये है। दकतने लोगों ने दसलेंडर गैस िोबारा ररफील कराया, गैस दसलेंडर 300 रुपये का हुआ 

करता था, आज 1100 रुपये का गैस दसलेंडर है, मस्टडस ऑयल 70 रुपये लीटर हुआ करता था। आज 

गरीब व्यदि अपनी बेटी की शािी पर िस ग्राम सोना नहीं िे सकता। मनमोहन दसूंह जी के समय में 22 

हजार रुपये गोल्ड हुआ करता था, आज 81 हजार रुपये गोल्ड है। आप कहते हैं दक जीडीपी की ग्रोथ साढ़े 

छह परसेंट है। आिरणीय प्रधानमूंत्री जी ने कहा दक मैं तो दकसान ह ूं।  

(1710/KDS/SNT) 

उन्होंने कहा दक एक प्रदत एकड़ को 30 हजार रुपये का फायिा हुआ है। हमें तो फायिा कहीं नजर 

नहीं आया दक प्रदत एकड़ दकसान की आमिनी में 30 हजार रुपये का फायिा हुआ है। यदि दकसी भी 

दकसान का बच्चा ऐसा बताएगा, तो मैं सूंसि छोड़कर जा सकता ह ूं। दकसान ने क्या माूंगा था? …ि

(व्यवधान) दनदशकाूंत जी, एक दमनट, दकसके दलए सूंघर्स कर रहा ह।ै दकसान बॉडसर पर बैठा है। डेढ़-िो 

सालों से बॉडसर पर बैठा दकसान एक माूंग कर रहा है। दकसान ने कहा दक मझेु एमएसपी चादहए। दकसान 

भूख हड़ताल पर बैठा रहा। आमरण पर हमार ेडल्लेवाल साहब बैठे रहे। एक लड़का शभुकरण, दजसको 

हररयाणा बॉडसर क्रॉस नहीं करने दिया गया, गोदलयाूं मारकर उसकी हत्या कर िी गई और जीरो एफआईआर 

लॉज हुई। क्या दकसान का बेटा मर,े तो जीरो एफआईआर लॉज हो? ऐसा व्यवहार आपने दकसानों के साथ 

दकया। आपने कहा था दक हम दकसान की आय िोगनुी कर िेंगे। उसकी आय िगुनुी नहीं हुई। आप दकसान 

दनदध योजना लेकर आए। मैं आपको पूंजाब की बात बताना चाहता ह ूं। आप दकसान दनदध योजना पर छाती 

थपथपाते हैं और कहते हैं दक हमने दकसान के भदवष्ट्य में पररवतसन दकया है, लेदकन हुआ क्या? वर्स 2019 

में साढ़े 23 लाख लोगों को दकसान दनदध योजना से पूंजाब में फायिा हुआ। दफर लोगों ने धरना दिया। 

दकसान बॉडसर पर आए। वर्स 2023 में जब दकसान बॉडसर पर आया, तो आपने 14 लाख दकसानों के खाते 

दकसान दनदध योजना स ेउड़ा दिए। कहा गया दक इनके डॉक्यूमेंट्स पूर ेनहीं हैं। यदि ऐसा था, तो आपने 

पहल े23 लाख लोगों को दकसान दनदध योजना से लाभ कैसे पहुूंचाया? आज पूंजाब में मात्र साढ़े 8 लाख 

लोगों को दकसान दनदध योजना स ेफायिा हो रहा ह।ै  

महोिय, नई स्कीम में इन्होंने कहा दक हम 100 दजलों में पैिावार के दलए मिि करेंगे, लेदकन 

दकसान की माूंग तो एमएसपी की है। इसके दलए वह मर रहा है, लेदकन इस पर आपने कोई दवचार नहीं 

दकया। अगर गरीब की बात करें, तो आूंकड़े पता नहीं क्या-क्या कहते हैं? कुूं भ में यदि 300 लोग मर जाएूं, 

तो आप कहते हैं दक 30 मर।े कोरोना में 2 लाख लोग मर जाएूं, तो आप कहते हैं दक 20 हजार मर।े नीदत 

आयोग कहता ह ैदक  इस िेश में केवल 5 परसेंट गरीब लोग हैं। यह आपकी ररपोटस है, मेरी नहीं है। आप 

गलत आूंकड़े सच करते हैं। गलत आूंकड़े पेश करते हैं। िूसरी तरफ आप ही कहते हैं दक हम 80 करोड़ 

लोगों को पीडीएस के तहत मफु्त कनक िेते हैं। यदि 80 करोड़ लोगों को आप अनाज िेते हैं, तो 5 दकलो 

अनाज के दलए राशन के दडपो के बाहर खड़ा वह व्यदि गरीब है, इसदलए आपका 5 दकलो अनाज लेता 

है। ये हालात इस िेश के हैं। यह इस िेश का सच है। 
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महोिय, अगर मनरगेा की बात करें, तो आज मनरगेा के वकस सस की क्या हालत ह?ै केवल एक साल 

में 19 रुपये दिहाड़ी बढ़ाने का काम दकया। मनरगेा वर्स 2006 से चल रही है। आज 20 साल हो गए, 

हररयाणा सबसे ज्यािा दिहाड़ी िेता है। दमदनमम वेजजे 374 रुपये हैं। आज एक दिहाड़ी को 100 दिन का 

नहीं, केवल 45 दिन का रोजगार दमलता है, जो एवरजे कैलेंडर बताता है। केवल 374 रुपये, अगर आप 

गरीब की आमिनी िगुनुी नहीं कर सके, तो दफर आप दकस जीडीपी की बात करते हैं, आप दकस दवकदसत 

िेश की बात करते हैं? आप लोगों को धोखा िे रहे हैं। मनरगेा वकस रों में यदि दकसी की बेटी की शािी हो, 

तो वह गाूंव में माूंगने जाता ह।ै वह कहता है दक मेर ेदलए िाल का इूंतजाम कर िो। वह कहता ह ैदक चावल 

चादहए, िाल चादहए और एक दमठाई का इूंतजाम कर िो, दजससे मैं अपनी बेटी की शािी कर लूूंगा। मनरगेा 

वकस सस के इस प्रकार के हालात हैं।  

चेयरमैन सर, िूसरी तरफ अूंबानी के लड़के की शािी होती है। तमाम नाचने-गाने वाले जाते हैं। 

िेश के बड़े-बड़े लोग, प्रिेश के बड़े-बड़े लोग जाते हैं। केवल राहुल गाूंधी जी, जो अकेले ऐसे व्यदक्ित हैं, जो 

उनके यहाूं शािी में नहीं गए। प्रधान मूंत्री जी भी जाते हैं। मझेु इस बात का िखु नहीं है, लेदकन कभी-कभी 

टीवी व सोशल मीदडया पर दिखाया जाता है दक अूंबानी के बेटे के कुते्त, जा चार करोड़ की गाड़ी पर आते 

हैं, लेदकन गरीबी के हालात में मनरगेा वकस र अपनी बेटी की शािी नहीं कर पाता है।   

 (1715/MK/AK) 

 इस प्रकार की गरीबों के हालात हैं। मेरी गजुाररश ह ैदक मनरगेा के दलए 200 दिन कर दिया जाए। 

मेरी गजुाररश है दक मनरगेा की दिहाड़ी बढ़ाकर 600 रुपये कर िी जाए। मझेु एक दमनट िे िीदजए     …ि

(व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please conclude now.  

…ि(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Some more Members are there to speak from your Party. 

…ि(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Time is not there. Please conclude. 

…ि(Interruptions) 

श्री अमररिंदर स िंह राजा वाररिंग (लुसियाना) : सर,  ये मेरी आिरणीय दवत्त मूंत्री जी से गजुाररश ह।ै 

 सर, मैं एमएसएमई की हालात बताना चाहता ह ूं। मैं लदुधयाना से आता ह ूं। वहाूं तकरीबन डेढ़ लाख 

एमएसएमईज हैं। वे आज बूंि होने की कगार पर हैं। वहाूं पर साइदकल इूंडस्िी है, दसलाई मशीन इूंडस्िी है, 

आप क्या कह रह ेहैं? सरकार ने मन बनाया है और अपने दमत्रों को फायिा िेने के दलए कहा है हम 25 

परसेंट स्टील सरचाजस लगाएूंगे।  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now. There is a list of 10 more Members to 

speak from your Party. 

…ि(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Should I accommodate them or not? 

…ि(Interruptions) 
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श्री अमररिंदर स िंह राजा वाररिंग (लुसियाना) : सर, प्लीज मझु ेिो दमनट िे िीदजए। अगर सरकार उद्योगपदतयों 

को फायिा िेने के दलए 25 स्टील सेफगाडस इम्पोटस ड्यूटी लगाएगी तो हमारी इूंडस्िी मर जाएगी। एमएसएमई 

खत्म हो जाएूंगे। मरेी आपसे गजुाररश है दक नई टेक्नोलॉजी के दलए सरकार उनकी सहायता कर।े  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now.  

…ि(Interruptions) 

श्री अमररिंदर स िंह राजा वाररिंग (लुसियाना) : सर, बार-बार अमतृकाल-अमतृकाल कहा जाता है। कहा जाता 

है दक अमतृकाल का समय है, दमदडल क्लास को फायिा हुआ है। मैं दमदडल क्लास की कहानी नहीं बताऊूं गा। 

आप इूंदडया टुडे पदढ़ए। तगड़ी मार से हल्कान दमदडल क्लास की यह कहानी है। अमतृकाल है, दनदशकान्ित 

िबेु साहब, अमतृकाल में इस िेश के साढ़ आठ लाख लोगों ने अपनी दसटीजनदशप छोड़ी है। अगर इस िेश 

के अूंिर अमतृकाल होता तो लोग िेश छोड़कर नहीं जात।े …ि(व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now. Otherwise, I will be compelled to call the 

name of the next speaker. 

…ि(Interruptions) 

श्री अमररिंदर स िंह राजा वाररिंग (लुसियाना) : सर, एफडीआई, अगर 16 साल में पहली बार सबसे कम 

दनवेश हुआ तो अमतृकाल में हुआ है।…ि(व्यवधान) मझु ेआधा दमनट िे िीदजए।  दपछले िस साल की स्कीमें, 

दजनके बार ेमें राहुल जी ने कहा है। आप मेक-इन-इूंदडया की बात करते हैं, आप ‘बेटी बचाओ, बेटी पढ़ाओ ूं’,ि

पीएम उज्ज्वला योजना, स्वच्छ भारत, जल जीवन दमशन, दस्कल इूंदडया, हर साल 2 करोड़ नौकरी, स्माटस 

दसटी दमशन की बात करते हैं, इन्होंने िो लाख करोड़ रुपये स्माटस दसटी दमशन के दलए दिया है। …ि(व्यवधान) 

मैं लास्ट में लदुधयाना की बात करना चाहता ह ूं।  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now. I am calling the name of the next 

speaker. 

…ि(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude now. There are 10 more Members to speak 

from your Party. You have only 20 minutes. 

…ि(Interruptions) 

श्री अमररिंदर स िंह राजा वाररिंग (लुसियाना) : सर, लदुधयाना को स्माटस दसटी में शादमल दकया गया था। …ि

(व्यवधान) लेदकन, लदुधयाना में 75 लाख लोगों के बीच एक सव ेहुआ। एक दवजन डॉक्यूमेंट बनाया गया। उस 

दवजन डॉक्यूमेंट में लोगों ने कहा दक प्रिूर्ण की समस्या है, िैदफक की समस्या है। …ि(व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, please conclude in half-a-minute. 

…ि(Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: There are 10 more Members to speak from your Party.  

…ि(Interruptions) 

श्री अमररिंदर स िंह राजा वाररिंग (लुसियाना) : सर, राज्य सभा में एक ररपोटस  पेश हुई है दक िेश के 10 शहरों 

में लदुधयाना अभी भी अदधक प्रिूदर्त शहर है। मैं अब खत्म करने जा रहा ह ूं। इस बजट में पूंजाब के दलए कुछ 

नहीं दिया गया है। यह बजट पूंजाब दवरोधी बजट है। …ि(व्यवधान) 

 मैं कहना चाहता ह ूं दक वर्स 2027 में चनुाव होंगे। …ि(व्यवधान) 

           (ends) 
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(1720/SJN/UB) 

1720 बजे 

श्रीमती अपरासजता  ारिंगी (भुवनेश्वर) : आदरणीय सभापति महोदय, मैं आपको धन्यवाद देिी ह ूं 

और आपके प्रति आभार व्यक्त करिी ह ूं, क्योंतक आपने मझेु बजट 2025-26 पर बोलने का अवसर 

तदया है। तहन्दी की एक कतविा है, मैं उसकी कुछ पूंतक्तयों के साथ अपने वक्तव्य की शरुुआि करना 

चाहिी ह ूं –  

“ अपने मन में एक लक्ष्य तलए, मूंतजल अपनी प्रत्यक्ष तलए, 

हम िोड़ रहे हैं जूंजीरें, हम बदल रहे हैं िस्वीरें, 

तजद है एक सूयय उगना है, एक नया भारि बनाना है।” 

 

 हम सब तवकतसि भारि के तवशाल लक्ष्य को लेकर आदरणीय प्रधानमूंत्री जी के नेितृ्व में 

आगे बढ़िे जा रहे हैं। मैं तनतिि िौर पर कहना चाह ूंगी तक इस यात्रा में यह जो आतथयक वर्य 2025-

26 का बजट आया है, यह एक बहुि ही महत्वपूणय मील का पत्थर सातबि हुआ है। मैं आप सबको 

तनतिि िौर पर कह ूंगी तक यह बजट 140 करोड़ देशवातसयों की आकाूंक्षाओ ूं और सपनों का बजट 

है। जैसा तक प्रधानमूंत्री जी ने कहा था तक यह जनिा जनादयन का बजट है। 

My esteemed colleagues, you will agree with me when I say that budgets 

that are capable of pleasing everybody are very rare. It does not seem possible 

to cut taxes, to reduce debt and deficit and, at the same time, increase 

investment in growth promotion sectors and in the enhancement of 

infrastructure. This budget of ours, the Budget of 2025-2026 of the Government 

of India, presented by Madam Nirmala Sitharaman on 1st February, 2025, in this 

Lok Sabha, does all this and that is why it is rare by nature.  

Mr. Chairperson, Sir, please allow me to quote Martin Luther King Jr., the 

civil rights leader. He had said:  

“Theि ultimateि measureि ofि aि manि isि notि whereि heि standsि inि theि

moment of comfort. The ultimate measure of a man is where he 

standsिduringिtheिtimeिofिadversity,िchallengeिandिcontroversy.” 

 

And I must tell you, that is to the credit of our hon. Prime Minister, 

Narendra Modi ji and Madam Nirmala Sitharaman ji, that they handled the 

economy of India with great deftness during difficult times, during COVID times, 

during the current geopolitical conflicts in different parts of the world and in an 

atmosphere of increased protectionism by different countries. I say with all pride 

and I say with all conviction at my command that the efforts of these two leaders 
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of our country have ensured that we are the fastest growing among the major 

economies and we are well on our way to becoming a five-trillion economy in 

the world. 

Madam Nirmala Sitharaman, in her Budget on 1st February, said a few 

words.ि Iिwouldिrequestिeveryoneिtoिrecallि that.िSheिsaid,ि“OurिGovernmentि isि

committed to keeping an ear to the ground and finger on the pulse while 

balancingि nationि buildingि efforts”.ि Thisि budgetि isि definitelyि aि veryि pragmaticि

budget. It reflects the practical approach of the Government and that is why it is 

extraordinary and it is rare.  

My dear friends, I come from Odisha and, at the outset, again, I must 

thank both the leaders, hon. Prime Minister, Narendra Modi ji and the Finance 

Minister, Madam Nirmala Sitharaman, for the huge outlay in railway 

infrastructure. With a double engine Government in Odisha, we have seen a lot 

of activities in the railway sector in terms of more number of trains, in terms of 

more number of routes and in terms of renovation of more number of railway 

stations.  

Now, I also would like to mention here that there has been a boost in the 

Tribal Affairs Ministry's budget by around Rs. 15,000 crore. It is about  

Rs. 45,000 crore more and I am sure this increase will translate into a lot of tribal 

welfare programs in States like Odisha. 

(1725/GM/SPS) 

 Sir, to my mind, this particular Budget with an estimated expenditure of 

around Rs.50,65,345 crore will be focusing on six major sectors. One, urban and 

rural growth; two, investment; three, exports; four, middle-class relief; five, 

innovation and technology; and six, infrastructure. बूंधगुण, मैं आप सबको बताना चाह ूंगी 

दक यह बजट आूंकड़ों और गणनाओ ूं का बजट नहीं है, यह एक दृदिकोण है, यह एक दवज़न है। हम 

जानते हैं और आिरणीय प्रधानमूंत्री मोिी जी की सरकार जानती है तथा इस बात को समझती है 

दक अगर हमार ेसमाज, हमार ेिेश को सदुृढ़ बनाना है, सशि बनाना है तो मध्यम वगस को सदुृढ़ और 

सशि बनाना होगा। Thatि isि why,ि Primeि Ministerि Modi’sि Governmentि hasि putि inि

around Rs.1,00,000 crore into the pockets of the middle-class citizens and it is 

admirable. I can tell you that this has been done by making the income up to Rs. 

12,75,000 – I include the standard deduction – completely tax free. This saving 

on account of removal of this tax will definitely go towards more expenditure on 
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education and healthcare and, of course, there would be increased consumption 

spending.  

My dear friends, I would request you to go back to 2005. In 2005, the 

income-tax exemption limit was Rs.1,00,000. It took the then Prime Minister Dr. 

ManmohanिSingh’sिGovernmentिsevenिyearsिtoिactuallyिdoubleिitिtoिRs.2,00,000ि

in 2012. Please imagine about 10 years back, if your income had been Rs.12 

lakh per annum, you would have to pay Rs.2,60,000 as income-tax. Now I can 

say with all conviction at my command that the middle-class of the country is 

heaving a sigh of relief thanks to hon. Prime Minister and Shrimati Nirmala 

Sitharaman.  

Some of the other aspects of the Budget are noteworthy. I just have to 

mention those. All of us have heard Shrimati Nirmala Sitharaman, but I think at 

the cost of being repetitive, I would like to list out some of those. First, the Jal 

Jeevan Mission, under which about 12 crore tap connections have already been 

provided, has been extended to 2028, and Rs.67,000 crore have been 

earmarked in the Budget for the Jal Jeevan Mission. Second, the Budget 

announced PM Dhan-Dhanya Krishi Yojana and this is extremely good for our 

annadata. I must tell you that this particular scheme in partnership with the 

States and 100 districts will lead to increased productivity, improve irrigation 

facility, and will make available short-term and long-term credit very easily for 

our farmer friends.  

More focus on fruits and vegetables, and pulses, are the other highlights 

of the Budget which we must accept. The Government will set up an Urban 

Challenge Fund for Rs.1,00,000 crore and that would be going a long way in the 

implementation of proposals for city growth hubs. Who had thought of gig 

workers in the country? Our Prime Minister did, and I am extremely proud of the 

fact that he did. He talked of the gig workers of the online platforms. They would 

actually be covered under the Pradhan Mantri Jan Aarogya Yojana and they will 

also be given identity cards. A centre of excellence for artificial intelligence would 

be set up. Rs.500 crore have been earmarked for artificial intelligence, and all 

of us wait and watch. A lot of things could be done in this sector.  

My dear friends, the Budget has also announced the creation of the 

National Manufacturing Mission and the National Exports Mission. To my mind, 

theseि twoि initiativesि ofि theि currentि Primeि Ministerि Modi’sि Governmentि areि
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extremely important because they would be leading to manufacturing 

competitiveness, which is critical to the growth of GDP in the country, and there 

would be global competitiveness of our products which is good for all of us. 

(1730/SRG/MM) 

 I am delighted to inform all of you that in these past 10 years, hon. Prime 

Minister has been focusing on increasing export of goods from the country, and we 

have almost touched USD 800 billion per annum worth of exports and the time is not 

far, Mr. Chairman, Sir, when we would be touching USD 1 trillion worth of exports in 

the country. Carefully planned focus on a couple of sectors, leather and toy sectors, 

agriculture and marine sectors, textile and handicraft sectors and MSME will lead to 

more jobs, more exports and industrial growth. 

Sir, we all know that the total Budget of India at this moment, Rs. 50,65,345 

crore in terms of percentage of the GDP is less than 20 per cent. I admit it, but I say 

with all conviction at my command that a budget of a country is not just some figures 

on a page. The budget of a country reflects the intention of the Government and the 

kind of direction which the Government wants the country to take. So, this Budget is 

definitely an expression of the great intention of Prime Minister Modi's idea of having 

a Viksit Bharat. It is not a mean achievement.  My dear friends, cutting across party 

lines, all my friends, my colleagues in the Lok Sabha, we need to appreciate that 

during the COVID-19 times, the fiscal deficit of the country was 9.2 per cent of the 

GDP, and it has been brought down to an estimated 4.4 per cent of the GDP in this 

Financial Year 2025-26 Budget. So, a growth of 7 per cent and above is not a mean 

achievement. 

Sir, I talked of all the problems that are going on in this world, geopolitical 

conflicts that I talked of; I talked of the protectionism approach of many of the 

countries in which we have to perform, I talked of the COVID-19 issues. A growth of 

7 per cent and above, I must say, has led to two things which we must appreciate 

and acknowledge whether we like it or not. One, we have become the fastest growing 

economy among the major economies. Number two, of course, this is an example of 

fiscal prudence. We have been able to handle our financial aspect extremely well.  

So, with these words, I lend my full support to the Budget which was presented 

by Madam Nirmala Sitharaman on 1st February 2025. 

Thank you very much. Jai Jagannath! 

(ends) 
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1733 बजे 

श्री अमरा राम ( ीकर) : माननीय सभापति महोदय, भारिीय कम्यतुनस्ट पाटी की ओर से मैं बजट 

2025-26 पर बोलने के तलए खड़ा हुआ ह ूं। बजट का जहाूं िक सवाल है िो इस देश का तकसान, 

गरीब, नौजवान और आम जनिा तजन समस्याओ ूं से त्रस्ि थी, उन सब से एक कदम भी आगे ल े

जाने के तलए यह बजट नहीं है। सरकार ने कहा था तक तकसानों की आमदनी दोगनुी हो जाएगी, 

लेतकन आमदनी िो दोगनुी नहीं हुई लेतकन लागि कई गनुा जरूर हो गयी है। 50 रुपये प्रति लीटर 

वाला डीजल 95 रुपये पर प्रति लीटर पर तमल रहा है। 400 रुपये वाली डीएपी 1400 रुपये पर तमल 

रही है। एक-एक लाख रुपये प्रति तकलो के तहसाब से बीज खरीदकर तकसान लगािा है और उसकी 

पूरी फसल नष्ट हो जािी है। जब िक देश के 80 प्रतिशि गाूंव के लोग खशुहाल नहीं होंगे िब िक 

देश खशुहाल नहीं हो सकिा है। अूंबानी और अडाणी के खशुहाल होने से, अमीर होने से देश में 

अमिृकाल नहीं आएगा। इस देश की 80 प्रतिशि जनिा के तखलाफ भारिीय जनिा पाटी की यह 

सरकार तपछले दस साल से बजट ला रही है। उसका निीजा है तक देश में आतथयक असमानिा पूरी 

दतुनया में सबसे ज्यादा बढ़ाने का काम भारिीय जनिा पाटी ने तकया है। आज दतुनया में सबसे ज्यादा 

आतथयक असमानिा हमार ेयहाूं है। 

(1735/YSH/RCP) 

 आज यह उसी रास्ते पर आगे बढ़ रही है। आज गाूंव का सबसे गरीब आिमी, जो नरगेा में 

जाता था और दजसका बजट आज से 10 साल पहले 1 लाख 15 हजार करोड़ रुपये का था, वह 

आज 68 हजार करोड़ रुपये पर आ गया है। उनको तीन-तीन साल से पेमेंट नहीं होता है। नरगेा में 

100 दिनों की गारूंटी है, लेदकन उसको आगे बढ़ाने की बजाय आज लोगों को 40 दिन भी काम नहीं 

दमलता है। आप िेख सकते हैं दक आज सबसे ज्यािा गरीब को ही परशेान दकया जाता है। इस िेश 

में राजनेताओ ूं, सरकार तथा अदधकाररयों के दलए काम दकया जाता है, लेदकन नरगेा में गाूंव का सबसे 

गरीब व्यदि और उसमें भी 90 प्रदतशत मदहलाएूं जाती हैं, उनको फायिा पहुूंचाने का कोई काम नहीं 

दकया जाता है। जो लोग मनरगेा में काम करते हैं, उनकी दिन में िो बार हादजरी होती है, बाकी दकसी 

की भी नहीं होती है।  

 ये मदहला सशदिकरण की बात करते हैं। य े ‘बेटी बचाओ, बेटी पढ़ाओ’िकी बात करते हैं, 

लेदकन ये दचदकत्सा में, दशक्षा में, सब जगहों पर उन कूं पदनयों को मालामाल करने का बजट लेकर 

आए हैं। आज एलआईसी में 100 प्रदतशत दविेशी दनवेश को छूट िी है और न केवल छूट िी है, 

बदल्क इस िेश में सूंदवधान के लागू होने के बाि जनता के टैक्स से जो कुछ भी सावसजदनक उपक्रम 

बने थे, उनको बड़ी-बड़ी िेशी और दविेशी कूं पदनयों को िेने का य ेलोग काम कर रहे हैं।  

 सभापदत महोिय, दकस तरह से आम जनता को लूटने के दलए टैक्स के रूप में वर्स 2014 में 

पेिोदलयम पिाथों से भारत सरकार को 3 लाख करोड़ रुपये दमलता था, उस पर दपछले साल तक 

7 लाख 50 हजार करोड़ रुपये का टैक्स लगा है। मैं समझता ह ाँ दक साढ़े सात लाख करोड़ रुपये का 

जो टैक्स लगा है, उतना ही करीब-करीब टैक्स राज्य सरकारों से वसूला गया है।  

  



10-02-2025             RPS                                 Uncorrected / Not for publication                                                   398 

 

 

आम जनता महूंगाई से त्रस्त है, नौजवान बेरोजगारी से त्रस्त है और आम आिमी को 

कुछ िेने के बजाय, उनसे टैक्स वसूला जा रहा है। मैं समझता ह ाँ दक ये बड़ी-बड़ी कूं पदनयों पर, 

जो दबलेदनयर हैं, उन पर चार परसेंट टैक्स लगाते और जनता के दलए, दशक्षा के दलए, रोजगार 

के दलए और महूंगाई कम करने के दलए जनता पर इनडायरके्ट टैक्स को कम करते तो अच्छा 

होता, लेदकन आम जनता पर इनडायरके्ट टैक्स को बढ़ाया जा रहा है और सूंपदत्तयों को बड़ी-

बड़ी कूं पदनयों के हवाले दकया जा रहा है। मैं समझता ह ाँ दक इससे ज्यािा अफसोसजनक बात 

नहीं होगी। आज न दकसान खशु है, न जवान खुश है और न मजिूर खुश है। आज दजसकी 

दमदनमम वेज है, उसकी गारूंटी नहीं है। एमएसपी की लीगल गारूंटी नहीं है। इस बजट में आम 

जनता से दकया गया एक भी वायिा पूरा नहीं दकया गया है।  

प्रधान मूंत्री जी कहते हैं दक मेरा 56 इूंच का सीना है। वे कहते हैं दक िेश में डूंका बज 

रहा है। अभी अमेररका के राष्ट्िपदत डोनाल्ड िूंप ने भारत के 105 लोगों को अपमादनत करके 

हथकड़ी डालकर भेजा है और हमारे सत्ता पक्ष के लोग बोल रहे हैं दक हमारा डूंका बज रहा है। 

क्या यह डूंका बज रहा है? शायि 13 तारीख को उसी िूंप के ... (Expunged as ordered 

by the Chair) के दलए हमार े प्रधान मूंत्री जी जा रहे हैं। …ि (व्यवधान) इससे ज्यािा 

अफसोसजनक बात नहीं हो सकती है। …ि(व्यवधान) 

(इदत) 
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1738 hours 

SHRI DURAI VAIKO (TIRUCHIRAPPALLI): Thank you, Sir for providing me an 

opportunity to speak on the Union Budget.  Federalism is an integral part of our 

republic that ensures diversity, peace, stability, and mutual accommodation in a 

multi-cultural and diversified country like ours.  But unfortunately, this Union 

Budget has abandoned the key aspect of federalism. 

 We do not have any objection with regard to Bihar receiving Rs.11,500 

crore for flood control measures.  At the same time, why do States like Tamil 

Nadu and Kerala that are heavily hit by natural disasters year by year not get 

the necessary financial assistance from the Union Government?   The Tamil 

Nadu Government repeatedly pleaded for Rs.37,906 crore as financial 

assistance from the Union Government when cyclone Michaung devasted our 

northern districts.  

(1740-1745/SMN/SK)) 

 And an unprecedented heavy rainfall caused havoc in the southern 

districtsिinिtheिyearि2023.िDespiteिtheिSupremeिCourt’sि intervention,िweिgotिaि

paltry Rs. 276 crore, not even one per cent of the financial assistance. When 

cyclone Fengal devastated our northern districts again, last year, our Chief 

Minister, Mr. M.K. Stalin, repeatedly requested for Rs. 6,675 crore as financial 

assistance under the National Disaster Response Fund. But unfortunately, we 

have not received a penny so far. We are yet to receive Rs. 2,152 crore. The 

pending funds under the Samagra Shiksha Abhiyan scheme has negatively 

impacted the Tamil Nadu School Education Department, which is not able to pay 

forि theि teachers’ि salaryि andि maintenanceि ofि theि Government’sि schools,ि norि

reimburse the expenses under the Right to Education Act.  

We are yet to receive Rs. 26,000 crore with respect to the Union 

Government’sिshareिofिtheिChennaiिMetroिRailिPhase-II. Then, Rs. 1,635 crore 

for the MGNREGA wages in Tamil Nadu are pending for the past two months. 

There have been no special announcement of any project for Tamil Nadu. There 

has also not been any mention of metro rail projects for cities like Madurai, 

Coimbatore and Trichy.  

Sir, our hon. Prime Minister Modi ji, the other day, in a reply to the Motion 

ofिThanksिquotedिAmbedkarिji’sिvisionिofिlinkingिallिtheिriversिofिthisिcountry.िButि

sadly, this Government has been sitting on the Cauvery-Vaigai-Gundar linking 
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project for a very long time. There has been no mention in this Budget regarding 

that particular river linking project which will greatly benefit our State of Tamil 

Nadu. 

Sir, my State of Tamil Nadu has been repeatedly neglected in the Union 

Budget. Tamil Nadu is the second largest State, and economically, it is 

contributingिnearlyि8.8िperिcentिtoिtheिnation’sिGDP,िandिitि isिtheिthird-largest 

exporting State contributing tenिperिcentिtoिtheिcountry’sिtotalिexports.िInिspiteि

ofिallिtheseिthings,िTamilिNadu’sिshareिinिtheिtotalिdivisibleिpoolिofिCentralिtaxes,ि

has been reduced to just four per cent. Tamil Nadu which only finds a place in 

the Indian map, does not find a place in the Union Budget nor in the hearts of 

the Finance Minister or the Prime Minister.  

Sir,ि ‘SabkaिSaath,िSabkaिVikas’,ि thatि is,ि ‘collectiveिeffortsिandिinclusiveि

growth’िisिaिwonderfulिsloganिcoinedिbyिourिPrimeिMinisterिModiिji.िIिwouldिlikeि

toिtellिourिPrimeिMinisterिModiिjiिthatि‘SabkaिSaath’,िthatिis,ि‘collectiveिefforts’िisि

already there. The entire nation, the citizens of this country, and even the 

OppositionिPartiesिareिthereिwithिyouिinिtakingिthisिcountryिforward.िButि‘Sabkaि

Vikas’,िthatिis,ि‘inclusiveिgrowth’,िsadly,िisिnotिhappening.ि 

Sir, this Union Budget which is supposed to be drafted for the Union of 

States, that is, India, has been drafted just for the BJP-ruledिStates.ि ‘Sabkaि

Saath,िSabkaिVikas’िshouldिbeि inि letterिandिspiritि forिusि toिhaveिaिdevelopedि

India by 2047. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Please conclude. 

SHRI DURAI VAIKO (TIRUCHIRAPPALLI): Sir, I will just conclude in one minute.  

 OurिFinanceिMinisterिhasिcalledिthisिBudget,ि‘Byिtheिpeople,िforिtheिpeople,ि

andिofिtheिpeople’.िAfterिgoingिthroughिtheिBudget,िIिwonderedिwhatिsheिmeantिbyि

‘people’.िIिamिsureिitि isिnotिaिBudgetिforिtheिpoorिorिoppressedिclasses.िItिisिnotिaि

Budget for the farmers. It is not a Budget for the unemployed. But I am sure that this 

isिaिBudgetिforिtheिBJPिKaryakartas.िItिisिaिBudgetिforिtheिBJP’sिallies.िAndिitिisिaि

Budget customised for the upcoming Bihar Assembly elections. 

 I,िonceिagain,िreiterateि‘SabkaिSaath,िSabkaिVikas’,िthatिis,ि‘collectiveिeffortsि

andिinclusiveिgrowth’िshouldिbeिinिletterिandिspiritिforिusिtoिhaveिaिdevelopedिIndiaि

by the year 2047. 

 Thank you, Sir. 

(ends) 
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1744 hours 


DR. T. SUMATHY ALIAS THAMIZHACHI THANGAPANDIAN (CHENNAI SOUTH): Hon. 

Chairman, Vanakkam Hon Finance Minister in the beginning Para of her Budget Speech 

quotedिtheिlinesिofिfamousिTeluguिPoetिGurajadaिApparao,ि“Aिcountryिisिnotिjustिitsिsoil;िaि

countryिisिitsिpeople”.िIिwantिtoिsayिtoिHonिFinanceिMinisterिthatि‘Dravidam’िisिnotिmereि

soil or place. Dravidian race is as special as it has the distinction of being called as the 

people with less superstitions around the world by the eminent linguist Caldwell. As a 

member of this Dravidian race, I am deeply pained to state that the people of Tamil Nadu 

who are the majority of this race, are ignored in this Union Budget. I express my views in 

this august House in Tamil which is claimed by Mahakavi Bharathi as the sweetest 

language among allिtheिlanguages.िHeिsays,ि“AmongिallिtheिlanguagesिthatिIिhaveिknown,ि

thereिisिnoneिasिsweetिasिTamil”.िThisिisिtheिeighthिconsecutiveिBudgetिpresentedिbyिtheि

Finance Minister Smt. Nirmala Sitaraman. This Budget is beyond reach for the poor, 

farmers, transgender people, oppressed and suppressed people, and minorities and most 

particularlyिforिtheिpeopleिofिTamilिNadu.ि“Water,िwaterिeverywhere,िnotिaिdropिtoिdrink”िisि

a famous line of Coleridge. There is water everywhere. But there is not even a single drop 

toिdrink.िMahakaviिBharathiिsays,ि“Weिwillिmakeिweaponsिandिpaperि too.िWeिwillिstartि

factories as well as schools. We will not rest or drop ourि heads.”ि Asि perि theि linesि ofि

Mahakavi Bharathi, our hon. Chief Minister of Tamil Nadu Thalapathi Thiru M. K. Stalin is 

providing good governance in Tamil Nadu in an exemplary manner. Hon. Chief Minister 

hasिmadeिseveralिdemandsिtoिtheिUnionिGovernment.ििAsि itि isिsaidि“everywhereिwaterि

andिnotिaिdropिtoिdrink”,िyouिhaveिextendedिwithिa large heart all the favours only to the 

States ruled by BJP and your allies.  You have rather shown empty hands to Tamil Nadu. 

That is why we call this a partisan Budget and a Budget which is ignoring us. Hon. 

Chairman, just think about how Budget is presented throughout the world? Canada and 

Germany provide a part of their spending for social welfare, social security, child welfare 

and skill development schemes.   But this Union Government has been continuously 

reducing the allocation meant for social welfare schemes in our country. You can take for 

example Schemes like MGNREGA and PMKISAN.  But this Government is providing lots 

of subsides to the corporate companies. It is transferring the tax amount collected from the 

common people to the corporate giants. I will hence call this as the Budget transferring 

justice to injustice. Of all the countries to improve public governance and finance, if you 

see, innovative Budget is presented by them. Brazil gives the voting right to its citizens to 

select municipality expenses. This ensures the public participation in the making of their 

Budget. I am here reminded of Hon Muthamizh Arignar Dr. Kalaignar, who before 

presenting every Budget, had extensive consultations with small and micro traders, street 

 

 Original in Tamil 
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vendors and common people. Our present Chief Minister Thalapathi Thiru M.K. Stalin has 

been providing an exclusive Budget for farmers of the State of Tamil Nadu. I am gratefully 

rememberingिhimिatि thisिpointिofि time.िYouि lookिatिNewिZealand.ि Itि isिpeople’s welfare 

budget. If you look at Norway, it is an environment-oriented Budget. The Netherlands 

presents an Outcome-based Budget. After fixing your responsibility, funds will be allocated 

as per your performance. It is the system of getting funds released as a right. A senior 

UnionिMinisterिrecentlyिsaidिthatिTamiिNadu’sिdemandिforिmoreिfundsिasिperिitsिincreasedि

taxिcontributionिisि‘pettyिthinking’.ििIfिitिisि‘pettyिthinking’,िanिamountिofिRsि2152िCroreिgivenि

to Tamil Nadu under PMSHRI Scheme has been diverted to Bihar and Uttar Pradesh. Is it 

notि“pettyिthinking”िonिyourिpart?िAreिweिnotिsupposedिtoिaskिthisिamountिbackिfromिthem?ि

Just ponder over this. You give funds to Bihar. We do not have any objection. When there 

were heavy floods in Bihar, the then Chief Minister Dr. Kalaignar sent Rs. 10 Crore as 

flood relief fund. When he passed away, the State of Bihar was saddened and observed 

grief. There is no second thought on this. You have given Rs 60000 Crore to Bihar during 

last Budget and now you have provided Makhana Board, IIT in Patna and Kosi Canal 

ProjectिtoिBiharिinिthisिcurrentिBudget.िIfिthatिisिso,िcan’tिweिexpectिourिfarmersिtoिdevelopि

in their lives? Hon Chairman Sir, there is some time left for me to speak in the allocated 

time. Maharashtra has been provided Rs. 39,000 crore. But there is no major 

announcement regarding money allocated to the Schemes of Tamil Nadu. Our hon. Chief 

Minister of Tamil Nadu Thalapathi Thiru M. K. Stalin has announced to the world the 

greatness of Tamil and the antiquity of iron through fresh archaeological findings. But 

during the last Budget, Tamil language was only provided Rs. 22 crore. During the current 

Budget, more than Rs. 1000 crore has been allocated to promotion of Hindi language 

whereas Tamil language has been provided only a meagre amount of Rs. 84 crore. Hon. 

Chairman Sir, you look at their economic survey. It says that GSDP of Tamil Nadu is 56 

per cent which is more than the national average. It also says that Tamil Nadu contributes 

9 percent to the national GDP. Sir, please provide two more minutes. Tamil Nadu ranks in 

top three places as regards Education, medicine, and all other sectors. If you are ignoring 

us, how can it be justifiable? Where is justice? This Government has given a quote of 

Spartan soldier in the preface of the Economic Survey. Itिsays,ि“Theिmoreिyouिsweatिforि

peace,िtheिlessिyouिbleedिinिwar”.िIिcanिsayिthisिwithिsomeिchangesिtoिyou.ि“Theिmoreिyouि

sweatिinिinclusiveिpolitics,िtheिlessिyouिbleedिinिeconomicिprogress”.ििYouिhaveिkeptिtheि

‘Sengol” - the sceptre, in this august House. The place does not make the man; neither 

sceptre;िtheिKing’sिgreatnessिshouldिbeिwithin.िTheिsceptreिdoesिnotिmakeिaिKingिratherि

his virtues should come from within. You should understand the values of democracy and 

the philosophy of federalism. Please give up religious polarisation and adopt secular 

politics.  This will lead to prosperity and happiness of people.  Thank you.   

           (ends)  
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(1750/SM/KN) 

1750 hours 

SHRI TANGELLA UDAY SRINIVAS (KAKINADA): Sir, I stand before this august 

House today with deep gratitude to the people of Kakinada for electing me as 

their representative. I also extend my heartfelt thanks to my party leader Shri 

Pawan Kalyan Garu for his unwavering trust and support and to our Chief 

Minister, Shri N. Chandrababu Naidu Garu for his visionary leadership. As this 

is my first speech in Parliament, it is both an honour and a responsibility which  

I carry with utmost sincerity and commitment. 

Sir, over the last few days, I have listened carefully to my esteemed 

colleagues in this House. Some of their words have inspired hope and ambition, 

while others have raised concerns as to whether the Government is doing 

enough for the common men and the middle-class people. However, as I delve 

deeper into the Budget, the policies and the continuous push for progress, I find 

it difficult to understand where this criticism stems from. 

I am new to this field. But I have studied the Government initiatives. One 

thing has become clear. The NDA government is not only aware of the 

challenges faced by the middle-class people, but is also actively working to 

address them. Take for instance, the recent announcement by our hon. Finance 

Minister, Shrimati Nirmala Sitharaman ji regarding the zero-tax liability for 

income up to Rs.12 lakh. When I first heard about it, like millions of Indians, I 

was elated.  

The impact of this decision is massive. Out of 7.5 crore taxpayers who 

filed returns in the financial year 2023-2024, nearly 6.5 crore people earned 

below Rs.12 lakh per annum. This means that over 85 per cent of the taxpayers 

will now be free from income tax liability. Why is this significant? It is because 

India’sिeconomyिisिaिconsumption-driven economy where private consumption 

accounts nearly for 60 per cent of our GDP. More disposable income means 

higher spending, stronger demand and boost for business, ultimately propelling 

us towards the vision of a 5 trillion dollar economy. 

Letिusिlookिatिtheिbiggerिpicture.िIndia’sि incomeिtaxिmultiplierिisिaroundि

1.01. This means that every single rupee saved in taxes does not just stay 

invalid. It multiplies, ultimately adding to the GDP. This is not just about the tax 

relief. It is about empowering individuals, strengthening business and fuelling 
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the economic engine that drives India forward. Under the NDA government, 

GDP is not just Gross Domestic Product but the growth of the economy, 

development of the citizens and progress of the nation. This vision is backed by 

the action.  

Inिjustि10िyears,िIndia’sिcapitalिexpenditureिhasिincreasedिfromिRs.2िlakhि

crore to Rs.11 lakh crore, a five-fold increase, laying a foundation for long-term 

economic strength. But economic growth is not just about large-scale 

infrastructure. It is also about empowering business and workers at every level. 

The Union Budget of 2025 has rightfully recognised micro, small, medium 

enterprises, MSMEs, as a critical engine for economic growth, providing them 

with a renewed impetus to create reforms and increased credit support. At the 

same time, the evolving gig economy is receiving the attention it deserves. 

Initiatives such as registration through e-Shram portal and health care benefits 

under PM Jan Arogya Yojana will ensure that gig and platform workers have 

betterिaccessिtoिsocialिsecurity,िreinforcingिtheिGovernment’sिvisionिofिinclusiveि

economic development.  

Sir, as a proud representative of Kakinada, I stand for our fishermen who 

battle both against the sea and financial insecurity. The NDA Government eased 

the burden by extending the Kisan Credit Card, benefiting over 4.5 lakh 

fishermen. This Budget will increase the credit limit further. It helps to invest in 

better boats, modern nets, and coal storage. This is not just the financial support. 

It is a commitment to the resilience and prosperity. 

As we discuss the economic growth, we must not forget that nearly 65 per 

cent of the Indian population resides in rural areas, contributing almost 50 per 

centि ofि theिGDP.िMahatmaिGandhiि onceि said,ि “Theि soulि ofि Indiaि livesि inि itsि

village.”िYet,िthisिveryिsoul was deprived of its lifeblood, that is, clean drinking 

water by the previous State Government of Andhra Pradesh. Jal Jeevan Mission 

was launched as a flagship initiative to provide safe drinking water to every rural 

household. Despite the Centre allocating over Rs.16,000 crore, the previous 

State Government of Andhra Pradesh managed to draw only Rs.2,000 crore, 

leaving lakhs of households without access to proper drinking water facilities.  

Now, under the decisive leadership of Shri Pawan Kalyan Garu, Deputy 

Chief Minister, hon. Minister of Rural Development and Panchayati Raj, our NDA 

Government is committed to rectifying its past failures. Understanding the 
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urgency, Shri Pawan Kalyan Garu personally met hon. Prime Minister, Shri  

Narendra Modi and the Union Minister of Jal Sakthi to secure an extension of 

JJM and additional funds. Additionally, to accelerate the rural development, Shri 

Pawan Kalyan Garu launched the landmark Palle Panduga programmme  

setting a Guinness World Record for the largest number of Gram Sabhas held 

in a single day. About 13,326 village meetings were held. As a part of this 

remarkable initiative, 30,000 development projects were launched across 

Andhra Pradesh. About Rs.4,500 crore were sanctioned for rural roads, water 

conservation, and MGNREGS projects. 

This is not just a Government initiative but a grass-root revolution. Another 

testamentिtoिShriिPawanिKalyanिGaru’sिdedicationिtoिAndhraिPradeshिwasिseenि

at the Republic Day celebration. As an active advocate for Etikoppaka toys, his 

effort brought them into national spotlight, leading to their showcase in the 

Andhra Pradesh Republic Day tableau. 

(1755/RP/VB) 

The result is that, after 30 years, Andhra Pradesh's tableau won the best 

tableau at the Republic Day Parade in Delhi, honouring our artisans and cultural 

heritage. This is the new Andhra Pradesh under the NDA–one that is 

recognized, respected, and rapidly progressing. 

Now, let me highlight the vision of self-reliance, which is not only rooted 

in cultural pride, but also deeply embedded in our economic and strategic 

policies. This vision is mirrored in the Union Budget 2025. Take, for example, 

the cotton sector. India accounts for approximately 40 per cent of the world's 

cotton cultivation area, with 126.80 lakh hectares dedicated to cotton farming. A 

decade ago, this stood at around 118 lakh hectares, reflecting steady expansion. 

However, despite this vast acreage, India's cotton productivity remains 

significantly lower than countries like China, Australia, Brazil, and the US. 

To address this, the Union Budget has introduced the Cotton Technology 

Mission, a five-year initiative aimed at enhancing productivity through scientific, 

and technological innovations. This mission will focus on promoting extra-long 

staple (ELS) cotton, reducing our dependency on imports, and ensuring 

sustainability. This comprehensive approach will not only elevate the cotton 

sector but also strengthen India's position as a global textile leader. 
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The Budget's commitment to self-reliance is also evident in the maritime 

sector. India's dependency on foreign shipping has led to significant financial 

outflows, with Indian companies paying $85 billion in freight costs in 2019-20, 

$75 billion of which went to foreign vessels. To curb this, the budget outlines the 

establishment of shipbuilding clusters to strengthen the domestic shipbuilding 

industry. 

Andhra Pradesh, with its 974 kilometres coastline and strategic ports, is 

well-positioned to drive India's shipbuilding ambitions. The State's robust 

maritime ecosystem, coupled with the Andhra Pradesh Maritime Policy 2024-29, 

will play a critical role in reducing foreign dependency. 

Among its port cities, Kakinada stands out as a prime candidate to lead 

this transformation. With a natural deep-water port, proximity to major trade 

routes, and existing industrial infrastructure, Kakinada is well on its way to 

becoming the shipbuilding hub of Andhra Pradesh. 

In conclusion, Sir, the vision for India is clear.  From toy to tech, from farm 

to future, and from infrastructure to innovation, we are building a nation that is 

self-reliant, inclusive, and future-ready. 

Thank you. 

(ends) 
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1757 बजे 

श्री मिय ां अल्त फ अहिद (अनन्तन ग-र जौरी) : ज़नाब, बहुत-बहुत शदुक्रया।  

 आज यहााँ बजट पर बहस चल रही ह।ै हमारी तवक्िक़ो थी दक इस साल जम्मू-

कश्मीर में इलेक्शन हुए, नयी हुक़ूमत बनी। चूूंदक बजट से लोगों को नयी गवनसमेंट से बड़ी 

उम्मीिें हैं। िस साल के बाि वहााँ पर इलेक्शन हुआ। हमारी तवक्क़ो यह थी दक हमारी 

एलोकेशन बढ़ेगी। वहााँ जो हुक़ूमत बनी है, वह लोगों के काम कर सकेगी, अच्छे अस्पताल 

िे सकेगी, अच्छी यूदनवदससटीज कायम कर सकेगी, अच्छी सड़कें  बना सकेगी। लेदकन हमार े

बजट में कट दकया गया है, उसको ररड्यूस दकया गया ह।ै इसदलए मैं फाइनेंस दमदनस्टर 

सादहबा से अपील करता ह ाँ दक हमारी जो एलोकेशन है, जो लोगों की जज़बात के पेशे-नज़र 

और नयी हुक़ूमत के बनने के बाि उसमें बढ़ावा होना चादहए तादक वहााँ की जरूरतें पूरी 

हों।  

 जहााँ तक इस बजट की बात है, इसमें सोशल वेलफेयर के तहत जो दवडो पेंशन, 

ओल्ड एज पेंशन, हैंडीकैप्ड पेंशन ले रहे हैं, मैररज़ एदसस्टेंस के केस ले रहे हैं, उनमें दकसी 

तरह का कोई बढ़ावा नहीं हुआ है, उनमें दकसी दकस्म की इूंक्रीज नहीं की गई है। हालाूंदक 

कीमतें आसमान पर हैं। जो गरीब तबके के लोग हैं, जो माज़ूर लोग हैं, उनको नज़रअूंिाज 

दकया गया है।  

 जैसा दक मेर ेबहुत सार ेसादथयों न ेकहा दक मनरगेा के हवाले से एलोकेशन बहुत 

कम है। इस एलोकेशन को बढ़ाने की जरूरत थी। इसमें जो मैन-डेज़ हैं, उसे इूंक्रीज करन े

की जरूरत थी। उसमें भी कमी हो रही है। रूरल एररयाज में एम्प्लॉयमेंट जेनरटे करने का 

सबसे बड़ा जररया मनरगेा ही था। मनरगेा के जो काम थे, उसमें पैसे नहीं दमल रहे हैं। बजट 

में उसके एलोकेशन को नहीं बढ़ाया गया ह।ै उससे बहुत ज्यािा प्रॉधलम्स हैं।  
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(1800/PC/NKL) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI A. RAJA): Hon. Member, please wait for 

a minute. I want to know the sense of the House. It is already 6 o’ clock. 

I am having a long list of speakers who are yet to express their views. If 

the House agrees, we may extend the time up to 9 o’ clock.  

SEVERAL HON. MEMBERS: Sir, please extend it up to 8 o’ clock. 

HON. CHAIRPERSON: Okay, the time is extended till 8 o’ clock.  

 Hon. Member, now you may please continue. 

श्री मिय ां अल्त फ अहिद (अनन्तन ग-र जौरी) : ऑनरबेल चेयरमैन सर, अनइंप्लॉयमेंट 

के हवाले से इस बजट में कुछ भी नहीं कहा गया। आज अगर मसला है, तो वह बेरोजगारी 

का है। पीएचडी करके, डॉक्टरी की डडग्री लेकर, इंजीडनयररगं की डडग्री लेकर लोग बेरोजगार 

हैं और बेरोजगारी डिन-ब-डिन बढ़ रही ह।ै उसके डलए इस बजट में कुछ भी नहीं कहा गया 

ह,ै कुछ भी इंडीकेट नहीं डकया गया है। बेरोजगारी को खत्म करन ेके डलए, जो डक सबसे 

बड़ा मसला है, उसके बार ेमें यहां कुछ नहीं कहा गया है।  

1801 बजे    (श्री दिलीप शइकीया पीठासीन हुए) 

 जीएसटी के कारण तमाम कारोबारी तबका मायूस है। जीएसटी का डायरके्ट बोझ 

गरीब आिमी पर पड़ रहा है, उससे जीएसटी को वसूल डकया जा रहा है। इसडलए, जीएसटी 

के मामलात को रीकन्सीडर करने की जरूरत ह।ै इसके साथ-साथ मेडडकल कॉलेजेज़ के 

बार ेमें भी कहा गया। ऑनरबेल चेयरमैन सर, मैं आपकी नोडटस में लाना चाहता ह ं डक 

मेडडकल कॉलेजेज़ खलु रहे हैं, नए एम्स खलु रहे हैं, लेडकन इनफ्रास्ट्रक्चर कहीं भी नहीं 

ह,ै स्ट्टाफ कहीं भी नहीं है। मडेडकल कॉलेज खोलने से कुछ भी नहीं होगा, अगर आप उनकी 

कनसॉडलडेशन नहीं करेंगे। अगर आप उनकी कनसॉडलडेशन नहीं करेंगे, तो नाम के 

मेडडकल कॉलेज अस्ट्पतालों की तरह खलुते रहेंगे, लेडकन उससे कोई फायिा नहीं होगा।  

 मेरी काडंस्ट्टट्यूएसंी में िो मेडडकल कॉलेज वर्ष 2012 में खलेु थे। अनन्तनाग 

पॉपलेुशन के डहसाब से बड़ा डडडस्ट्रक्ट है। आज तक वहां एमआरआई की फैडसडलटी नहीं 

ह,ै आज तक वहां डबड्डंग तैयार नहीं ह।ै राजौरी का बॉडषर डडडस्ट्रक्ट है, उसमें मेडडकल 

कॉलेज ह,ै लेडकन कैथ लैब नहीं है, एमआरआई की सडुवधा नहीं ह।ै इसडलए, फाइनेंस 

डमडनस्ट्टर साडहबा से यह अपील होगी डक वे इस इश्यू को िेखें। एम्स तो खोले जा रहे हैं, 

मेडडकल कॉलेजेज़ तो खोले जा रहे हैं, लेडकन क्या कनसॉडलडेशन हो रही है? क्या उनकी 

फंक्शडनंग ठीक है? क्या वहा ं स्ट्टाफ ह?ै इन चीजों को िेखन े की जरूरत ह ै और 

कनसॉडलडेशन करने की बहुत ज्यािा जरूरत ह।ै  
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 इसी के साथ-साथ राइब्स के बार ेमें कहा गया है। डकसी धरती आकाश राइबल 

डवलेज नाम की स्ट्कीम के बार ेमें प्रडेजडेंट्स एडे्रस में भी कहा गया, इस बजट में भी कहा 

गया। मैं इस हाउस में पहले भी कह चकुा ह ं डक राइब्स के बार ेमें बहुत कुछ जाता है, 

लेडकन न इन गांवों को कहीं हम बना हुआ िेखते हैं, न ही इनकी कोई प्रोग्रेस हमने िेखी। 

… (व्यवधान) सर, मझु ेप्लीज़ िो डमनट और बोलन ेिीडजए। … (व्यवधान) अत: ग्राउंड 

पर ये चीजें रांसलेट नहीं हो रही हैं। डजन स्ट्कूलों के बार ेमें तज़डकरा डकया जा रहा है डक 

राइब्स के डलए डिए जा रहे हैं, उनमें कहीं भी स्ट्टाफ नहीं है, कहीं भी डबड्डंग्स नहीं हैं। 

हम इस हाउस में आते हैं, तो हमें मौका डमलना चाडहए डक हम अपनी ग्राउंड की बात को 

फाइनेंस डमडनस्ट्टर साडहबा के सामन ेरखें और उनका फज़ष है डक अगर हमार ेपॉइंट्स 

जेनयून हैं, तो उनको िेखा जाए।  

 इसी तरह मेरी यह अपील ह ैडक कैं सर एक ऐसी बीमारी है, पहले तो इसका कोई 

इलाज नहीं है और डफर डजस अमीर या गरीब घर में यह हो, तो उनके पास जो कुछ होता 

ह,ै वह इस बीमारी पर खचष हो जाता ह।ै इसडलए, जरूरत इस बात की ह ैडक कैं सर की 

िवाइया ंमफु्त िी जाए।ं यडि वे िवाइयां मफु्त नहीं िी जा सकतीं, तो उन पर जो भी कस्ट्टम 

ड्यूटी लगती है, उनको टोटली उस कस्ट्टम ड्यूटी से फ्री डकया जाए। डजतना पॉडसबल हो, 

उतना कैं सर के रीटमेंट को आसान बनाने की कोडशश की जाए। … (व्यवधान) 

माननीय सभापति : आपने इस बार का बजट िेखा होगा। बजट में इन सब डवर्यों का, 

कैं सर के डवर्य का भी इंक्लूज़न डकया गया ह।ै  

श्री मिय ां अल्त फ अहिद (अनन्तन ग-र जौरी) : ऑनरबेल चेयरमनै सर, हम उसका 

वैलकम करते हैं। 

माननीय सभापति : जी हा,ं वैलकम कीडजए।   

श्री मिय ां अल्त फ अहिद (अनन्तन ग-र जौरी) : इन्होंन ेडे-केयर कैं सर सेंटसष की बात 

की, हम उसका भी वैलकम करते हैं। पीएमओ ऑडफस से जो केसेज़ हम एज़-एमपी ररकमेंड 

करते हैं, ज्िी उनका सॉ्यूशन हो जाता है। हम उसके डलए भी मशकूर हैं, लेडकन जहा ं

ह,ै वहा ंके डलए हम कह रहे हैं। यह बीमारी ऐसी है, यह गरीबों का मसला है, इसडलए मैंन े

आपसे यह बात कही। 

(1805/CS/VR) 

इसी तरह डवश्वडवद्यालय खलु रहे हैं, केन्रीय डवश्वडवद्यालय खलु रहे हैं, कैम्पस खलु रहे हैं, 

उनमें भी स्ट्टॉफ नहीं है, उनमें भी इफं्रास्ट्रक्चर नहीं है। इस चीज को िेखने की जरूरत है। 

अनंतनाग में डवश्वडवद्यालय का कैं पस है, वहााँ कोई इफं्रास्ट्रक्चर नहीं है, स्ट्टॉफ नहीं है। पुछं 

एक बॉडषर डजला है, वहााँ कैं पस है, लेडकन स्ट्टॉफ नहीं है। ये चीजें हैं और अगर केन्रीय 
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डवश्वडवद्यालय में बन रहा है तो मेरी पूर ेहाउस से अपील है डक यह िेखना चाडहए डक क्या 

उनमें स्ट्टॉफ है या नहीं।  

 सर, मैं िो पॉइंट कहकर अपनी बात समाप्त करता ह ाँ। राजौरी, पुछं बॉडषर के डजले 

हैं, मैं वहााँ की नमुाइंिगी करता ह ाँ। वहााँ रलेव ेलाइन बहुत जरूरी ह।ै इस बजट में उसका 

कोई डजक्र नहीं ह।ै मेरी अपील है डक इस बजट में उन बॉडषर डजलों में रलेवे लाइन पहुाँचान े

के बार ेमें कोई न कोई एलोकेशन डकया जाए। इसी तरह प्राइम डमडनस्ट्टर साहब न ेजो 

ररलीफ पैकेज पाक ऑक्यूपाइड जम्मू-कश्मीर के लोगों को डिया था, वर्ष 2015 में यह 

ररलीफ पैकेज डिया गया था, लेडकन उस पूर ेअमाउंट की डडस्ट्बसषमेंट नहीं हुई है। पूर ेलोगों 

तक वह ररलीफ नहीं पहुाँची ह।ै खास तौर से मरेा जो डजला है, मेर ेडनवाषचन क्षेत्र का एक 

बॉडषर डजला पुंछ है, वहााँ पीओके के आए हुए गरीब लोग हैं, उन तक अभी यह ररलीफ नहीं 

पहुाँची है। यह ररलीफ उन तक पहुाँचाने की जरूरत है।… (व्यवधान) 

माननीय सभापति (श्री मदलीप शइकीय ) : अ्ताफ जी धन्यवाि।  

 माननीय सिस्ट्य श्री जी.कुमार नायक जी। 

… (व्यवधान) 

श्री मिय ां अल्त फ अहिद (अनन्तन ग-र जौरी) : टूररज्म और फू्रट की इंडस्ट्री के बार े

में इस बजट में कुछ नहीं कहा गया ह।ै मेहरबानी करके इस तरफ ध्यान डिया जाए।  

 

(इडत) 
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1806 hours 


SHRI G. KUMAR NAIK (RAICHUR): (Hon. Chairperson, Sir, the Union 

Budget presented by the hon. Finance Minister Smt. Nirmala Sitharaman ji 

is not a mirror that reflects the reality. It is not even a lamp that guides us 

about the future. It is merely a bundle of … (Not recorded). It is just a 

statement of half deliveries. It is just slogans of ambitions and it is merely a 

small booklet that is far away from the real problems and agonies of the 

common people of the country. Today the development of Indian economy 

is moving at a very slow pace. Inflation rate is very high. As far as inequality 

is concerned a new chapter has been created. This is a matter of great 

concern for all of us. Unemployment has touched its peak. In totality, life of 

common people has become miserable.)  

 Sir, this Budget is neither a mirror that reflects our prevailing reality, 

nor a lamp that illuminates the path forward. Instead, it is a fine piece of 

creative fiction, bold in its claims, ambitious in its slogans, and utterly 

disconnected from the lived experiences of the people.  

 The GDP growth has plummeted from 8.2 per cent to 6.4 per cent. 

Year-on-year inflation in the Consumer Food Price Index has surged to 8.39 

per cent, squeezing the household budgets. Inequality is at an all-time high, 

with the top one per cent of the population controlling a staggering 40 per 

cent of the country's wealth. Unemployment is at a dangerous level 

impacting the social harmony. This is not an isolated issue, but an all-India 

phenomenon.  

 Shri Rahul Gandhi walked across the country, listened to the struggles 

of the poor and turned their pain into action, bringing the guarantee schemes 

that ensure a universal basic income for those who need it most. But what 

does this Government do? It announces income tax benefits to those 

earning 12 times the per capita income of this country. Also, the write-off of 

loans of rich defaulters continues. If helping the poor is a rebdi, then what 

do you call this?  

 

 () Original in Kannada. 
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Let us now turn our attention to the gross injustice faced by Karnataka 

State. The 15th Finance Commission drastically reduced Karnataka’s share 

of Central taxes by 23 per cent from 4.7 per cent to 3.6 per cent, the steepest 

decline among the States. Given that the Finance Commission is a 

Constitutional body, the Finance Ministers' hands will be soon tied once 

again by the 16th Finance Commission Report. The Report must not be 

reduced to a mere theoretical exercise. It must reflect the ground realities. 

We must seek a framework that upholds balanced development, 

cooperative federalism, social harmony and a sense of financial justice. 

States must receive their rightful share. It is not a fiction of imagination.  

 With regard to railways, the Budget has misplaced priorities in my 

opinion. While we need a robust railway network across the country, the 

Government is focusing disproportionately on the showpiece trains such as 

Vande Bharat and Namo Bharat. These trains serve already well-connected 

regions, ignoring the needs of the underserved areas. 

 Sir, Karnataka has one of the lowest railway densities in the country. 

You must be astonished to hear this.  

(1810/SNT/IND) 

 For every 100 square kilometres, Karnataka has only 2.62 kilometres 

of railway tracks, whereas Uttar Pradesh has more than twice and West 

Bengal has more than four times this length. When I met the Railway 

Minister, he acknowledged this disparity with concern. It is heartening to see 

that the issue is recognized at the highest levels, but recognition alone will 

not lay down railway tracks. I sincerely hope the Government take 

immediate steps to introduce much-needed railway projects, particularly 

Alamatti-Yadgiri railway line. 
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As the Finance Minister rightly stated, agriculture is the first engine of 

growth. Rashtrakavi Kuvempu compares the life of a farmer with that of a 

yogi: 
1(Unknown to others, the plough holding ascetic 

Provides food to the world 

Undesiring reputation, undesiring extreme comfort 

He works without expecting honour.) 
 

In 2016, the Prime Minister promised to double the farmers’ income 

by 2022. Yet today, forget doubling of income, more than half the country’s 

farmers are in deep debt. Karnataka’s farmers produce some of the finest 

chillies in the country. Last season we had an excellent yield, but due to 

market failures, tonnes of chillies are now lying unsold in cold storage. What 

good of a bumper harvest if the farmers cannot get a fair price for their 

produce? Just as there is crop insurance for losses due to natural calamities, 

there must also be safeguards against market failures. That being said, I 

welcome the announcement of the Mission for Cotton Productivity in this 

Budget. However, while designing the programme, I urge the Government 

to consult the farmers extensively. 

While on the topic, I would like to acknowledge the Finance Minister 

for allocating Rs. 50 lakh for FPOs from her MPLAD funds, to each of the 

Kalyana Karnataka districts. This reflects her concern for our region. I hope 

she extends the same generosity to all the pressing issues of our region. 

As the Finance Minister rightly stated, the MSMEs are the second 

engine of growth. But here, what has not been said seems more important. 

Between 2016 and 2021, 1.3 crore workers vanished from the informal 

sector, 24 lakh enterprises shut down, and manufacturing employment fell 

by 81 lakh jobs. This Budget talks about increasing loan limits under various 

schemes, but the reality is that it is unlikely to be of any help because the 

average MSME loan size in backward regions, like mine, under the MUDRA 

scheme is just Rs. 50,000. The banks are not lending to MSMEs in these 

 
1 () Original in Kannada 
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regions but are very busy writing off massive loans for big business friends 

of this Government. This is the part of the story that is unsaid. 

Speaking of economic vulnerabilities, Ayushman Bharat, despite its 

flaws, has helped the poor access tertiary healthcare. Tertiary healthcare 

infrastructure is crucial for ensuring equitable access to specialized medical 

services. Yet, Karnataka is the only major State, I repeat, Karnataka is the 

only major State that still lacks an AIIMS. AIIMS Horata Samiti Raichur is on 

the streets, in blistering sun and rain agitating for AIIMS in Raichur for over 

thousand days now. As the Raichur MP, my demand is, we want AIIMS for 

Karnataka. Karnataka wants AIIMS in Raichur and this demand must be met 

forthwith. 

Education is the foundation of any developed nation. The UPA 

Government under the leadership of our former Prime Minister, Dr. 

Manmohan Singh, and Shrimati Sonia Gandhi made education a right, 

recognizing its transformational capacity. Today, instead of building on this 

legacy, this Government is asking students, who are poor, to take loans to 

study, shifting the burden of financing education onto young people. 

Education has been reduced to a set of schemes – PM SHRI, PM 

Vidyalaxmi, etc. Why is the Government negotiating with private institutions 

only for healthcare? Why not do the same for education and bring in 

‘Vidhyavan Bharat’ akin to Ayushman Bharat to ensure universal access? 

You are doing so as if you are not willing to invest on infrastructure and 

teachers’ salaries. Education must be brought back on the right path. The 

SCs and STs make up 25 per cent of India’s population. … (Interruptions) 

(ends) 
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(1815/RV/AK) 

1815 बजे 

श्री जुगल मकशोर (जम्ि)ू : आिरणीय सभापडत महोिय, आपने मझेु माननीय डवत्त मंत्री श्रीमती 

डनमषला सीतारमण जी द्वारा प्रस्ट्ततु डकए गए केन्रीय बजट वर्ष 2025-26 पर बोलने का मौका डिया, 

इसके डलए मैं आपके प्रडत अपना आभार प्रकट करता ह ं।  

महोिय, सबसे पहल,े मैं माननीय प्रधानमंत्री श्री नरने्र भाई मोिी जी के प्रडत धन्यवाि प्रकट 

करना चाहता ह ं, आभार प्रकट करना चाहता ह ं, डजनके मागषिशषन में श्रीमती डनमषला सीतारमण जी 

ने सभी प्रमखु मदु्दों को ध्यान में रखते हुए केन्रीय बजट सिन में प्रस्ट्ततु डकया। यह बजट सामाडजक 

और आडथषक दृडि से भी महत्वपूणष है। इसके द्वारा लोगों के प्रडत सरकार की पारिडशषता और जवाबिेही 

पता चलती है। 

 महोिय, इस बजट में बहुत-सी ऐसी बातों का ध्यान में रखा गया है, डजससे िेश के हर 

नागररक को इसका लाभ डमल सके।  

 महोिय, अगर मैं जम्मू-कश्मीर की बात करंू तो उसको ध्यान में रखते हुए केन्र सरकार ने 

हर बार की तरह इस बार भी बजट में जम्मू-कश्मीर के डलए अपनी िररयाडिली डिखाते हुए जम्मू-

कश्मीर का सहयोग डकया है। 

 महोिय, यह जो वर्ष 2025-26 का बजट है, इसमें गहृ मंत्रालय के डलए कई हजार करोड़ 

रुपये आवंडटत डकए गए हैं, डजसमें बड़ा डहस्ट्सा सीआरपीएफ, बीएसएफ और सीआईएसएफ जैसे 

केन् रीय पडुलस बलों के डलए डचडित डकये गए हैं। यह बजट गहृ मंत्रालय के डलए भी एक बड़ा बजट 

है, जो डक सराहनीय है। 

 महोिय, केन्र सरकार ने इस बार के बजट में जम्मू-कश्मीर के डलए डपछले साल के मकुाबले 

ज्यािा बजट आवंडटत डकया है। बजट 2025-26 में जम्मू-कश्मीर के डलए 41 लाख करोड़ रुपय ेकी 

सहायता िी गई है। इस बजट को लोगों ने सराहा है और इस बजट को लोगों ने ‘उम्मीिों का बजट’ 

बताया है। इस बजट में सभी क्षेत्रों के समग्र डवकास को ध्यान में रखा गया है। मडहलाओ,ं डकसानों 

और यवुाओ ंके डलए भी बहुत सारी घोर्णाए ंइस बजट में की गई हैं। इसमें यवुाओ ंपर भी डवशेर् जोर 

डिया गया है और डकसानों को भी राहत िी गयी है। 

 महोिय, िेश के अन्य भागों के लोगों के साथ-साथ जम्मू कश्मीर के लोगों ने भी इस बजट 

को सराहा है, इसका स्ट्वागत डकया है। केन् रीय डवत्त मंत्री श्रीमती डनमषला सीतारमण जी ने यह जो 

बजट पेश डकया है, उसका जम्मू-कश्मीर के लोगों ने स्ट्वागत डकया है। जम्मू-कश्मीर के लोगों ने इस 

बजट को ‘जनडहत बजट’ करार िेकर खलुे डिल से इसका स्ट्वागत डकया है। उनका कहना है डक यह 

बजट उनकी उम्मीिों के अनकूुल है और इस बजट से प्रिेश की अथषव्यवस्ट्था और मजबूत होगी।  

महोिय, इस बजट को न केवल पूर ेिेश की, बड्क जम्मू-कश्मीर की अथषव्यवस्ट्था को भी 

और अडधक मजबूत बनाने के डलए बनाया गया है। मझेु इस बजट में सबसे बड़ी बात यह लगी डक 

इस बजट में तमाम क्षेत्रों के समग्र डवकास को ध्यान में रखा गया है। हमार ेजम्मू-कश्मीर के डलए 

41,000 करोड़ रुपये का सहयोग डकया गया है, इसकी मंजूरी िी गयी है। यह िशाषता है डक केन्र 
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सरकार हमार ेप्रिेश के डवकास के डलए डकतनी गंभीर है। इस बजट में हमारी मडहलाए,ं डवशेर्कर, 

अनसूुडचत जाडत व अनसूुडचत जनजाडत की मडहलाओ ंके डलए भी एक बड़ी सौगात है और पहली 

बार अपनी रोजगार इकाइयां स्ट्थाडपत करने वाली इन मडहलाओ ंके डलए आसान लोन उपलब्ध 

कराए गए हैं।  

 महोिय, जम्मू-कश्मीर प्रिेश में भी अनसूुडचत जाडत, अनसूुडचत जनजाडत की मडहलाओ ंको 

न केवल इसका डवत्तीय लाभ होगा, बड्क आत्मडनभषर बनने की उनकी जो चाहत है, वह भी पूरी 

होगी। हमार ेिेश की जीडीपी में भी मडहलाओ ंका बहुत बड़ा योगिान रहता है।  

महोिय, भारत डवश्व की तीसरी बड़ी अथषव्यवस्ट्था वाला िेश बनने जा रहा है। यहां जो घोर्णाए ं

की गयीं, वे स्ट्वागतयोग्य हैं। जैसे 12 लाख रुपये की आमिनी पर कोई भी इनकम टैक्स नहीं डलया 

जाएगा, इसको िेश के लोगों ने बहुत ही सराहा है। 12 लाख रुपये वाडर्षक आमिनी वाल ेलोगों को 

इनकम टैक्स से छूट िेना िेश के लोगों के डलए सब से बड़ी सौगात है, जो केन् र सरकार ने िेश को 

िी है। इस एक किम से िेश को आगे बढ़ने में आगे आ रही सभी चनुौडतयों, डजनमें बेरोजगारी एक 

सबसे बड़ी चनुौती है, उसका इससे समाधान होने की आशा है।  

(1820/GG/UB)  

महोिय, इस किम से हमार ेमध्यम व गरीब वगष के लोगों को सबसे ज्यािा लाभ होगा और 

उनकी आडथषक डस्ट्थडत मज़बूत होगी। इससे पहले हमार ेइस मध्यम वगष की आमिनी का आधा डहस्ट्सा 

टैक्स की भेंट चढ़ जाता था। कें र के इस किम से अब उनका बजट नहीं डबगड़ेगा और उनकी काफी 

बचत होगी। 

महोिय, बजट में यूथ पर भी डवशेर् ज़ोर डिया गया है। माननीय प्रधान मंत्री जी ने सबका 

साथ, सबका डवकास और सबका प्रयास इस बजट में भी डक या है। इसमें भी सभी वगों यानी अपर, 

डमडल व लोअर क्लास का भी ध्यान रखा गया है। डवशेर् कर पढ़े-डलखे बेरोज़गार यवुाओ ंके रोज़गार 

के डलए कई प्लेटफॉम्सष उपलब्ध कराए गए हैं।  

महोिय, स्ट् वास्ट्थ के क्षेत्र में, मेडडकल एजुकेशन के डलए जो घोर्णाए ंकी गई हैं, डजनमें िस 

साल में 1.1 लाख मेडडकल सीट्स और डवशेर् तौर पर अगले साल मेडडकल कॉलेजों में 10 हज़ार 

अडतररक्त मेडडकल सीट्स बढ़ाई जाएगंी। आने वाल ेपांच सालों में 75 हज़ार मेडडकल सीटें बढ़ाने का 

जो लक्ष्य रखा गया है, यह यवुाओ ंके डलए, जो िेश और समाज के प्रडत कुछ करना चाहते हैं, उनके 

डलए बहुत ही अच्छी बात है। 

महोिय, मैं कहना चाहता ह ूं डक इस बजट से कृडर् में भी तेज़ी आएगी। कृडर् और बागवानी 

जम्मू-कश्मीर की अथषव्यवस्ट्था की रीढ़ है। इस साल का कें रीय बजट पूर ेक्षेत्र के डकसानों के डलए 

उम्मीि की डकरण बन कर आया है। प्रधान मंत्री धन-धान्य कृडर् योजना के साथ, सरकार का लक्ष्य 

कम उत्पािकता वाले 100 डजलों को कवर करना है, डजससे िेश भर में करोड़ों डकसानों को लाभ 

होगा। जम्मू-कश्मीर के भी हज़ारों डकसान पहले से ही डकसान के्रडडट काडष के माध्यम से इसका लाभ 

ले रहे थे। महािय, मैं यह ज़रूर कह ंगा डक डकसानों के सामने सबसे बड़ी चनुौडतयों में से एक केसीसी 
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ऋण पर जो तीन लाख रुपये की सीमा थी, अब उसे बढ़ा कर पांच लाख रुपये तक कर डिया गया 

है। यह डकसानों के डलए एक बहुत बड़ी राहत की बात है। 

महोिय, मैं आपका ज्यािा समय न लेते हुए इतना ज़रूर कह ंगा डक कैं सर और असाधारण 

रोगों और गंभीर रोगों के उपचार के डलए 36 जीवन रक्षक िवाइयों को सीमा शु् क से छूट िी है। यह 

आम गरीब के डलए बड़ी राहत की बात है। महोिय, आयषु्मान भारत के माध्यम से भी िेश के आम 

गरीब बड़ी से बड़ी बीमारी का इलाज करवा रहे हैं। साथ ही, जो लोग मकान के डकराए पर डनभषर रहते 

हैं, उन लोगों को भी बड़ी राहत िेश के प्रधान मंत्री जी ने िी है। डखलौना क्षेत्र में भी क्राडन्तकारी किम 

उठाया गया है। सीडनयर डसटीज़न नागररकों को टीडीएस की सीमा छूट 50 हज़ार रुपये से बढ़ा कर 

एक लाख रुपये की है। 

महोिय, मैं अंत में आपसे कहना चाहता ह ूं डक  यह जो चार करोड़ गरीबों को मकान की 

सडुवधा डमली है, आने वाले डिनों में भी यह क्रम जारी रहेगा। 

महोिय, रले के प्रडत अपनी एक छोटी सी मांग रख कर मैं अपना कथन समाप्त करंूगा। रलेवे 

क्षेत्र में भी एक क्रांडत पूर ेिेश में आई है। जम्मू-कश्मीर के डलए भी बजट में रलेवे पररयोजनाओ ंके 

डलए 843 करोड़ रुपये डनधाषररत डकए हैं, जो एक बहुत बड़ी बात है। डवशेर् रूप से चार प्रमखु रलेव े

स्ट्टेशनों – बडगाम, जम्मू तवी, कटरा और उधमपरु को कुल 292 करोड़ की राडश से अमतृ स्ट्टेशन 

के रूप में डवकडसत करने का जो लक्ष्य डिया है, उसे पूरा करेंगे, डजसका उदे्दश्य याडत्रयों को सडुवधाए ं

और स्ट्टेशन के बडुनयािी ढांचे को बढ़ाना है। 

महोिय, मैं अंत में इतना ही कह ंगा डक िेश के प्रधान मंत्री नरेंर भाई मोिी जी के नेतृत्व में 

यह िेश आगे बढ़ रहा है, फल-फूल रहा है और सबका साथ और सबका डवकास हो रहा है।  

आपने मझेु बोलने का समय डिया। आपका बहुत-बहुत धन्यवाि 

 जय डहन्ि, जय भारत।  

(इडत) 
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(1825/GM/MY) 

1825 hours 


SHRI RAJABHAU PARAG PRAKASH WAJE (NASHIK): Hon’ble Chairman Sir, 

I would like to thank you for giving this opportunity to speak on the Union Budget. 

It is mentioned in the budget that agriculture is a growth engine of our economy. 

But we have to ensure that the farmers are getting the benefits of welfare 

schemes. Today, we are self-reliant in production of good grains just because 

of their sweat and blood. But due to increasing production cost, climate changes 

and no guaranty of reasonable prices, the farmers have to face problems. There 

are certain declarations made by the Government in this budget, but we have to 

take concrete steps for their smooth and speedy implementation. I demand to 

include Nashik District under PM Food grains scheme. The Union Government 

is working towards achieving self-reliance in pulse production, but MSP should 

be fixed for it. It should also be purchased on the basis of MSP and a system 

should be developed to ensure it.  

Prices of fertilizer, seeds and insecticides should be controlled by 

Government or there should be a special fund to compensate it. Finance Minister 

has reduced income tax burden and I am really very thankful for it, but GST on 

pesticides should also be reduced.  

Sir, health and medical treatment facilities should also be made available 

in rural areas. These facilities are only on paper and it is not being implemented 

properly. Hence, their proper implementation is needed.  

As of now, Kumbh Mela is organized at Prayagraj, but after 2 years, it will 

be organized at Trimbakeshwar, Nashik in 2027. It would be a world class 

religious celebration which will boost travel and tourism. So, we have to provide 

basic amenities for it. But the Central Government has not provided any fund for 

it, so that should be done. To clean Godawari river, we have to operate a plant 

there and it should be done right now for timely completion.  Kavnai, Taket, 

Trimbakeshwar and Nashik are the places where it is to be organized. So, these 

places should be ready with all kind of infrastructure and facilities.  

Nashik is a well-known district for the production of Onions and grapes. 

But, the farmers there have to suffer losses due to decline in prices. So, market

 

 Original in Marathi 
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 driven policy should be implemented. Export duty on onions should be 

minimized or removed completely. Government is charging 20% export duty on 

onions currently, which needs to be removed immediately.  

New irrigation projects should be started by the Government. PM Irrigation 

scheme should also be implemented effectively. More funds should be 

sanctioned for farm lakes and irrigation facilities. Benefits should be provided to 

common farmers with the extended limits of Rs. 5 lacs under Kisan Credit Card.  

  A medical tourism centre should be developed in Nashik under Heal in 

India scheme which would be beneficial during Kumbha Mela. A new medical 

hospital should be constructed to provide medical facilities during Kumbh as the 

facilities there are not up to the mark.  

Sir, I would like to reiterate that farmers are the backbone of our economy 

and we cannot stand without them. We cannot develop without their 

development. Hence, all the declarations made in this budget, should be 

implemented properly. Government should come towards to ensure modern 

agriculture system in India. It should be price and market driven for the welfare 

of farmers. We must work towards ensuring a prosperous life for our farmers.  

Lastly, more funds should be released for Nashik Kumbh Mela and 

Nashik-Pune Railway line project.  

With these words, I conclude. 

Jai Hind, Jai Maharashtra.  

          (ends) 
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(1830/CP/SRG) 

1830 बजे 

श्री कौशलेन्र कुि र (न लांद ) : सभापडत  महोिय, आपने मझेु डवत्तीय वर्ष 2025-26 के केन् रीय 

बजट पर चचाष में भाग लेने की अनमुडत  िी है, इसके डलए बहुत-बहुत धन्यवाि। डवत्त मंत्री जी ने वर्ष 

2025-26 के डलए खचष का कुल 50 लाख 56 हजार 345 करोड़ रुपये का अनमुान प्रस्ट्ततु डकया 

है, डजसमें आमिनी करीब 34 लाख 96 हजार 409 करोड़ रुपये होने का अनमुान है, बाकी उधारी 

से पूरा करना है। माननीय डवत्त मंत्री जी का यह अत्यन्त ही डवकास को बढ़ावा िेने वाला बजट है। 

इससे िेश में चहुमखुी डवकास होगा और सरकार के अनमुान के अनसुार िेश ज्ि ही डवश्व की तीसरी 

सबसे बड़ी अथषव्यवस्ट्था बन जाएगी। िेशवाडसयों को इसका सीधा लाभ डमलेगा, आम जनता की 

आय बढ़ेगी, डकसानों की आय बढ़ेगी, मध्यम वगष की आय बढ़ेगी, मजिूरों की आय बढ़ेगी, 

व्यवसाडययों की भी आय बढ़ेगी। माननीय डवत्त मंत्री जी और माननीय प्रधान मंत्री जी को मैं हृिय से 

धन्यवाि िेता ह ं।  

          मझेु डबहार के नालंिा संसिीय क्षेत्र का प्रडतडनडधत्व करने का अवसर डमला है। नालंिा डवश्व 

की ऐडतहाडसक एवं ज्ञान की नगरी है। माननीय डवत्त मंत्री जी ने अपने भार्ण के क्रम में संख्या 63 

और 67 में पटना और डब हटा एयरपोटष के डवस्ट्तार के अलावा डबहार में ग्रीनफी्ड एयरपोटष की 

सडुवधा िेने की घोर्णा की है। मैं माननीय मंत्री जी से आग्रह करंूगा डक डबहार के माननीय मखु्यमंत्री 

जी ने डबहार की कैडबनेट में नालंिा के राजगीर के डलए भी प्रस्ट्ताव डिया है। मैं उम्मीि करता ह ं डक 

ग्रीनफी्ड एयरपोटष के डनमाषण के डलए राजगीर को भी जोड़ा जाए। इससे यहां के टूररज्म का डवकास 

होगा, स्ट्थानीय स्ट्तर पर लोगों को रोजगार का अवसर डमलेगा। इस क्रम में पटना आईआईटी के 

डवस्ट्तार एवं छात्रावास के डनमाषण का प्रस्ट्ताव अडत स्ट्वागतयोग्य किम है। मैं इसके डलए डवत्त मंत्री जी 

को बधाई और धन्यवाि िेता ह ं। इसी प्रकार डबहार में मखाना डकसानों के  पथ-प्रिशषन और प्रडशक्षण 

सहायता के डलए डबहार राज्य में मखाना बोडष की स्ट्थापना का प्रस्ट्ताव स्ट्वागतयोग्य है। 

           महोिय, डकसानों के डलए डकसान के्रडडट काडष में डवस्ट्तार एवं डकसानों को उन्नत  खेती के 

डलए आधडुनक तकनीकी एवं बीज के प्रबंधन का प्रस्ट्ताव िेश के डकसानों की खशुहाली के डलए काफी 

लाभिायक है। डवशेर्कर लोन की सीमा को पांच लाख रुपय ेकरने से डकसानों के पास खेती के डलए 

पयाषप्त धन उपलब्ध होगा। डबहार राज्य कृडर् आधाररत राज्य है। वहां उवषरक की मांग अडधक है। घरलूे 

आपूडतष करने के डलए डबहार राज्य में एक और उवषरक कारखाना नालंिा में लगाया जाए, यह मेरी 

मांग है। माननीय डवत्त मंत्री जी, प्रधान मंत्री जी इस डिशा में अवश्य प्रयास करेंगे।  

           माननीय डवत्त मंत्री जी ने मत्स्ट्य उद्योग को बढ़ावा िेने की बात की है। मेर ेसंसिीय क्षेत्र में 

तालाबों और मछलीपालकों की संख्या काफी तेजी से बढ़ी है। वहां के मछलीपालक डकसानों को 

सहायता नहीं डमल पा रही है। मेरा आपसे आग्रह है डक नालंिा एवं पूर ेडबहार के मछलीपालक डकसानों 

को सहायता राडश िेने की कायष योजना चलाई जाए। 
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          महोिय, डवत्त मंत्री जी ने डबहार में रलेवे को करीब 10,066 करोड़ रुपये का आबंटन डकया 

है। यह राज्य में रलेवे के डवकास के डलए काफी कम है। वैसे तो डबहार में 98 रलेवे स्ट्टेशन्स का अमतृ 

स्ट्टेशन योजना के तहत डवकास डकया जा रहा है। डबहार के िरभंगा और आनंि डवहार के बीच अमतृ 

भारत एक्सपे्रस रेन और 12 वंिे भारत रेन्स िी गई हैं। गया, मजुफ्फरपरु, बापूधाम, मोडतहारी, 

सीतामढ़ी और िरभंगा रलेवे स्ट्टेशन्स का 1,555 करोड़ रुपये के व्यय से डवश्व स्ट्तरीय रलेवे स्ट्टेशन 

के रूप में डवस्ट्तार डकया जा रहा है। 

(1835/NK/RCP) 

इसके डलए मैं माननीय डवत्त मंत्री जी और रले मंत्री जी को धन्यवाि िेता ह ं। मैं नालंिा संसिीय 

क्षेत्र से आता ह ं। राजगीर-िडनयावां-फतहुा रले खंड से गाड़ी चलती है और रामपरु हॉ्ट पर गाड़ी 

रुकती है, लेडकन डटकट नहीं कटता है, बड़ा िखु होता है। उसी तरीके से रहुई मेर ेसंसिीय क्षेत्र में 

एक डेंटल कॉलेज है। पटना से आने-जाने वाले काफी लोग हैं, रहुई हॉ्ट पर इंटरडसटी का ठहराव 

कर डिया जाए, यह मरेा अनरुोध है। इस्ट्लामपरु से पटना के डलए मैं एक जोड़ी अडतररक्त मेमू रेन की 

मांग पहल ेसे करता रहा ह ,ं डफर आपसे डनवेिन करंूगा डक एक जोड़ी रेन िी जाए। डबहार शरीफ 

और राजगीर में याडत्रयों के डलए कोच डडसप्ले नहीं होने से काफी परशेानी होती है, अत: वहां कोच 

डडसप्ल ेलगाया जाए।  

नालंिा डजले में अडधकांश प्लेटफामष का लेवल बहुत ही नीचे है, इसे शीघ्र बनवाया जाए। 

रलेवे में खाली पिों को भी भरने की कृपा की जाए। राजगीर से फतहुा वाया डबहार शीरफ-चंडी-

रुखाई-िडनयावां होते हुए एक मेमू रेन फतहुा तक चलती है, इसे पटना तक डकया जाए। फतहुा 

एनएच-30ए से नया एनएच-431 िडनयावां-चंडी-हरनौत-शोहरा-बाढ़ तक नया फोर लेन बनाया जाए। 

एनएच-33 जो परुाना एनएच है, एनएच-110 जहानाबाि-अरवल-एकंगरसराय-परवलपरु से डबहार 

शरीफ तक फोर लेन में ले डलया जाए।  

मैं माननीय डवत्त मंत्री जी को धन्यवाि िेते हुए इस बजट का समथषन करता ह ं। उन्होंने िेश 

के मध्यम वगष के डलए लोगों को ध्यान में रखते हुए गरीब, यवुा, अन्निाता और नारी सशक्तीकरण के 

डलए इस वर्ष सशक्त बजट डिया है। बहुत-बहुत धन्यवाि।  

(इडत) 
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1837 बज े 

श्री अस दुद्दीन ओवैसी (हैदर ब द) : सभापडत महोिय, आपने मझेु बजट पर बोलने का मौका डिया, 

आपका बेहि शडुक्रया। मैं इस बजट के मखुाडलफत में बोलने के डलए खड़ा हुआ ह ।ं इस बात को जेे़हन-

नशीन करनी चाडहए डक डपछल े25 साल में से 15 साल बीजपेी और एनडीए इके्तिार पर है। यही बडुनयािी 

वजह ह ैडक एक गे्रजएुट बेरोजगार ह,ै डकसान खिुकुशी कर रहे हैं, एमएसएमई बंि हो रहे हैं। चीन स ेबगरै 

इम्पोटष डकए हमार ेिेश का डनज़ाम नहीं चल सकता, यह स ब डजम्मेिारी इस हुकूमत पर आयि होती ह।ै 

वजीर-ेआजम कहते हैं डक मु् क डवकडसत भारत की राह पर है। मैं कहना चाहता ह  ंडक यह तब तक ममुडकन 

नहीं है जब तक इस मु् क की 80 करोड़ आवाम फ्री राशन के बगैर डजंिा नहीं रह सकती। डवकडसत भारत 

उस वक्त तक ममुडकन नहीं है, जब तक हमार ेिेश की लड़डकयों को न्यूडरशन और तालीमी मवाके बच्चों 

की तरह नहीं डमल जाते।  

 डवकडसत भारत उस वक्त तक ममुडकन नहीं है, जब तक हमार ेमु् क के बच्चों को पढ़ना नहीं 

आता। व ेप्रॉपर सेन्टेंस नहीं डलख सकते। डवकडसत भारत उस वक्त तक ममुडकन नहीं है, जब तक िेश की 

बहुत बड़ी आबािी गरीब है, ऑब्जेक्ट पॉवटी में है। डवकडसत भारत उस वक्त तक ममुडकन नहीं है जब तक 

िेश की 15 फीसि मसुलमानों को तालीम से, रोजगार से, डसयासत, इंतजामी, गवनषनेंस और मजहबी 

तास्ट्सबु की बडुनयाि पर खाररज कर डिया जाता है। वर्ष 2014 से ररयल वेजेज में डगरावट आयी है या 

स्ट्टेगनेशन हुआ है। हर साल 1.3 फीसि की कमी हुई ह ैयानी हर साल वतने अज़ीज के शहरी गरीब होते 

हैं और बरशर ेइके्तिार की जमात की िौलत में इजाफा होता है।  

आपने पूर ेिेश में साढ़े सात सौ नये ऑडफस खोले हैं और गरीब को पीएमएवाई बगैर ररश्वत के घर 

नहीं डमलता। तनख्वाहों में कमी, डगरावट से सबसे ज्यािा नकुसान मसुलमान, िडलत और आडिवासी को 

हुआ ह ैक्योंडक इनमें सबसे ज्यािा गरीब हैं। मोिी हुकूमत ने इन तीनों तबकों के डखलाफ ऐलाने-जगं कर 

डिया, क्या मन की बात स ेएक औसत घराने को खाना डमलता है। वजीर-ेआजम ने हाडलया जनता को 

मशवरा डिया डक खाने के तेल में कम इस्ट्तेमाल करने से डजस्ट्म का वज़न कम होता है। इस हुकूमत के 

मोटापे का अंिाजा लगाइए, 2014 स े2022 तक मोिी हुकूमत ने एडवरटाइजमेंट पर 3260 करोड़ रुपये 

खचष डकये हैं। मालूम हुआ डक िेश के प्रधानमंत्री मोिी जी एक एग्जाम वॉररयर भी हैं और डॉयट कोच भी 

हैं। खाने के तेल का होल सले प्राइस इंडेक्स 2014 में 104 रुपये था, 2022 में 182 रुपये हो गया, 2024 

में 145 रुपये होता है। यह पॉडलसी सरकार डकसके डलए बनाती है, गरीबों के डलए नहीं बनाती है।    

(1840/KDS/PS) 

भारत की 80 फीसिी आबािी माइक्रो न्यूडरएटं डेडफडशएसंी स ेसफर करती है। हे्थ के बजट को 

हम िेखें, तो as a percentage of total budget spent and share of GDP, इसमें कोई इज़ाफा 

नहीं हुआ है, बड्क इसका शेयर वर्ष 2018-19  से कम है। जब हे्थ सेस लागू डकया गया था, तब हजारों 

करोड़ रुपये हे्थ सेस के नाम पर कॉरपोरटे व इनकम टैक्स िेने वाले लोगों ने डिए थे, लडेकन हे्थ 

सेक्टर में कोई काम नहीं हो रहा है।  

सर, अब तालीम पर आते हैं। इकोनॉडमक सवे, जो रीसेंटली इस हाउस में lay हुआ है, उसका 

डेटा यह बताता ह ैडक स्ट्कूल ररटेंशन कक्षा 1 स े10 तक 63.8 और हायर सेकें ड्री में कक्षा 1 से 12 में 

45.6, मतलब हमार ेएक डतहाई बच्चे 10वीं तालीम को मकुम्मल नहीं करेंग ेऔर आधे से ज्यािा 12वीं 

की तालीम मकुम्मल नहीं करेंगे। लगता ह ैडक िेश के प्रधान मंत्री जी, जो इनको एग्जाम वॉररयर बनाने का 
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नारा लगाते हैं, नहीं चाहते हैं डक नौजवान तालीम याफ्ता बनें, बड्क यह चाहते हैं डक गरीब और मासूम 

नौजवान उनकी जनसभाओ ंमें डशरकत करें, उनके डलए डजंिाबाि के नार ेलगाए ंऔर खिु की डजंिगी और 

मसु्ट्तकडबल को मिुाष कर िें।  

सर, सच्चाई यह है डक हमार ेनौजवानों का एक बहुत बड़ा तबका बेडसक मैथमैडटक्स नहीं पढ़ 

सकता और अपनी ज़बान में जमुला नहीं बोल सकता। जो सौतेला तास्ट्सबु रवैया अडक् लयतों के साथ 

हुकूमत कर रही ह,ै इसकी डमसाल यह है डक डवज़ारत -ए-अडक्लयती बहबूि का बजट डपछले साल से कम 

हो गया है। मैं आपको उिाहरण िेता ह ं। जो प्री मैडरक, पोस्ट्ट मैडरक एमएएनएफ फ्री कोडचंग इंटर सब-

एजकेुशन लोन है, allocation for education empowerment में जबरिस्ट्त कमी आई है। डपछले साल 

यह 1575 करोड़ रुपये था, इस साल 678 करोड़ रुपये कर डिया गया है। सेंरल सेक्टर की स्ट्कीम्स, 

डजनमें एजकेुशन इम्पावरमेंट, डस्ट्कल डेवलपमेंट, पीएम डवकास है, वर्ष 2024 में 2 हजार 120 करोड़ रुपये 

में केवल 770 करोड़ रुपये खचष डकए गए। वर्ष 2025-26 में उस े1 हजार 235 करोड़ रुपये कर डिया गया। 

यह सरकार अडक्लयतों और खास तौर से मसुलमानों को मकुम्मल नज़रअंिाज कर िी गई है। प्री मैडरक 

स्ट्कॉलरडशप में डपछले साल 326 करोड़ रुपये में स ेकेवल कुछ करोड़ रुपये ही खचष डकए गए। पोस्ट्ट मैडरक 

में इस साल 65 प्रडतशत कमी कर िी गई यानी केवल 413 करोड़ रुपये। मेररट-कम-मीन्स 33 करोड़ रुपये 

से 7 करोड़ रुपये कर डिए गए हैं। कौमी वक्फ बोडष तरक्कीयाती स्ट्कीम, शहरी डवकास सम्पडत्त- वर्ष 2023-

24 में 17 करोड़ रुपये में स े8 करोड़ रुपये डिए गए और केवल 1 करोड़ रुपया खचष हुआ। वर्ष 2024 में 

16 करोड़ में स े3 करोड़ रुपये डिए गए। इस साल 13 करोड़ रुपये डिए गए हैं। इससे अंिाज़ा होता ह ैडक 

हुकूमत वक्फ की जायिािों को आमिनी का जररया नहीं बनाना चाहती, बड्क उसे बरबाि और खत्म 

करना चाहती है।  

सर, डस्ट्कल डेवलपमेंट में हमारी काडबडलयत को डब्कुल खत्म करके रख डिया। टेक्सटाइल 

इंडस्ट्री बरबािी के िहाने पर आ गई है। वर्ष 2016 तक भारत में सबसे ज्यािा रडेीमेड गारमेंट्स एक्सपोटष 

हुआ करते थे, लेडकन आज उसमें सबस ेज्यािा कमी आई है। बांग्लािेश हमस ेआगे चला गया। मैं एक 

डमसाल िे रहा ह ।ं मालेगांव में पावरलूम इंडस्ट्री में, जो रोजगार िेती ह,ै उस इंडस्ट्री के डलए, उसके लेबरों 

के डलए कुछ नहीं रखा गया है। RoDTEP, RoSCTL में export promotion की पॉडलसी नहीं बनाई 

गई। Group Insurance Scheme (GIS) को इन पावरलूम इंडस्ट्री के डलए क्यों बंि डकया गया? 

पीएलआई स्ट्कीम के बहुत बड़े िावे डकए जाते हैं। यह पीएलआई स्ट्कीम pro-corporate है, जबडक इसको 

pro-micro होना चाडहए था। मालेगांव की पावरलूम इंडस्ट्री का इन्फ्रास्ट्रक्चर डेवलपमेंट नहीं डकया गया 

है। यह तासूफ और सौतेला सलूुक मालेगांव पावरलूम इंडस्ट्री व अन्य के साथ कब तक चलेगा?  

सर, मोिी जी की सरकार डेडलाइन िेती है। मेक इन इंडडया का वायिा था डक 100 डमडलयन 

जॉब्स, 12 से 14 परसेंट ग्रोथ, जबडक हकीकत यह है डक केवल 6 परसेंट ग्रोथ है। मैनफैुक्चररगं एम्प्लॉयमेंट 

में 12.6 ग्रोथ वर्ष 2011-12 में थी, जबडक वह डगरकर वर्ष 2022-23 में 11.4 हो गयी। European 

Union’s Policy on Carbon Border Adjustment Mechanism, EU Deforestation 

Regulation यह कहता है डक इसके ऊपर भारत का बहुत बरुा असर पड़ने वाला है। इकोनॉडमक सवे यह 

कहता है डक 9.5 डबडलयन तक एक्सपोटष में कमी आएगी। इसके डलए सरकार की क्या पॉडलसी ह?ै 

unclaimed deposits िेखें। वर्ष 2023-24 में एलआईसी में 3,70,000 maturity claims are lying 

unclaimed. 880 करोड़ के ईपीएफओ वर्ष 2023-24 में 8 हजार 5 सौ करोड़ are lying unclaimed 



10-02-2025                       MMN                                 Uncorrected / Not for publication                                          422 

 

in 21 lakh inoperative accounts. Is this being done deliberately to shore up the 

Government’s supply? Why is the middle-class being made bali ka bakra? 

 In February, 2023, Rs. 35,000 crore were lying unclaimed in public sector 

banks? Why do you not use it? 

(1845/SMN/MK) 

 Why do not you use it? And the travesty of justice is in PM POSHAN, a cook 

or helper gets only Rs. 1000 for ten months. Why can the Government not increase 

it? 

 सर, एग्रीक्चर डडपाटषमेंट का जो बजट है, उसमें चार हजार करोड़ रुपये की कमी कर िी गई। मैं 

आिाि-ओ-शमुार और स्ट्टडी की बडुनयाि पर कह रहा ह ं। अगर डकसानों की आमिनी 100 रुपये है तो 

यह हुकूमत 12 रुपये लेती है। यह जु् म नहीं तो और क्या है?  

 सर, इंडडया स्ट्टील इंडस्ट्री ने 13 डबडलयन एक्सपोटष डकया था और उसमें से हमने 1.2 डबडलयन 

स्ट्टील ए्यडुमडनयम यूएस को एक्सपोटष डकया था। अगर रंप 25 फीसि टैररफ लगाएगा तो यह इंडडया के 

स्ट्टील एक्सपोटषसष पर डसडग्नडफकें ट बडेन होगा। इसीडलए, इंडडया मेटल इंडेक्स में 3 परसेंट डगरा है। सरकार 

की क्या पॉडलसी है? 

 सर, कन्क्लूजन में, अब आप िेखें, the revenue through income tax is said to increase 

by Rs. 4,00,000 crore for BE 24 while the corporate tax is only said to increase by 

Rs. 60,000 crore. Despite corporate profitability at an all time high, while wage growth 

remains subdued, the share of income tax in total revenue has been 22.7 per cent in 

the financial year 2019 to 33 per cent in 2025 while the share of our GST and 

corporate tax has declined. 

   This means that it is still the individual tax payers paying the income tax, that 

is funding the Government.  

 In conclusion, the State from where I come, मैं तेलंगाना से आता ह ं। तेलंगाना की अवाम 

ने बीजेपी को आठ एमपीज डिए, लडेकन आपने वहां एक भी नेशनल प्रोजेक्ट नहीं डिया। आप पलामरुु 

इरीगेशन प्रोजेक्ट को नेशनल प्रोजके्ट नहीं बनाते हैं। आप गोिावरी के पानी को लाने के डलए प्रोजेक्ट नहीं 

िेते हैं। आप मेरो नहीं िेते हैं। वहा ंसे आपके आठ एमपीज जीतकर आए हैं। लेडकन लगता है डक बेचार ेव े

डकतने कमजोर हैं डक डजस ररयासत से वे जीतकर गए हैं, वे वहां पर कुछ नहीं कर पा रहे हैं। इसडलए, मैं 

इस बजट के मख़ुाडलफ़त में खड़ा ह ।ं इसस ेरोजगार में कोई फायिा नहीं होगा, डवकडसत भारत नहीं बनेगा। 

आप लाख बोल लीडजए। 12 लाख का बाजा बजाइए, मगर बाजू में जीएसटी का एक चौकीिार खड़ा हुआ 

है चोरी करने के डलए। बहुत-बहुत शडुक्रया। 

(इडत)  

 بے  کا  اپٓ  دیا،  موقع کا بولنے پر بجٹ مجھے نے آپ صاحب، چیرمین  محترم(:  حیدرابٓاد) اویسی اسدالدین جناب

 کہ  چاہئیے  کرنی  نشین  ذہن  کو  بات  اس ہواہوں۔  کھڑا لئے  کے  بولنے  میں مخالفت  کی بجٹ  اس میں  ۔ شکریہ حد

 ایک کہ  ہے وجہ بنیادی یہی ہے۔ پر اقتدار این۔ڈی۔اے۔ اور بی۔جے۔پی۔ سال 15 سے میں سال 25 پچھلے

 اِمپورٹ  بغیر سے چین  ہیں۔  رہے  ہو بند ایم۔ایس۔ایم۔ای۔  ہیں، رہے  کر خودکشی  کسان ہے،  روزگار بے   گریجویٹ
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 ہیں کہتے  اعظم وزیرِ  ہے۔  ہوتی  عائد  پر  حکومت  اس داری ذمہ  سب  یہ  سکتا،  چل نہیں  نظام کا  ملک  ہمارے  کئے

 80 کی  ملک  اس  تک  جب ہے  نہیں  ممکن  تک  تب  یہ  کہ  ہوں  چاہتا  کہنا  میں  ہے۔  پر  راہ  کی  بھارت  وِکست  ملک  کہ

 ملک ہمارے جب  نہیں، ممکن  تک  وقت  اس  بھارت وِکست سکتی۔ رہہ نہیں زندہ  بغیر کے راشن فری عوام  کروڑ

 جاتے۔  مل  نہیں کو بچوں  مواقعہ  تعلیمی اور  نیوٹریشن  لڑکیاں، کی

 پروپر اتٓا، نہیں  پڑھنا کو  بچوں  کے  ملک  ہمارے  جب ہے،  نہیں  ممکن تک  وقت اس بھارت  وِکست 

 غریب ابٓادی  بڑی بہت  کی ملک  تک  جب  ہے،  نہیں  ممکن تک  وقت  اس  بھارت  وِکست سکتے۔  لکھ نہیں  سینٹینس 

 مسلمانوں  فیصد  15 کی دیش جب ہے نہیں  ممکن تک وقت  اس بھارت  وِکست ہے۔ میں پاورٹی اوبجیکٹ  ہے،

 ہے۔  جاتا  دیا  کر خارج پر  بنیاد  کی  تعصب  مذہبی  اور گوررننس  انتظامی، سیاست،  سے،  روزگار  سے،  تعلیم  کو

 یعنی  ہے  ہوئی کمی کی فیصد 1.3 سال ہر  ہے۔ ہوا  اسٹیگنیشن یا ہے ائٓی گراوٹ میں ویجز رئیل سے 2014 سال

  ہے۔  ہوتا اضافہ  میں  دولت  کی جماعت  کی اقتدار برسرِ  اور ہیں  ہوتے  غریب شہری کے عزیز  وطنِ  سال  ہر

 بغیر   پی۔ایم۔اے۔وائی۔ کو غریب  اور ہیں کھولے افٓس  نئے سو سات  ساڑے میں  دیش پورے نے اپٓ 

 واسی  ادٓی  اور  دلت مسلمان،  نقصان زیادہ سے سب  سے  گراوٹ کمی، میں تنخواہوں  ملتا۔  نہیں  گھر کے رشوت

 اعلانِ  خلاف   کے طبقوں تینوں  ان  نے حکومت مودی ہیں۔ غریب زیادہ سے اسب میں ان  کیونکہ ہے ہوا  کو

 دیا  مشورہ کو جنتا حالیہ نے اعظم وزیرِ  ہے۔ ملتا کھانا کو گھرانے اوسط ایک سے بات کی من کیا دیا، کر جنگ

 اندازہ  کا  موٹاپے  کے حکومت اس ہے۔ ہوتا کم وزن کا جسم سے  کرنے استعمال کم  کو تیل کے کھانے کہ

 ہوا  معلوم  ہے۔  کیا  خرچ روپئے  کروڑ 3260 پر  ایڈورٹائزمینٹ  نے  حکومت مودی تک  2022 سے 2014 لگائیے، 

 کا  تیل  کے کھانے  ہیں۔  بھی  کوچ  ڈائٹ اور ہیں بھی وارئیر ایکزام  ایک  جی مودی منتری پردھان  کے دیش  کہ

 یہ  ہے۔  ہوتا  روپیئے 145 میں  2024 گیا ہو 182 میں 2022 تھا روپئیے 104 میں  2014 انڈیکس  پرائز  سیل ہول

  ہے۔ بناتی  نہیں  لئے کے غریبوں  ہے، بناتی  لئے  کے کس  سرکار  پالیسی

 ہم  کو  بجٹ  کے ہیلتھ  ہے۔ کرتی  سفر  سے ڈیفیشینسی  مائکرونیوٹرینٹ  ابٓادی  فیصدی  80 کی  بھارت  

 بلکہ  ہے،  ہوا نہیں اضافہ کوئی میں اس  As a percentage of Total Budget spent and share of GDP دیکھیں،

 سیس  ہیلتھ  روپئیے  کروڑوں ہزاروں  تب  تھا،  گیا کیا  لاگو سیس  ہیلتھ  جب ہے۔  کم  سے  2018-19 سال شیر  کا  اس 

 ہو  نہیں کام  کوئی  میں  سیکٹر ہیلتھ  لیکن تھے،  دیئے نے  لوگوں  والے  دینے ٹیکس انکم و کارپوریٹ  پر  نام  کے

  ہے۔  رہا

 یہ  ڈاٹا  کا  اس  ہے،  ہوا  لے میں ہاوُس  اس ریسینٹلی جو سروے،  ایکونومک ہیں،  آتے پر تعلیم اب سر، 

 میں  بارہ سے ایک کلاس میں سیکینڈری ہائر اور 63.8 تک دس سے ایک کلاس  ریٹینشن اسکول کہ ہے بتاتا

 تعلیم  کی بارہویں  زیادہ سے ادٓھے اور کرتے  نہیں  مکمل کو تعلیم  دسوی بچے تہائی ایک ہمارے مطلب  ،45.6

 لگاتے  نارہ کا بنانے  وارئیر ایکزام  کو ان جو جی، منتری پردھان کے دیش کہ ہے لگتا  گے۔ کریں  نہیں مکمل

 جن  کی ان نوجوان معصوم اور غریب کہ ہیں چاہتے یہ بلکہ بنیں،  یافتہ تعلیم  نوجوان کہ ہیں چاہتے  نہیں  ہیں،

   کریں  مردہ کو مستقبل اور زندگی کی خود اور  لگائیں نارے  کے  باد زندہ لئے کے ان  کریں، شرکت میں  سبھاوُں
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 اور  سکتا  پڑھ نہیں  میتھمیٹکس  بیسِک  طبقہ بڑا  بہت  ایک  کا  نوجوانوں  ہمارے  کہ  ہے  یہ  سچائی  سر، 

 کی  اس ہے،  رہی کر حکومت ساتھ کے  اقلیتوں رویہ تعصب  سوتیلہ جو سکتا۔  بول  نہیں  جملہ میں  زبان اپنی 

 پری جو ہوں، دیتا مثال کو اپٓ  میں ہے۔  گیا ہو کم سے سال  پچھلے بجٹ کا بہبود اقلیتی  وزارتِ  کہ  ہے یہ مثال

 allocation for education  ہے،  لون ایجوکیشن  سب کوچنگ  فری  ایم۔اے۔این۔ایف۔ میٹرک،  پوسٹ  میٹرک، 

empowerment  روپئیے  کروڑ 678 سال اس  تھا،  روپئیے  کروڑ 1575 یہ  سال  پچھلے  ہے۔  آئی  کمی  زبردست   میں 

 ہے،  وِکاس  پی۔ایم۔  ڈیولپمینٹ،  اسکل ایمپاورمنٹ،  ایجوکیشن میں  جب اسکیم،  کی سیکٹر  سینٹرل  ہے۔ گیا  دیا کر

 1 اسے میں 2025-26 سال گئے۔  کئے خرچ روپے کروڑ 770 صرف  میں  روپے  کروڑ 120 ہزار 2 میں 2024 سال

 ہے۔  کرتی  انداز  نظر مکمل کو  مسلمانوں سے طور خاص اور اقلیتوں سرکار  یہ  گیا۔  دیا کر  روپے کروڑ  235 ہزار

 گئے۔  کئے خرچ ہی روپے کروڑ کچھ صرف سے میں روپے کروڑ 326 سال پچھلے میں اسکالرشِپ میٹرک پری

 کروڑ 33 مینس کم  میرٹ۔ روپے۔ کروڑ 413 صرف یعنی  گئی  دی کر  کمی فیصد 65 سال اس میں میٹرک پوسٹ

-24 سال  ۔  سمپتیّ  وِکاس  شہری اسکیم،  ترقیاتی  بورڈ وقف  قومی ہیں۔  گئے  دئے  کر  روپے کروڑ  7 سے روپے

 میں  2024 سال  ہوا۔  خرچ روپیہ  کروڑ  1 صرف  اور  گئے دئے  روپئے  کروڑ  8 سے  میں  روپے  کروڑ  17 میں  2023

 ہے  ہوتا  انداذہ سے اس ہیں۔  گئے  دئے  روپئے کروڑ 13 سال اس  گئے۔ دئے روپئے کروڑ 3 سے میں کروڑ 16

  ہے۔  چاہتی کرنا  ختم اور برباد اسے  بلکہ  چاہتی،  بنانا  نہیں  ذریعہ کا امٓدنی کو  جائیدادوں کی  وقف حکومت کہ

 کے  بربادی  انڈسٹری ٹیکسٹائل دیا۔ رکھ کرکے ختم بالکل کو قابلیت  ہماری میں  ڈیولپمینٹ اسکلڈ  سر، 

 تھے،  کرتے  ہوا  ایکسپورٹ گارمینٹس  میڈ ریڈی زیادہ سے  سب  میں  بھارت  تک  2016 سال  ہے۔  اگٓئی  پر دہانے 

 ہوں  رہا دے مثال  ایک  میں  گیا۔ چلا سےاگٓے  ہم  دیش بنگلہ  ہے۔  آئی کمی  زیادہ سے سب  میں  اس آج لیکن 

 لئے  کے لیبروں کے اس  لئے، کے انڈسٹری اس ہے، دیتی روزگار جو میں،  انڈسٹری پاورلوم میں مالیگاوُں

 گروپ  گئی۔  بنائی  نہیں  پالیسی  کی  پرموشن  ایکسپورٹ میں  RoDTEP, RoSCTL ہے۔  گیا  رکھا  نہیں  کچھ

 بڑے  بہت  کے  اسکیم پی۔ایل۔آئی۔ گیا؟ کیا  بند کیوں  لئے کے انڈسٹری پاورلوم ان  کو( جی۔آئی۔ایس۔) انشیورینس 

 تھا۔  چاہئیے ہونا  مائیکرو پرو کو اس  جبکہ ہے، پروکارپوریٹ اسکیم پی۔ایل۔آئی۔ یہ  ہیں۔  جاتے  کئے  دعوے

 سلوک سوتیلہ  اور  تعصب  یہ  ہے۔  گیا کیا  نہیں ڈیولپمینٹ  انفراسٹرکچر کا انڈسٹری پاورلوم  کی  مالیگاوُں

 ؟ گا  چلے تک  کب ساتھ  کے انیہ  و  انڈسٹری پاورلوم  مالیگاوُں

 14 سے  12 جوبز، ملین  100 کہ  تھا  وعدہ  کا انڈیا ان  میک  ہے۔  دیتی  ڈیڈلائن سرکار  کی  جی مودی  سر، 

 سال گروتھ 12.6 میں ایمپلائمینٹ مینوفیکچرنگ ہے۔ گروتھ  فیصد 6 صرف  کہ ہے یہ حقیقت جبکہ گروتھ، فیصد

 European Unions Policy on Carbon  گئی۔ ہو  11.4 میں  2022-23 سال  کر گر وہ جبکہ تھی، میں  12-2011

Border Adjustment Mechanism, EU Deforestation Regulation برا  بہت کا بھارت اوپر کے  اس کہ  ہے کہتا یہ 

 لئے  کے اس ائٓیگی۔ کمی میں  ایکسپورٹ تک بلین 9.5 کہ  ہے کہتا  یہ سروے ایکونومک ہے۔ والا پڑنے اثر

 ہزار  70 لاکھ 3 میں ایل۔ائٓی۔سی۔ میں 2023-24 سال دیکھیں۔ ڈیپوسیٹس انکلیم  ؟  ہے پالیسی کیا کی سرکار
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 are کروڑ 500 ہزار 8 میں 2023-24 سال ای۔پی۔ایف۔او۔ کے  کروڑ 880 انکلیمس۔ لائینگ  ارٓ کلیمس میچوریٹی

laying unclaimed 21 lakh in operative accounts. . 

 اعداد  یہ میں ہے۔ گئی کی کمی  کی روپے کروڑ 4000  میں اس ہے  بجٹ  جو کا زراعت محکمہ جناب،  

 لیتی  روپے 12 حکومت یہ تو ہے  روپے 100 آمدنی کی کسانوں  اگر ہوں۔  رہا کہہ پر بنیاد کی مطالعہ  اور شمار و

   ہے؟  کیا  اور تو نہیں  ظلم  یہ ہے۔

 اسٹیل، بلین  1.2 نے  ہم  سے  میں  اس  اور  تھا کیا  ایکسپورٹ  بلین  13 نے انڈسٹری اسٹیل  انڈیا  سر، 

 ایکسپورٹرس  اسٹیل کے  انڈیا یہ تو  لگائےگا ٹیرف فیصد  25 ٹرمپ  اگر تھا۔ کیا  ایکسپورٹ کو یو۔ایس۔ ایلومینیم،

  ہے؟ پالیسی کیا  کی سرکار  ہے۔ گرا  فیصد  3 میں  اندیکس میٹل انڈیا  لئے، اسی ہوگا۔ برڈن  سِگنیفیکینٹ پر

 ایک  وہاں نے اپٓ  لیکن دئے،  ایم۔پیز 8 کو بی۔جے۔پی۔  نے عوام کی  تیلنگانہ ہوں۔ اتٓا سے  تیلنگانہ میں 

 گوداوری اپٓ ہیں۔ بناتے نہیں پروجیکٹ نیشنل کو پروجیکٹ ایریگیشن پلامرو اپٓ دیا۔  نہیں  پروجیکٹ نیشنل بھی

 جیت  ایم۔پیز  8 کے  آپ  سے  وہاں  ہیں۔  دیتے  نہیں  میٹرو آپ  ہیں۔  دیتے  نہیں  پروجیکٹ لئے  کے  لانے  کو  پانی  کے

 وہاں  وہ ہیں، گئے کر جیت وہ سے ریاست جس کہ ہیں  کمزور کتنے  وہ چارے بے کہ ہے لگتا  لیکن ہیں۔ کرائٓے

 کوئی  میں روزگار سے اس ہوں، کھڑا میں مخالفت کی بجٹ اس میں لئے، اس ہیں۔  رہے پا کر نہیں  کچھ پر

 میں  بازوں مگر  بجائیے، باجا  کا  لاکھ  12 لیجئے۔ بول لاکھ اپٓ  گا،  بنے  نہیں  بھارت وِکست  ہوگا، نہیں فائدہ 

            شکریہ۔۔۔ بہت بہت ۔ لئے کے  کرنے چوری ہے  کھڑا چوکیدار ایک  کا جی۔ایس۔ٹی۔

 

 (شد ختم)

 

 

 

  



10-02-2025                       MMN                                 Uncorrected / Not for publication                                          426 

 

1847 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much Mr. 

Chairman Sir. 

 Sir, I rise to oppose the Budget proposals for the financial year 2025-

26 as the Budget 2025-26 is not addressing the genuine concerns and basic 

requirements of the common people of the country. 

 Sir, the basic challenge the Indian economy is facing is the problem 

of demand. Instead of addressing the problem of demand in the economy 

due to the lack of purchasing power in the hands of the people because of 

mass unemployment and shrinking wages, the Finance Minister has through 

this Budget sought to stimulate the economy by giving concessions to the 

rich and even by cutting the expenditure.  

 Sir, instead of mobilising resources by taxing the rich and the big 

corporate houses and expanding public investment which would help 

generate employment and ensure a minimum wage to the people, the 

Government has chosen the opposite direction.  

 Sir, the Union Budget 2025-26 absolutely neglected the issue of 

unemployment and expenditure on food subsidies, agriculture and allied 

activities, education, rural development, social welfare and urban 

development are stagnant or lower than that of the previous financial year if 

you factor in inflation also.  

 Sir, I can very well substantiate this observation or this assessment 

as far as this Budget is concerned with the support of statistics.  

 Sir, I do appreciate that the Government is able to collect the tax as 

envisaged in 2024-25 Budget because Rs. 25 lakh crore of tax collection is 

envisaged in the Budget proposal. That has been collected for which I 

appreciate the Government and also. I appreciate the fact that for up to Rs. 

12 lakh of annual income, it is zero income tax. This is a welcome step.  

 Other than these two steps, Sir, if you critically examine the Budget 

proposals, it is nothing but full of promises and making slogans of having a 

Viksit Bharat by 2047. Nothing is being proposed. It is not a growth-oriented 
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Budget. It is absolutely giving profits, concessions, exemptions and benefits 

to the corporates and nothing for the common people at large.  

 Sir, I will substantiate this matter. Further, one of the major allegations, 

not allegation, it is an assessment of the entire Opposition in the country that 

the Indian economy is slowing down. That is proved as correct and 

substantiated and ratified in the Budget proposals. If you examine it, it is 

very clear the allegation or the observation or the assessment of the 

Opposition, the Indian economy is slowing down is proved to be correct if 

you examine the Budget proposals.  

(1850/SM/SJN) 

 Sir, the Government is always claiming that it is the fastest growing 

economy in the world, the third largest economy in the world; it will become 

a five trillion dollar economy soon and we will achieve the goal of Viksit 

Bharat by 2047. Big propaganda and big PR management are going on. I 

would like to ask a specific question to the hon. Finance Minister as to 

whether the Budget proposal of 2025-2026 is sufficient enough to achieve 

the goal of Viksit Bharat by 2047.  

Even the Chief Economic Advisor to the Government specifically 

stated in The Economic Survey that if you want to achieve the goal of Viksit 

Bharat by 2047, eight per cent GDP growth is required annually. Is it correct? 

But you are envisaging only 6.8 per cent GDP growth rate in this year.  If 

that be the case, how are we going to achieve the so-called goal of Viksit 

Bharat or developed economy by 2047? This the first question which I would 

like to ask the Government.  

Sir, considering the performance of the Government, the major chunk 

of the current year’s Budget was to address the unemployment problem. So 

many programmes were announced like PLI scheme, new employment 

generation scheme, Skill India Programme etc., It was the announcement 

made by the hon. Finance Minister in the last Budget that it will create 

thousands and thousands of employment. 

Sir, the Budget Estimate was Rs.26,018 crore and so far, the actual 

Budget expenditure is just Rs.15,286 crore. How are we going to address 
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the unemployment issue? DBT scheme for first-time job seekers, Credit 

Guarantee Scheme for the MSMEs – all these schemes are in the 

formulation stage only. Nothing has taken off. For addressing the 

unemployment problem, nothing has been done because the proposals are 

not realistic.  

The second point which I would like to make is that the Budget is 

totally anti-federal. As various hon. Members have cited, devolution of tax 

revenue to the States is drastically declining through the Budget proposals. 

If you kindly examine the share of cesses and surcharges in the Central 

Government's Gross Tax Revenue, in 2014-15, the State’s share in the 

divisible pool was 32 per cent. But the States have got only 27 per cent. The 

share of surcharges in the Central Government’s Gross Tax Revenue in 

2025-26 is 13 per cent.  

When this government came to power in 2014-15, it was 9 per cent of 

GTR.  If you kindly see, the State’s share in 2025-26, it is estimated at only 

33 per cent. The divisible pool is arrived after excluding the surcharges. As 

Shrimati Supriya Sule has already stated, 37 items are there in the form of 

tariffs and customs. The customs tariff has been drastically reduced and the  

Agricultural Infrastructure and Development Cess has been incorporated. 

I will cite one or two examples. For marble and granite, the existing 

customs tariff was 40 per cent. It has been reduced to 20 per cent and 20 

per cent Agricultural Infrastructure and Development Cess has been added. 

In the case of solar module, the customs tariff has been reduced to 40 per 

cent and 20 per cent AIDC has been added. In the case of footwear, the 

customs tariff was 35 per cent. It has been reduced to 20 per cent and 18.5 

per cent AIDC has been added.  

The Finance Commission is awarding 41 per cent of divisible pool but 

unfortunately, you are getting only 33 per cent because surcharge and cess 

is increasing day by day. I would like to know from the two political parties, 

Janata Dal (United) and the Telugu Desam party which are supporting the 

BJP led Government at the Centre as to whether they are supporting this 

thing because the State’s share is being drastically taken away by means of 
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the proposals of the Budget. It is against the Finance Commission’s award; 

it is against the fiscal federalism of the country which is being pursued since 

long.  

Sir, the argument of the Government is that we are having so many 

Centrally-Sponsored Schemes by which the share of the State Government 

has been increased. We can also critically examine this. In the Budget of 

2024-25, the allocation for Centrally-Sponsored Schemes was Rs.5.05 lakh 

crore. But as per the Revised Estimate, it is just Rs.4.15 lakh crore, 18 per 

cent lower than that of the Budget Estimate. It means that about Rs.90,000 

crore are not being spent as far as the CSS is concerned. 

(1855/RP/SPS) 

Similarly, the allocation to the various ministries also has not been 

utilised.  

As far as the shift in the tax collection is concerned, in 2013-14, before 

this Government came to power, the corporate tax was just 3.5 per cent of 

the GDP, and the income tax was just 2.1 per cent of the GDP. Now after 

10 years of BJP Government, the income tax collection has come to Rs. 

14.4 lakh crore, that is, 4.03 per cent of the GDP.  The direct tax collection, 

and the corporate tax collection have come down 3.03 per cent of the GDP, 

that is, Rs.10.8 lakh crore.  That means, it is a corporate-centric Budget 

which is being pronounced for all the 10 years.  That is the reason why we 

are saying that it is anti-common people.  

Sir, another very important point is regarding fiscal consolidation.  I 

would like to seek a clarification from the hon. Finance Minister.  When the 

FRBM Act 2003 was enacted, there was a strict stipulation that after every 

three years, continued three years, there would be a progressive deduction 

of the fiscal deficit, revenue deficit, and general debt.  It is in respect of fiscal 

deficit.  But, now, in para 109 of the Budget Speech of the hon. Finance 

Minister, it is being stated: “We will take our endeavour of the Government 

to bring down the outstanding liabilities to around 50 per cent of the GDP by 

2031.” But there is no proposal in the Finance Bill 2025 to amend the FRBM 

Act. I would like to know from the hon. Finance Minister without amending 
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the FRBM Act how the Government is going to implement this new 

programme.  

 There is another Constitutional question regarding the new schemes. 

Sir, in the Budget of 2024-25, vide Entry 27, Demand Number 30, new 

schemes were incorporated for the Department of Economic Affairs, and Rs. 

62,593 crore were allocated.  Out of this, only Rs. 9,000 crore had been 

spent. I would like to know about these new schemes because the 

Parliament is not aware.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI DILIP SAIKIA): Hon. Member, please 

conclude now.  

… (Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I will conclude.… 

(Interruptions) 

  How will this be applicable without making Parliament aware? What 

are these new schemes? What are the conditions? Nothing is known to the 

Parliament. So, that has to be cleared. 

Allocation to the various ministries has also come down like anything.  

So, I would like to urge upon the hon. Finance Minister one demand. The 

demand is with respect to parity in the tax treatment for NRIs, OCIs under 

the new Capital Gains Tax Rules for real estate property.  

The last point is regarding the discrimination against the States of 

Kerala as well as Tamil Nadu. Sir, even during the disaster period, nothing 

has been awarded.  So, I totally oppose the Budget proposals for this 

financial year.  It is anti-federal, anti-people, pro-rich, and pro-corporate.  

With these words, I conclude.  Thank you very much. 

(ends) 
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(1855/RP/SPS) 

1858 बजे 

श्री प्रदान बरुआ (लखीमपुर) : सभापति महोदय, मैं आपका धन्यवाद करिा ह ूं, क्योंतक आपने मझेु 

बजट पर बोलने का मौका तदया है। माननीय तवत्त मूंत्री ने इस बार का बजट समग्र और सतुवचाररि 

करके देशवातसयों को प्रदान तकया है। मैं माननीय तवत्त मूंत्री को धन्यवाद और अतभनूंदन ज्ञातपि 

करिा ह ूं।  

 यह बजट अमिृकाल की यात्रा को तदशात्मक शति प्रदान करिा है, तजससे हम भू राजनीतिक 

िनाव और आतथिक अतथथरिा के बीच आगे बढ़ने में सक्षम हों। आत्मतनभिर भारि के माध्यम से 

तवकतसि भारि और हमारी यात्रा तनरूंिर आगे जा रही है। न्यूतक्लयर एनजी, एग्रीकल्चर, हेल्थ, 

तिफें स, ईवीज़, क्लीन टेक्नोलॉजी, मैन्यकु्चररूंग में आत्मतनभिरिा का तपलर मजबूि हो रहा है। यह 

न केवल घरलूे आतथिक गतितवतधयों का तवथिार करिा है, बतल्क देश को आत्मतनभिर बनाने के तलए 

ग्लोबल सप्लाई चेन को जारी रखिा है। दूरदृति नेितृ्व और दृतिकोण के तलए मैं माननीय प्रधानमूंत्री 

जी को भी बहुि-बहुि धन्यवाद ज्ञातपि करिा ह ूं। तवकतसि भारि की यात्रा असम के माध्यम से भी 

आगे जा रही है। इस बजट में असम के तलए 12.7 मीतिक टन के यूररया प्लाूंट की थवीकृति दी है।  

(1900/MM/NKL) 

इसकी वजह से हमार ेतकसानों की मदद होगी और यूररया में देश आत्मतनभिर बनेगा। ऊपरी असम 

की महत्वपूणि तितथिक्ट तिबू्रगढ़ है। हाल ही में हमार ेचीफ तमतनथटर ने चीफ तमतनथटर का सेके्रटेररयट 

तिबू्रगढ़ में बनाया है। लेतकन अभी एक प्रॉब्लम है तक शहरों में औद्योगीकरण और तवकास के तलए 

चैलेंज बढ़ गया है। अबिन चैलेंज फूं ि से तवत्त मूंत्री ने तरूंतकूं ग वाटर, सेतनटेशन, इूंफ्राथिक्चर के 

ररिेवलपमेंट के तलए बजट में प्रावधान तकया है। मेरी माूंग है तक असम के शहरों को भी इसमें जोड़ा 

जाए। असम में करीब 11 लाख यवुा 15 से 29 साल के हैं। जो रोजगार और काम की िलाश में हैं। 

इन यवुाओ ूं की अगर सही में तथकतलूंग की जाए िो हमारी पाटी का नारा है तक भारि के तलए बनाओ, 

दतुनया के तलए बनाओ, उसमें ये भागीदार बन सकिे हैं। मेरा माननीय मूंत्री जी से आग्रह है तक एक 

सेंटर ऑफ एतक्सलेंस फोर तथकतलूंग असम को तदया जाए। मझेु सदन को अवगि करािे हुए खशुी 

हो रही है तक टाटा इलेक्िोतनक्स गवुाहाटी के तनकट जागीरोि में एक सेतमकूं िक्टर का प्रोजेक्ट 

थथातपि कर रहा है। इसके साथ आतटितफतशयल इूंटेतलजेंस, इूंितथियल और कॉमसि इलेक्िोतनक्स 

भी है। तजसके तलए मैं माननीय प्रधान मूंत्री जी को धन्यवाद ज्ञातपि करिा ह ूं तक उन्होंने तमशन के 

िहि सेतमकूं िक्टर के ऊपर बल तदया। हमार ेचीफ तमतनथटर श्री तहमूंि तबथवा सरमा ने भी जरूरि 

से ज्यादा मदद करके इस सेमीकूं िक्टर प्रोजेक्ट को तकया। मझेु उम्मीद है तक यह समय से पहल े

शरुू होगा। यह मेरा तवश्वास है। इसके तलए मैं माननीय मखु्यमूंत्री श्री तहमूंि तबथवा सरमा जी को भी 

धन्यवाद ज्ञातपि करिा ह ूं। इसके साथ ही सेंटर ऑफ एक्सीलेंस इन आतटितफतशयल इूंटेतलजेंस फोर 

एजकेुशन की भी माूंग मैं गवुाहाटी में करिा ह ूं और साथ ही आईआईटी गवुाहाटी और कतटूंग एज 

कम्पनीज का साथ लेकर एक सेंटर गवुाहाटी में तदया जाए। इसके तलए मेरी माननीय मूंत्री जी से 

तवनिी है। एक्सैस टू मेतिसन इज़ फूं िामेंटल राइट और यही एक्सैस एक फाइनैंतशयल बििन भी 
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बनिा जा रहा है। हमार ेप्रधान मूंत्री आयषु्मान भारि योजना के माध्यम से कोतशश कर रहे हैं। इस 

बजट में 37 मेतिसूंस पर से बेतसक कथटम ि्यूटी हटायी गयी है और केवल पाूंच परसेंट ि्यूटी 

लगाकर लोगों को राहि देने का काम तकया गया है। इसके अलावा िे-केयर कैं सर सेंटसि हर तितथिक्ट 

में आने वाल ेिीन साल में बनेंगे। यह मेतिकल सेक्टर के तलए काफी उपयोगी होगा। साथ ही 75000 

मेतिकल की सीट बढ़ायी जाएूंगी। पहल ेसाल में दस हजार लेकर आएूंगे। इसकी वजह से हमार ेदेश 

में हेल्थ में काफी फायदा होगा। इसके अलावा एग्रीकल्चर में हमेशा कतम्प्रहेंतसव बजट हमारी सरकार 

दे रही है। इस बार भी ऐसी ही कोतशश की गयी है और तकसान के्रतिट की तलतमट को िीन लाख से  

बढ़ाकर पाूंच लाख रुपये कर तदया गया है। इसके साथ ही धन धान्य कृति योजना में भी सौ तितथिक्ट 

का इनक्लूजन करके तकसानों की मदद की जाएगी। इससे 1.7 करोड़ तकसानों का फायदा होगा। मेरा 

कृति मूंत्री जी से आग्रह है तक हमार ेअसम के तितथिक्ट्स को भी इसमें जोड़ा जाए। 

(1905/YSH/VR) 

 इसके अलावा मैं प्रधान मूंत्री जी को ररवर तलूंतकूं ग प्रोजेक्ट की शरुूआि करने पर धन्यवाद 

देिा ह ूँ। असम राज्य का मेरा सूंसदीय क्षेत्र, लखीमपरु देश के सबसे ज्यादा बाढ़ग्रथि तितथिक्ट्स में 

से एक है। वहाूं बाररश के समय, जून से अगथि िक 1500 तमलीमीटर रनेफॉल होिा है, तजसकी 

वजह से नतदयों में उफान आ जािा है। उस वजह से बाढ़ आ जािी है और लोगों की लाइफ और 

प्रॉपटी का बहुि ज्यादा नुकसान होिा है। पोथट मानसून सीजन में पूरी नतदयाूं सूख जािी हैं, तजसकी 

वजह से हमार ेयहाूं पर नेतविगेशन में तदक्कि आिी है, तरूंतकूं ग वाटर के तलए तदक्कि आिी है और 

इररगेशन में भी तदक्कि आिी है। इसतलए अपर असम की सबुनतसरी, गेनािी, और तदितहूंग नदी को 

जोड़कर ररवर तलूंतकूं ग प्रोजेक्ट के माध्यम से हमार ेयहाूं पर पानी की कमी का समाधान तकया जाए। 

साथ ही साथ मोदी जी के नेितृ्व में अभी पूवोत्तर में 20 जलमागों का प्रबूंधन हो रहा है। बेतसकली, 

अभी उसके तलए तिब्रगुढ़ िक इूंफ्राथिक्चर िैयार हो रहा है, लेतकन अभी पानी की कमी से गवुाहाटी 

से बाूंग्लादेश बॉििर िक कागो चलिा है। तिब्रगुढ़ से कागो का चलना मतुककल हो रहा है। अगर एक्सेस 

वाटर रहेगा िो हम 12 महीने कागो और नेवीगेशन की व्यवथथा कर पाएूंगे। अभी मोदी जी के नेिृत्व 

में सीतनयर तसटीजन्स के तलए इूंकम टैक्स टीिीएस की तलतमट 50 हजार से 1 लाख की गई है, 

उसके तलए मैं माननीय प्रधान मूंत्री जी को सीतनयर तसटीजन्स की िरफ से धन्यवाद देिा ह ूँ।  

 सभापति महोदय, आपने मझेु बोलने के तलए समय तदया, उसके तलए आपको बहुि-बहुि 

धन्यवाद देिा ह ूँ, साथ ही इस बजट का समथिन करिे हुए मैं अपनी वाणी को तवराम देिा ह ूँ।  

(इति) 
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1907 hours 

SHRI RAMASAHAYAM RAGHURAM REDDY (KHAMMAM): Sir, I rise to 

oppose the Union Budget 2025-26, which was an opportunity to address the 

pressing economic challenges facing our country like slowing growth, raising 

unemployment, brutal distress and global uncertainties. Instead, what we have 

received is a Budget that weakens fiscal federalism, prioritises election-driven 

announcements over long-term growth, and once again ignores Telangana 

development needs.  

 Despite being one of the fastest-growing States, Telangana contributes 

only three per cent to the population of the country but the GDP is five per cent 

of the country's GDP. Telangana has once again been neglected in the 

budgetary allegations. The Union Government has strategically reduced our 

financial independence, failed to support our key sectors and turned a blind eye 

to our needs.  

 India's projected GDP growth rate of 2024-25 stands at just 6.4 per cent, 

the slowest in four years. The reality is that private investment remains weak, 

rural consumption is declining and the urban wage growth is sluggish. A Budget 

should provide a roadmap for sustainable economic expansion. Instead, what 

we see is short-term tax sops and pre-election gimmicks that do little to boost 

long-term growth. 

 Unemployment remains a crisis. The Government may lay claim to a rate 

of 3.2 per cent, but private estimates put it at 8.05 per cent with youth 

unemployment significantly higher. The Budget lacks any major employment 

generation programmes. 

 Telangana, with its robust IT and industrial base was expected to target 

initiatives for start-ups, Artificial Intelligence research and MSME growth. 

Instead, we received nothing. Interest payments now consume a large part of 

the revenue receipts in 2024-25, with no room for productive spending. 

 In 2023-24, India exported 39 billion USD, while imports were 66 billion 

USD, which is a negative trade balance. Even MSMEs, which employ 120 million 

people, have seen wage growth of only 13 per cent, while inflation remains at 

5.5 per cent, eroding real income. In fact, 19,828 MSMEs have been shut down 

during 2023-24. 
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 The Government speaks of rural prosperity but has ignored Telangana's 

pioneering irrigation efforts. There is no support for major projects like the 

Palamuru-Rangareddy Lift Irrigation Scheme, despite it being 10 times bigger 

than the Koshi Canal project in Bihar that has received funding. The DPR for the 

project was submitted in 2022. 

 The Bayyaram Steel Plant has also not figured in this Budget. There is a 

Rs.180 crore pending grant under the AP Reorganisation Act, 2014, which 

remains unpaid under various heads. Chilli grown extensively in Telangana, 

which is one of the largest consumed spices, does not get a Board but Bihar 

gets a Makhana Board. If this Government truly cares for farmers, why is 

Telangana, one of India's largest agricultural States, being ignored?  

(1910/SNT/RAJ) 

 Our request for sanction of 25 lakh houses and 10 lakh houses under the 

PMAY and PMAY-G programmes respectively is also ignored. Instead of 

investing in self-sufficiency,िIndiaिremainsिtheिworld’sिlargestिimporterिofिedibleि

oil, particularly soybean and palm oil.िSeventyिperिcentिofिIndia’sिoilिisिimported.ि

The Budget fails to provide a strategy to boost domestic oilseed production, 

hurting our farmers while increasing import dependence. Import of pulses are all 

time high in the last six years, some of which are imported duty free. 

Despiteिtheि‘MakeिinिIndia’िpush,िIndia’sिmanufacturingिsectorिcontributesि

just 2.6 per cent to global manufacturing output. The Government talks of an 

‘AtmanirbharिBharat’,िbutिwhereिisिtheिactualिsupportिforिmanufacturingिhubsिlikeि

Telangana? Telangana has been exhibiting a robust economic performance. 

Theि belowि figuresि highlightि Telangana’sि expandingि economicि baseि andि itsि

significantि roleि inि contributingि toि theि nation’sि taxि revenues.ि Asि Iि mentioned,ि

TelanganaिconstituteिonlyिthreeिperिcentिofिIndia’sिpopulation but accounts for 

fiveि perि centि ofि India’sि GDP.ि Theि Stateि collectedि Rs.ि 5,211ि croreि GSTि inि

Februaryि2025.िThisिisिtheिfirstिtimeिTelangana’sिmonthlyिcollectionsिsurpassedि

Rs. 5,000 crore. 

In anticipation of the Union Budget, the Telangana State Government 

submitted proposals totalling Rs. 1.63 lakh crore to fund key infrastructure in 

development projects. A significant allocation was sought for construction of the 

Regional Ring Road to improve connectivity around Hyderabad. This has not 

received any funding. For the Hyderabad Metro Rail expansion, funds were 
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requestedि toि extendि theि Metroि networkि toि accommodateि theि city’sि growingि

transportation needs. No funds were considered. For Godavari Drinking Water 

Project, Phase II to link Godavari River to Musi River, the State aims to revitalize 

the Musi River area enhancing the urban growth and environmental conditions. 

It has received no funds. Telangana being an IT Hub for Information Technology 

Investment Region, the anticipated funding to develop the ITIR near Hyderabad 

intendingि toिboostि theिState’sि ITि industryिand generate employment has also 

received no funds. The National Institute of Design and the National Institute of 

Rural Development have also received no funds. For industrial growth and 

infrastructure, approximately Rs. 34,000 crore were proposed to boost industrial 

development, enhance logistics, and support the growth of pharmaceutical 

sector. This was also ignored along with a long list of pending proposals of the 

Telangana Government. 

The world economy is facing turbulence like trade wars, supply chain 

disruptions, and rising protectionism. But this Budget fails to equip our industries 

toिtackleिtheseिchallenges.िIndia’sिtradeिinिgoodsिandिservicesिasिaिpercentageि

of GDP has declined. Instead of boosting exports, the Budget focuses on import 

duty reductions that benefit select industries while doing little to encourage self-

reliance. 

Financial inclusion remains a challenge. Despite improvements, a 

significantि portionि ofि India’sि ruralि populationि lacksि accessि toि formalि bankingि

services. There is no concrete allocation for increasing access to credit for rural 

entrepreneurs or for empowering SHGs and small business owners in 

Telangana. 

The Budget continues the trend of discrimination against southern States. 

Despite being economic powerhouses, States like Telangana, Tamil Nadu, 

Karnataka, and Kerala receive fewer funds compared to politically motivated 

allocations for northern States. I amिnotिsayingिanythingिagainstिBihar’sिpeople;ि

I do not mean anything. Despite lagging behind in revenue generation, Bihar has 

received massive Central support, while States like Telangana, which effectively 

utilize resources have been ignored. 

Chairperson Sir, this Budget is a betrayal of our farmers, our youth, and 

our industries. It is a Budget that prioritizes short-term election gains over long- 

term national growth. The Congress-led Government in Telangana is working 
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tirelessly to create jobs, invest in education, and support farmers. But we need 

the Centre to be a partner, not an obstacle. The Congress Party stands for real 

development – development that empowers States, supports industries, and 

creates jobs. We demand that the Government reconsiders its allocations and 

give Telangana its rightful share in the national progress. 

Sir,ि Iिamिremindedिofि theिhon.िMinister’sिbeginningिquote:ि “Desamante 

matti kaadoyi, desamante manushuloyi”.ि Itिmeans:ि “Aिcountryि isिnotिmadeिofि

land;िaिcountryिisिmadeिofिitsिpeople.”िTelanganaिdoesिnotिfigureिthere.िHerिlaterि

quoteिofिaिTamilिquoteिstates:ि“Justिasिlivingिbeingsिliveिexpectingिrains,िcitizensि

liveिexpectingिgoodिgovernance”. 

I think we are going through drought. We are not going to receive 

anything, and governance has been given a go bye. The State of Telangana 

seems to have been given a pass from both these quotes. It has been eight 

months since the elections have finished. I think my BJP colleagues, who have 

been elected, need to work with us and put aside our political differences and 

work for the betterment of Telangana. 

(1915/AK/SK) 

How long are we going to be penalised for the misdeeds of earlier 

Governments? This is time we put aside our differences and do something for 

the Telangana State. The Prime Minister has made a statement that the country 

is inclusive. It does not look like it has included anything.  

I will close by saying that do not kill the goose that lays the golden egg. I 

am talking here about the southern States. Thank you. 

(ends) 
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1915 बजे 

श्रीमती जोबा माझी (स िंहभूम) : माननीय सभापति जी, माननीय तवत्त मूंत्री जी ने जो बजट 

पेश तकया है, मैं उसके तवरोध में बोलने के तलए खड़ी हुई ह ूं। माननीय तवत्त मूंत्री ने बजट की 

प्रथिावना में थपि तकया है तक यह बजट तवकास में िेजी, समावेशी तवकास, तनजी के्षत्र में तनवेश, 

पररवारों के मनोभावों में उल्लास व मध्यम वगि की खचि करने की शति बढ़ान ेके उद्देकय के तलए 

है। इस बजट का लक्ष्य है - तवकतसि भारि । 

1915 बजे    (श्रीमिी संध्या राय पीठासीन हुई ूं) 

           मैं  आपके माध्यम से सविप्रथम सदन का ध्यान तवकास की िेजी पर आकृि करना 

चाह ूंगी। तवकास के नए नारों, योजनाओ ूं के नये नामकरण से यतद तवकास होिा िो माननीय 

तवत्त मूंत्री जी के तवकास में िेजी के बजटीय नारे पर तवश्वास तकया जा सकिा है। यह बजट 

शहरी बजट है और मध्यम वगि का बजट है। इसमें गाूंव के गरीबों और तकसानों के तलए कुछ नहीं 

है। यह बजट तकसान केतन्िि नहीं है, केवल कृति के्षत्र में तनवेश का तनमूंत्रण है। धन-धान्य कृति 

योजना, मखाना बोिि, बीज तमशन, मत्थय उद्योग और यूररया सूंयूंत्र से तकसानों का नहीं 

उद्योगपतियों का ही भला होगा, उनका ही तवकास होगा । 

       महोदय, सरकार आकाूंक्षी तजलों के नाम पर तनत्य नयी योजनाओ ूं की घोिणाएूं करिी 

रहिी है, तजसे अब लोगों ने गूंभीरिा से लेना बूंद कर तदया है। मेरा सूंसदीय के्षत्र पतिमी तसूंहभूम 

आकाूंक्षी तजला है, तजसके सभी प्रखूंिों िक इूंटरनेट की सतुवधा उपलब्ध नहीं है। आप बैंक 

कायि, अन्य छोटे-छोटे ऑनलाइन कायों के तलए थथानीय ग्रामीणों को होने वाली असतुवधाओ ूं 

कल्पना भी नहीं कर सकिे। मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान आकृि करिी ह ूं तक देश 

के सभी प्रखूंिों िक सरकार अतवलम्ब इूंटरनेट की सतुवधा सतुनतिि कर।े 

         सभापति जी, मैंने पहले भी बिाया है और आज भी आपके माध्यम से सदन और सरकार 

को अवगि कराना चाहिी ह ूं तक जनजािीय बहुल के्षत्र तसूंहभूम खतनज िथा प्राकृतिक सौन्दयि 

के मामले में अत्यन्ि ही समदृ्ध है। जल, जूंगल, जमीन, पहाड़ और खतनज से भरपूर इस के्षत्र 

का देश की समतृद्ध में बहुि योगदान है, परन्ि ुनक्सलवाद एवूं बन्द खदानों के कारण रोजगार 

िथा तवकास बातधि है। मैं आपके माध्यम से सरकार से करना चाह ूंगी तक इस के्षत्र के प्राकृतिक 

सूंसाधनों के समतुचि और न्यायपूणि उपयोग के तलए बन्द खदानों को चालू कर ेऔर कौशल 

तवकास के माध्यम से रोजगार के सृजन के तलए तवशेि बजटीय प्रावधान कर।े   

मैं सरकार से प्रथिाव करना चाहिी ह ूं तक प्रथिातवि ज्ञान भारिम तमशन के िहि हो 

और जनजाति भािा को सरकार भारि के सूंतवधान की आठवीं अनसूुची में शातमल कर।े इसके 

तलए झारखूंि सरकार िथा ओतिशा सरकार ने अनशुूंसा की है। विि 2020 में हमारे मखु्यमूंत्री, 

हेमन्ि सोरने जी ने केन्ि सरकार से तवशेि आग्रह तकया था। मैंने भी पूवि में ध्यान आकृि कराया 

था। 



10-02-2025            RJN                                       Uncorrected / Not for publication                                               438 

 

 

(1920-1925/GM/VB) 

अनेक अवसरों पर कई गैर राजनीतिक सूंगठनों के द्वारा भारि सरकार को ज्ञापन सौंपे 

गए। सरकार के इस कदम से झारखूंि के अलावा ओतिशा एवूं पतिम बूंगाल के लगभग 25 से 

30 लाख भािा-भातियों के तवरासि की रक्षा हो सकेगी।  

महोदया, नवूंबर, 2000 में झारखूंि राज्य का गठन हुआ था। अपने सामातजक, 

भौगोतलक, आतथिक जतटलिाओ ूं के कारण इस राज्य के तवकास को गति प्रदान करने के तलए 

हमेशा से तवशेि पैकेज की आवकयकिा रही है। मैं माूंग करिी ह ूं तक इस बजट में झारखूंि के 

तलए भी तवशेि पैकेज थवीकृि तकया जाए। 

 महोदया, मैं आपके माध्यम से सदन को बिाना चाह ूंगी तक जल जीवन तमशन सफल 

योजना नहीं है। चूूंतक हमार ेझारखूंि में पहाड़, पविि काफी ऊूं च-ेनीचे हैं, वहाूं पर जल जीवन 

तमशन की उपयोतगिा नहीं है, इसके तलए सरकार कुछ उपाय करें। झारखूंि में इसकी उपयोतगिा 

तबल्कुल नहीं है। इसके प्रावधानों में लचीलापन आवकयक है, िातक सभी प्रकार के भौगोतलक 

के्षत्रों में इसे सफल बनाया जा सके। 

 कुल तमलाकर सदन में पेश तकए गए बजट से तकसानों, गरीबों, यवुाओ ूं और मतहलाओ ूं 

में गहरी मायूसी है। मैं आपके माध्यम से इस अन्यायपूणि, असूंितुलि, जनतवरोधी बजट का 

तवरोध करिी ह ूं।  

धन्यवाद। 

(इति) 
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1922 hours 


DR. D. RAVI KUMAR (VILUPPURAM): Madam Chairperson, Vanakkam. 

On behalf of Viduthalai Chiruthaigal Katchi, I oppose this Budget as it is 

against the Constitution of India. Constitution of India ensures equality for 

all of us. This consists of the economic equality. We say with pride that India 

has become the fifth largest economy of the world. This is true. But if we see 

the per capita GDP, India ranks ate 140th place among the countries of the 

world. It shows that there is a big disparity on the basis of economy in our 

country. This Budget should try to bridge the gap created by this disparity. 

But this Budget induces the economic inequality in our country. Hon Finance 

Minister has talked about four engines. Agriculture, MSME, Investment and 

Exports. These are the four engines. Agriculture is an important sector. 

Around 65 per cent of our people live in rural areas and out of which 47 per 

cent are dependent on agriculture. If we see the budget allocation for 

agriculture, there is a reduction of Rs 3900 Crore. It means our Finance 

Minister has switched off the engine called Agriculture sector. Next is 

MSME. This MSME Sector provides ample employment opportunities. But 

the fund allocation as well incentives provided to MSMEs have been 

reduced in this Budget. Reduction in import duties is directly impacting the 

MSME sector. Particularly cycle manufacturing industry, and shoe-making 

industry which provide employment to so many people are very much 

affected due to this. Labourers from Punjab are engaged  to a large extent 

in this Sector. People related to MSMEs opine that China is the direct 

beneficiary because of our present import policies and the recent reduction 

made in import duties. The economic disparities are being encouraged in 

such a fashion in this Budget. Backward classes for the majority of our 

population in our country. If an allocation is to be made for the backward 

classes, then there should be a census done on their population. There is a 

nation-wide demand for a caste-based census. Rohini Commission set up 

for this purpose has already submitted its report and that report is pending

 
Original in Tamil 
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 for so long. This Rohini Commission has given a recommendation for 

identifying Most Backward among the backward classes and ensuring 

reservation facilities reach them separately. By implementing the 

recommendations of the Rohini Commission, this Union Government should 

provide a separate reservation for the Most Backward communities.  Funds 

allocated to the minorities-particularly the religious minorities have been 

reduced drastically in this Budget. Many MPs stated here that the 

reservation in education for minorities has also been reduced. They are 

being side-lined in the political arena. The ruling party of the Day, BJP never 

fields a single candidate belonging to the Muslim community in the elections. 

The fund allocated to the minorities have also seen a reduction year after 

year gradually.  Particularly Fellowships, Scholarships meant for their 

education are being reduced in number. This is gross injustice faced by 

them. Scheduled Caste is the big community in this country. During 1979-

80s, during the sixth five-year plan a SC Sub-Plan was introduced to ensure 

adequate allocation of funds for SCs. This Government has changed the 

name of this Scheme. Not only they have changed the Scheme but they 

have reduced the allocation meant for SCs. During the introduction of SC 

Sub-Plan it was stated that the budget allocation should be at par with the 

population of SCs in the country. This Government has made the cut in the 

fund allocation by 50 per cent. As per the 2011 Census, SCs constitute 16.6 

percentage of our total population. As a result 8.3 percent of the total Budget 

allocation should be made for SCs and their welfare Schemes. But on the 

contrary only 3 per cent of the total allocation is made for SCs. Particularly 

if you see allocation for Post-matric scholarships for SCs, it has seen 

gradual reduction. Revolutionary leader Dr. Baba Saheb Ambedkar fought 

with the then British Government in the year 1944 to provide the right of 

Post-matric Scholarships for SCs. This Government tried to scrap this 

Scheme in the year 2018. Due to stiff opposition from Viduthalai Chiruthaigal 

Katchi and other Opposition parties, it was announced to extend for just 5 

years from the year 2019. They said that this Scheme is being extended 

only up to 2025-26. They also informed about the allocation of Rs 35000
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 Crore for this Scheme. There is a doubt bothering our minds whether this 

Scheme will be extended further? As the Economic Survey states that 

hereafter the Private Universities, on philanthropic basis, can provide 

scholarships to students, there is botheration in our minds whether this 

Government will scrap this Scheme of providing scholarships. I urge that 

Hon Minister concerned should clarify in this regard. The income limit for 

Post-matric Scholarships stands at Rs 2.5 lakh per annum. This limit has 

not been raised since last 40 to 50 years. This limit should be raised. There 

is an income limit of Rs 8 lakh for Economically Weaker Sections (EWS). 

Moreover for Overseas Scholarships the limit was also raised to Rs 8 lakh. 

It is gross injustice to continue with the income limit of Rs 2.5 lakh for Post 

Matric Scholarships. I urge that this limit should be enhanced. I will conclude 

by stressing one more point. After this Government came to power, they 

have continued to levy surcharge and cess. During the year 2014-15, the 

tax collection through surcharge and cess was at 9 per cent. Now it has risen 

to 14 per cent. AIDC is a new cess introduced in the current Budget. I wish 

to say that this is gross injustice and therefore I strongly oppose this Budget. 

Thank you, Vanakkam.  

(ends) 
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(1930/PC/SRG) 

1930 बजे 

श्री अभय कुमार स न्हा (औरिंगाबाद) : सभापति महोदया, धन्यवाद, आपने मझु ेबजट पर 

चचाि करन ेके तलए समय तदया है। मैं सरकार के इस बजट के तवरोध में बोलने के तलए खड़ा 

हुआ ह ूं।  

 सभापति महोदया, यह बजट विि 2014 के अच्छे तदन, अभी का अमिृकाल और विि 

2047 के तवकतसि भारि की बाि के सपने जैसा तदखिा है।  

 महोदया, इस बजट में देश से महूंगाई कैसे दूर होगी, देश से बेरोजगारी कैसे दूर होगी, 

देश से गरीबी कैसे दूर होगी और देश में तकसानों की हालि कब सधुरेगी, इस पर सरकार की 

कोई ठोस नीति इस बजट में नहीं तदखिी है। तकसानों की आय विि 2022 िक दोगनुी होनी थी, 

लेतकन हकीकि में विि 2014 िक तकसानों पर िकरीबन नौ लाख रुपए का कजि था, जो इस 

दशक में बढ़कर 32 लाख करोड़ रुपए हो गया है।  

 महोदया, तबहार की अथिव्यवथथा का 22 प्रतिशि कृति पर आधाररि है। 76 प्रतिशि 

तबहार के लोग प्रत्यक्ष या अप्रत्यक्ष रूप से कृति पर तनभिर करिे हैं। तबहार में तसूंचाई की 48 

योजनाएूं लूंतबि हैं। यह तचूंिा का तविय है। तपछले एक दशक में, दस विों में एनसीआरबी के 

िेटा के अनुसार 1,12,000 से भी अतधक तकसानों ने आत्महत्या की। इस पर सरकार को 

जवाब देना चातहए। आपने आय दोगनुी करने की बाि कही थी और आज आपके शासनकाल 

में 1,12,000 से भी अतधक हमार ेतकसान आत्महत्या कर रहे हैं।  

 महोदया, केसीसी के ऋण को िीन लाख रुपए से बढ़ाकर पाूंच लाख रुपए करने का 

काम सरकार ने तकया है। हम इसका थवागि करिे हैं, लेतकन आप इसको इूंतप्लमेंट कैसे करेंगे? 

अभी तकसानों पर 32 लाख करोड़ रुपए का कजि है। इस कजि पर चक्रवतृद्ध ब्याज लगिा है। 

तकसी तकसान न े50,000 रुपए कजि पर तलए हैं, िो चक्रवतृद्ध ब्याज लगकर वह रातश 2,50,000 

रुपए हो गई है, 5,00,000 रुपए हो गई है। तजस तकसान से 1,00,000 या 2,00,000 रुपए 

कजि पर तलए, उस पर चक्रवतृद्ध ब्याज लगकर तकसी का कजि 7,00,000 रुपए हो गया है, तकसी 

का 8,00,000 रुपए हो गया है। जब िक इन तकसानों का वे ऋण नहीं चुकिा करेंगे, िो मैं 

समझिा ह ूं तक 3,00,000 रुपए से 5,00,000 रुपए, जो आपने तकया है, मैं समझिा ह ूं तक 

इसका लाभ उन्हें नहीं तमल पाएगा। इसतलए, मेरा आग्रह होगा तक अगर यह सरकार तकसानों 

की सच्ची तहिैिी है, िो वह उनका ऋण माफ करे। अगर ऋण नहीं माफ कर सकिे हैं, िो कम 

से कम तकसानों के ऋण पर जो ब्याज लगा हुआ है, उसको माफ कर दीतजए और मूलधन जमा 

करने के तलए आप उन्हें कतहए। मैं समझिा ह ूं तक ऐसा करने से तकसानों के तलए सरकार की 

यह एक अच्छी पहल होगी।  
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 महोदया, थवाथ्य के के्षत्र में तबहार की 14-15 करोड़ की आबादी पर मात्र एक एम्स है। 

हर एक तजले में मेतिकल कॉलेज खोले जाने की बाि हुआ करिी थी। मेतिकल कॉलेज हर एक 

तजले में िो नहीं खलु सके, लेतकन भाजपा के हाई-प्रोफाइल पाटी कायािलय देश के सभी तजलों 

में खलु गए। देश के सभी तजले िो मैं नहीं कह सकिा ह ूं, लेतकन तबहार के हर एक तजले में 

मेतिकल कॉलेज की थथापना नहीं हो सकी। 

(1935/CS/RCP) 

औरूंगाबाद तजले में मेतिकल कॉलेज खोलने की बाि राज्य की सरकार कई विों से कह 

रही है, लेतकन िाज्जबु की बाि है तक तजले की आठ एम्बुलेंस में से मात्र िीन एम्बुलेंस ही कायि 

कर रही हैं। पाूँच एम्बुलेंस बूंद पड़ी हुई हैं। एक-दो एम्बुलेंस िो माननीय पूवि साूंसद, औरूंगाबाद 

की कोठी की शान बढ़ाने के तलए खड़ी रहिी हैं।  

 महोदया, आपने हमें समय बहुि कम तदया। हमारा आग्रह है तक तबहार तहि के तलए बहुि 

सारी बािें हैं। बेरोजगारी कैसे दूर हो, आप कैसे महूंगाई खत्म करेंगे, उसकी कोई नीति बनाएूं। 

हमारा एक आग्रह है तक आप रोि की बाि करिे हैं तक हम चकाचक रोि बनवा रहे हैं। मैं अपने 

के्षत्र के एक गाूँव का तजक्र करके आपको बिाना चाहिा ह ूँ तक आजादी के बाद इमामगूंज तवधान 

सभा के िीन गाूँव हैं, वहाूँ पर अभी िक रोि और पलु का तनमािण नहीं हुआ है। हमारा आग्रह है 

तक सरकार िमाम चीजों पर एक ठोस नीति बनाए और नीति बनाकर काम कर ेिो मैं समझिा 

ह ूँ तक बहुि ही अच्छा होगा। आपन ेहमें समय तदया, इसके तलए आपका बहुि-बहुि धन्यवाद, 

बहुि-बहुि आभार। 

(इति) 
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1936 बजे 

श्री गजेन्र स िंह पटेल (खरगौन) : महोदया, आपका बहुि-बहुि धन्यवाद करिा ह ूँ तक आपने 

मझुे विि 2025-2026 के तलए हो रही चचाि में भाग लेने का अवसर तदया। इसके तलए मैं आपका 

िहे तदल से आभार व्यि करिा ह ूँ। आदरणीय तवत्त मूंत्री जी द्वारा जो यह बजट रखा गया है, 

यह यवुाओ ूं के तलए, मतहलाओ ूं के तलए, तकसानों के तलए, दतलिों के तलए और खासकर जो 

तपछड़ा हुआ आतदवासी समदुाय है, उसके तवकास के तलए रखा गया है। इसतलए मैं देश के 11 

करोड़ जनजातिि भाइयों की ओर से आदरणीय प्रधानमूंत्री जी का हृदय से आभार व्यि करिा 

ह ूँ, धन्यवाद करिा ह ूँ। वाथिव में अगर तवपक्ष के लोग इस बजट को ध्यान से पढ़ेंगे िो तपछले 

75 साल में से 55 साल उनकी सरकार रही है, परन्ि ुआतदवासी समदुाय के तलए कोई भी 

तवशेि योजना उन्होंने लागू नहीं की। इस बार के बजट में, अगर िलुना करें िो तपछले 11 साल 

पहले जब आपकी सरकार थी, िब आतदवातसयों के तलए मात्र 4,497 करोड़ रुपये का ही बजट 

था, परन्ि ुइस बार का जो बजट है, तजसमें तवत्त मूंत्री जी ने 50,65,343 करोड़ रुपये के व्यय 

के तलए, इसमें आतदवासी  समदुाय के तलए 14,925.81 करोड़ रुपये का आवूंटन तकया है। यह 

बहुि गौरव की बाि है। तनतिि िौर पर तवपक्ष के लोग कहिे हैं तक आतदवातसयों के तलए कोई 

योजना नहीं है, मैं उन लोगों से भी प्रश्न करिा ह ूँ तक जो 11 करोड़ आतदवातसयों पर इस बार 

तवश्वास व्यि हुआ है, जूंगल और पहाड़ में रहने वाला यह समदुाय, जहाूँ पर गाूँव में पहुूँचने के 

तलए सड़कें  नहीं थीं, प्रधानमूंत्री सड़क योजना के माध्यम से आज आतदवासी गाूँवों में सड़कें  

बनन ेका काम प्रधानमूंत्री नरने्ि मोदी जी करके तदखा रहे हैं। 55 साल िक आपकी सरकार 

रही, लेतकन आपने आतदवासी गाूँव, फली और टपरों में पीने के पानी की व्यवथथा सलुभ नहीं 

कराई। आज देश के प्रधानमूंत्री नरने्ि मोदी जी के नेितृ्व में जूंगल, पहाड़ और झोंपड़ी में बैठे 

हुए आतदवासी समदुाय को भी जल-जीवन तमशन के नाम से टोंटी के माध्यम से शदु्ध जल तमलने 

का काम हो रहा है।  

 महोदया, देश की आधी आबादी हमारी मतहला वगि की है। मतहला सशिीकरण में हमारी 

सरकार न ेबहुि ही महत्वपूणि काम तकया है। मझु ेइस बाि का गौरव भी है तक देश के प्रधानमूंत्री 

आदरणीय नरने्ि मोदी जी के नेितृ्व में हमारी थवयूं सहायिा समूह की बहनों के तलए, हमारी 

एससी/एसटी की मतहलाओ ूं के तलए 2 करोड़ रुपये िक का लोन देने की योजना शुरू की गई 

है, तजसमें सवाितधक लाभ हमारी एससी/एसटी की मतहलाओ ूं को होगा। आज इस बाि का भी 

हमें गवि है तक आजादी के 75 साल बाद जनजातिि समदुाय जूंगल, पहाड़ों पर रह रहा था, परन्ि ु

देश के प्रधानमूंत्री नरने्ि मोदी जी की तनगाह गई, ओतिशा में बैठी हुई हमारी एक आतदवासी 

बहन, जो पहाड़, जूंगल में रहिी थी, आपन ेिो कभी तकसी को राष्िपति के पद पर नहीं तबठाया, 

परन्ि ुएक हमारी बहन िोपदी मुमूि जी को, आतदवासी बहन को महामतहम बनाने का काम 

आदरणीय प्रधानमूंत्री जी न ेतकया है। यह मतहला सशिीकरण की तदशा में बहुि ही महत्वपूणि 
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काम तकया गया है। आप अपन े तगरेबान में झाूंककर देतखए तक आपने कब हमार ेआतदवासी 

समदुाय को सम्मान तदया है।  

(1940/IND/PS) 

 महोदया, जूंगल, पहाड़ में रहने वाला समदुाय, जहाूं मूलभूि सतुवधाओ ूं का अभाव है, 

परन्ि ुइसी बजट में हमारे प्रधान मूंत्री जी ने, आदरणीय तवत्त मूंत्री जी ने, हमारी भारिीय जनिा 

पाटी की सरकार ने धरिी आबा जनजािीय ग्राम उत्किि अतभयान योजना में अगले पाूंच विों 

में 80 हजार करोड़ रुपये का प्रावधान इसी बजट में तदया है। 65 हजार आतदवासी गाूंव उन्नि 

होंगे, मूलभूि सतुवधाएूं तमलेंगी और पाूंच करोड़ जनजाति लोगों का उत्थान होने की पहल इसी 

बजट में की गई है। तनतिि िौर पर यह बजट आतदवातसयों के मूल तहि का बजट है। यतद हम 

बाि करें िो लम्बे समय िक आपन ेगाूंवों में, जनजाति के्षत्रों में कभी थकूल और छात्रावास नहीं 

खोले। इसी प्रकार  7088.60  करोड़ रुपये के आबूंटन के साथ एकलव्य मािल आवासीय 

तवद्यालय भी इसी बजट में जोड़े गये, तजसमें आतदवासी समदुाय का तवकास होगा। प्रधान मूंत्री 

जनजाति तवकास तमशन के तलए इसी बजट में 380.40 करोड़ रुपये का आबूंटन आदरणीय 

तवत्त मूंत्री द्वारा आतदवासी समदुाय के तलए तकया गया है। इिनी सारी बािें जनजाति समदुाय 

के उत्थान के तलए की गई हैं। मैंने पूवि में तवपक्ष के सदथयों की थपीच सनुी थी। उन्होंने कहा तक 

आतदवातसयों के तलए कोई योजना नहीं है। आज मैं गाूंवों और आतदवासी समदुायों के तवकास 

की बाि कर रहा ह ूं। यतद थकूल की तशक्षा के के्षत्र की बाि करूूं  िो हमारी सरकार ने बहुि 

महत्वपूणि काम तकए हैं। पीएम जन-मन योजना तजसमें हमारी जनजाति समदुाय की तवशेि 

तपछड़ी जातियों के उत्थान के तलए भी बजट में प्रावधान तकया गया है और आज आतदवासी 

समदुाय उत्थान योजना शरुू की गई। पूरे देश में 470 एकलव्य मािल आवासीय तवद्यालयों का 

भी इसी बजट में प्रावधान करके आतदवासी समुदाय का उत्थान तकया जा रहा है। एकलव्य 

आतदवासी तवद्यालय के माध्यम से सवा लाख िाइबल बच्चे पढ़ भी रहे हैं और आवासीय 

तवद्यालय का लाभ भी ले रहे हैं जो आने वाले भतवष्य में तवकतसि भारि के तवकास में अपनी 

महत्वपूणि भूतमका तनभाएूंगे।  

 महोदया, आतदवासी समाज के समग्र तवकास के तलए यह बहुि अहम बजट है। आकाूंक्षी 

तजलों की शे्रणी में हमार ेकई तजले आिे हैं। कई आतदवासी ब्लाक हैं, कई आतदवासी तजले हैं। 

मध्य प्रदेश में हमार ेआठ आतदवासी तजले आकाूंक्षी तजलों की शे्रणी में तगन ेगए हैं। इन्हीं आकाूंक्षी 

तजलों में भी तवकास की गति का नया मापदूंि प्रधान मूंत्री जी ने िय तकया है। हमारे भारि 

सरकार के मूंत्री आकाूंक्षी तजलों में जाकर तवकास की समीक्षा कर रहे हैं। तबूंदूवार गाूंवों के तवकास 

की कल्पना कर रहे हैं तक तकस प्रकार से पोतिि आहार के माध्यम से हमार ेबच्चों को, हमारी 

थकूल की तशक्षा को, सड़कों की सतुवधा देने के तलए तवथििृ योजना बनाकर हमार ेमूंत्री एक-

एक आकाूंक्षी तजले में आतदवासी समदुाय के लोगों का तवकास करने का काम कर रहे हैं। तपछले 
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दस विों में आतदवासी बाहुल्य के्षत्रों में िीन नए मेतिकल कालेज भी खोले गए हैं। यह भी 

आदरणीय प्रधान मूंत्री जी की दूरदतशििा का पररणाम है। हमारे जनजािीय समाज में तसकल 

सेल बीमारी होिी है, जो तक अनवुाूंतशक बीमारी है, तजससे हमारा समदुाय खत्म भी हो रहा है। 

इस िरफ आपकी सरकार ने कभी ध्यान नहीं तदया। लम्बे समय िक हम सूंघिि करिे रहे। इस 

ओर प्रधान मूंत्री जी का तवशेि ध्यान आकतििि तकया गया। आतदवासी समाज के तलए तवशेि 

राष्िीय तमशन चलाकर समाज की तसकल सेल से जड़ुी थवाथ्य समथया की िरफ ध्यान 

आकतििि करके पाूंच करोड़ आतदवासी समदुाय के लोगों को लाभ तदया। 

 महोदया, मैं एक बाि की िरफ आपका ध्यान तदलाना चाहिा ह ूं। लम्बे समय िक हमारे 

जनजाति क्राूंति वीर रहे परन्ि ुआपकी सरकार के समय कभी भी इतिहास के पन्नों में उनका 

नाम नहीं आया। हमारी दस विि की सरकार है, तजसने हमार ेआतदवासी क्राूंति वीर भगवान 

तबरसा मुूंिा, टूंट्या मामा भीर, रानी दगुािविी, शूंकर शाह जी, रघनुाथ शाह जी जैसे क्राूंतिवीरों 

का नाम तनकला और प्रधान मूंत्री जी ने हमारे जनजाति क्राूंतिवीर भगवान तबरसा मुूंिा जी के 

नाम से भारि में जनजाति गौरव तदवस घोतिि तकया। हम उनकी 150वीं जयूंिी इसी विि मनाने 

वाले हैं और हमार ेजनजाति समाज का उद्धार भी होने वाला है। 

 महोदया, एमएसएमई के माध्यम से हमारी जनजाति का तवकास होने वाला  है और 

रोजगार के साधन बढ़ने वाले हैं। बजट में देश को तवकास की गति भी प्राप्त होने वाली है। अनेक 

प्रकार की योजनाओ ूं के माध्यम से हमारा समदुाय तवकतसि हो रहा है। आने वाले समय विि 

2047 में हमारे समदुाय की महत्वपूणि भूतमका रहेगी। आपकी लम्बे समय िक रही सरकार ने 

कोई तवकास की योजना नहीं बनाई। जगह-जगह पर टावर नहीं लगा पाए। आज जनजाति के्षत्र 

में सैकड़ों टावर खड़े हैं, यह प्रधान मूंत्री जी की दूरदतशििा का प्रमाण है। उज्ज्वला योजना के 

माध्यम से हमारी जनजाति की बहनों को गैस की टूंकी दी गई और उनका आतथिक उत्थान 

तकया गया। मैं आदरणीय प्रधान मूंत्री जी का, आदरणीय तवत्त मूंत्री जी का, तजन्होंने बजट में 

हमार ेतलए इिन ेप्रावधान तकए हैं, तजनसे जनजाति समदुाय का तवकास हो रहा है, मैं पूर े11 

करोड़ जनजाति समदुाय की िरफ से, यवुाओ ूं की िरफ से, मतहलाओ ूं की िरफ से, जनजाति 

समदुाय की िरफ से िहे तदल से आभार व्यि करिे हुए धन्यवाद देिा ह ूं। 

(इति) 
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(1945/SMN/RV) 

1945 hours 

KUMARI SUDHA R. (MAYILADUTHURAI): Thank you Madam Chairperson. 

This budget is sound and fury signifying nothing. That is the takeaway for 

140 crores of Indians in this Budget. For the common man, this is a bitter pill, 

sugar-coated with a populist announcement relating to the enhancement of the 

personal income tax slab. It is a truly a corporate Government, which hides the 

devil in the detail. What all are you are going to sell, hon. Finance minister 

Nirmala Ji?  What is the meaning of this hidden statement - an asset 

monetisation plan to be developed to harvest Rs 10 lakh crore? Already you 

have sold and leased the State assets ranging from ports to roads to airports to  

... (Expunged as ordered by the Chair). Now it is clear that you are going to sell 

more State assets in the name of 'asset monetisation'. Rs 10 lakh crore means 

halfि theिnation’sि roads,िpowerिplants,िports,िminesिandिrailwayिpropertiesिwillि

now go the crony capitalists close to the BJP and to the Prime Minister. Will this 

Government now tell this august House and the people who are the real owners 

of the national assets and the list of Government properties that have been 

identified for sale? This Government should keep in mind that it is only the 

custodian, not the owner of the assets vested under its control and management 

by the Constitution. 

While the legacy of Jawaharlal Nehru Ji, Shri Lal Bahadur Shastri Ji, 

Shrimati Indira Gandhi Ji, Shri Rajiv Gandhi Ji, Shri Narasimha Rao Ji and Shri 

Manmohan Singh Ji was to build, protect, prosper and pass on to the next 

generation the national assets and ensure a hallowed space for India in the 

comity of nations, this Government is identifying such well entrenched assets 

and is selling them under the asset monetisation programmes. It is scary to think 

about sale of more State assets to generate Rs 10 lakh crore this year. History 

will judge you as the greatest salesperson, hon. Finance Minister Nirmala 

Sitharaman Ji for having sold and for planning to sell national assets.  

 Your announcement of creation of assets and programmes are mere 

words, whereas the sale alone takes place without any qualms. Do not sell India. 

 Your Budget eloquently mentions agriculture as one of seven engines of 

growth. But what have you given for farmers? Absolutely nothing. Farmers 

affected by the vagaries of nature will still stare at wipe out for the season with 
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zero crop insurance as a safety net.  Just consider this. In 2017-18, the number 

of rejected claims for crop insurance was 92,869. In the next year, 2018-19, the 

figure more than doubled to 2.04 lakh. By 2019-20, it was 9.28 lakh, a whopping 

900 per cent increase. During the years from 2021 to 2023, the number of 

rejections has tripled if you compare this with the year 2020.  

Despite a rise in the number of applications, the overall claims paid 

throughिtheिUnionिGovernment’sिcropि insuranceिscheme,ि theिPradhanिMantriि

Fasal Bima Yojana (PMFBY), went down by 48.77 percent in 2021-22. The 

Government data shows this.  This is not my data.िThisि isि theिGovernment’sि

data.  In 2021-22, Rs 13,728.64 crore were paid against 8.32 crore insurance 

claims. The amount is lower than the Rs 20,425.01 crore paid in 2020-21 for 

6.23 crore applications. According to the PMFBY website, the gross premiums 

for 2021, for both rabi and kharif crops, stood at Rs 28,288.31 crore. The 

premiums are shared between the farmer, the State Government, and the 

Central Government. But the loss goes to farmers, profits go to the insurance 

companies. 

(1950/SM/GG) 

 What does this Budget have for workers employed under the Mahatma 

Gandhi Rural Employment Guarantee Scheme? What is your record on this 

front? Accordingिtoिtheिreportिofिtheिcivilिsocietyिorganisation,ि‘LibिTechिIndia’,ि

over 39 lakh registered workers were deleted from the Mahatma Gandhi 

National Rural Employment Guarantee Scheme between April and September 

2024. The report also revealed that more than eight crore workers were 

removed. It is very shameful. More than eight crore workers were removed from 

the MGNREG Scheme registered under the financial year 2022-2023 and 2023-

2024. At least 27.4 per cent of MGNREGS workers and 4.2 per cent of active 

workers have been currently rendered ineligible for Aadhaar based payment 

system benefits. 

Our party leader, Shri Rahul Gandhi rightly said that MGNREG Scheme 

isिaि livingिmonumentिofिourिPrimeिMinisterिModiji’sिbetrayalिofि ruralि India.िEn 

masse deletion of names of beneficiaries from the list, non-release of funds, 

bogus entries and reduction of wages and the number of working days - these 

are your achievements on this revolutionary Rural Employment Guarantee 

Scheme brought in by the Congress Government to transform and empower the 
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rural Indians.  To us, it was a very important scheme but you have made it a 

sham.  

Madam, the Finance Minister is saying that 10,000 new medical seats will 

be created across the nation. This announcement is like allowing Ekalavya to 

learn the art of archery and then cutting his thumb to ensure that his hard-learned 

art becomes useless for him. The National Medical Council has mandated that 

medical colleges must adhere to the ratio of 100 MBBS seats for every ten lakh 

population in the respective State or Union Territory. 

The southern States have already exceeded the limit set by NMC. As of 

2021, Tamil Nadu has 11,600 seats for a projected population of 7.68 crores. It 

has 4,000 more seats which the State should have according to the new NMC 

guidelines. Therefore, Tamil Nadu, Karnataka, Maharashtra, Kerala and the 

Union Territory of Puducherry cannot either open a new medical college or 

increaseिstudents’िintakeिinिtheिexistingिcolleges.िTheिFinanceिMinisterिproposesि

but the Medical Council disposes. These States have invested money, human 

resources and community interests. But their future is affected and they do not 

stand to gain even a single seat. Is it fair, Finance Minister?  

The World Health Organisation recommends that the doctor-patient ratio 

should be 1:1000. But in India, there is only one Government doctor for every 

10,189 people. If the NMC is concerned for the poor quality of education due to 

the mushroom growth of colleges, the right course would be to inspect those 

colleges more frequently and disqualify those colleges which are lacking in 

standards. You cannot stop and punish a well-performing State with a robust 

medical education and public health care system by dragging it down to the 

lowest level.  

*ThereिisिaिproverbिinिTamil,ि“Oru kannil vennei, oru kannil sunnaambu.”ि

The meaning is, you are showing partisan approach towards the States, 

favouring some and ignoring others. I would like to say that the eye which is 

crying would be affected very much and you will face the consequences.  

I request our Finance Minister to read this book and come with a good 

Budget next time. 

(ends)  

 
*  Original in Tamil 
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(1955/MY/RP) 

श्री राजकुमार रोत (बािं वाडा) :  माननीय सभापति महोदया, आपन ेमुझ ेविि 2025-26 के 

बजट पर बोलने का अवसर तदया, इसके तलए मैं आपको धन्यवाद एवूं जोहार करना चाह ूंगा। 

 महोदया, मैं भारि आतदवासी पाटी की िरफ से देश के आतदवासी, दतलि, ओबीसी, 

मतुथलम, अल्पसूंख्यक, गरीब एवूं मजदूर के बारे में बाि करना चाह ूंगा। इस देश में रहने वाले 

प्रत्येक गरीब वगि जो मानविा व भारि देश के सूंतवधान में तवश्वास करिा है, उनकी िरफ से 

बोलन ेके खड़ा हुआ ह ूं। 

 आज देश का पढ़ा-तलखा तिग्रीधारी तशतक्षि बेरोजगार यवुा 200-300 रुपये में तदहाड़ी 

मजदूरी करने के तलए मजबूर हो रहा है। दूसर ेदेशों में जो लोग रोजगार के तलए जा रहे हैं, वे 

हाथ-पैर में बेतड़याूँ लेकर वापस लौट रहे हैं। हमार ेदेश में पढ़े-तलखे लोगों, तवशेि कर बेरोजगारों 

की यह तथथति है। आतदवासी समदुाय ने तजिना प्राकृतिक आपदा का कहर नहीं झेला, उससे 

ज्यादा वह हजारों सालों से शोिण, अत्याचार व तवथथापन जैसी मानव तनतमिि आपदाओ ूं के 

कहर से जूझा है। अगर उस आतदवासी समदुाय को आधतुनकिा की लाइन में लाकर खड़ा 

करना है िो तवशेि कर उनको एक आतथिक पैकेज देने की आवकयकिा है। इसके साथ ही 

सूंतवधान के अूंदर जो पाूंचवीं और छठी अनुसूची का प्रावधान है,  उसको धरािल पर लागू 

करने की जरुरि है। 

 सभापति महोदया, देश के अूंदर तवथथापन की समथया को देखा गया है। भारि देश में 

तवकास के नाम से अगर सबसे ज्यादा कोई तवथथातपि हुआ है िो हमारा आतदवासी समदुाय 

तवथथातपि हुआ है। इूंतियन सोशल इूंथटीट्यूट की एक ररपोटि के अनसुार बिाया गया है तक विि 

2010 से 2025 िक 15 सालों में 15 लाख से अतधक आतदवातसयों को तवकास के नाम से 

तवथथातपि तकया गया है। वल्िि बैंक की ररपोटि में बिाया गया है तक तवथथातपि आतदवातसयों में 

से 50 प्रतिशि आतदवासी पररवार का पनुवािस ही नहीं तकया जािा है। 

 महोदया, भारि देश में एक सवे ररपोटि में आया है तक जो आतदवासी समुदाय है, वह 

अपने जीवन काल में एक उम्र के अूंदर कम से कम दो बार तवथथातपि होिा है। आजाद भारि 

में उस समाज को प्रिातड़ि तकया जा रहा है, तजसका इतिहास का हर पन्ना खून से रूंगा हुआ 

तमलेगा।  आतदवासी  जल, जूंगल और जमीन की लड़ाई के तलए, देश की रक्षा के तलए मगुलों, 

राजे-रजवाड़ों और अूंगे्रजों से लड़िा आया है। वह कभी झकुा नहीं है। आज उनकी हालि बेहद 

खराब है। 

 महोदया, तपछले 10 सालों में भाजपा सरकार द्वारा धमि की आड़ में कलम-कागज के 

हतथयारों से आतदवातसयों के अतधकार, जल, जूंगल और जमीन को हड़प कर उनकी मानतसक, 

आतथिक और बौतद्धक हत्या करने का काम तकया गया है। 
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 महोदया, आज बजट में सशि भारि बनाने की बाि चल रही है। यह बनना चातहए, हम 

भी चाहिे हैं। हमारा देश मजबूि बनना चातहए। उसको तवश्व शति बनना चातहए, लेतकन आज 

तथथति क्या है? हमारे देश का जो भतवष्य है, जो कुपोिण की बेतड़यों में जकड़ा हुआ है। 

एनएफएचएस-5 की ररपोटि बिािी है तक आतदवातसयों के 55 प्रतिशि बच्चे कुपोतिि हैं। उसमें 

भी 42 प्रतिशि बच्चे एनीतमया से गूंभीर रूप से पीतड़ि हैं। आज देखा गया है तक इस बजट के 

अूंदर कुपोिण को दूर करने के तलए बजट का प्रावधान नहीं तकया गया है। बेटी बचाओ – बेटी 

पढ़ाओ का हम नारा लगा रहे हैं। हम भी चाहिे हैं तक हमार ेदेश की मतहलाएूं सशि और मजबूि 

बन,े लेतकन हकीकि क्या है? देश के अूंदर देखा गया है तक तवशेि कर आतदवासी समाज में हर 

िीसरी मतहला कुपोिण का तशकार है और हर दूसरी मतहला एनीतमया का तशकार है। आतदवासी 

बच्चों में तशशु मतृ्य ुदर राष्िीय औसि से 30 प्रतिशि अतधक है। पाूंच विि से कम उम्र के 

आतदवासी बच्चों की मतृ्य ुका अनुपाि राष्िीय औसि से 61 प्रतिशि अतधक है। 

महोदया, आतदवातसयों के जीवन काल के अूंदर देखा गया है तक उनको कभी माओवादी, 

िो कभी नक्सलवादी के नाम से मारा जािा है। एिोतसटी में कई आतदवातसयों को मारा गया। 

एनएचआरसी की एक ररपोटि बिािी है तक विि 2020 से विि 2025 के बीच मात्र पाूंच साल के 

अूंदर 400 आतदवासी पतुलस मुठभेड़ में मारे गए हैं। आज आप मतणपरु में देख लीतजए। वहाूं कई 

आतदवातसयों को मारा गया है। छत्तीसगढ़ और झारखूंि का आम आतदवासी कभी नक्सलवादी 

व माओवादी की गोतलयों के तनशान ेपर है, िो कभी दूसरी िरफ वे पतुलस के तनशाने पर भी है। 

इसके बीच में जो आम व्यति है, उसके साथ आज अत्याचार हो रहा है। हर तदन एक न एक 

व्यति मारा गया है। आतदवासी, दतलि और तपछड़ों को सशि बनाए तबना हमार ेभारि देश को 

सशि भारि बनाने की कल्पना करना एक कोरा सपना रह जाएगा। 

               महोदया, अगर उनके थवाथ्य सतुवधा को देखा जाए िो आतदवासी के्षत्र में पीएचसी 

व सीएचसी की एक ररपोटि आई है। आतदवासी बाहुल्य के्षत्रों में तजिने भी पीएचसी व सीएचसीज 

हैं, वहाूं पर 60 प्रतिशि िॉक्टसि के पद ररि हैं। देश में मात्र 18 प्रतिशि आतदवासी गभिविी 

मतहलाओ ूं को ही सूंथथागि प्रसव का लाभ तमल पा रहा है।  

महोदया, मैं एक तमनट में अपनी बाि पूरी कर दूूंगा। अगर हम तशक्षा की बाि करें िो 

हमार ेराजथथान के झाड़ोल-कोटिा के अूंदर, जहाूं से एक मूंत्री जी आिे हैं, वहाूं पर 14 विि से 

अतधक बच्चों को पेन, पेंतसल और तकिाबों के बारे में पिा नहीं है। आज यूनेथको की एक ररपोटि  

में देखा गया है तक देश में 35 प्रतिशि आतदवासी बच्चे रॉप आउट हो रहे हैं, जबतक राष्िीय 

औसि 12 प्रतिशि है। आज मात्र आठ प्रतिशि आतदवासी यवुा उच्च तशक्षा की पढ़ाई पूणि कर 

पा रहा है। वििमान में देश के अूंदर देखा गया है तक 85 प्रतिशि आतदवासी पररवार की पहली 

पीढ़ी पढ़ रही है और 20 प्रतिशि आतदवासी ऐसे हैं, तजनकी पहली पीढ़ी भी आज पढ़ाई नहीं 



10-02-2025            RJN                                       Uncorrected / Not for publication                                               450 

 

कर पा रही है। हमार ेराजथथान में दो-दो सालों से छात्रवतृत्त नहीं आ रही है। राजथथान के अूंदर 

कें ि से बजट ररलीज नहीं हुआ है। 

(2000/CP/NKL)     

 राष्िीय छात्रवतृत्त योजना शरुू की। विि 2013 के अूंदर आतदवासी समदुाय के 20 बच्चे 

जा रहे थे और आज भी 20 बच्चे जा रहे हैं। विि 2013 में हमारे देश से तवदेश में 1 लाख 90 

हजार बच्चे पढ़ने जा रहे थे, जबतक विि 2024 में 13 लाख बच्चे गए, लेतकन आतदवातसियों के 

तलए आज भी 20 सीटें हैं। आज िक ये सीटें बढ़ाई नहीं गई हैं।  

 मैं अूंि में कहना चाह ूंगा तक मनरेगा के अूंदर बजट नहीं बढ़ाया गया है। मनरगेा की मजदूरी 

200 रुपये तमल रही है, उसको 600 रुपये तकया जाए और 100 तदनों का जो रोजगार है, उसे 

200 तदनों का तकया जाए। आूंगनबािी कायिकिाि से हर प्रकार का सवे कराया जािा है। सेंिल 

गवनिमेंट इसको हैंिओवर करे और आूंगनबािी कायिकिाि, सहातयिका को एक राजकीय कमिचारी 

का दजाि तदया जाए और उसको तनयतमि करके भुगिान तकया जाए।  

 जल जीवन तमशन की बाि की गई। िाइबल इलाके के अूंदर अभी िक 27 पसेंट टागेट 

पूरा हुआ है, लेतकन वह सैंक्शन्ि पानी धरािल पर नहीं पहुूंचा है। यहाूं एकलव्य मॉिल की चचाि 

की गई। हम इस घोिणा का थवागि करिे हैं, लेतकन इसको जल्दी धरािल पर इूंप्लीमेंट होना 

चातहए।  

मैं तकसानों की बाि पर आिा ह ूं। यह देखा गया तक तकसानों पर गोतलयाूं बरसाई जा रही 

हैं। तकसान क्या तिमाूंि कर रहा है? वह एमएसपी की तिमाूंि कर रहा है। तकसान खेि पर 

मेहनि करके कमािा है। …ि(व्यवधान) 

(इतिि) 

 

माननीय सभापति (श्रीमती  िंध्या राय) : सभा की कायिवाही मूंगलवार, तदनाूंक 11 फरवरी, 

2025 को प्राि: 11 बजे िक के तलए थथतगि की जािी है। 

2001 बजे 

ित्पिाि् लोक सभा मूंगलवार, 11 फरवरी 2025 / 22 माघ 1946 (शक) के 

ग्यारह बजे िक के तलए थथतगि हुई।  


